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Ваши предложения просим направлять Табаковой Ирине Николаевне, начальнику отдела, на е-mail: 

Tabakova@sobranie.info, тел. 8 (391)249-34-54   
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ГЛАВНАЯ НОВОСТЬ 

 

Элла Памфилова: Избирательная кампания прошла очень достойно 

Выборы, прошедшие 6-8 сентября в России, состоялись, результаты голосования достоверны. 

Об этом сказала председатель Центризбиркома Элла Памфилова на заседании ЦИК 11 сентября. 

«Избирательную кампанию единого дня голосования можно уверенно оценить. Кампания 

состоялась, прошла она очень достойно, результаты голосования достоверные», — сказала 

Памфилова. 

Она поблагодарила коллег, членов избирательных комиссий, кандидатов, партии, 

наблюдателей и представителей СМИ за качественную работу и серьезный, ответственный подход. 

Благодаря этому кампания прошла достойно и на высоком уровне, добавила Памфилова. Теперь в 

Центризбиркоме, по ее словам, будут внимательно анализировать прошедшие выборы, выявлять 

недочеты, делать «работу над ошибками» и параллельно готовиться к следующей избирательной 

кампании.  

В единый день голосования 6-8 сентября в 83 регионах прошли почти четыре тысячи 

избирательных кампаний всех уровней. В 21 регионе прошли прямые выборы глав субъектов РФ, 

еще в четырех регионах их избирали парламенты. В 13 субъектах РФ прошли выборы  

в заксобрания. В 21 столице регионов состоялись выборы в городские советы депутатов. Кроме 

того, в двух административных центрах — Улан-Удэ и Анадыре — состоялись прямые выборы 

мэров. Также прошли довыборы в Госдуму в трех одномандатных округах — в Хакасии, Брянской 

и Ростовской областях. 

11.09.2024, «Парламентская газета», https://www.pnp.ru/social/ella-pamfilova-izbiratelnaya-

kampaniya-proshla-ochen-dostoyno.html 

 

Анатолий Серышев: результаты выборов показывают, что сибиряки проявили активную 

гражданскую позицию и сплочённость 

«В ходе Единого дня голосования сибиряки проявили активную гражданскую позицию  

и сплочённость, поддержав курс на развитие своих регионов и укрепление суверенитета России», – 

убеждён полномочный представитель Президента Российской Федерации в Сибирском 

федеральном округе Анатолий Серышев. 

По словам полпреда, выборный процесс в регионах Сибири был организован на самом 

высоком уровне, избирательные права граждан в полной мере соблюдены. Обеспечена открытость 

работы избирательных комиссий, проведено общественное наблюдение. По информации 

региональных избирательных комиссий, нарушений, способных поставить под сомнение 

результаты голосования, не зафиксировано.  

«Выборы прошли конкурентно и легитимно, их результаты показали высокий уровень 

консолидации жителей Сибири и доверие к власти. Это особенно значимо в условиях 

информационного давления, которое оказывают противники нашей страны. Сегодня  

всем участникам выборного процесса важно выстроить конструктивный диалог, чтобы сообща 

работать на благо России», – подчеркнул полномочный представитель. С 6 по 8 сентября  

в регионах Сибирского федерального округа прошли выборы высших должностных лиц 

Республики Алтай и Кемеровской области – Кузбасса, депутатов законодательных органов 

республик Алтай и Тыва, а также более 160 представительных органов и почти 150 глав 

муниципалитетов. В Республике Хакасия, наряду с местными кампаниями, состоялись довыборы 

депутата Государственной Думы РФ. Кроме того, в регионах округа прошли более 110 кампаний по 

дополнительным выборам депутатов различного уровня. 66 избирательных кампаний  

по выборам в органы местного самоуправления, а также довыборы депутата Законодательного 

Собрания региона прошли в Красноярском крае. 

09.09.2024, Постоянное представительство Красноярского края при Правительстве РФ, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/113534 
 

 

 

https://www.pnp.ru/social/ella-pamfilova-izbiratelnaya-kampaniya-proshla-ochen-dostoyno.html
https://www.pnp.ru/social/ella-pamfilova-izbiratelnaya-kampaniya-proshla-ochen-dostoyno.html
http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/113534
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ФЕДЕРАЛЬНЫЕ НОВОСТИ 

 

Ожидаемый период выплаты накопительной пенсии в 2025-м может составить 22,5 года 

Правительство РФ внесло в Госдуму законопроект об ожидаемом периоде выплаты 

накопительной пенсии на 2025 год. Документ опубликован в электронной базе палаты 30 августа. 

Ожидаемый период выплаты накопительной части пенсии — показатель, который 

применяется для расчета ежемесячного размера выплаты. Как уточняют авторы законопроекта,  

он рассчитывается на основании статистических данных о продолжительности жизни мужчин  

и женщин в возрасте 60 и 55 лет соответственно. 

«По предварительным данным Федеральной службы государственной статистики за 2023 

год, численность мужчин в возрасте 60 лет составила 851 276 человек, а численность женщин  

в возрасте 55 лет — 941 791 человек, ожидаемая продолжительность их предстоящей жизни 

составила 17,70 и 27,04 лет соответственно», — говорится в пояснительной записке  

к законопроекту. 

На основании этих данных ожидаемый период выплаты накопительной пенсии на будущий 

год составляет 271 месяц. При этом, согласно положениям методики оценки этого периода, 

максимальное значение этого показателя составляет 270 месяцев (22 с половиной года). 

«Если рассчитанный ожидаемый период выплаты превышает максимальное значение,  

он учитывается в размере, равном максимальному значению», — говорится в пояснительной 

записке. 

Как писала «Парламентская газета», с 1 августа этого года накопительная пенсия должна была 

вырасти почти у 119 тысяч россиян. Социальный фонд обещал в беззаявительном порядке провести 

перерасчет пенсии, которую получают участники программы софинансирования. 

30.08.2024, «Парламентская газета», https://www.pnp.ru/economics/ozhidaemyy-period-vyplaty-

nakopitelnoy-pensii-v-2025-m-mozhet-sostavit-225-goda.html 

 

Силуанов: Проект бюджета на 2025 год внесут в Госдуму до начала октября 

Министерство финансов до начала октября подготовит и внесет в Государственную Думу 

проект федерального бюджета на 2025 год. Об этом 30 августа сообщил глава ведомства Антон 

Силуанов. 

В эфире «России 24» он рассказал, что базой документа станут бюджетные правила  

и принципы. Сейчас специалисты Минфина и Минэкономразвития прорабатывают прогнозы  

и параметры федеральной казны на следующий год и определяют ее приоритеты. 

В первую очередь в бюджет заложат средства для реализации Послания Президента РФ 

Владимира Путина Федеральному Собранию, подчеркнул Силуанов. Речь идет о поддержке 

многодетных семей и нуждающихся в помощи государства россиян, а также технологическом 

развитии. 

 «На это будут выделены дополнительные средства и уделено большое внимание 

Правительства», — подчеркнул министр финансов. 

Как писала «Парламентская газета», доходы бюджета с января по июль на 36 процентов 

превысили показатель аналогичного периода 2023 года и достигли 20 триллионов рублей.  

Две трети поступлений составили ненефтегазовые доходы, уточнял Путин, отмечая положительное 

влияние роста экономики и заработных плат на государственную казну. 

30.08.2024, «Парламентская газета», https://www.pnp.ru/economics/siluanov-proekt-byudzheta-na-

2025-god-vnesut-v-gosdumu-do-nachala-oktyabrya.html 

 

Депутат Метелев рассказал, какие изменения войдут в закон о молодежной политике 

В России появятся четыре новых направления молодежной политики. Об этом 2 сентября 

рассказал председатель Комитета Государственной Думы по молодежной политике Артем Метелев. 

В своих соцсетях депутат сообщил, что благодаря закону «О молодежной политике» появятся такие 

направления, как оказание социально-психологической помощи, развитие инициативного 

бюджетирования, социального спорта и поддержка молодых ученых. Он добавил, что закон 

простимулирует и развитие правового просвещения  среди  молодежи, которым комитет занимается 

https://www.pnp.ru/economics/ozhidaemyy-period-vyplaty-nakopitelnoy-pensii-v-2025-m-mozhet-sostavit-225-goda.html
https://www.pnp.ru/economics/ozhidaemyy-period-vyplaty-nakopitelnoy-pensii-v-2025-m-mozhet-sostavit-225-goda.html
https://www.pnp.ru/economics/siluanov-proekt-byudzheta-na-2025-god-vnesut-v-gosdumu-do-nachala-oktyabrya.html
https://www.pnp.ru/economics/siluanov-proekt-byudzheta-na-2025-god-vnesut-v-gosdumu-do-nachala-oktyabrya.html
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вместе с уполномоченным по правам человека в РФ Татьяной Москальковой. 

«Появление нового направления потянет за собой появление тематических мероприятий, 

программ, работы органов власти по решению отраслевых задач», — написал парламентарий. 

Кроме того, в российских городах появится больше молодежных центров: патриотических, 

добровольческих, социально-психологических, центров поддержки талантливой молодежи.  

По словам Метелева, законом будут закреплены понятия, категории и виды учреждений, а также 

необходимость развития инфраструктуры молодежной политики, стандарты к которой будет 

предъявлять Росмолодежь. 

Третье нововведение, которое позволит повысить координацию в сфере молодежной 

политики, — закон наделяет Росмолодежь значительными полномочиями: вместе с проведением 

единой госполитики в отношении молодежи, агентство будет утверждать ключевые показатели 

эффективности для региональных ведомств, рекомендации по числу молодежных центров, качеству 

их работы, а также рекомендации по реализации всех направлений молодежной политики, 

ведомственные награды и знаки отличия, а также номенклатуру должностей в отрасли. 

Депутат также сообщил, что будет расширено участие общественных и некоммерческих 

организаций в молодежной политике. По его словам, появится отдельная статья, «которая прямо 

говорит — ничего для молодежи без самой молодежи». Молодежные НКО смогут больше влиять на 

решения и получат больше поддержки, дополнительные ресурсы на свои проекты предоставят и 

самой молодежи в рамках молодежного инициативного бюджетирования. Объединение молодежи в 

парламенты, правительства и советы при органах власти будет также поддерживаться федеральным 

законом. 

02.09.2024, «Парламентская газета», https://www.pnp.ru/social/deputat-metelev-rasskazal-kakie-

izmeneniya-voydut-v-zakon-o-molodezhnoy-politike.html 
 

Утверждена концепция повышения уровня занятости инвалидов до 2030 года 

Правительство утвердило концепцию повышения уровня занятости инвалидов до 2030 года, 

которая предусматривает оказание им содействия в ведении бизнеса, повышение  

для них доступности среднего профессионального и высшего образования, а также оказание 

помощи в последующем поиске работы. Об этом сообщается на сайте кабмина 4 сентября. 

В числе целевых показателей документа - повышение уровня трудоустройства инвалидов, 

обратившихся в службу занятости, и трудоустройства участников чемпионатов  

по профессиональному мастерству среди инвалидов «Абилимпикс» до 75%, выпускников вузов  

из числа инвалидов – до 60%. Кроме того, во всех регионах к 2030 году должна быть налажена 

система услуг по социальной занятости и сопровождаемой трудовой деятельности инвалидов. 

Концепция также предусматривает к 2030 году увеличение охвата инвалидов, принявших 

участие в чемпионатах «Абилимпикс», до 20 тысяч человек. При этом ожидается, что доля вузов, 

реализующих программы по содействию трудоустройству или постдипломному сопровождению 

выпускников с инвалидностью, в общем числе вузов к этому периоду достигнет 75%. 

Как следует из документа, в зависимости от конкретной жизненной ситуации возможны 

следующие варианты содействия трудоустройству инвалида: 

подбор профессии, максимально учитывающей особенности здоровья, 

восстановление трудовых и профессиональных навыков в целях возврата на прежнее рабочее 

место, 

формирование новых трудовых и профессиональных навыков для выполнения работ, схожих 

по характеру с прежней трудовой деятельностью, 

формирование новых трудовых и профессиональных навыков с учетом нынешнего состояния 

здоровья, 

содействие безработным в открытие своего бизнеса, в том числе оказание  

им единовременной финансовой помощи при регистрации в качестве индивидуального 

предпринимателя, 

трудоустройство в организациях, применяющих труд инвалидов, 

обеспечение сопровождаемой трудовой деятельности инвалидов. 

В частности, концепция включает организацию профориентации с детьми-инвалидами с 6-го 

класса школы, по актуализации перечня подготовки инвалидов по востребованным специальностям, 

утверждение перечня квалификаций, учитывающих особенности здоровья, подготовку 

https://www.pnp.ru/social/deputat-metelev-rasskazal-kakie-izmeneniya-voydut-v-zakon-o-molodezhnoy-politike.html
https://www.pnp.ru/social/deputat-metelev-rasskazal-kakie-izmeneniya-voydut-v-zakon-o-molodezhnoy-politike.html
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предложений по актуализации законодательства в части предоставления льгот  

и гарантий работающим инвалидам. 

Особое внимание в концепции также планируется уделить участникам СВО, получившим 

инвалидность. Для этого к 15 декабря 2025 года будут разработаны предложения по специальному 

порядку установления квот для приема на работу инвалидов из числа участников специальной 

военной операции, а также для организации работы службы занятости в регионах  

с этой категорией инвалидов. Тем самым в кабмине рассчитывают повысить уровень занятости 

инвалидов из числа участников СВО. 

Реализация документа будет проходить в два этапа: 2025-2027 и 2028-2030 годы. На первом 

предполагается, в частности, разработать новые или актуализировать действующие правовые акты, 

регулирующие вопросы содействия занятости инвалидов, подготовить и утвердить федеральные и 

региональные программы и планы мероприятий в части мер повышения уровня  

их занятости. 

На втором должны быть обобщены эффективные региональные практики, направленные  

на повышение уровня занятости инвалидов, проведена оценка эффективности принятых правовых 

актов на федеральном и региональном уровнях, мониторинг реализации концепции  

и утвержденного вместе с ней плана. 

02.09.2024, «Парламентская газета», https://www.pnp.ru/social/utverzhdena-koncepciya-povysheniya-

urovnya-zanyatosti-invalidov-do-2030-goda.html 
 

Путин поручил расширить выплаты в 10 тысяч рублей по уходу за детьми-инвалидами 

Президент России Владимир Путин поручил расширить выплаты в 10 тысяч рублей по уходу 

за детьми-инвалидами. Такое распоряжение содержится в списке, опубликованном на сайте Кремля. 

Глава государства утвердил указанный перечень после встречи с семьями - финалистами 

конкурса «Это у нас семейное». В числе прочего он поручил Правительству страны подготовить 

поправки о предоставлении ежемесячных выплат россиянам, ухаживающим за детьми  

с ограниченными возможностями здоровья, независимо от факта родства получателей с ребенком. 

Властям также предстоит предусмотреть ежегодную индексацию выплат не ниже индекса 

роста потребительских цен за предыдущий год, а также определить порядок подтверждения 

гражданами, не являющимися родителями, усыновителями, опекунами или попечителями детей-

инвалидов, факт осуществления ухода за ними. Кабмин должен доложить об исполнении поручения 

до 1 октября. 

Как писала «Парламентская газета», на встрече с финалистами конкурса Путин также 

предлагал разрешить использовать часть маткапитала, оставшуюся после целевых трат, на сбор 

детей в школу. Кроме того, российский лидер поддержал идею создать в стране специальный 

фонд активных родителей. 

09.09.2024, «Парламентская газета», https://www.pnp.ru/social/putin-poruchil-rasshirit-vyplaty-v-10-

tysyach-rubley-po-ukhodu-za-detmi-invalidami.html 
 

В Госдуму внесли законопроект о систематизации молодежной политики 

В Госдуму по инициативе «Единой России» внесли законопроект о систематизации сферы 

молодежной политики. Об этом 11 сентября сообщается на странице партии в соцсетях, документ 

также появился в электронной базе палаты. 

По мнению депутатов, инициатива позволит наладить взаимодействие между всеми органами 

власти, защитить права и интересы молодежи, гарантировать некоммерческим организациям 

успешное развитие и способствовать открытию молодежных центров в городах страны. 

 Законопроект также определяет статус профильных государственных и муниципальных 

учреждений. В систему войдут комплексные молодежные центры, организации по поддержке 

талантливой молодежи, центры социально-психологической помощи, патриотического воспитания 

и волонтерства. 

Авторы предлагают расширить основные направления реализации молодежной политики, 

включив в список оказание социально-психологической помощи, развитие инициативного 

студенческого бюджетирования, социального спорта и поддержку молодых ученых. 

Вводится и отдельная статья о патриотическом воспитании молодежи, которая предписывает 

властям разработать комплекс мер по воспитанию в молодежной среде чувства гражданского долга, 

патриотизма, преемственности традиций, уважения к отечественной истории, историческим, 

https://www.pnp.ru/social/utverzhdena-koncepciya-povysheniya-urovnya-zanyatosti-invalidov-do-2030-goda.html
https://www.pnp.ru/social/utverzhdena-koncepciya-povysheniya-urovnya-zanyatosti-invalidov-do-2030-goda.html
https://www.pnp.ru/social/putin-poruchil-rasshirit-vyplaty-v-10-tysyach-rubley-po-ukhodu-za-detmi-invalidami.html
https://www.pnp.ru/social/putin-poruchil-rasshirit-vyplaty-v-10-tysyach-rubley-po-ukhodu-za-detmi-invalidami.html
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национальным и другим традициям народов России, а также формированию у молодежи готовности 

исполнять конституционный долг по защите Отечества. 

Один из разделов документа касается Росмолодежи. Федеральному агентству предлагается 

предоставить ряд новых полномочий, в том числе разрабатывать рекомендации по размещению 

профильных государственных учреждений, утверждать ведомственные награды и знаки отличия, 

номенклатуру должностей специалистов по молодежной политике, координировать деятельность 

региональных властей по соответствующим вопросам. 

Согласно законопроекту, государственные и муниципальные учреждения в сфере молодежной 

политики, созданные со дня вступления изменений в силу, должны скорректировать свои 

учредительные документы и наименования до 1 января 2026 года. 

Как писала «Парламентская газета», ранее по поручению Президента России Владимира 

Путина кабмин утвердил Стратегию реализации молодежной политики до 2030 года. В качестве 

ключевых задач в документе прописали поддержку патриотических и добровольческих движений, 

продвижение русского языка на международных площадках и другие. Тогда глава Комитета 

Госдумы по молодежной политике Артем Метелев анонсировал на осень внесение законопроекта, 

который станет практическим воплощением стратегии. 

11.09.2024, «Парламентская газета», https://www.pnp.ru/social/v-gosdumu-vnesli-zakonoproekt-o-

sistematizacii-sfery-molodezhnoy-politiki.html 
 

А. Двойных выступил на итоговом заседании Коллегии  

Министерства сельского хозяйства РФ  
Сенатор обозначил ряд направлений, которые в настоящее время требуют особого внимания 

со стороны Совета Федерации и Минсельхоза.Председатель Комитета Совета Федерации  

по аграрно-продовольственной политике и природопользованию Александр Двойных выступил  

на итоговом заседании Коллегии Министерства сельского хозяйства РФ на тему «Итоги 

деятельности Министерства сельского хозяйства Российской Федерации в 2023 году  

и стратегические задачи на 2024 год». В работе Коллегии принял участие заместитель Председателя 

Правительства РФ Дмитрий Патрушев. Провела заседание Министр сельского хозяйства РФ Оксана 

Лут.В мероприятии также участвовали заместители председателя Комитета СФ по аграрно-

продовольственной политике и природопользованию Татьяна Сахарова и Белан Хамчиев, члены 

Комитета – Ольга Епифанова, Владимир Пушкарев и Геннадий Ягубов.Александр Двойных 

отметил, что Совет Федерации уделяет особое внимание законодательному обеспечению развития 

АПК страны. В 2023 году по направлению аграрно-продовольственная политика палатой было 

одобрено 59 федеральных законов. Из них 12 – законодательные инициативы сенаторов Российской 

Федерации. В частности, принят ряд важных федеральных законов, которыми усовершенствованы 

механизмы развития отечественного семеноводства, обеспечено создание федеральной 

государственной информационно-аналитической системы племенных ресурсов, уточнен порядок 

импорта племенной продукции и оформления ветеринарных сопроводительных документов, 

усовершенствованы требования к безопасному обращению пестицидов  

и агрохимикатов, оптимизированы процессы развития информационных систем в области 

карантина растений, урегулированы процедуры проведения карантинного фитосанитарного 

обеззараживания подкарантинной растениеводческой органической продукции, в целях 

стимулирования ее экспорта, уточнены требования к маркировке органической   продукции. Их 

проработка велась в тесном сотрудничестве с Государственной Думой и Министерством сельского 

хозяйства РФ, уточнил парламентарий. 

Глава Комитета СФ обратил внимание на тесное взаимодействие с Министерством в рамках 

Дней субъектов Российской Федерации в Совете Федерации. 

Отдельно он проинформировал о состоявшемся в мае 2024 г. первом Форуме «Труженики 

села», который был организован по инициативе Председателя Совета Федерации Валентины 

Матвиенко и стал площадкой для обсуждения актуальных вопросов комплексного развития 

сельских территорий. 

 «Большой вклад в подготовку и проведении организацию этого масштабного мероприятия 

внесла команда Минсельхоза России. Такой уровень и формат взаимодействия позволяет 

вырабатывать новые концептуальные подходы и конкретные решения по повышению качества 

жизни на селе. В Совете Федерации запланировано ежегодное проведение этого Форума. 

https://www.pnp.ru/social/v-gosdumu-vnesli-zakonoproekt-o-sistematizacii-sfery-molodezhnoy-politiki.html
https://www.pnp.ru/social/v-gosdumu-vnesli-zakonoproekt-o-sistematizacii-sfery-molodezhnoy-politiki.html
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Совместно с Минсельхозом России мы продолжим работу по его подготовке и проведению в 2025 

году», — отметил Александр Двойных. 

В своем выступлении Александр Двойных выделил ряд направлений, которые в настоящее 

время требуют особого внимания. Прежде всего, это проблемы, возникающие при закреплении 

рыболовных участков, корректировке размера сборов за некоторые виды водных биологических 

ресурсов, укреплении возможностей рыбоохраны, денонсации договоров в области рыболовства  

с недружественными странами. По каждому из направлений сейчас идет отработка 

соответствующих законопроектов, уточнил он. 

По словам сенатора, есть еще ряд задач, которые Комитет по поручению руководства Совета 

Федерации решает совместно с Минсельхозом России. Среди них: развитие отечественного 

производства лекарственных препаратов ветеринарного применения, кормов и кормовых добавок, 

во исполнение государственных задач по импотозамещению для обеспечения продовольственной 

безопасности страны, совершенствование законодательства в сфере виноградарства и виноделия,  

в том числе в части обеспечения возможности строительства виноградарско-винодельческих 

предприятий и объектов туристической инфраструктуры на виноградопригодных землях в составе 

земель сельскохозяйственного назначения, цифровая трансформация АПК, законодательное 

обеспечение развития агрострахования и так далее. 

«Одной из приоритетных задач мы считаем качественную подготовку и принятие 

подзаконных актов, обеспечивающих применение в полном объеме норм принятых федеральных 

законов. Эта работа ведется в тесном взаимодействии с Министерством и принесла позитивные 

результаты, что выражается в практическом отсутствии задержек в разработке таких актов», 

— сказал парламентарий. 

Александр Двойных выразил признательность руководству Минсельхоза за эффективное 

сотрудничество и постоянное внимание к проблемам регионов. «Мы нацелены на дальнейшее 

укрепление взаимодействия по всем вопросам и готовы оказывать необходимую поддержку 

Министерству, прежде всего, в законодательной сфере». 

11.09.2024, Совет Федерации Федерального Собрания РФ, 

http://council.gov.ru/events/committees/160187/ 
 

Путин назвал приоритетные направления для предстоящего бюджета РФ 

Социальная поддержка граждан, укрепление обороноспособности, поддержка Донбасса 

должны оставаться приоритетами бюджета РФ на предстоящие три года. Об этом заявил президент 

Владимир Путин на совещании по экономическим вопросам 17 сентября. 

«Как и в предыдущие три года, в числе приоритетов государственных расходов должны 

оставаться социальная поддержка граждан, укрепление обороноспособности страны, интеграция 

регионов Донбасса и Новороссии, а также технологическое развитие отечественной экономики и 

социальной сферы, расширение и укрепление инфраструктуры, обновление городов  

и поселков, повышение качества жизни граждан», — сказал глава государства, которого цитирует 

РИА Новости. 

По его словам, для последовательного достижения национального развития необходимо 

сохранить ответственную бюджетную политику, гарантировать устойчивость  

и сбалансированность не только федерального бюджета, но и всей системы государственных 

финансов, причем как на ближайшую трехлетку, так и на более отдаленную перспективу.  

17.09.2024, «Парламентская газета», https://www.pnp.ru/politics/putin-nazval-prioritetnye-

napravleniya-dlya-predstoyashhego-byudzheta-rf.html 
 

Сенаторы предлагают расширить гарантии получения бесплатной юридической помощи 

Сенаторы Российской Федерации Инна Святенко, Андрей Клишас, Елена Перминова, Ирина 

Рукавишникова, Дарья Лантратова, Ольга Забралова, Ольга Бас, Айрат Гибатдинов и депутаты 

Государственной Думы внесли проект федерального закона «О внесении изменений в статью 20 

Федерального  закона  «О  бесплатной  юридической  помощи  в  Российской  Федерации», который 

направлен на расширение гарантий получения бесплатной юридической помощи отдельными 

категориями граждан. 

По словам заместителя Председателя СФ Инны Святенко, сейчас законодательство более 50 

субъектов РФ закрепляет право многодетных родителей на получение бесплатной юридической 

помощи. Вместе с тем, уточнила она, наблюдаются различные подходы к установлению критериев 

http://council.gov.ru/events/committees/160187/
https://www.pnp.ru/politics/putin-nazval-prioritetnye-napravleniya-dlya-predstoyashhego-byudzheta-rf.html
https://www.pnp.ru/politics/putin-nazval-prioritetnye-napravleniya-dlya-predstoyashhego-byudzheta-rf.html


9 

определения указанной категории лиц, а также случаев оказания бесплатной юридической помощи. 

«Законопроектом предлагается закрепить единый подход и установить, что правом на получение 

бесплатной юридической помощи обладают лица, являющиеся членами многодетных семей, 

имеющие трех и более детей в возрасте до 18 лет, а продолжающих обучение – до 23 лет», — 

подчеркнула сенатор. 

Также, добавила она, документ закрепляет возможность получения бесплатной юридической 

помощи гражданами, имеющими право на ее получение в рамках государственной системы 

бесплатной юридической помощи, по вопросам, связанным с установлением или оспариванием 

отцовства (материнства). 

18.09.2024, Совет Федерации Федерального Собрания РФ, 

http://council.gov.ru/events/committees/160473/ 
 

Законопроект об организации местного самоуправления могут принять до конца года 

К законопроекту об организации местного самоуправления в системе публичной власти 

поступило 744 поправки, а принять его во втором и третьем чтениях могут до конца года, сказал 

глава Комитета Госдумы по госстроительству и законодательству Павел Крашенинников  

на заседании комитета 23 сентября. 

По словам Крашенинникова, депутаты продолжают работу над законопроектом об общих 

принципах организации местного самоуправления в единой системе публичной власти.  

«Он был внесен в декабре 2021 года, уже поступило 744 поправки», — сообщил Крашенинников. 

При этом комитет предлагает продлить срок внесения поправок — окончательное решение примут 

23 сентября на Совете Думы. 

«Будем готовиться к тому, чтобы в этом году, скорее всего в конце ноября — начале 

декабря, принимать его во втором и третьем чтениях», — сказал Павел Крашениннков. 

Он отметил, что будут большие переходные положения. «Мы добиваемся и будем настаивать 

на том, чтобы был принцип исчерпания полномочий каждого избранного органа». Речь идет о том, 

что эти органы должны дорабатывать свой срок. 

Законопроект принят в первом чтении 25 января 2022 года. Он разработан в развитие 

обновленной Конституции и направлен на совершенствование системы муниципальной власти. 

Муниципалитеты низового уровня могут упразднить, а губернаторы получат право увольнять мэров 

за ненадлежащее исполнение обязанностей. При этом для всех должностных лиц  

на местном уровне предложили установить пятилетний срок полномочий. Законопроект 

предполагает сокращение не меньше чем в два раза количества муниципальных образований.  

23.09.2024, «Парламентская газета», https://www.pnp.ru/politics/zakonoproekt-ob-organizacii-

mestnogo-samoupravleniya-mogut-prinyat-do-konca-goda.html 
 

Выплаты земским работникам культуры освободят от налогов 

Выплаты по программе «Земский работник культуры» освободят от налогов. Такое поручение 

дал Президент России Владимир Путин после поездки в Якутию, сообщается на сайте Кремля. 

Подготовить соответствующие поправки предстоит Правительству страны и депутатам 

Государственной Думы. Речь идет об освобождении указанных единовременных выплат от налога 

на доходы физических лиц. 

Внести изменения в Налоговый кодекс необходимо до 1 ноября. Ответственными глава 

государства назначил премьер-министра Михаила Мишустина и председателя Госдумы Вячеслава 

Володина. 

Кроме того, Путин поручил властям представить предложения о введении компенсационных 

выплат воспитателям детских садов и педагогам секций и кружков на Дальнем Востоке —  

по аналогии с выплатами по программе «Земский учитель». По ней российский лидер  

также распорядился увеличить размер выплат. 

23.09.2024, «Парламентская газета», https://www.pnp.ru/economics/vyplaty-zemskim-rabotnikam-

kultury-osvobodyat-ot-nalogov.html 
 

Регионы смогут сами определить срок перехода на единые коммунальные нормативы 

Региональные власти еще в 2014 году получили право принять решение о поэтапном переходе 

к единым на своей территории нормативам потребления коммунальных услуг. Внедрение новации 

должно было завершиться к 2016 году, но сроки не раз переносились,  

http://council.gov.ru/events/committees/160473/
https://www.pnp.ru/politics/zakonoproekt-ob-organizacii-mestnogo-samoupravleniya-mogut-prinyat-do-konca-goda.html
https://www.pnp.ru/politics/zakonoproekt-ob-organizacii-mestnogo-samoupravleniya-mogut-prinyat-do-konca-goda.html
https://www.pnp.ru/economics/vyplaty-zemskim-rabotnikam-kultury-osvobodyat-ot-nalogov.html
https://www.pnp.ru/economics/vyplaty-zemskim-rabotnikam-kultury-osvobodyat-ot-nalogov.html
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в том числе из-за пандемии. В последний раз Минстрой продлил сроки перехода в сентябре 2023-го 

— с 1 января 2024 года до 1 января 2025-го. Теперь же ведомство предлагает не продлевать срок 

перехода, а определить, что региональные власти смогут устанавливать его самостоятельно. 

Такой проект правительственного постановления, опубликованный на федеральном портале 

проектов нормативных правовых актов 20 сентября. «Парламентская газета» выясняла,  

как это нововведение отразится на кошельках соотечественников. 

Согласно действующим правилам, региональные власти вправе принять решение  

о поэтапном переходе к единым нормативам при условии утверждения программ энергосбережения 

и повышения энергетической эффективности в отдельных категориях многоквартирных домов, 

предусматривающих в том числе установку приборов учета. Если такое решение было принято, то 

единые нормативы в субъектах должны были бы появиться не позднее 1 января 2024 года. 

Однако не все регионы оказались к этому готовы, пояснила «Парламентской газете» 

зампредседателя Комитета Госдумы по строительству и ЖКХ Светлана Разворотнева. Поэтому 

сроки обретения единых коммунальных стандартов в прошлом году вновь перенесли. 

Действующим законодательством для всех субъектов утверждена одинаковая предельная дата 

перехода на единые нормативы потребления коммунальных услуг — 1 января 2025 года. 

Но в Минстрое решили, что и здесь возможны усовершенствования. «Большинство регионов 

РФ для расчета платы за жилищно-коммунальные услуги уже используют единые нормативы, — 

сообщила пресс-служба ведомства. — В остальных субъектах для обеспечения плавного перехода 

на единые нормативы и недопущения существенного роста платы за ЖКУ прежде всего  

за отопление, мероприятия выполняется поэтапно, в соответствии с утвержденными 

региональными Программами энергосбережения». 

Разработанный ведомством очередной проект постановления Правительства на эту тему 

наделяет регион правом самостоятельно устанавливать срок перехода на единые нормативы  

с учетом климатических особенностей, технических параметров многоквартирных домов  

и элементов коммунальной инфраструктуры, конструктивных элементов зданий и сооружений,  

а также условий предоставления коммунальных услуг. 

«Окончательная дата перехода должна быть утверждена каждым регионом 

самостоятельно в соответствии с разработанной Программой энергосбережения.  

Таким образом итоговая дата не будет ограничена федеральным законодательством, а переход на 

единые нормативы может быть осуществлен после 1 января 2025 года», — говорится  

в сообщении на сайте Минстроя. 

По мнению авторов документа, введение единых нормативов позволит исключить резкий рост 

платы в первую очередь за отопление в многоквартирных домах. 

23.09.2024, «Парламентская газета», https://www.pnp.ru/economics/regiony-smogut-sami-opredelit-

srok-perekhoda-na-edinye-kommunalnye-normativy.html 
 

Мишустин: Бюджет 2025 года будет дефицитным 

Дефицит бюджета в 2025 году составит 0,5% ВВП, сообщил премьер-министр Михаил 

Мишустин на заседании Правительства 24 сентября, где рассматривается законопроект  

о федеральном бюджете на ближайшие три года. 

По его словам, федеральные расходы повысятся до 41,4695 трлн рублей, из них 24 трлн 

рублей предусмотрены на реализацию госпрограмм, паспорта которых уже утверждаются для 

внесения в Госдуму.  Рост доходов — до 40,296 трлн рублей, что почти на 12% больше, чем в 2024 

году. Доля ненефтегазовых поступлений в общем объеме вырастет почти до 73%, уточнил глава 

Правительства. 

Значительная доля ресурсов выделена на реализацию национальных проектов, 

подготовленных Правительством  по  поручению  Президента,  следует  из  публикации  в  соцсетях 

Правительства. 

 «Правительство завершает подготовку бюджета на ближайшие три года. Сегодня 

мы рассмотрим законопроект и документы, которые вместе с ним внесем в Государственную 

Думу», — сказал он, уточнив, что документ внесут до 1 октября. 

24.09.2024, «Парламентская газета», https://www.pnp.ru/economics/mishustin-byudzhet-2025-goda-

budet-deficitnym.html 
 

Мишустин: С 2025 года МРОТ вырастет до 22 440 рублей 

https://www.pnp.ru/economics/regiony-smogut-sami-opredelit-srok-perekhoda-na-edinye-kommunalnye-normativy.html
https://www.pnp.ru/economics/regiony-smogut-sami-opredelit-srok-perekhoda-na-edinye-kommunalnye-normativy.html
https://www.pnp.ru/economics/mishustin-byudzhet-2025-goda-budet-deficitnym.html
https://www.pnp.ru/economics/mishustin-byudzhet-2025-goda-budet-deficitnym.html


11 

Минимальный размер оплаты труда с 2025 года будет увеличен более чем на 16,5%, до 22 440 

рублей, это позволит повысить зарплаты около 4 миллионов россиян, сообщил на заседании 

Правительства 24 сентября премьер-министр Михаил Мишустин. 

Он напомнил, что по указу президента необходимо обеспечить опережающий рост МРОТ, 

чтобы к 2030 году его сумма составила 35 тысяч рублей.  

«С 2025 года он будет увеличен более чем на 16,5% и достигнет 22 440 рублей,  

что поможет повысить зарплаты порядка 4 миллионов работников», — сказал Мишустин,  

чьи слова приводятся в соцсетях кабмина.  

Также он сообщил, что расходы Социального фонда будут увеличены. В его бюджете 

заложено финансирование на материнский капитал, а также на единое пособие по рождению  

и воспитанию ребенка для малоимущих семей. Кроме того, запланированы расходы  

на индексацию страховых пенсий, в частности работающим пенсионерам. 

Как писала «Парламентская газета», на заседании «Женской двадцатки» (W20) в рамках 

Евразийского женского форума спикер Совета Федерации Валентина Матвиенко заявила,  

что Россия готова работать совместно с W20 над сокращением разрыва в оплате труда между 

мужчинами и женщинами. Сейчас на каждый доллар, зарабатываемый мужчинами, приходится 

только 77 центов, получаемых женщинами. В итоге заработок женщин в среднем почти  

на четверть ниже заработка мужчин.  

24.09.2024, «Парламентская газета», https://www.pnp.ru/economics/s-2025-goda-vyrastut-zarplaty-

okolo-4-mln-rossiyan.html 

 

В Госдуме предложили оптимизировать механизм агрострахования 

Группа депутатов предложила оптимизировать механизм страхования предприятий 

агропромышленного комплекса. Соответствующий законопроект внесен на рассмотрение Госдумы. 

Документ опубликован 24 сентября в электронной базе палаты. 

Инициатива направлена на снижение максимально допустимого размера безусловной 

франшизы (фиксированная часть ущерба (сумма или процент), которая не подлежит возмещению) 

по договорам страхования в области растениеводства и расширение перечня страховых событий по 

договорам страхования в области животноводства. 

Так, одно из предлагаемых изменений предусматривает снижение максимального размера 

безусловной франшизы по договорам страхования урожая сельскохозяйственных культур  

и посадок многолетних насаждений (площади, занятые под посадки многолетних 

сельскохозяйственных культур) с 50 до 30% от страховой суммы. Парламентарии указали, что 

применение франшизы в размере выше 30% от страховой суммы при страховании приводит  

к существенному снижению такой выплаты, что в настоящее время является нецелесообразным. 

Депутаты также обратили внимание, что сейчас при заключении договора страхования  

в отношении более чем одной культуры, относящейся к многолетним насаждениям, франшиза 

устанавливается для всей группы в целом. В связи с этим в случае утраты или гибели урожая яблок 

из суммы страхового возмещения вычитается размер франшизы, установленный  

в отношении яблони и груши в целом, следовательно, размер выплаты существенно снижается.  

При этом франшиза для других сельскохозяйственных культур устанавливается для каждой 

культуры индивидуально. 

Исходя из этого, в целях определения единого подхода к установлению франшизы для каждой 

сельхозкультуры предлагается устанавливать франшизу для каждой сельскохозяйственной 

культуры, относящейся к многолетним насаждениям (например, яблоня и груша), отдельно,  

а не для всей группы многолетних насаждений. 

Кроме того, предлагается увеличить период действия плана сельскохозяйственного 

страхования с одного года до трех лет. Авторы инициативы пояснили, что предельные размеры 

ставок для расчета субсидий, отражающие величину сельскохозяйственных рисков и включаемые в 

план сельскохозяйственного страхования, рассчитывают с учетом климатических условий 

выращивания сельхозкультур — они, в свою очередь, характеризуются многолетней совокупностью 

погодных условий, а сельскохозяйственные риски изменяются крайне медленно, поэтому 

предельные размеры ставок субсидирования не нуждаются в ежегодном пересмотре. 

Законопроект также предусматривает внесение изменений в перечень страховых событий для 

заключения договоров страхования сельскохозяйственных животных. Теперь 

https://www.pnp.ru/economics/s-2025-goda-vyrastut-zarplaty-okolo-4-mln-rossiyan.html
https://www.pnp.ru/economics/s-2025-goda-vyrastut-zarplaty-okolo-4-mln-rossiyan.html
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сельскохозяйственный товаропроизводитель получит возможность получать страховую выплату за 

утраченных или погибших в результате возникновения очага заразной болезни животных, 

независимо от того, подтвержден факт их заболевания или нет, в рамках одного страхового случая. 

Помимо этого, предлагается дополнить перечень опасных природных явлений и стихийных 

бедствий такими природными явлениями, как половодье и паводок, для которых характерен 

высокий подъем уровня воды, что может привести к гибели животных. 

В случае принятия закон вступит в силу с 1 сентября 2025 года. Господдержку в данной сфере 

сельхозпроизводителям на основании договоров агрострахования, заключенных  

до 1 сентября 2025 года, будут оказывать в соответствии со старой версией законодательства, 

которая действовала на день заключения договора агрострахования. 

24.09.2024, «Парламентская газета», https://www.pnp.ru/social/v-gosdume-predlozhili-optimizirovat-

mekhanizm-agrostrakhovaniya.html 

 

Для муниципальной службы пригодится диплом 

Перечень документов, которые должен предоставлять россиянин при поступлении  

на муниципальную службу, решили расширить. Такой закон одобрил Совфед на пленарном 

заседании 25 сентября. 

Документ, подготовленный Законодательным Собранием Ульяновской области, вносит 

изменения в Закон «О муниципальной службе». 

Действующий закон предусматривает, что при поступлении на муниципальную службу 

гражданин представляет документ об образовании, то есть аттестат. Нововведениями 

устанавливается, что при поступлении на муниципальную службу представляется документ  

об образовании и о квалификации, то есть соответствующий диплом.  

 «Это изменение обусловлено наличием в Законе «О муниципальной службе» нормы  

о соответствии кандидата квалификационным требованиям к профессиональному образованию, 

то есть получение которого подтверждается именно дипломом», — пояснил первый заместитель 

председателя Комитета Совета Федерации по федеративному устройству, региональной политике, 

местному самоуправлению и делам Севера Владимир Городецкий. 

Аналогичные требования предусмотрены Законом «О государственной гражданской службе».  

25.09.2024, «Парламентская газета», https://www.pnp.ru/social/dlya-municipalnoy-sluzhby-

prigoditsya-diplom.html 

 

Депутат Яровая предложила включить в нацпроекты строительство детских лагерей 

Строительство детских лагерей отдыха следует включить в нацпроекты, а в программах 

детского отдыха предусмотреть календарный план работы по физическому воспитанию  

и оздоровлению. С такими предложениями выступила вице-спикер Госдумы Ирина Яровая  

на совместном заседании думских комитетов с участием представителей Правительства, сообщает 

пресс-служба депутата 25 сентября.  

По ее словам, вопросы организации детского отдыха находятся в зоне пристального внимания 

парламента и председателя Госдумы Вячеслава Володина. Ко внесению в Госдуму готова новая 

инициатива в области организации детского отдыха, рассказала Яровая. 

«Мы предлагаем сформировать общие программы воспитания, которые будут носить 

универсальный и качественный характер и являться тем базовым содержательным продуктом, 

который позволит каждому воспитателю, вожатому одинаково качественно решать эту 

важную задачу», — пояснила вице-спикер. Законопроект также предусматривает иформирование 

родителей о том, какие услуги предоставляет то или иное детское учреждение. 

По ее словам, депутаты также предлагают кабмину включить в национальные проекты 

строительство новых инфраструктурных объектов — новых детских лагерей отдыха.  

«Это и будет прикладным результатом, той целью, в которую государство вкладывает большие 

стратегические ресурсы», — пояснила Яровая. 

Программы детского отдыха необходимо дополнить оздоровительными мероприятиями  

«и сопровождать ребенка в летний период одинаково качественно в каждом детском учреждении 

и в каждом регионе нашей страны», добавила парламентарий. 

25.09.2024, «Парламентская газета», https://www.pnp.ru/social/deputat-yarovaya-predlodila-vklyuchit-

v-nacproekty-stroitelstvo-detskikh-lagerey.html 

https://www.pnp.ru/social/v-gosdume-predlozhili-optimizirovat-mekhanizm-agrostrakhovaniya.html
https://www.pnp.ru/social/v-gosdume-predlozhili-optimizirovat-mekhanizm-agrostrakhovaniya.html
https://www.pnp.ru/social/dlya-municipalnoy-sluzhby-prigoditsya-diplom.html
https://www.pnp.ru/social/dlya-municipalnoy-sluzhby-prigoditsya-diplom.html
https://www.pnp.ru/social/deputat-yarovaya-predlodila-vklyuchit-v-nacproekty-stroitelstvo-detskikh-lagerey.html
https://www.pnp.ru/social/deputat-yarovaya-predlodila-vklyuchit-v-nacproekty-stroitelstvo-detskikh-lagerey.html
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Матвиенко заявила о недопустимости «обезлюживания» сельских территорий 

На осень запланировано проведение парламентских слушаний, посвященных обновлению 

Стратегии пространственного развития, — сенаторы считают, что этот документ должен быть тесно 

взаимоувязан со стратегическими планами в сфере промышленного производства, 

демографическими процессами и, самое главное, отвечать интересам регионов. Об этом 25 сентября 

на открытии осенней сессии 2024 года заявила председатель Совета Федерации Валентина 

Матвиенко. 

«Важно помнить, что пространственное развитие — это гармоничное, равномерное 

развитие всей территории страны. Нельзя допустить обезлюживания сельских территорий  

и концентрации «точек роста» только вокруг крупных городов», — заявила спикер. 

Она рассказала, что сенаторы предметно обсуждали параметры стратегии на июльском 

заседании президиума Совета законодателей. «Сенаторами и представителями регионов были 

высказаны конкретные замечания и предложения. Будем добиваться их полного учета  

в стратегии», — заверила Валентина Матвиенко.  

25.09.2024, «Парламентская газета», https://www.pnp.ru/politics/matvienko-zayavila-o-nedopustimosti-

obezlyuzhivaniya-selskikh-territoriy.html 

 

Жителям сел упростят приобретение лекарств 

Все обособленные подразделения медицинских организаций в селах, где нет аптек, смогут 

получить лицензию на розничную торговлю лекарствами. Такое постановление утверждено 

Правительством, сообщается на его сайте 25 сентября. 

Ранее отпускать льготные лекарства и продавать препараты в сельских населенных пунктах, 

где нет аптек, могли лишь амбулатории, фельдшерские акушерские пункты, отделения общей 

врачебной практики. Теперь такую возможность получат все обособленные подразделения 

медучреждений. 

Получать лицензии на розничную торговлю лекарствами в селах позволят в упрощенном 

порядке. Такой порядок должно будет установить Правительство в ближайшее время. 

Снятие подобных ограничений повысит доступность лекарств для жителей сел,  

так как для их приобретения не потребуется больше ездить в соседние населенные пункты, считают 

в кабмине. 

26.09.2024, «Парламентская газета»,  

https://www.pnp.ru/social/zhitelyam-sel-uprostyat-priobretenie-lekarstv.html 

 

«Земские» программы продлят до 2030 года 

Правительство продлило программы «Земский учитель», «Земский доктор» и «Земский 

фельдшер» до 2030 года, соответствующий доклад направлен президенту Владимиру Путину.  

Об этом сообщили в кабмине, передает 26 сентября ТАСС. 

Программы «Земский доктор» и «Земский фельдшер» действуют в России с 2012 года, 

«Земский учитель» — с 2020-го. По ним уехавшим в сельскую местность работникам 

предусматривается специальная выплата, при этом они должны отработать на селе не менее пяти 

лет. В январе этого года президент поручил Правительству продлить действие этих программ  

и представить ему соответствующий доклад к 25 сентября. 

 «В рамках исполнения поручения президента Российской Федерации об обеспечении 

продления до 2030 года сроков реализации программ «Земский доктор», «Земский фельдшер»  

и «Земский учитель» правительством в установленные сроки направлен соответствующий доклад 

Президенту», — отметили в кабмине. 

Как писала «Парламентская газета», первый зампред Комитета Госдумы по просвещению Яна 

Лантратова ранее направила в Правительство свои предложения, касающиеся повышения выплат по 

программе «Земский учитель». В частности, Она сочла необходимым поднять выплаты педагогам 

— участникам программы с одного до двух миллионов рублей, если они работают  

в зоне Арктики и Крайнего Севера. 

26.09.2024, «Парламентская газета»,  

https://www.pnp.ru/politics/zemskie-programmy-prodlyat-do-2030-goda.html 

 

 

https://www.pnp.ru/politics/matvienko-zayavila-o-nedopustimosti-obezlyuzhivaniya-selskikh-territoriy.html
https://www.pnp.ru/politics/matvienko-zayavila-o-nedopustimosti-obezlyuzhivaniya-selskikh-territoriy.html
https://www.pnp.ru/social/zhitelyam-sel-uprostyat-priobretenie-lekarstv.html
https://www.pnp.ru/politics/zemskie-programmy-prodlyat-do-2030-goda.html
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НОВОСТИ КРАЯ 
 

Нацпроект «Экология»: В 2024 году Красноярский край выполнит задачу по 100% 

восстановлению лесов после вырубок и пожаров 

Работы по восстановлению лесов после вырубок и пожаров в крае проведены на площади 

более 90 тыс. га. Сейчас специалисты лесничеств и арендаторы готовятся к традиционным осенним 

посадкам сеянцев. До конца года регион выполнит ключевую задачу нацпроекта «Экология» – 

восстановит 100% лесов после вырубок и пожаров. Об этом Губернатору Михаилу Котюкову 

доложил министр природных ресурсов и лесного комплекса края Алексей Панов. 

Глава ведомства подчеркнул, что Красноярский край входит в тройку лидеров по объемам 

восстановления лесов в России. Существенно нарастить объемы лесовосстановления в последние 

годы помогла поддержка Федерации и краевых властей. Для лесничеств и питомников закупили 

более 200 единиц спецтехники и оборудования. «В этом году у нас рекордная цифра будет,  

как никогда, – на 162,5 тыс га мы планируем провести лесовосстановление. В этой работе очень 

хорошо зарекомендовали себя арендаторы лесных участков, которые выполняют львиную долю 

работ. Существенна и поддержка края, благодаря которой удалось построить в лесничествах 

сеть мини-теплиц по выращиванию сеянцев с закрытой корневой системой», - отметил Алексей 

Панов. 

Впервые за последние 10 лет в регионе зафиксированы самые низкие показатели горимости 

лесов. Всего в этом году зарегистрировано 555 возгораний на площади 39,3 тыс. га. Это результат 

масштабной модернизации всей системы охраны лесов от пожаров, благодаря которой 

лесопожарные формирования более чем на 50% обновили высокопроходимую технику  

и оборудование, внедрили систему видеонаблюдения, расширили возможности дистанционного 

мониторинга, развивают флот БПЛА. 

Также Алексей Панов доложил о работе по ликвидации несанкционированных мест 

размещения отходов в лесах края. Всего на территории гослесфонда убрали 199 свалок,  

в том числе 10 крупных – объемом более 50 куб. м каждая – в Дивногорске, Богучанском, 

Емельяновском, Ермаковском районах. На очищенных от мусора территориях специалисты вместе 

с жителями высаживают саженцы лесных культур. Для выявления и пресечения захламления лесов 

отходами организовано ежедневное патрулирование лесов с применением фотоловушек  

и беспилотных летательных аппаратов. Так, БПЛА помогли поймать нескольких нарушителей, 

загрязнявших леса региона. 

Как отметил Алексей Панов, сейчас возможности беспилотников также внедряются  

и в сфере недропользования. Так, на базе Лесной охраны создана оперативная группа, которая 

позволит усилить контроль, в том числе за теми компаниями, которые занимаются добычей 

россыпного золота. Михаил Котюков подчеркнул, что Президент России поставил задачу 

максимально наращивать применение БПЛА в различных отраслях. 

«Красноярский край является лидером в стране по применению беспилотных летательных 

аппаратов в лесной отрасли. Особый повод для гордости – эти аппараты производятся  

в Красноярске нашими предприятиями, командами, которые выросли из наших университетов. 

В рамках национального проекта «Беспилотные авиационные системы» мы точно будем закупать 

новые квадрокоптеры и расширять краевой флот. При этом важно его максимально 

задействовать для решения задач скорейшего обнаружения и реагирования». 

Сейчас на вооружении у лесников края 59 БПЛА, по нацпроекту «Беспилотные авиационные 

системы» планируется закупить еще 22. В части развития системы особо охраняемых природных 

территорий министерство проводит работу по расширению границ заказника «Бахта»  

в Туруханском районе. Главная цель – сохранить речную и приречную природу и восстановить 

запасы ценных пород рыб – ленка и тайменя. Дополнительно планируется усилить охотничий 

надзор за счет создания оперативной группы государственных охотинспекторов с местом 

дислокации в Енисейске. Они будут следить за порядком на ключевых ООПТ в Енисейском, 

Туруханском, Мотыгинском, Северо-Енисейском районах и на юге Эвенкии.  

29.08.2024, управление пресс-службы Губернатора и Правительства Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/113424 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/113424
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Михаил Котюков обсудил с новыми главами территорий края приоритеты работы 

Губернатор Михаил Котюков провел рабочую встречу с новыми главами территорий.  

В мероприятии приняли участие глава Канска Ольга Витман, глава Минусинска Дмитрий 

Меркулов, глава Березовского района Елена Мамедова, глава Емельяноского района Сергей Дамов, 

глава Мотыгинского района Дмитрий Еремеев и Дмитрий Типикин, избранный главой Саянского 

района. 

Михаил Котюков обозначил главам приоритеты работы и ключевые задачи, которые 

необходимо решить. В первую очередь важно наладить взаимодействие с жителями, чтобы  

их вопросы и пожелания стали основой программы действий в каждом муниципалитете. 

Михаил Котюков, Губернатор Красноярского края: «Очень важно для вас  

как руководителей, получивших поддержку на местном уровне, претворить её в реальные дела. 

Важно, чтобы жители городов и районов вам доверяли. Для этого нужно организовать прямой 

диалог, не стесняться никаких вопросов. Вы ответственны перед людьми, которые проживают 

на территории возглавляемых вами городов и районов, в то же время ваша задача – организовать 

системное взаимодействие и с Правительством края, и с депутатским корпусом, чтобы интересы 

вашего муниципального образования отстаивать на краевом уровне». 

В числе первоочередных задач Михаил Котюков обозначил активное участие  

в формировании бюджетов, как краевого, так и муниципальных, которые станут основой развития 

городов и районов на ближайшие годы. При этом важно учитывать особенности каждой территории 

и находить новые точки роста. 

Губернатор напомнил, при принятии решений нужно ориентироваться на достижение 

национальных целей развития, которые обозначил Президент России Владимир Путин.  

Сейчас завершается формирование национальных проектов, в этой работе Красноярский край 

принимает самое активное участие. 

03.09.2024, управление пресс-службы Губернатора и Правительства Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/113474 

 

Больше 103 млн рублей направят на развитие туризма в Красноярском крае 

В этом году в рамках нацпроекта «Туризм и индустрия гостеприимства» предприниматели 

Красноярского края реализуют 17 проектов по развитию туристической инфраструктуры.  

До конца года будут созданы кемпинги, приобретено туристическое оборудование для активного 

отдыха и созданы условия для инклюзивного туризма. 

Итоги конкурса на предоставление федеральной субсидии подвели в агентстве по туризму 

края. Общий объём финансирования, включая средства региона, более 103 млн рублей. 

Оборудованные места для отдыха появятся в посёлке Кутурчин Партизанского района,  

в Балахтинском районе – на базах отдыха «Место под солнцем» и «Брусника», на территории 

экоотеля «Берег», а также в экопарке «Манаград» поселка Усть-Мана. 

Кемпинг также появится на базе отдыха «Хозяин тайги» в природном парке «Ергаки»  

и на берегу реки Сухая Тунгуска в Туруханском районе. В «Анашенском бору» на берегу 

Красноярского водохранилища до конца года тоже создадут места для стоянки 

автопутешественников и большое кафе. 

Территории кемпингов будут оснащены электричеством и водоснабжением, предприниматели 

построят настилы, ограждения и парковки, обустроят зоны для приготовления пищи, биотуалеты, 

душевые, беседки. Это позволит организовать безопасный и качественный отдых для жителей  

и гостей края. 

На полученные средства бизнес сможет приобрести необходимое туристское оборудование 

для организации досуга туристов разных возрастов. На базах отдыха «Место под солнцем», 

«Мишкины шишки», «Ермак-кэмп», в экоотеле «5 элемент» и глэмпинге «Лесная сказка» обустроят 

детские и спортивные площадки, появится спортивный инвентарь, шезлонги, сапборды. 

Для развития безбарьерой среды в природном парке «Ергаки» на одноименной базе отдыха 

благоустроят площадку для приема гостей, создадут экотропу с противоскользящим покрытием, 

появятся оборудованные номера. На базе отдыха «Минино Resort» планируется установить 

уборную для туристов с ограниченными возможностями здоровья. 

«Для нас важно создавать условия для развития внутреннего туризма в регионе.  

Мы активно работаем с местным бизнес-сообществом, оказываем консультационную поддержку, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/113474
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привлекаем новых предпринимателей, чтобы они могли улучшить инфраструктуру  

и качество оказываемых услуг. Благодаря мерам поддержки на карте региона появляется  

всё больше мест для комфортного проживания и насыщенного отдыха», – рассказала заместитель 

руководителя агентства по туризму Красноярского края Елена Недбайло.    

03.09.2024, агентство по туризму Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/113479 

 

Инфраструктура для жизни: глава Минстроя РФ Ирек Файзуллин и Губернатор края  

Михаил Котюков провели рабочую встречу 

В ходе рабочей поездки в Москву Губернатор края Михаил Котюков встретился с министром 

строительства и ЖКХ Иреком Файзуллиным. Были рассмотрены вопросы реализации 

национальных проектов, переселения граждан из аварийного жилья и строительства 

многоквартирных домов, включенных в реестр проблемных. 

В беседе с главой Минстроя России Губернатор края отметил, что регион готовится  

к реализации нового национального проекта «Инфраструктура для жизни», который нацелен  

на повышение качества городской среды. Показатели нацпроекта планируется синхронизировать  

с показателями государственных программ края и заложить объемы финансирования с учетом 

средств федерального бюджета. 

Михаил Котюков, Губернатор Красноярского края: «Большую работу край ведет  

по переселению людей из аварийного жилья. С 2019 года из непригодных для проживания домов 

переселены больше 18 тысяч человек. Так, в Лесосибирске у нас вырос целый микрорайон, который 

строится специально для жителей аварийных домов. В 13 пятиэтажках 1279 квартир общей 

площадью почти 63 тыс. кв. метров. Шесть домов построены и заселены в прошлом году, ещё 7 

домов будут заселены в этом году. Все квартиры передаются новосёлам с чистовой отделкой, на 

придомовой территории выполнено благоустройство – асфальтированы проезды, проведено 

освещение, установлены детские игровые площадки. С 2025 года начнётся реализация следующей 

программы переселения, в которую войдут дома, признанные аварийными с января 2017 до января 

2022 года». 

Завершено в регионе строительство последних многоквартирных домов, включенных  

в реестр проблемных объектов, – это высотки от застройщиков-банкротов. Новоселами станут 1142 

человека, сейчас идет процесс передачи квартир участникам долевого строительства. Финансирует 

возведение домов Фонд развития территорий за счет субсидии из бюджета края  

и имущества фонда. 

За семь месяцев текущего года в Красноярском крае введено в эксплуатацию 758 тыс. кв. 

метров жилья. Из них индивидуальное жилое строительство – 508 тыс. кв. метров, 

многоквартирные дома 250 тыс. кв. метров, – информировал руководитель региона главу Минстроя 

РФ. В регионе идет строительство 136 многоквартирных домов общей жилой площадью 1,8 млн кв. 

метров. С 2021 года в крае запущен механизм комплексного развития территорий. 

Ирек Файзуллин, министр строительства и ЖКХ РФ: «Красноярский край обладает 

потенциалом развития жилищного строительства, в том числе в рамках реализации механизма 

КРТ.   Площадь    земельных    участков   в    регионе,    на    которых    возможно    строительство 

многоквартирного жилья составляет 834,8 га. Уже сегодня в крае реализуются проекты 

комплексного развития территорий в Минусинске, Норильске, Ачинске, а также в Красноярске. 

Важно, чтобы с возведением домов обеспечивалось благоустройство, создавались дороги  

и инженерные коммуникации, а также социальные объекты». 

Также в рамках встречи стороны обсудили благоустройство общественных пространств, 

комплексный план социально-экономического развития Норильска, строительство метротрамвая  

и капитальный ремонт объектов жилищно-коммунального хозяйства. 

06.09.2024, управление пресс-службы Губернатора и Правительства Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/113524 

 

Корректировка бюджета: Михаил Котюков поручил кабинету министров края увеличить 

расходы на социальные обязательства 

Губернатор края Михаил Котюков провел заседание Президиума Правительства 

Красноярского края. В числе главных тем повестки дня: текущее исполнение краевого бюджета  

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/113479
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и корректировка главного финансового документа. 

Михаил Котюков, Губернатор Красноярского края: «Экономика края чувствует себя 

уверенно, и это позитивно сказывается на доходах. К 1 сентября 2024 года доходы бюджета 

превысили расходы на 14,6 млрд рублей – в доходную часть поступило 267,7 млрд рублей, расходы 

профинансированы на 253,1 млрд рублей. Бюджет исполняется без дефицита,  

а ожидаемый объем доходов к концу года увеличится более чем на 30 млрд рублей. По итогам  

8 месяцев года мы видим прирост сразу по нескольким видам налогов, в том числе на доходы 

физических лиц, добычу полезных ископаемых, акцизам. В результате размещения средств 

бюджета на банковских депозитах отмечается и рост неналоговых доходов. Дополнительные 

ресурсы необходимо учесть в осенней корректировке и профинансировать самые важные 

направления – это выполнение наших социальных обязательств». 

В числе приоритетных направлений работы Михаил Котюков отметил исполнение майских 

указов Президента и реализацию национальных проектов, обеспечение жильём детей-сирот, 

компенсацию населению оплаты услуг ЖКХ. Основная часть средств пойдет на увеличение фондов 

оплаты труда работников бюджетной сферы.  Кроме того, вырастет финансирование льготного 

лекарственного обеспечения, предусмотрят средства на увеличение количества бюджетных мест в 

системе среднего профессионального образования, развитие студенческого спорта, реализацию 

новых молодежных проектов и помощь муниципалитетам в решении вопросов, которые поднимают 

жители на встречах в районах. 

Губернатор также поручил кабинету министров предусмотреть увеличение резервного фонда 

Правительства края, что позволит оперативно обеспечивать необходимые меры поддержки 

участникам специальной военной операции и членам их семей. 

Владимир Бахарь, заместитель председателя Правительства края – министр финансов: 

«Сегодня мы находимся в самом разгаре бюджетного процесса. Активно идет исполнение 

бюджета, мы завершаем подготовку осенней корректировки и одновременно работаем над 

формированием бюджета на ближайшую трехлетку. Михаил Михайлович озвучил ряд поручений, 

которые будут учтены при доработке проекта закона о внесении изменений в краевой бюджет  

и в новом бюджете. Корректировку бюджета мы планируем внести в Законодательное Собрание 

края в ближайшее время».  

09.09.2024, управление пресс-службы Губернатора и Правительства Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/113545 

 

Михаил Котюков: «Идеи технологического лидерства должны находить отражение  

в конкретных отраслях промышленного производства» 

Губернатор края Михаил Котюков провел заседание комиссии Государственного Совета РФ 

по направлению «Технологическое лидерство», в ходе которого были рассмотрены паспорта 

национальных проектов «Новые материалы и химия» и «Промышленное обеспечение транспортной 

мобильности». Напомним, новая комиссия рассматривает те нацпроекты, которые призваны 

сформировать условия для обеспечения технологической независимости страны. 

Михаил Котюков, Губернатор Красноярского края, председатель комиссии Госсовета РФ  

по направлению «Технологическое  лидерство»:   «На  сегодняшний  день  паспорта  доработаны 

по итогам проведенной у председателя Правительства стратегической сессии, прошу  

это учесть в своих докладах. Важно, чтобы идеи технологического лидерства находили 

отражение в конкретных отраслях промышленного производства: сельском хозяйстве, 

энергетике, транспорте и др. Разработки должны стать востребованными изделиями  

и товарами, которые будут обеспечивать технологическое лидерство России». 

Заместитель министра промышленности и торговли Российской Федерации Михаил Юрин 

представил паспорт национального проекта «Новые материалы и химия», который направлен  

на развитие производств химической продукции, композиционных материалов, импортозамещение 

критической биотехнологической продукции и др.  

Паспорт национального проекта «Промышленное обеспечение транспортной мобильности» 

представил Алексей Матушанский, директор департамента стратегического развития  

и корпоративной политики министерства промышленности и торговли РФ. 

Нацпроект, который будет запущен в следующем году, будет направлен на обеспечение 

технологической независимости в области производства продукции, обеспечивающей 
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транспортную мобильность. 

Подводя итоги заседания, Михаил Котюков поручил проработать вопросы кадрового 

обеспечения всех инициатив комиссии по технологическому лидерству. «У нас в каждом паспорте 

есть задача по работе с кадрами. При этом основные инструменты подготовки специалистов 

заложены в нацпроектах «Кадры» и «Молодежь и дети». Вопрос кадровой обеспеченности наших 

инициатив необходимо уже сейчас проработать с коллегами, так чтобы он был системно 

отражен во всех паспортах нацпроектов», - отметил Михаил Котюков. 

Для справки 

В июле 2024 года Президент России Владимир Путин утвердил новый состав и структуру 

Государственного Совета. В частности, введена новая комиссия по направлению «Технологическое 

лидерство». Её председателем назначен Михаил Котюков. 

Напомним, что технологическое лидерство по указу главы государства является одной  

из национальных целей развития страны до 2030 года и на перспективу до 2036 года.  

10.09.2024, управление пресс-службы Губернатора и Правительства Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/113555 

 

Грантовая поддержка инициатив северян выросла в два раза 

Грантовая поддержка северян выросла в два раза - соответствующие поправки на заседании 

Правительства края внесли в государственную программу «Сохранение и развитие традиционного 

образа жизни и хозяйственной деятельности коренных малочисленных народов». 

Теперь размер господдержки проектов, направленных на приобщение детей и подростков  

к родной культуре, языку, национальным видам спорта и традиционным видам хозяйственной 

деятельности малочисленных народов, увеличен с 200 тыс. руб. до 400 тысяч. 

В этом году на поддержку культурных инициатив северян из краевого бюджета будет 

направлено порядка 3 млн рублей. Ежегодно победители конкурса по этой номинации реализуют от 

7 до 10 различных проектов. Их авторы проводят мастер-классы по декоративно-прикладному 

искусству северных народов, обучают детей традиционным видам хозяйствования, родному языку 

и пр. 

«Увеличение предельных размеров грантовой поддержки по данной номинации связано  

со значительным удорожанием услуг, оборудования и материалов, необходимых для реализации 

грантовых проектов. Кроме этого, на встречах северяне и сами не раз высказывали предложения о 

необходимости увеличить суммы поддержки», - пояснил руководитель агентства Антон 

Нарчуганов. 

Отметим, краевой грантовый конкурс агентство по развитию северных территорий края 

проводит ежегодно. В этом году на реализацию проектов северян в различных номинациях будет 

направлено 20 млн рублей (помимо вышеназванной номинации есть и другие). 

В целом за последние пять лет поддержано 120 проектов жителей Крайнего Севера на сумму 

почти 200 млн рублей – созданы различные мастерские, небольшие предприятия по изготовлению 

сувениров, цеха по обработке мяса оленя и др.  

10.09.2024, агентство по развитию северных территорий и поддержке коренных 

малочисленных народов Красноярского края, http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/113553 

 

Заседание краевого Правительства: целевое обучение в вузах, взаимодействие  

с волонтёрами, поддержка коренных народов 

Сергей Верещагин провел заседание краевого Правительства, на котором был принят ряд 

важных решений в сфере образования, социальной политики и поддержки коренных 

малочисленных народов. 

Объём финансирования краевой госпрограммы «Развитие образования» в текущем году 

увеличен на 1,1 млрд рублей за счёт федерального бюджета. Средства в рамках исполнения 

поручения Президента РФ будут направлены на ежемесячные выплаты за классное руководство  

и кураторство в образовательных организациях, расположенных в населенных пунктах 

численностью мене 100 тысяч человек. Аналогичные выплаты предназначены для советников 

директоров по воспитанию. Получателями в Красноярском крае с 1 сентября этого года станут 12 

600 классных руководителей и 677 советников по воспитанию. 

Кроме того, в госпрограмму внесены изменения в строке о ремонте Ужурской школы-
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интерната. После дополнительного обследования проектной организации выяснилось,  

что устранить аварийную ситуацию путем реконструкции невозможно. Решено построить новое 

модульное здание школы-интерната. 

Установлены квоты на целевое обучение по специальностям и направлениям подготовки 

высшего образования за счёт краевого бюджета на 2025-2026 учебный год. По целевой квоте смогут 

пройти обучение 25 человек. С учётом социально-экономической потребности края  

в квалифицированных кадрах – в основном это инженерные и педагогические направления 

подготовки. 

Внесены изменения в краевую госпрограмму «Сохранение и развитие традиционного образа 

жизни и хозяйственной деятельности коренных малочисленных народов». В результате 

перераспределения средств дополнительные 18,7 млн рублей будут направлены  

на единовременные социальные выплаты в промысловом сезоне, оплату стоимости санаторно-

курортных путевок оленеводам, предоставление материальной помощи и субсидий на содержание 

оленей, а также на строительство жилых домов для представителей коренных малочисленных 

народов. Всего дополнительную поддержку в этом году получат 143 человека и 11 организаций.   

Утвержден порядок взаимодействия министерства социальной политики  

и подведомственных ему учреждений стационарного соцобслуживания с волонтерскими 

организациями. Ежегодно по всему краю содействие в обслуживании граждан в краевых 

социальных учреждениях оказывают около 7000 добровольцев. Новый порядок взаимодействия 

позволит систематизировать эту работу и в конечном счёте повысить качество обслуживания  

в социальных стационарах.  

10.09.2024, Правительство Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/113550 

 

Анатолий Серышев провёл совещание о прохождении уборочной кампании  

в регионах округа 

Полномочный представитель Президента Российской Федерации в Сибирском федеральном 

округе Анатолий Серышев в режиме видеоконференцсвязи провёл совещание о прохождении 

уборочной кампании в регионах округа. От Красноярского края в совещании принял участие 

министр сельского хозяйства региона Илья Васильев. 

Речь шла о текущих результатах уборки урожая и необходимых мерах для дальнейшей 

реализации продукции, произведённой сибирскими аграриями. «Президентом России Владимиром 

Путиным поставлена задача – в ближайшие шесть лет на четверть увеличить объём 

производства сельхозпродукции», – обратился к участникам совещания полпред. 

В 2023 году сибирские аграрии получили урожай в 14 миллионов тонн зерна. Больше всего  

в Алтайском крае – 4,5 миллиона тонн, в Красноярском крае и Омской области – по 2,5 миллиона.  

В среднем по округу урожайность составила 13,7 центнера с гектара, самый высокий показатель 

зафиксирован в Красноярском крае – 26,3 центнера с гектара. 

В апреле 2024 года эксперты предполагали, что в Сибири удастся собрать более 16 миллионов 

тонн зерна. По оценке специалистов, в настоящее время урожайность в среднем по округу 

значительно возросла – до 22 центнеров с гектара, что в 1,5 раза больше, чем в прошлом году.  

Этого показателя удалось достичь, несмотря на сложные метеоусловия – сильные дожди в период 

сева, заморозки во второй половине мая и начале июня, аномально жаркая погода и суховеи в июле. 

В августе и сентябре во многих регионах округа прошли затяжные ливни, из-за них почва 

чрезмерно увлажнена – это затрудняет работу сельхозтехники. 

«Намолочено чуть более 45% от планируемых объёмов, – отметил Анатолий Серышев. – 

Необходимо увеличить темпы уборки урожая, учитывая прогноз погоды на сентябрь и октябрь». 

В ряде регионов – в Новосибирской, Омской и Томской областях – избыточное увлажнение 

почвы привело к введению режима чрезвычайной ситуации. Сообщается, что эта мера позволит 

аграриям компенсировать возможные потери урожая. Ещё одним фактором, который может 

оказывать влияние на скорость и качество уборки урожая, становится сезонное повышение цен  

на горюче-смазочные материалы. «Прошу Министерство сельского хозяйства Российской 

Федерации продумать дополнительные меры поддержки для стабилизации рынка зерна в регионах 

Сибири», – сказал полномочный представитель главы государства. 

Как сообщил полпреду Илья Васильев, в Красноярском крае аграрии уже намолотили 
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миллион тонн зерна с более 360 тыс. га. Средняя урожайность зерновых и зернобобовых в регионе – 

28,1 центнера с гектара. За счёт более раннего выхода на уборочную в этом сезоне земледельцы 

убрали больше площадей от плана, чем годом ранее. Также сельчане молотят рапс, собирают 

картофель  

и овощи, запасают корма. В этом году уборочная в крае проходит при обильных осадках, это 

осложняет полевые работы и влияет на качество урожая. 

Продукция сельхозпроизводителей Сибири остаётся востребованной на экспортных рынках 

благодаря своему высокому качеству. По некоторым культурам – рапсу и льну-долгунцу – спрос 

превышает предложение. Необходимо расширять ассортимент и географию сотрудничества, 

убеждён Анатолий Серышев. Сибирские аграрии активно выходят на зерновые рынки Южной 

Америки и Африки, позитивная динамика заметна во взаимодействии с партнёрами из Индии –  

в частности, они заинтересованы в поставках бобовых. 

Отдельной темой обсуждения стала государственная поддержка производителей 

сельскохозяйственной продукции. Всего из федерального бюджета аграриям округа направлено 

более 13 миллиардов рублей. В том числе, на возмещение части затрат на производство  

и реализацию зерновых культур выделено 1,1 миллиарда рублей, которые следовало довести  

до производителей к 1 мая. По словам полномочного представителя, не во всех регионах это было 

выполнено в соответствии с графиком. 

«Контроль за своевременностью и полнотой доведения средств федерального бюджета –  

это один из приоритетов при реализации национальных проектов и федеральных программ, – 

сделал акцент полпред. – Курирующим заместителям губернаторов и региональным министрам 

сельского хозяйства необходимо взять эту работу под личный контроль». 

11.09.2024, Постоянное представительство Красноярского края при Правительстве РФ, 
http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/113567 

 

Михаил Котюков: Улучшение экологической обстановки – безусловный приоритет  

для Красноярского края  

В Красноярске состоялось заседание Общественно-экспертного совета по вопросам экологии 

при Губернаторе края. Михаил Котюков отметил, что улучшение экологической обстановки в крае 

– безусловный приоритет для краевых властей. 

Основное внимание в ходе заседания члены совета уделили проведению реформы в сфере 

обращения с твердыми коммунальными отходами. 

Председатель совета Рашид Исмаилов подчеркнул, что сейчас перед всеми регионами страны 

стоит важная задача включиться в реализацию нового федерального проекта «Экономика 

замкнутого цикла» в рамках нацпроекта «Экологическое благополучие» и выполнить поставленные 

Президентом России задачи, а именно: к 2030 году сортировать 100% коммунальных отходов,  

до 50% сократить их захоронение, и не менее 25% отходов производства и потребления 

использовать вторично. 

Рашид Исмаилов, председатель Общероссийской общественной организации по охране  

и защите природных ресурсов «Российское экологическое общество», председатель Общественно-

экспертного совета по вопросам экологии при Губернаторе края: «Наши с вами сегодняшние задачи 

очень прагматичны. Мы должны верифицировать вектор, который задан природоохранным блоком 

Красноярского края, тот план действий, который последовательно реализуется. Основной фокус  

во всей работе, связанной с построением экономики замкнутого цикла, должен быть на развитии 

инфраструктуры, строительстве объектов». 

Глава региона рассказал о переформатировании первоначальных подходов к реализации 

реформы обращения с ТКО.  

Михаил Котюков, Губернатор края: «Я благодарю и членов совета, и Российского 

экологического оператора, который оперативно подключился и помог нам сформулировать 

ключевые соображения по организации устройства системы работы с твёрдыми коммунальными 

отходами. Нам удалось существенным образом оптимизировать первоначально предложенный 

механизм, а соответственно и сократить объём ресурсов, которые нужен будет для того,  

чтобы это система функционировала». 

В крае планируют создать 7 технопарков в Назаровском, Емельяновском, Енисейском, 

Минусинском, Богучанском, Канском районах и Норильске. В них будут организованы 
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современные сортировочные комплексы, объекты компостирования, системы обезвреживания,  

а также мощности по обработке отходов. Уже начата работа по проектированию первого 

экотехнопарка в Назаровском районе. По остальным работы начнутся в 2025 году. Параллельно  

с проектированием готовится конкурсная документация для заключения концессионных 

соглашений на строительство объектов со сроком ввода в эксплуатацию в 2027 году. 

В ходе заседания состоялась презентация нескольких проектов в сфере обращения с ТКО,  

в том числе по использованию станций мусороперегрузки, по переработке и обезвреживанию 

отходов, созданию необходимой инфраструктуры. 

Отдельное внимание уделили решению проблемы обращения с ТКО в труднодоступных 

территориях. Напомним, Общественно-экспертный совет по вопросам экологии при Губернаторе 

края был создан по инициативе Михаила Котюкова. Ключевая задача - обеспечить экспертную 

поддержку и общественную верификацию деятельности краевого Правительства  

в природоохранной сфере, а также открытость и прозрачность принятия решений для решения 

наболевших проблем. 

13.09.2024, управление пресс-службы Губернатора и Правительства Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/113603 
 

Председатель регионального Правительства Сергей Верещагин провел заседание комиссии  

по вопросам государственной поддержки агропромышленного комплекса  

Красноярского края. 

В краевом трёхлетнем бюджете предусмотрено 2,9 млрд рублей на поддержку инвестпроектов 

в сфере АПК. Приоритетные направления поддержки определяет специальная комиссия  

при Правительстве края, в которую входят руководители профильных ведомств, депутаты 

Законодательного Собрания региона и представители научного сообщества. 

Министр сельского хозяйства края Илья Васильев сообщил об итогах государственной 

поддержки в прошлом году. Так, по грантовому конкурсу проектов до 150 млн рублей  

был поддержано 26 инвестпредложений с общим объёмом инвестиций 1,7 млрд рублей.  

В том числе, с учётом ранее установленных приоритетов это были 9 проектов в сфере 

пищевой переработки и 8 проектов в сфере животноводства. Большая часть из них уже реализована. 

«Определяя направления поддержки агропромышленного комплекса, мы должны исходить, 

во-первых, из задачи обеспечить продовольственную безопасность региона основными видами 

продукции. Во-вторых, из установленных в майском указе Президента национальных целей до 2030 

года. В сельском хозяйстве – это увеличение объемов производства не менее чем на 25 процентов,     

а также экспорта сельхозпродукции в полтора раза», – отметил Сергей Верещагин. 

По итогам обсуждения комиссия актуализировала список приоритетных направлений  

для государственной поддержки инвестиционных проектов до 150 млн рублей. В перечь вошли 

производство продукции пищевой и перерабатывающей промышленности, развитие 

животноводства, овоще- и картофелеводства, селекции и семеноводства сельхозкультур, а также 

хранение и реализация зерновых и масличных культур. 

Для проектов свыше 150 млн рублей в приоритетах остались переработка сельхозпродукции, 

масличных культур, глубокая переработка зерна, производство овощей в защищенном грунте, 

хранение овощей и картофеля, разведение молочного скота и производство молока, развитие 

селекционно-семеноводческих центров, хранение и складирование зерна. При этом добавлено 

новое направление поддержки, связанное с разведением птицы яичных пород. 

По словам министра сельского хозяйства, по всем перечисленным направлениям есть интерес 

потенциальных инвесторов к запуску новых или расширению действующих производств. Конкурс 

проектов по обозначенным приоритетам пройдет до конца текущего года.  

13.09.2024, Правительство Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/113599 
 

Вопросы восстановления дорожной инфраструктуры Сибири обсудили на совещании 

 у вице-премьера РФ Виталия Савельева 

Губернатор Красноярского края Михаил Котюков принял участие в заседании комиссии по 

вопросам реализации проектов развития железнодорожной инфраструктуры Сибири и Дальнего 

Востока под руководством заместителя председателя Правительства РФ Виталия Савельева. 

Одним из вопросов обсуждения стало влияние строительства объектов «Восточного 
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полигона» ОАО «РЖД» на состояние автомобильных трасс Красноярского края. 

Михаил Котюков проинформировал участников совещания о том, что в результате возведения 

новых объектов в составе «Восточного полигона» выросла нагрузка на автодороги общего 

пользования в Курагинском, Ирбейском, Саянском, Иланском и в некоторых других районах края. 

Строители используют для перевозки материалов тяжёлые грузовики, что отрицательно 

сказывается на состоянии дорожного покрытия. Между тем, восстановление дорог требует 

значительных финансовых вложений. 

Михаил Котюков предложил включить компенсацию затрат на ремонт трасс, повреждённых  

в ходе расширения «Восточного полигона», в программы РЖД либо предусмотреть выделение 

средств федерального бюджета на эти цели. 

Виталий Савельев подержал предложение красноярского губернатора. Вице-премьер 

Правительства поручил министерству транспорта РФ и ОАО «РЖД» объединить усилия для поиска 

решения проблемы. Он отметил, что важно обеспечить мобильность людей и грузов, при этом 

минимизировать ущерб дорожной инфраструктуре. 

Отметим, что вопрос ремонта автодорог, пострадавших при модернизации «Восточного 

полигона», актуален не только для Красноярского края, но и для других регионов, где идет такая 

модернизация.  

Восточным полигоном» называют железнодорожную сеть в границах Красноярской, 

Восточно-Сибирской, Забайкальской и Дальневосточной железных дорог. Она протянулась на 17 

тысяч километров в 17 регионах России. Главными магистралями, связывающими весь этот 

участок, являются БАМ и Транссиб. ОАО «Российские железные дороги» строит объекты, которые 

входят в состав «Восточного полигона», в рамках нацпроекта «План комплексной модернизации и 

расширения магистральной инфраструктуры». 

17.09.2024, управление пресс-службы Губернатора и Правительства Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/113617 
 

Красноярскому краю присвоена высокая степень качества управления  

региональными финансами 

Минфин России опубликовал результаты оценки управления региональными финансами  

за 2023 год. Красноярский край включен в группу субъектов с высоким качеством управления  

и получил наивысшую оценку – I степень. 

Такой мониторинг ежегодно проводится по всем регионам и включает комплексный анализ 

ключевых показателей, связанных с бюджетным планированием и исполнением бюджета, 

управлением долговыми обязательствами и государственной собственностью, оказанием 

государственных услуг. Также оцениваются выполнение Указов Президента РФ, финансовые 

взаимоотношения с муниципалитетами и открытость бюджетных данных. 

Владимир Бахарь, заместитель председателя Правительства края – министр финансов: 

«Присвоение первой степени Красноярскому краю – это заслуженная оценка работы всей 

финансовой системы региона. Она подтверждает достойный уровень управления финансами, 

который обеспечивает социальное и экономическое благополучие региона, а также доступность 

бюджетного процесса для населения. Мы продолжим курс по поддержанию высоких показателей  

и повышению рейтингов края».  
18.09.2024, министерство финансов Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/113627 
 

От импортозамещения – к технологическому лидерству: Михаил Котюков  

провел заседание комиссии Госсовета 

Губернатор края Михаил Котюков провел заседание комиссии Государственного Совета РФ 

по направлению «Технологическое лидерство», в ходе которого обсуждалась стратегия реализации 

национального проекта «Новые материалы и химия». Он включит в себя несколько федеральных 

проектов, направленных на обеспечение экономической устойчивости страны. 

Заместитель директора департамента химической промышленности Министерства 

промышленности и торговли России Алексей Артемьев рассказал членам комиссии, что по итогам 

предыдущих заседаний и с учетом рекомендаций комиссии Госсовета в паспорт нового 

национального проекта внесены изменения. Они касаются общего финансирования, приоритетных 

направлений и целевых показателей. Главная задача проекта - это открытие новых производств  
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и центров компетенций по всей стране, снижение зависимости от ввоза химической  

и биотехнологической продукции, сырья и материалов из редких и редкоземельных металлов. Надо 

ставить перед собой самые высокие цели, уходя от импортозамещения к технологическому 

лидерству в химической промышленности и области производства материалов, - отметил Михаил 

Котюков. 

Михаил Котюков, Губернатор Красноярского края, председатель комиссии Госсовета РФ  

по направлению «Технологическое лидерство»: «Важно четко понимать, что же будет создавать 

технологическое лидерство в рамках национального проекта «Новые материалы и химия». Поэтому 

в паспортах должны отражаться принципиальные позиции по этому направлению. Нужно уходить 

от импортозамещения и бороться за технологическое лидерство – создавать уникальный продукт. 

Идеи будут зарождаться в рамках нацпроекта «Молодежь и дети» - там, где сосредоточены 

фундаментальные науки - но развиваться идеи должны через проекты технологического лидерства 

и подхватываться отраслевыми мерами поддержки в рамках государственных программ.  

Все дополнительные ресурсы, все меры поддержки должны обеспечить нам заделы на многие годы 

вперед».  

Базовым федеральным проектом нацпроекта «Новые материалы и химия» станет «Развитие 

производства химической продукции», в рамках которого в ближайшие годы предстоит создать 

новые технологические цепочки. 

Ещё один федеральный проект – «Развитие производства композиционных материалов» 

предполагает разработку и внедрение перспективных продуктов. Кроме того, будет вестись работа 

по поиску редких и редкоземельных металлов и реализации инвестиционных проектов, которые 

предусматривают путь от сырья до высокотехнологичных товаров. Условия и перспективы 

реализация всех этих направлений члены комиссии обсудили сегодня на заседании. 

Работа над паспортом национального проекта «Новые материалы и химия» продолжается. 

 Напомним, что технологическое лидерство является одной из национальных целей развития 

страны до 2030 года и на перспективу до 2036 года. В состав комиссии «Технологическое 

лидерство» вошли представители федеральных, региональных и муниципальных органов власти, 

бизнеса и научных организаций. 

18.09.2024, управление пресс-службы Губернатора и Правительства Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/113632 
 

Три тысячи вопросов со всего Красноярского края: Михаил Котюков провел прямую линию  

с жителями региона 

Губернатор края Михаил Котюков ответил на вопросы жителей края. Прямая линия прошла на 

краевом телеканале «Енисей» в дату вступления Михаила Котюкова в должность Губернатора края. 

За две недели по телефонам горячей линии и в социальных сетях от жителей региона 

поступило более 3 тысяч обращений. В основном они касались работы ЖКХ и общественного 

транспорта, строительства и ремонта дорог, благоустройства общественных пространств, оказания 

медицинской помощи и социального обслуживания. Наибольшее число звонков и сообщений 

поступило от жителей Красноярска, Рыбинского, Емельяновского и Нижнеингашского районов. 

В прямом эфире Михаил Котюков ответил на аудио- и видеовопросы красноярцев,  

на обращения из прямого включения телеканала, дал ответы на темы, поднятые в социальных сетях. 

Всего за два часа прямого общения с жителями региона Михаил Котюков ответил более чем на 30 

вопросов. 

В ходе эфира Губернатор края дал ряд оперативных поручений главам территорий, 

руководителям профильных министерств и ведомств. Кроме этого, вопросы, направленные  

на прямую линию, будут отработаны органами власти в ближайшее время. 

Михаил Котюков, Губернатор Красноярского края «Вопросы, присланные на прямую линию, 

позволят сформировать траекторию для принятия решений на уровне края. Учитывая ваши 

предложения, мы сформируем краевые программы. Не на все обращения успел ответить лично, 

поэтому каждый вопрос разберем отдельно и дадим письменный ответ. Такой формат будем 

продолжать, и в конце года подведем итоги работы». 

19.09.2024, управление пресс-службы Губернатора и Правительства Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/113658 
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Михаил Котюков: более 30 учреждений образования будут построены в крае за три года 

Во время прямой линии Губернатор края Михаил Котюков ответил на вопросы жителей края, 

связанные с возведением школ. Он отметил, строительство образовательных учреждений  

в территориях региона находится на особом контроле, в зоне отдельного внимания – 

густонаселенные микрорайоны краевой столицы. 

«В прошлом году мы с главой Красноярска, руководителями краевого и городского 

образования и представителями строительных компаний проехали по всем районам,  

где эта проблема есть. Городские власти нашли земельные участки под школы практически  

в каждом таком микрорайоне. Это Тихие Зори, Мичуринский, Солнечный, Покровка, Аэропорт  

и Ветлужанка. В ближайшее время будет найдено решение по микрорайону Южный Берег, откуда 

поступает очень много обращений», – подчеркнул Михаил Котюков. 

Глава региона отметил, что средства для решения этой первоочередной проблемы будут 

выделены, чтобы в ближайшие годы закрыть вопрос обеспеченности школами крупных 

микрорайонов Красноярска. 

Жители краевых территорий тоже задали Губернатору вопросы о состоянии школ. 

Жительница Канска Любовь спросила о строительстве учебного учреждения на месте признанной 

аварийной и закрывшейся в 2020 году школы №7. Глава региона отметил, что средства  

на проектирование нового здания школы уже предусмотрены в проекте краевого бюджета. 

Губернатор поручил мэру Канска и управлению капитального строительства края завершить 

реконструкцию образовательного учреждения не позднее 1 сентября 2026 года. 

Татьяна из села Чунояр Богучанского района прислала видео сельской школы, которой 

требуется срочный ремонт. Губернатор напомнил, что в крае действует программа капитальных 

ремонтов и реконструкций школьных зданий. Он поручил главе Богучанского района оперативно 

представить на рассмотрение специалистам заявку на реконструкцию школы. Михаил Котюков 

также сообщил, что в рамках бюджета на ближайшие три года в крае планируется построить  

не менее 30 различных учреждений образования – это школы, детские сады, техникумы и 

колледжи. 

Для справки 

В числе образовательных учреждений, которые сейчас возводятся в Красноярске, – школы  

в микрорайонах Тихие Зори, Мичуринский, Северный, Аэропорт и на Омской улице. В каждую  

из них пойдут учиться более тысячи ребят. В территориях края тоже появляются новые учебные 

учреждения. В 2023 году введены школы в сёлах Нарва и Ванавара, а также в посёлке Мотыгино.  

В селе Тертеж вместо аварийной школы построен комплекс «школа – детский сад». Новые 

образовательные учреждения строятся в Уяре и посёлке Солонцы. До конца года планируется 

ввести ещё три школы, в том числе и в Сосновоборске. 

19.09.2024, управление пресс-службы Губернатора и Правительства Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/113657 

 

Михаил Котюков: важно направить максимальные ресурсы на сохранение здоровья 

 и продление активной жизни людей 

Губернатор края Михаил Котюков провел заседание комиссии Государственного Совета РФ 

по направлению «Технологическое лидерство», в ходе которого обсуждался паспорт национального 

проекта «Новые технологии сбережения здоровья». Его реализация начнётся в 2025 году. 

В новый нацпроект включены пять федеральных проектов, цель которых – достижение  

к концу десятилетия высокого уровня технологического суверенитета в области медицинских 

технологий, производства лекарственных препаратов и медицинских изделий. 

Первый заместитель министра здравоохранения РФ Виктор Фисенко рассказал, что были 

тщательно проработаны нюансы каждого федерального проекта, учтены предложения всех 

профильных министерств, ведомств, центров и научных институтов. Все они направлены  

на развитие медицинской науки, создание лекарственных платформ нового поколения, 

биомедицинских и когнитивных технологий будущего, обеспечение активного и здорового 

долголетия. 

Одним из главных вопросов повестки стало обсуждение разработки и производства 

конкретных препаратов и изделий. Важно перекрыть дефицит зависимости от импортного 

фармацевтического сырья. 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/113657
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Михаил Котюков, Губернатор Красноярского края, председатель комиссии Госсовета РФ  

по направлению «Технологическое лидерство»: «Это важнейший для страны проект. Нам важно 

понимать, что нужно для того, чтобы технологии сбережения здоровья в стране работали. Важно 

знать, сколько будет создано препаратов и медицинских изделий в рамках нового национального 

проекта, сформировать точный перечень позиций. Далее необходимо проработать 

масштабирование этих разработок и внедрение самых востребованных медицинских практик. Затем 

эти технологии будут вшиваться в задачи промышленности и здравоохранения». 

Кроме того, комиссия обсудила вопросы внедрения системы искусственного интеллекта  

для обработки данных в отрасли, обеспечение условий для проведения клинических исследований и 

вывода препаратов и изделий на рынок. 

23.09.2024, управление пресс-службы Губернатора и Правительства Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/113682 

 

«Находите возможности помогать друг другу»: в Красноярском крае обсудили ситуацию  

по уборочной кампании 

По поручению главы региона Михаила Котюкова в формате видеоконференцсвязи прошло 

очередное совещание с представителями земледельческих районов края, посвящённое уборочной 

кампании. Заместитель председателя Правительства Красноярского края Леонид Шорохов 

напомнил, что с 20 сентября в регионе из-за переувлажнения почвы введён режим чрезвычайной 

ситуации и обратил внимание на оперативность закладки семян под посевную в будущем году,  

а также на помощь друг другу. 

«Засыпано 53% семенного материала, или 124 тыс. тонн, – это больше, чем на аналогичную 

дату в прошлом сезоне. Однако качество семян невысокое, что объяснимо погодными условиями. 

По максимуму подключайте собственные резервы, работайте с семеноводческими хозяйствами, 

где есть запас с прошлого года, готовьте предложения, в чем необходима помощь на уровне 

Правительства края. В районах, где сельхозорганизации уже завершили уборочную, ни один 

комбайн, ни одна сушилка не должны простаивать. Находите возможности помогать друг другу. 

Весь урожай необходимо собрать», – подчеркнул Леонид Шорохов. 

Среднесибирское управление по гидрометеорологии и мониторингу окружающей среды 

прогнозирует на ближайшую неделю практически по всему краю небольшие дожди, местами  

с мокрым снегом. Несмотря на непростые погодные условия, аграрии стараются минимизировать 

потери. 

Министр сельского хозяйства края Илья Васильев: «Зерновые и зернобобовые убраны с 64% 

площадей от плана, намолочено 1 млн 484 тыс. тонн, средняя урожайность – 27 центнеров  

с гектара. От темпов прошлого года на аналогичный период отстаём по убранным площадям 

примерно на 5%. Рапс обмолочен на 44% от планируемых площадей, собрано 225 тыс. тонн семян 

при средней урожайности 17 центнеров с гектара. Чуть выше, чем в прошлом году, темпы уборки 

картофеля и овощей: убрано 48% площадей под «вторым хлебом», накопано 48 тыс. тонн  

при урожайности 183 центнера с гектара. Овощей собрали более 8 тыс. тонн с 387 гектаров – 

32% от плана». 

Илья Васильев обратил внимание глав районов, отделов сельского хозяйства и аграриев 

региона на оперативность проверки семян на всхожесть. Это позволит быстрее рассчитать 

потребность на 2025 год и, при необходимости, обратиться в другие регионы за посевным 

материалом. 

24.09.2024, министерство сельского хозяйства Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/113692 

 

Ориентир на восток, «выращивание» новых экспортеров в сфере МСП и новые транспортные 

коридоры: приоритеты развития экспортного потенциала края 

Губернатор Красноярского края Михаил Котюков принял участие в расширенном заседании 

президиума Государственного Совета РФ, которое прошло сегодня в Москве  

под председательством Президента России Владимира Путина. 

В центре внимания — роль регионов в развитии экспортного потенциала страны. Также 

участники заседания обсудили меры поддержки участников внешнеэкономической деятельности  

и продвижение отечественной продукции и брендов за пределами России. 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/113682
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Отметим, что данные направления составят основу нового национального проекта 

«Международная кооперация и экспорт», реализация которого начнется в следующем году. Глава 

государства в своем выступлении отметил, что вклад стран БРИКС в мировую экономику 

превышает долю государств «большой семёрки» и продолжает расти. 

Регионам необходимо учитывать эту тенденцию в своей работе. Владимир Путин, Президент 

России: «Важно не только понимать эти тенденции, но и пользоваться преимуществами  

и экспортными возможностями, которые открываются перед нашим бизнесом, перед 

предприятиями. Нужно оказывать им содействие на всех уровнях». 

Глава государства особо подчеркнул важность увеличения доли несырьевого экспорта:  

«С 2001 по 2023 годы объём несырьевого неэнергетического экспорта России вырос более чем  

в четыре раза. Это хороший результат. Это, конечно, далеко не предел для нас. За первые семь 

месяцев текущего года этот показатель вырос ещё на пять процентов, достигнув 89,8 миллиарда 

[долларов]. А по поставкам продуктов питания Россия уже вышла в число ведущих мировых 

экспортёров. Такой результат – это, в первую очередь, заслуга специалистов, трудовых 

коллективов предприятий, а также институтов развития, руководителей регионов и федеральных 

органов власти, которые оказывают им поддержку». 

Согласно Посланию Федеральному Собранию и указу о национальных целях развития к 2030 

году необходимо увеличить несырьевой неэнергетический экспорт как минимум на две трети  

по сравнению с 2023 годом. 

Михаил Котюков, Губернатор Красноярского края: «Красноярский край - экспортно-

ориентированный регион, поэтому реализация системы мер государственной поддержки местных 

экспортеров — одно из ключевых направлений нашей работы. Доступность мер господдержки 

позволит предприятиям увеличивать производительность и объемы продаж партнёрам  

в дружественные страны. Как итог в страну будет поступать экспортная выручка, налоги  

в краевой и федеральный бюджеты. При этом принципиально важно, о чем говорил Президент  

во время заседания, не просто продать товары за границу, а обеспечить высокое качество 

российских товаров, которые бы конкурировали на международных площадках, и задавать новый 

уровень производствам, предоставлять новые возможности для реализации талантов наших 

инженеров и молодых специалистов». 

Добавим, что предприятия края в 2023 году экспортировали свою продукцию в 63 страны 

мира. Среди них Китай, Гонконг, Марокко, Объединенные Арабские Эмираты, Корея, Нидерланды, 

Египет. За рубеж из края были поставлены металлы и изделия из них, драгоценные металлы                    

и камни, древесина, выросли поставки продовольственных товаров и сельскохозяйственного сырья, 

а также летательных аппаратов. Как отмечают эксперты, работа экспортеров обеспечивает 

значительную часть доходов краевого бюджета. 

Говоря о приоритетах работы по развитию экспорта в крае, Губернатор подчеркнул —  

с учетом переориентации на дружественные государства и восточное направление особенно важно 

создать новые транспортные коридоры, чтобы оптимизировать затраты краевых компаний  

на логистику. Приоритетным также выступает развитие производств, направленных  

на глубокую переработку сырья и создание продукции с более высокой добавленной стоимостью  

в металлургии, лесной отрасли и АПК. Ещё одним направлением работы в регионе станет создание 

условий для появления новых экспортеров в сфере малого и среднего предпринимательства, 

которые будут обеспечивать импортозамещение и достижение технологического лидерства. 

25.09.2024, управление пресс-службы Губернатора и Правительства Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/113710 

 

В Красноярском крае будут улучшать качество жизни многодетных семей и развивать сферу 

социального обслуживания 

На заседании Правительства края утверждена государственная программа «Развитие системы 

социальной поддержки граждан» на 2025–2027 годы. 

В документе акцент сделан на повышение качества, доступности, адресности социальных 

услуг, поддержку семей при рождении детей, продление активной жизни граждан старшего 

поколения. 

Ирина Пастухова, министр социальной политики Красноярского края: «Финансирование 

программы на три года составит 182,7 млрд рублей, в том числе в 2025 году – 62,7 млрд рублей,  

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/113710
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из которых почти 52 млрд – средства краевого бюджета. Эти деньги будут направлены  

на повышение качества жизни многодетных семей, развитие сферы социальной поддержки  

и социального обслуживания граждан, формирование и совершенствование системы комплексной 

реабилитации инвалидов». 

Получателями тех или иных мер социальной поддержки в 2025 году станут более 1,4 млн 

человек, то есть почти каждый второй житель края. Это ветераны труда, труженики тыла, 

реабилитированные лица, пенсионеры, инвалиды, семьи с детьми, участники СВО и члены их семей 

и другие категории граждан. 

В ближайшие три года в приоритете остаются вопросы переселения граждан из зданий старой 

постройки, которые не отвечают современным требованиям безопасности и удобства, а также 

ликвидации образовавшей очередности на помещение граждан в стационарные учреждения 

социального обслуживания населения. 

В предстоящие три года запланировано строительство и реконструкция 8 объектов.  

В частности, в 2025 начнется строительство корпусов на 150 мест на территориях Козульского  

и Петропавловского психоневрологических интернатов; будут построены две столовых  

в Большемуртинском и Ирбейском районах на 100 мест каждая; начнется реконструкция двух 

жилых корпусов на территории Шушенского района; продолжится реконструкция очистных 

сооружений в социально-оздоровительном центре «Жарки». 

Ирина Пастухова: «В рамках нового нацпроекта «Семья», который придёт на смену 

нацпроекту «Демография», в Красноярске на территории пансионата «Солнечный» начнется 

строительство жилого корпуса на 100 мест. Из федерального бюджета на эти цели в 2027 году будет 

выделено более 432 млн рублей». 

Также в выше обозначенный период продолжится работа по развитию системы 

долговременного ухода за пожилыми людьми и инвалидами и службы ранней помощи, 

брендирование центров помощи семье и детям, запланированы капитальные ремонты в 21 

учреждении, улучшение материально-технической базы учреждений. 

26.09.2024, министерство социальной политики Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/113716 

 

Сельсоветы Красноярского края получили ещё 61 комплект спецтехники для 

благоустройства и пожарной безопасности 

По поручению Губернатора края Михаила Котюкова заместитель председателя Правительства 

региона Леонид Шорохов вручил главам муниципалитетов ключи от 61 трактора марки «Беларус», 

к которым прилагается комплект прицепного и навесного оборудования. Новую спецтехнику 

сельсоветы получают с 2022 года по краевой госпрограмме «Содействие развитию местного 

самоуправления». 

В комплект, помимо трактора, входят прицеп, косилка, коммунальная щётка, плуг для 

опашки, универсальный гидроповоротный отвал и водяная цистерна. Такая техника – незаменимый 

помощник в уборке снега и бытового мусора, выкосе травы, очистке дорог, обеспечении пожарной 

безопасности – успешно справляется с опашкой населённых пунктов и тушением возгораний. 

«Наш край реализует действительно важное мероприятие, задача которого – 

благоустройство сельских территорий и, что особенно важно, поддержание пожарной 

безопасности. Подводя итоги года, видим положительную динамику к уровню прошлого сезона  

по количеству лесных пожаров – на 22% меньше, по ландшафтным пожарам – сокращение на 

25%. В таком результате есть заслуга спецтехники, которую мы последние три года вручаем. 

Вопросов на селе всегда много, поэтому у меня единственное пожелание – техника должна 

работать. Передайте это главам своих сельских поселений», – обратился к руководителям 

муниципалитетов Леонид Шорохов. 

В 2022 и 2023 годах сельсоветы получили 200 тракторов и оборудования к ним. В 2025 году  

в территории края планируется также передать еще 61 трактор. За три года из регионального 

бюджета на эти цели выделено 1,3 млрд, на следующий год предусмотрено 322,4 млн рублей. 

При отборе сельских поселений для предоставления им спецтехники оценивались удалённость 

от административного центра, включение в перечень территорий края, подверженных лесным 

пожарам, расстояние до ближайшего подразделения противопожарной службы, наличие 

добровольной пожарной команды и помещения для стоянки и хранения комплекта спецтехники,  
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в том числе в зимнее время, а также численность сельского поселения. 

Лидеры по участию в программе – Абанский, Енисейский, Каратузский, Минусинский, 

Ирбейский и Балахтинский районы, которые до 2025 года получат от 12 до 16 комплектов 

спецтехники. 

26.09.2024, министерство сельского хозяйства Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/113715 

 

На поддержку коренных малочисленных народов за три года направят почти 3 млрд рублей 

Правительство края утвердило государственную программу «Сохранение и развитие 

традиционного образа жизни и хозяйственной деятельности коренных малочисленных народов». 

Общий объем финансирования мероприятий программы на 2025-2027 гг. составит 2,9 млрд рублей 

из краевого и федерального бюджетов. 

Со следующего года увеличены расходы на строительство брусовых домов для оленеводов  

и промысловиков, на обеспечение их средствами связи и керосином, на компенсацию части затрат 

хозяйствам, занимающимся развитием северного оленеводства. 

Помимо этого, проиндексированы расходы на обеспечение товарно-материальными 

ценностями – на покупку балков, снегоходов, лодок, капканов, горюче-смазочных материалов, 

медицинских аптечек и др. 

Кроме того, увеличены средства на грантовую поддержку инициатив северян, в том числе  

на развитие оленеводческих и промысловых хозяйств, укрепление их материально-технической 

базы - обновление техники, закупку оленей, оленегонных и ездовых собак. 

Лица из числа КМН будут обеспечиваться жильем, а оленеводы и промысловики также 

получат социальные выплаты. Кроме того, им предоставят путевки на санаторно-курортное лечение 

и окажут бесплатную стоматологическую помощь. 

Есть в программе и меры поддержки для учащейся молодежи из числа КМН – 

дополнительные стипендии, компенсацию расходов на проезд и обучение. Добавим, всего                         

в госпрограмме предусмотрено более 70 различных мер господдержки. 

На поддержку традиционного образа жизни коренных народов в ближайшие три года 

направят 1,8 млрд рублей, на развитие домашнего северного оленеводства около 850 млн рублей. 

27.09.2024, агентство по развитию северных территорий и поддержке коренных 

малочисленных народов Красноярского края, http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/113728 

 

Новые школы, модернизация техникумов и поддержка одарённых детей: в ближайшие три 

года на развитие образования направят около 313 млрд рублей 

За три года в крае планируется завершить строительство или реконструкцию шести детских 

садов, 27 школ и образовательных центров, двух зданий центра подготовки кадров для 

агропромышленного комплекса.  

Перспективы реализации региональной программы «Развитие образования» на 2025-2027 

годы обсудили на заседании Правительства края. Финансирование программы за три года составит 

около 313 млрд рублей. Только в 2025 году на развитие отрасли направят более 109 млрд рублей.  

В 2025 году завершится строительство: 

образовательного центра на 450 школьных и 100 дошкольных мест в поселке Емельяново,  

школы на 505 учащихся в поселке Солонцы (Емельяновский район), школы на 115 мест в селе 

Талое Ирбейского района,  

пристройки к зданию Красноярской православной гимназии имени преподобного Сергия 

Радонежского, школы на 550 мест в Уяре,  

в Красноярске планируется сдать две крупные школы на 1280 мест каждая – в 7-м 

микрорайоне «Аэропорт» и по улице Омской,  

в Уярском сельхозтехникуме появится многофункциональный центр, в Шушенском 

сельхозколледже – здание учебно-делового центра. 

«Современное образование должно быть качественным и доступным и соответствовать 

требованиям инновационного развития экономики», – подчеркнула министр образования края 

Светлана Маковская. 

По поручению Губернатора Михаила Котюкова интенсивно будет развиваться система 

выявления, поддержки и развития способностей и талантов у детей и молодежи.  
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Для этого уже открыт региональный центр «Спутник». Средства бюджета предусмотрены  

в том числе и на развитие центра, а также на доступность дополнительного образования.   

На выполнение трех ведомственных проектов – «Создание современных центров подготовки 

кадров для агропромышленного комплекса края», «Модернизация инфраструктуры региональной 

системы образования и оздоровления детей», «Профессионалитет для всех» на три года 

предусмотрено почти 29 млрд рублей. Колледжи и техникумы края получат оборудование для 

центров сдачи демонстрационного экзамена и для создания мастерских, а также смогут приобрести 

автотранспорт и сельхозтехнику для обучения студентов по современным стандартам. 

«Модернизация инфраструктуры по–прежнему остается в приоритете. Поэтому большая 

часть средств направлена на капитальные ремонты и реконструкции школ и загородных 

оздоровительных лагерей», – добавила Светлана Маковская. 

Ежегодно на программу развития образования направляется около 25% средств краевого 

бюджета – это самое финансовоёмкое направление государственных расходов в регионе. 

27.09.2024, министерство образование Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/113726 

 

 

Утверждены все краевые государственные и отраслевые программы на 2025-2027 годы 

На заседании краевого Правительства рассмотрели проекты всех государственных  

и отраслевых программ региона на предстоящую трёхлетку. Напомним, эти документы являются 

основой проекта краевого бюджета, который вскоре будет внесён в Законодательное Собрание. 

Более двух десятков госпрограмм формируют расходы бюджета. Восемь отраслевых программ 

являются базой для доходной части бюджета. 

Традиционно самыми большими по объёму расходов являются госпрограммы социального 

блока. Так, трёхлетнее финансирование госпрограммы «Развитие здравоохранения» запланировано 

на уровне 190,3 млрд рублей, госпрограммы «Развитие образования» – 313 млрд рублей,  

а госпрограммы «Развитие системы социальной поддержки граждан» – 178,6 млрд рублей. 

В целом на заседании по различным направлениям распределены 1,2 трлн рублей расходов на 

2025-2027 годы. 

Вице-премьер Владимир Бахарь: «В Красноярском крае проведена серьезная 

подготовительная работа. С учетом федеральных подходов и обсуждения на уровне Губернатора 

края сформированы ключевые региональные приоритеты. Особое внимание будет уделено 

участию в новых национальных проектах, выполнению социальных обязательств перед населением 

и развитию инфраструктуры. Мы также продолжим поддерживать территории и расширять 

практику вовлечения граждан в принятие бюджетных решений», – рассказал Владимир Бахарь. 

При этом произошёл ряд изменений в структуре краевых госпрограмм. В результате 

укрупнения госпрограмм и с учётом новых национальных целей теперь в Красноярском крае будет 

действовать 21 госпрограмма. К числу обновленных относятся: 

госпрограмма «Комплексное развитие территорий и содействие развитию местного 

самоуправления», объединившая меры поддержки и развитие территорий; 

госпрограмма «Создание условий для обеспечения жильём граждан и формирование 

комфортной городской среды», объединившая вопросы благоустройства и жилищной политики; 

госпрограмма «Развитие промышленности, энергетики, малого и среднего 

предпринимательства и инновационной деятельности», объединившая все механизмы поддержки 

бизнеса; 

госпрограмма «Развитие лесного хозяйства, воспроизводство и использование природных 

ресурсов», объединившая политику в области природных запасов края; 

госпрограмма «Укрепление единства российской нации, реализация государственной 

национальной политики и содействие развитию институтов гражданского общества», 

объединившая политику в области гражданского общества. 

Отдельной новой государственной программой Красноярского края с 2025 года станет 

«Развитие туризма», разработанная по поручению Губернатора. Финансирование документа на три 

года составит 5,6 млрд рублей. 

На ближайшем заседании краевого Правительства планируется рассмотреть прогноз 

социально-экономического развития на три года, основные направления бюджетной и налоговой 
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политики, а также общие параметры краевого бюджета. Готовый проект бюджета на 2025-2027 

годы будет внесён на рассмотрение Законодательного Собрания до 15 октября. 

27.09.2024, Правительство Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/113724 

 

  

В ЗАКОНОДАТЕЛЬНОМ СОБРАНИИ КРАСНОЯРСКОГО КРАЯ 
  

Прошли довыборы депутата в краевой парламент 

Директор военно-инженерного института СФУ Евгений Гарин станет депутатом 

Законодательного собрания Красноярского края. 

На довыборах в Законодательное Собрание края по Емельяновскому одномандатному округу 

№10 победил директор военно-инженерного центра Сибирского Федерального Университета 

Евгений Николаевич Гарин. По предварительным данным, он набрал 54% голосов избирателей, 

опередив на 40% ближайшего из конкурентов. 

Евгений Гарин — директор Военно-инженерного института и начальник Военного учебного 

центра им. Героя Российской Федерации генерала армии Виктора Петровича Дубынина. Окончил 

Орджоникидзевское высшее зенитное ракетное командное училище ПВО имени генерала армии                

И.А. Плиева в 1980 году. В 1992 году получил образование в военной инженерной 

радиотехнической академии ПВО имени Маршала Советского Союза Л. А. Говорова. В 2013 году 

окончил Красноярский государственный педагогический университет. 

Имеет степень доктора технических наук и звание профессора. 

Является автором нескольких научных трудов, принимает активное участие в новейших 

разработках радионавигационной аппаратуры ГЛОНАСС. 

Всего 8 сентября в Красноярском крае завершились 67 избирательных кампаний, в которых 

было распределено 449 мандатов выборных должностей депутатов различного уровня (441) и глав 

сельских поселений (8). 

09.09.2024, Законодательное Собрание Красноярского края, 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=news&day=today&captionid=79215  

 

Алексей Додатко принял участие в стратегической сессии Молодежного парламента 

Площадкой для обсуждения стала ТИМ «Бирюса». Состоялся открытый конструктивный 

диалог, цель которого - определить приоритетные направления развития Молодежного парламента 

при Законодательном Собрании края. 

Напомним, что VIII созыв начал свою работу в начале 2024 года, традиционно в его состав 

вошли активные молодые люди, имеющие успешный опыт участия в общественных проектах, 

активно реализующие личные инициативы. 

Новый совместный формат работы — стратегическая сессия — позволил в режиме деловой 

игры выработать решения для формирования законодательных предложений, повышения 

вовлеченности молодежи в политическую жизнь края и страны, совершенствования имиджа 

Молодежного парламента. 

Председатель Законодательного Собрания Алексей Додатко отметил, насколько важно 

представителям молодежи оставаться в актуальной повестке и отвечать на меняющиеся запросы 

общества: «Молодежный парламент создавался как площадка, на которой можно успешно 

претворять в жизнь инновационные молодежные проекты. Меняются созывы, но миссия 

парламента остается неизменной. Однако инструменты, направления и форматы работы 

должны быть актуальными, нельзя выпадать из повестки. Мероприятие поможет ребятам 

определить направления деятельности, в том числе и для конструктивного взаимодействия                      

с Законодательным Собранием». 

В обсуждении приняли участие Александр Толмачев, заместитель председателя Комитета 

Государственной Думы ФС РФ по молодежной политике, Алена Миронова, заместитель 

председателя молодежного парламента при ГД по законотворческой деятельности, Александр 

Новиков, председатель профильного комитета краевого парламента, Вера Оськина и Ирина 

Субочева. 

Оценивая значимость мероприятия, Александр Новиков подчеркнул: «Стратегическая сессия 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/113724
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— это сверка часов. Вместе мы обсуждаем, для чего нужен молодежный парламент, чем  

он полезен молодежи края, Законодательному Собранию, обществу в целом. В режиме деловой 

игре должны появиться конкретные цели и мероприятия, инициаторами которых станут сами 

ребята». 

Алена Миронова убеждена: «Уделяя внимание молодым коллегам, парламентарии решают 

вопрос национальной безопасности — так обеспечивается количество и повышается качество 

кадров, готовых реализовать себя в различных ветвях власти». 

В результате проведенного мероприятия молодые парламентарии во главе с Иваном 

Ишутиным, председателем Молодежного парламента региона, оценили сильные и слабые стороны 

своей деятельности, разработали несколько моделей развития представительного органа молодежи, 

определили направления и форматы дальнейшей работы. 

02.09.2024, Законодательное Собрание Красноярского края, 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=newstextPlus&day=today&captionid=79151  

 

Депутатские будни: строительство школ, переселение из аварийного жилья, 

состояние дорог 

В День знаний парламентарии традиционно присутствовали на школьных линейках, говорили 

напутственные слова и отмечали, что в крае в нынешнем году в заметных масштабах ведется 

строительство новых школ и капитальный ремонт старых. 

Этой теме традиционно много внимания уделяет заместитель председателя комитета                           

по бюджету, государственной собственности и защите прав граждан Виктор Кардашов. Уже  

на следующий день после начала учебного года он побывал в Ирбейском районе и проверил ход 

строительства новой школы в селе Талое. 

Вместе с главой Ирбейского района Олегом Леоненко, главой Тальского сельсовета Андреем 

Москаленко, а также директором Татьской школы Светланой Козловой парламентарий осмотрел 

площадку строительства нового здания школы и пообщался с руководителем подрядной 

организации. 

«Здание школы по всем нормам рассчитано 115 учащихся. По ряду причин, в том числе из-за 

археологических работ начало строительства откладывалось, — рассказал депутат, — Сейчас все 

трудности позади, и стройка идёт». 

Председатель комитета по делам села и агропромышленной политике Владислав Зырянов 

встретил начало нынешней недели в Минусинске: «Пожалуй, один из самых лучших моментов                   

в депутатской работе, когда воочию видишь её конкретные результаты, — поделился хорошей 

новостью Владислав Валерьевич, — Вместе с мэром Минусинска Дмитрием Меркуловым вручил 

семье Бакулиных ключи от трехкомнатной квартиры. Она была приобретена на средства 

краевого бюджета в рамках региональной программы по переселению граждан, проживающих                  

в домах, признанными аварийными». 

Парламентарий отметил, что тема переселения минусинцев из аварийного жилья для него 

приоритетна с 2019 года, когда в результате ливней и сильнейшего подтопления непригодными для 

проживания стали несколько десятков домов в микрорайонах «Дружба» и «Цыганское болото».                 

За эти пять лет из опасной зоны переехали десятки минусинских семей. В этом году в рамках 

программы «Создание условий для обеспечения доступным и комфортным жильём» из краевой 

казны Минусинску было выделено 36 миллионов рублей. До конца 2024 года в Минусинске 

должны быть расселены семь домов. 

Депутат Артур Аветисян провел встречу с жителями с. Сухоной, на которой обсудили 

вопросы, волнующие сельчан. «Жители подняли тему состояния грунтовой дороги, соединяющей 

Сухоной и Семеновку, и ее обслуживания. Согласен, что вопрос требует решения, и мы взяли на 

контроль качество содержания этой дороги, — рассказал парламентарий. — Еще один серьезный 

вопрос — выписка леса для личных нужд. Вместе с местными властями постараемся сделать 

этот процесс проще и доступнее для жителей». Есть и еще несколько тем, которые беспокоят 

людей. Одна из них — отсутствие жилья для медицинских работников. Эту проблему обозначают                

в своих выступлениях и другие депутаты краевого парламента, предлагая учесть ее при 

формировании бюджета следующего года. 

05.09.2024, Законодательное Собрание Красноярского края, 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=news&day=today&captionid=79179  
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География действия «арктической ипотеки» может быть расширена 

Предложения депутата краевого парламента Сергея Сизоненко вошли в рекомендации 

парламентских слушаний. 

Государственная Дума РФ направила федеральному правительству рекомендации 

парламентских слушаний на тему: ''Законодательное обеспечение опережающего социального 

развития Дальнего Востока и Арктики'', состоявшихся 24 июня 2024 года. 

Среди прочих рекомендации содержат предложения депутата Законодательного Собрания 

Красноярского края Сергея Сизоненко. 

«На этих парламентских слушаниях, — сообщил парламентарий, — представил участникам 

мероприятия информацию, основанную на проведенной нами аналитике сложившейся ситуации.                

К сожалению, не только Дудинка не вошла в состав населенных пунктов, на которые                                

не распространилась «арктическая ипотека», но и город Игарка, и еще ряд городов в других 

Арктических регионах России. Учитывая, что федеральные стратегические документы 

акцентируют внимание на снижение естественного прироста населения, миграционный отток                

и, как следствие, сокращение численности населения, а также отставание сроков развития 

инфраструктуры Северного морского пути. Предложил рассмотреть возможность 

распространения действия программы «арктическая ипотека» на стратегически важные города, 

являющиеся портами Северного морского пути, входящие в состав Арктической зоны. 

Напомню, портами Северного морского пути в Арктике являются Мурманск, Архангельск, Игарка, 

Дудинка и Диксон, Певек (Чукотка), Сабетта (Ямал), Петропавловск-Камчатский, 

Владивосток» — подытожил депутат Законодательного Собрания края. 

06.09.2024, Законодательное Собрание Красноярского края, 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=doc&doc=79205&item=press&die=pressInformation&y

earcount=2024&monthcount=8&filters=newsdep  

 

Алексей Додатко принял участие в круглом столе о перспективах системы  

высшего образования 

Спикер краевого парламента Алексей Додатко принял участие в круглом столе Комитета 

Государственной Думы по науке и высшему образованию. Он был посвящен перспективам                      

и возможностям национальной системы высшего образования. Для Красноярска мероприятие 

состоялось в онлайн формате, организаторами площадки стали коллеги-парламентарии 

Законодательной Думы Томской области. 

Эксперты подвели промежуточные итоги реализации пилотного проекта, направленного  

на изменение уровней профессионального образования. Он проводится в соответствии с Указом 

Президента Российской Федерации от 12 мая 2023 года № 343 «О некоторых вопросах 

совершенствования системы высшего образования». Речь шла о том, как модернизировать под 

современные задачи систему высшей школы. В рамках эксперимента ряд российских вузов стал 

площадкой формирования разных моделей высшего образования. Своим опытом делились 

представители вузов, руководители предприятий, научных центров. Как отметил председатель 

Комитета Государственной Думы РФ по науке и высшему образованию Сергей Кабышев, система 

подготовки специалистов в вузах должна обеспечить стране технологическое лидерство. 

— Этот круглый стол — возможность сверить часы со всей страной. Отмечу, что такая 

практика позволяет регионам напрямую участвовать в выборе стратегических решений, которые 

касаются всей страны. Важно, что в обсуждении участвовали работодатели, делились опытом, 

как предприятия взаимодействуют с вузами. Главный принципиальный вопрос для нас: как на базе 

высшей школы наилучшим образом готовить специалистов, которые будут задействованы  

в экономике региона, — рассказал Алексей Додатко. 

12.09.2024, Законодательное Собрание Красноярского края, 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=news&day=today&captionid=79224  

 

В Законодательное Собрание края поступила осенняя корректировка бюджета 

Проект закона о внесении изменений в краевой бюджет представило правительство региона. 

В этом году доходы краевого бюджета увеличиваются на 32 млрд рублей и составят  

411,7 млрд рублей, расходы вырастут до 453,1 млрд рублей. 

Согласно прогнозам, сумма налоговых и неналоговых доходов в этом году увеличится  

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=doc&doc=79205&item=press&die=pressInformation&yearcount=2024&monthcount=8&filters=newsdep
https://www.sobranie.info/index.php?dlink=doc&doc=79205&item=press&die=pressInformation&yearcount=2024&monthcount=8&filters=newsdep
https://www.sobranie.info/index.php?dlink=news&day=today&captionid=79224
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на 27,6 млрд рублей. Это будет обеспечено, в большей степени, дополнительными поступлениями                       

по налогу на доходы физлиц и доходами от размещения средств на банковских депозитах. Также 

наблюдается положительная динамика по налогу на добычу полезных ископаемых и акцизам. 

За счет федеральных средств расходы в 2024 году вырастут на 2,2 млрд рублей, 

дополнительные деньги пойдут на оплату услуг ЖКХ льготникам и другим категориям граждан. 

В рамках исполнения майских указов Президента на 8,8 млрд рублей увеличатся фонды 

оплаты труда в бюджетной сфере. 

В 2024 и 2025 гг. на льготные лекарства добавят по 1 млрд рублей. Дополнительные средства 

предусмотрены на выплаты медработникам, в первую очередь, это делается для обеспечения 

квалифицированными кадрами районных учреждений здравоохранения края. Также предусмотрены 

дополнительные расходы на развитие санитарной авиации. 

На выплаты ежемесячных пособий по рождению и воспитанию детей планируется добавить 

свыше 1 млрд рублей. 

Дополнительно к федеральным поступлениям, около 1 млрд рублей запланировано  

на компенсацию оплаты услуг ЖКХ льготникам из краевого бюджета. На 1 млрд рублей увеличатся 

расходы на жилищные сертификаты для детей-сирот. 

В муниципальные образования края в 2024 году направят дополнительно 1,4 млрд рублей. Эти 

деньги пойдут на укрепление материально-технической базы социальной инфраструктуры, 

содержание новой сети муниципальных учреждений. 

В отрасли образования, спорта и культуры добавят около 730 млн рублей. 

Резервный фонд планируется увеличить на 1,5 млрд рублей. Помимо возникающих 

оперативных расходов, из этого фонда будут выделяться средства для поддержки участников 

специальной военной операции и членов их семей. 

Председатель Законодательного Собрания Красноярского края Алексей Додатко: «Осенняя 

корректировка внесена, она плюсовая. Накануне на президиуме краевого правительства 

обсуждались ситуация в экономике региона и задачи, которые должны быть учтены при 

корректировке бюджета. Значительная часть средств, почти девять миллиардов рублей, будет 

направлена на увеличение фондов оплаты труда работников бюджетных учреждений. Это 

делается в рамках майских указов Президента, в связи с ростом средней зарплаты в экономике. 

Также дополнительные деньги пойдут на финансирование льготного лекарственного обеспечения, 

выплаты медработникам, жилье для детей-сирот, помощь муниципалитетам в решении их 

актуальных вопросов. Есть и другие направления. С обсуждения корректировки начнется новый 

парламентский сезон. На следующей неделе начнется предметная работа над предложениями 

правительством в профильных комитетах». 

«Это очень нужное и своевременное решение, призванное защитить финансовое 

благополучие людей, повысить доходы. Заработная плата бюджетников в результате майских 

указов вырастет. Наша задача — законодательно это обеспечить. Все социальные обязательства 

перед жителями края должны быть выполнены. В процессе рассмотрения проекта закона края                 

о краевом бюджете надеемся на конструктивную работу с правительством региона. 

Законодательное Собрание держит на контроле исполнение постановления, где сформулированы 

предложения на трехлетний период», — отметил председатель комитета Законодательного 

Собрания Красноярского края по бюджету, государственной собственности и защите прав граждан 

Владимир Чащин. 

12.09.2024, Законодательное Собрание Красноярского края, 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=news&day=today&captionid=79225  

 

Депутатские будни: арктическая ипотека, летний отдых школьников, ремонт коллектора 

Заседания профильных комитетов Законодательного Собрания начнутся на следующей 

неделе. А пока депутаты продолжают работу в своих избирательных округах, участвуют                              

в обсуждении законодательных инициатив, готовятся к осенней корректировке бюджета. 

Предложения депутата Сергей Сизоненко вошли в рекомендации парламентских слушаний  

на тему: «Законодательное обеспечение опережающего социального развития Дальнего Востока                    

и Арктики». Государственная Дума РФ направила их федеральному правительству. 

«На этих парламентских слушаниях, — пояснил парламентарий, — представил участникам 

мероприятия информацию, основанную на проведенной нами аналитике сложившейся ситуации.                 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=news&day=today&captionid=79225
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К сожалению, не только Дудинка не вошла в состав населенных пунктов, на которые  

не распространилась «арктическая ипотека», но и город Игарка. Предложил рассмотреть 

возможность распространения действия программы «арктическая ипотека» на стратегически 

важные города, являющиеся портами Северного морского пути, входящие в состав Арктической 

зоны». Депутат отметил, что в этих городах фиксируют сокращение численности населения,                    

а развитие инфраструктуры Северного морского пути отстаёт от сроков. 

Председатель комитета по образованию и культуре Вера Оськина приняла участие                               

в обсуждении альтернативных форм организации отдыха детей и подростков, возможностей                      

и рисков бизнеса в этой сфере. 

В совещании участвовали представители органов власти, краевой прокуратуры, 

Роспотребнадзора, а также предприниматели. Как известно, желающих получить путевки                            

в загородные летние лагеря больше, чем мест в них. Спрос на услуги в сфере отдыха                                    

и оздоровления детей вызывает интерес предпринимателей. «Настояла на проведении встречи  

на эту тему Ольга Викторовна Загитова, уполномоченный по защите прав предпринимателей                         

в Красноярском крае, — сообщила Вера Оськина, — В этом году в региональном реестре были 

зарегистрированы и принимали детей на отдых 11 частных лагерей. Таким образом было создано 

дополнительно 1260 мест. Но вместе с тем более 8 тысяч заявок на детский отдых не были 

удовлетворены». 

Депутат отметила актуальность проблемы для края и положительно оценила некоторые 

предложения: «Одно из них может быть отработано уже будущим летом. Это организация 

лагерей дневного пребывания на базе организаций дошкольного образования». 

Депутат Елена Пензина продолжает заниматься проблемой ремонта проходного коллектора               

в Зеленой роще. Этой осенью идет ремонт одной из частей сооружения на участке «проспект 

Ульяновский — улица Ферганская». «С 2015 года я поднимаю тему необходимости капитального 

ремонта сетей, — рассказала депутат, — На мой взгляд, сроки ремонта необходимо закладывать   

в программу сразу на 2-3 года. Замечу, что в этом году коллектор делается на средства города,            

в крае администрация Красноярска получила инфраструктурный кредит. Но я считаю, что 

ремонт такого сложного объекта не должен ложиться только на плечи Красноярска.  

На следующей неделе планирую обсуждать со специалистами города и края предстоящий период 

ремонта, в котором ключевые вещи — источник финансирования работ и их объем». 

Председатель комитета по делам села и агропромышленной политике Владислав Зырянов 

также разбирался с проблемами водоснабжения и водоотведения в своем избирательном округе на 

юге края. 

«Недавно писал о плачевной ситуации с недавно построенным в Минусинске кольцевым 

водопроводом, который из-за отсутствия внутриквартальных сетей водоснабжения                                 

и водоотведения до сих пор не может снабжать водой новые микрорайоны города, — рассказал 

депутат, — В чем-то похожая ситуация сложилась и недалеко от южной столицы края — в селе 

Селиваниха. Ровно 10 лет назад — в 2014 году — здесь был построен и вроде бы введен                               

в эксплуатацию водовод. Но он до сих пор не снабжает холодной водой жителей Селиванихи. 

Сейчас с этим разбираемся. Естественно, подключил к решению проблемы правительство края                   

и прокуратуру. Если и это не даст эффекта, то буду просить вмешаться в ситуацию 

Губернатора». 

13.09.2024, Законодательное Собрание Красноярского края, 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=news&day=today&captionid=79226  

 

Владислав Зырянов: «Сибирские сельхозпроизводители рапса надеются  

на помощь Госдумы» 

Председатель комитета ЗС по делам села и агропромышленной политике Владислав Зырянов 

провел рабочую встречу с председателем комитета Госдумы РФ по аграрным вопросам, академиком 

РАН Владимиром Кашиным. Главной темой обстоятельного разговора парламентариев стали риски 

для АПК края и других сибирских регионов после введения новой таможенной пошлины на экспорт 

рапса. 

В августе спикер Законодательного Собрания Алексей Додатко по инициативе депутатов-

аграриев обратился по этому вопросу к председателю Госдумы В.В. Володину и вице-премьеру 

Правительства РФ Д.Н. Патрушеву. Аграрии считают, что новые пошлины могут серьезно ударить 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=news&day=today&captionid=79226
https://www.sobranie.info/index.php?dlink=news&day=today&captionid=79100
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по многим сельхозпроизводителям региона. 

«Владимир Кашин тревогу сибиряков разделяет. Он пообещал всесторонне обсудить этот 

вопрос с минсельхозом России, — отметил депутат Владислав Зырянов. — Надеюсь, что депутаты 

ГД смогут повлиять на федеральных чиновников, от которых зависит судьба сельхозпредприятий 

края, сделавших в свое время ставку на рапс. В настоящий момент они рискуют оказаться  

у разбитого корыта». 

Также во время рабочей встречи Владислав Зырянов и Владимир Кашин обсудили 

необходимость увеличения расходов федерального бюджета на компенсацию регионам 

транспортных расходов на зерновые и масличные культуры. Третьей темой обсуждения стал так 

называемый «сибирский фактор» в АПК, который пока не учитывается Минсельхозом РФ при 

определении размеров господдержки сельхозпроизводителям Красноярского края. 

13.09.2024, Законодательное Собрание Красноярского края, 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=news&day=today&captionid=79229  

 

 

Краевые парламентарии проверили ход капитального ремонта школ 

В Законодательном Собрании состоялось заседание Общественного Совета партийного 

проекта «Новая школа». Провел его региональный координатор федерального проекта, заместитель 

председателя комитета по бюджету, государственной собственности и защите прав граждан Виктор 

Кардашов. 

Участники мероприятия — представители органов местного самоуправления рассказали                     

о ходе капремонта образовательных организаций, где плановые сроки сдачи 2024-2025 годы.                      

В заседании приняли участие краевые парламентарии Вера Оськина, Ирина Субочева, Александр 

Новиков, Владимир Чернышенко, Наталья Пыжикова, Алексей Кулеш. 

Наш край активно участвует в государственной программе развития образования, где одно  

из направлений — капитальный ремонт и техническое оснащение школ, оборудование пищеблоков. 

На эти цели выделены средства в объеме 4 688,08 млн рублей, из них: федеральный бюджет —                   

2 443,87 млн рублей; краевой бюджет — 2 244,21 млн рублей. Важно, что на завершающих этапах              

к работам активно привлекается общественность — родители учеников выбирают цветовые 

решения, варианты оформления пространства. 

По данным, представленным на заседании, ситуация в районах края разная.  

Так, в Устюжской средней общеобразовательной школе Емельяновского района, где работы 

должны завершиться в этом году, готовность почти 90%. Основной объем выполнен, подрядчик                               

в установленные сроки укладывается. В Железногорской школе №1 работы также идут                                

в соответствии с графиком и здание практически готово. При этом есть сложности с ремонтом 

средней общеобразовательной школы №2 в Боготоле и средней общеобразовательной школы №4 

Дивногорска. Здесь есть серьезное отставание от графика. Одна из причин — появление 

необходимости в дополнительных видах работ, которые становятся очевидны, когда строители уже 

заходят на объект. Председатель комитета по спорту, молодежной политике, туризму и развитию 

общественной среды Александр Новиков подчеркнул, что ситуация со школой Дивногорска требует 

пристального внимания так как первоначальная сумма расходов выросла значительно. 

—Прошло контрольное мероприятие. Обсуждали вопросы с Минстроем, УКСом, 

подрядными организациями. Есть сложности, мы их не боимся. Понимаем, что капитальный 

ремонт школ, построенных достаточно давно — задача непростая. Нередко проблемы 

обнаруживаются уже в процессе. Есть вопросы, но учитывая положительный опыт прошлых лет, 

я лично сохраняю оптимизм, — подчеркнул Виктор Кардашов. 

Как рассказала председатель комитета по образованию и культуре Вера Оськина в рамках 

проекта в крае за 2024-2026 годы должны быть отремонтированы 40 школ. 

В целом объемы капремонта и строительства новых зданий образовательных организаций                  

в регионе серьезные. Только в этом году запланирован ввод в эксплуатацию шести школ, три из них 

уже приняли своих учеников. Всего же за три года в крае планируется возвести 24 школы — семь 

из них в Красноярске. 

Вера Оськина отметила, что жители края очень ждут открытия этих школ. Задача властей — 

создать для всех детей, независимо от места жительства, необходимые условия для получения 

качественного образования. Она также подчеркнула, что в этом году впервые выделено  

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=news&day=today&captionid=79229
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150 миллионов рублей на ремонт детских садов с целью устранения замечаний надзорных органов. 

Это обязанность муниципалитетов, однако в краевом бюджете впервые появилась такая строка. 

13.09.2024, Законодательное Собрание Красноярского края, 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=newstextPlus&day=today&captionid=79233  

 

«Сибирская перспектива» - развиваться в согласии с окружающей средой 

Вице-спикер Законодательно Собрания Красноярского края Дмитрий Свиридов принял 

участие в саммите устойчивого развития «Сибирская перспектива», посвященном вопросами 

экологии городов. 

В красноярском фан-парке «Бобровый Лог» открылся четвертый по счету саммит устойчивого 

развития городов «Сибирская перспектива». В мероприятии принимают участие представители 

органов власти, бизнеса, эксперты в области экологии, лидеры лучших практик корпоративного 

волонтерства, журналисты краевых и федеральных средств массовой информации, общественники 

и социологи. Организатором саммита выступила компания «Норникель». 

В этой году, главное темой саммита стала экология городов Сибири, как одна из основ 

развития территорий и повышения качества жизни. В центре внимания — совместные усилия 

властей, бизнеса и общества по улучшению городской среды, с акцентом на ее экологическую 

составляющую. 

В течение первого дня «Сибирской перспективы» участники провели ряд дискуссионных 

сессий, на тему социальных и экологических вызовов, стоящих перед городами Сибири, обсудили 

мастер-планы северных опорных населенных пунктов (агломерация Норильск-Дудинка), влияние 

экологических факторов на привлекательность городов края (в первую очередь, речь —                               

о Норильске, для развития которого требуется привлечение новых жителей), роль и вклад бизнеса               

в улучшение и управление экологией городов. Параллельно проходила деловая игра для участников 

волонтерских организаций. 

Заместитель председателя Законодательного Собрания Красноярского края, Дмитрий 

Свиридов прокомментировал дискуссии, проходившие на площадках: 

«Саммит – важное событие, в цикле всех мероприятий, связанных с защитой экологией                      

в нашем крае. Оно в очередной раз подтверждает то, что и власть, и промышленные 

предприятия, и научное сообщество, и общественность научились говорить на одном языке                       

в контексте экологической повестки. То есть, практически все решения, которые связанны                    

и с расходами бюджетов различных структур, с вопросами благоустройства, вопросами 

организации жизни, так или иначе, проходят через призму оценок экологической эффективности               

и целесообразности. На саммите выступил министр экологии Красноярского края Владимир 

Анатольевич Часовитин. Он вспомнил об экологической обстановке в крае 1980-90-е годы 

прошлого века. По его словам, совокупный объем выбросов снизился в четыре раза.  

Это поступательное улучшение ситуации должно получить дополнительный импульс и в наши 

дни. Мы видим примеры, как крупные промышленные предприятия вкладывают сотни миллиардов 

рублей в улучшение экологической ситуации. В частности, «Норникель» показывает такой пример 

с «серной программой». Речь идет о кратном уменьшении выбросов, потому что по норильскому 

промрайону их сокращение происходит в два раза, а в перспективе, предприятие должно выйти  

на улавливание 75% диоксида серы. Надеюсь, что подобный подход будет реализовываться по всей 

стране. Также была поднята важная тема экологического воспитания, — будущее поколение 

растет уже при других, более рачительных с точки зрения экологии подходах. Молодежь, получая 

экологическое воспитание, должна гордиться успехами наших промышленных предприятий, 

которые, в свою очередь, обязаны работать и развиваться с учетом современных экологических 

требований», — подчеркнул Дмитрий Свиридов. 

16.09.2024, Законодательное Собрание Красноярского края, 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=doc&doc=79236&item=press&die=pressInformation&y

earcount=2024&monthcount=8&filters=newsdep  

 

Лекарственное обеспечение: у депутатов много вопросов 

Вопросы льготного лекарственного обеспечения обсудили на заседании комитета по охране 

здоровья и социальной политике. 

В открытом обсуждении приняли участие депутаты краевого парламента, заместитель 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=newstextPlus&day=today&captionid=79233
https://www.sobranie.info/index.php?dlink=doc&doc=79236&item=press&die=pressInformation&yearcount=2024&monthcount=8&filters=newsdep
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министра здравоохранения Наталия Говорушкина, генеральный директор АО «Губернские аптеки» 

Алена Попова. 

Обеспечение жителей края льготными лекарствами — не только приоритетное направление 

работы профильного комитета, но и одна из самых значительных статей расходов  

на здравоохранение в крае. Алена Попова, анализируя затраты по категориям заболеваний  

за 8 месяцев текущего года, рассказала, что наиболее финансово затратным является обеспечение 

федеральных льготополучателей, больных сахарным диабетом и бронхиальной астмой, обеспечение 

дорогостоящими лекарственными препаратами по профилям онкология и гематология. Объем 

затрат на обеспечение этих пациентов составил свыше 1,2 миллиардов рублей только за 8 месяцев 

этого года. Всего же за этот период отпуск бесплатных лекарств федеральным и региональным 

льготополучателям составил 4,7 миллиарда рублей. И эта сумма уже на четверть выше 

аналогичного периода прошлого года. 

Председатель профильного комитета Илья Зайцев подчеркнул, что у комитета возникают 

вопросы по поводу роста расходов на это направление: «Дела обстоят непросто. Правительство 

края внесло корректировку, которая предусматривает дополнительные средства — 868 млн 

рублей. Корректировка еще не рассмотрена, а средства уже потрачены. У нас растут все 

показатели: выписка лекарств, число льготников, стоимость рецептов, но при этом  

не существует четкого контроля за выпиской препаратов, которые выписываются сотнями 

тысяч. 

Сумма дефицита этого года может составить около 900 млн рублей. К сожалению, увеличение 

суммы пока не приводит к более эффективному управлению обеспечения лекарствами. Что еще 

немаловажно — никто не оценивал, как рост расходов на лекарственное обеспечение влияет  

на снижение уровня смертности и увеличения продолжительности жизни — важнейших 

показателей, на которые и в своем послании, и в национальных проектах обращает внимание 

Президент страны Владимир Путин. Есть тревожные сигналы, когда врачи по указанию 

руководителей аннулируют выписанные рецепты, чтобы не показывать отложенный спрос.                    

И речь идет не о профилактических препаратах, а о сильно действующих обезболивающих для 

сложных пациентов, как это случилось в больнице Сухобузимского района». 

Наталия Говорушкина отметила, что среди факторов, повлиявших на лекарственное 

обеспечение: ограниченность лимитов на эти цели, отсутствие в течение долгого времени 

регламентов на закупки препаратов. Ситуация взята на контроль профильным министерством,  

но требует комплексных системных изменений, для которых необходимо время. 

В ходе активного обсуждения депутаты высказали ряд предложений. Алена Миронова 

уверена, что необходимо изучать, почему растет количество жителей края, нуждающихся                           

в льготных лекарствах. Вместе с анализом причин заболеваний отрабатывать и меры профилактики, 

подключая к работе внештатных специалистов профильного министерства. 

Людмила Магомедова предложила продолжить обсуждение вопросов с министерством 

финансов края, учесть ситуацию при принятии бюджета следующего года. 

По мнению Ильи Зайцева, необходим системный контроль и прозрачность назначений,  

в том числе поименный регистр пациентов с показаниями для выписки дорогостоящих препаратов, 

контроль и гибкий подход к изменению регламентов закупок. 

Предложения профильного комитета по необходимости предусмотреть дополнительные 

средства, внести коррективы в работу будут направлены Председателю Правительства края,                

в министерство здравоохранения и в министерство финансов региона. 

17.09.2024, Законодательное Собрание Красноярского края, 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=newstextPlus&day=today&captionid=79248  

 

Вице-спикер ЗС края Дмитрий Свиридов принял участие в открытии  

осенней сессии ГосДумы 
В Москве стартовал осенний политический сезон, прошло первое после весенних каникул 

заседание Государственной Думы. В мероприятии по видео-конференц-связи принял участие 

временно замещающий председателя Законодательного Собрания вице-спикер ЗС Дмитрий 

Свиридов. 

В повестке первого осеннего заседания федерального представительного органа более  

80-ти вопросов, в том числе, выступления руководителей фракций по актуальным социально-
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экономическим, политическим и иным вопросам, рассмотрение проектов постановлений и новых 

законопроектов федерального уровня. Основополагающим в повестке стало выступление перед 

депутатами Председателя Государственной Думы Российской Федерации Вячеслава Володина. 

«В своем выступлении перед открытием заседания Вячеслав Викторович Володин отметил, 

что депутатскому корпусу крайне важно рассматривать новые форматы работы 

Государственной Думы, — прокомментировал речь думского спикера Дмитрий Свиридов, — 

«Комитеты, депутаты, фракции должны инициировать новые подходы в работе. Так, Вячеслав 

Викторович упомянул о важности проведения региональных форматов и выездных заседаний 

Государственной Думы. Два таких выездных заседания состоялись, например, в Самаре и Санкт-

Петербурге. Уверен, что Красноярский край тоже будет рад принять федеральных гостей. 

Работа думских депутатов должна строиться во взаимодействии с региональными 

законодательными органами, а через них, в свою очередь, — с муниципальными Советами. 

Спикер федерального Парламента предложил изменить подходы к проведению 

«правительственных часов». Сейчас они осуществляются на основе договоренностей между 

профильными комитетами Госдумы и Правительством, профильными министерствами. 

Председатель Госдумы считает, что правильнее будет исходить из содержания проблем. Если 

есть запрос избирателей на обсуждение вопроса, на поиск решения, его необходимо обсуждать  

с министерством в режиме «правительственного часа», проводить слушания по этой конкретной 

проблеме. В итоге, как сказал Вячеслав Викторович, будут вырабатываться совместные 

эффективные решения Госдумы и Правительства. 

Вячеслав Володин также рассказал о приоритетах работы Государственной Думы  

(а значит, и депутатов всех уровней на местах). В первую очередь, это выполнение Послания 

Президента Федеральному Собранию. Необходимо сделать все для законодательного обеспечения 

достижения целей национального развития. 

Одним из ключевых направлений работы депутатского корпуса является поддержка 

участников специальной военной операции. 

Вячеслав Викторович отметил важность помощи регионам в решении вопросов жилищно-

коммунального хозяйства. В рамках модернизации ЖКХ в приоритете поддержка именно 

муниципальных предприятий тепло-, водообеспечения, с тем чтобы эти структуры работали 

эффективно. 

Еще один приоритет, озвученный Володиным, — повышение эффективности парламентского 

контроля за реализацией госпрограмм. Если госпрограммы исполняются, значит, мы все ближе  

к целям национального развития. 

Также необходимо совместно усиливать работу по защите традиционных ценностей, 

культуры, института семьи и детства. 

Значительное внимание Вячеслав Викторович уделил теме совершенствования миграционной 

политики, формированию бюджета на предстоящий период, международной повестке. 

В свою очередь, Законодательное Собрание Красноярского края будет ориентироваться  

на озвученные спикером Государственной Думы приоритеты и продолжит совместную работу  

с федеральными депутатами по обсуждению и внесению предложений в законы страны. Если 

говорить, о северном направлении, то совместно с депутатами Госдумы мы будем вести 

планомерную работу по контролю и обеспечению реализации комплексного плана социально-

экономического развития Норильска и претворению в жизнь мастер-планов развития опорных 

населенных пунктов в арктической зоне края», — отметил Дмитрий Свиридов. 

18.09.2024, Законодательное Собрание Красноярского края, 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=news&day=today&captionid=79254  

 

Елена Пензина: «Жители края должны получать качественные услуги  

ресурсоснабжающих организаций» 

В краевом парламенте обсудили ход исполнения государственной программы края 

«Реформирование и модернизация жилищно-коммунального хозяйства и повышение 

энергетической эффективности». 

Депутаты Законодательного Собрания приняли участие в работе секции по вопросам 

строительства, жилищно-коммунального хозяйства, ГО и ЧС координационного совета Ассоциации 

по взаимодействию представительных органов государственной власти и местного самоуправления 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=news&day=today&captionid=79254
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Красноярского края. 

Открывая заседание, руководитель секции, заместитель председателя комитета  

по строительству, жилищно-коммунальному хозяйству и вопросам ГО и ЧС Елена Пензина 

отметила, что к теме реформирования ЖКХ ассоциация обращается регулярно, но она по–прежнему 

остается злободневной. Обсуждение волнующих жителей вопросов вместе с представителями 

органов государственной власти, надзорных органов, муниципалитетов позволяет выявлять 

наиболее острые моменты, выслушать и обобщить предложения, чтобы координировать усилия  

и сообща подходить к решению этих проблем. 

Председатель комитета по строительству, ЖКХ и вопросам ГО и ЧС Алексей Кулеш 

продолжил мысль коллеги: «Тема реформирования ЖКХ — важнейшая в работе комитета                     

и, пожалуй, наиболее сложная. Решение этой проблемы лежит в плоскости принятия тарифных 

решений и принятия бюджета. Мы точно понимаем: какими бы ни были тарифы, они не могут 

бесконечно расти для населения, и значительную часть тарифной нагрузки придется принимать 

бюджету Красноярского края. Это очень сложная дилемма. Нужно соблюсти баланс интересов 

всех участников процесса». 

На заседании секции звучало много докладов и выступлений как представителей органов 

государственной власти, надзорных органов так и представителей муниципальных образований. 

Министр строительства и ЖКХ края Михаил Заскалько рассказал, что износ коммунальной 

инфраструктуры в целом составляет более 65%. Проблемы в сфере ЖКХ в большинстве 

муниципальных образований региона обусловлены в первую очередь высокой степенью износа 

объектов и коммуникаций и недостаточным объемом работ по их восстановлению. Ветхими                      

и нуждающимися в замене признаны 45,7% теплосетей, 53% водопроводных сетей,  

55,9% канализационных сетей. 

Министерство строительства и ЖКХ планирует провести ревизию схем теплоснабжения, 

водоснабжения и водоотведения на всей территории края, чтобы планировать работы по ремонту, 

замене и модернизации существующих сетей и оборудования, прогнозировать ситуацию. 

Направление работы по актуализации схем положительно оценили многие участники совещания, 

отметив, что важно также учесть при анализе и предписания надзорных органов. Это позволит 

избежать таких ситуаций, как в Большемуртинском районе. Этот пример привел в своем 

выступлении представитель краевой прокуратуры Роман Волков. В районе ведется дорогостоящее 

строительство водоочистных сооружений, а в утвержденной в 2024 году схеме не содержится 

источников водоотведения. 

Генеральный директор Регионального фонда капитального ремонта многоквартирных домов 

Андрей Попето доложил о том, как фонд справляется со своими задачами. Многое изменилось                    

в положительную сторону, но по–прежнему к фонду у депутатов есть вопросы. Вера Оськина 

поинтересовалась, как контролируется качество выполненных работ, а Анатолий Самков задал 

вопрос о ремонте жилых домов — объектов культурного наследия в Красноярске. Андрей Попето 

рассказал, что фонд капремонта несет гарантийные обязательства в течении пяти лет и устраняет 

недочеты. Что касается ремонта объектов культурного наследия, это сложная проблема,  

нет желающих участвовать в аукционах на выполнение работ на таких зданиях. 

Заместитель руководителя службы строительного надзора и жилищного контроля Александр 

Вишняков представил новую концепцию управления многоквартирными домами. Эта тема в ключе 

реформирования ЖКХ активно обсуждается. Суть ее в том, что предлагается заменить 

лицензирование управляющих компаний на саморегулирующую организацию в сфере управления 

многоквартирными домами.Идея пока в стадии обсуждения. На заседании ее критиковали                    

и руководитель секции Елена Пензина, и представитель прокуратуры Роман Волков, отмечая,  

что это не решение проблемы. Не нужно придумывать новые формы управления домами, надо 

лишь упростить процедуру изъятия лицензии у управляющей компании в случае нарушения  

или невыполнения обязательств недобросовестными УК. Также нужно решать вопрос с тем, чтобы 

граждане могли легко проверять расходование их средств управляющими компаниями. 

Со своими докладами выступили и представители муниципалитетов — городов Назарово                    

и Красноярск, Новоселовского и Емельяновского районов. Они рассказали о своем опыте решения 

проблем ЖКХ. 

Подвела итог заседания секции Елена Пензина: «Недофинансирование отрасли ЖКХ 

приводит к печальным последствиям. Тем не менее, ряд муниципалитетов, несмотря  
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на сложности, старается разными способами привести в порядок сети, найти 

ресурсоснабжающие организации, в том числе и привлечь новые. Этим опытом они поделились. 

Наверное, это хорошо для тех муниципальных образований, в которых есть стабильные, крепкие, 

социально ответственные градообразующие предприятия. Но и они не будут решать жилищно-

коммунальные проблемы бесплатно. Как пояснил министр тарифной политики Александр Ананьев, 

они заложат понесенные расходы в тариф. Даже на примере проходного коллектора в Зеленой 

Роще очевидно, что люди готовы платить чуть больше, но за качественную питьевую воду. 

Вопросов очень много, тема очень сложная. Надеюсь, нам все–таки удастся сдвинуть  

ее с мертвой точки, потому что даже анализ прошлогоднего решения нашей секции говорит  

о том, что ряд вопросов решен и снят с контроля. Цель у нас достаточно проста: жители 

Красноярского края должны получать качественные услуги ресурсоснабжающих организаций. Это 

подача тепла, электричества, воды и прочее». 

Все поступившие в ходе обсуждения проблемы предложения будут отражены в решении 

секции координационного совета и направлены в правительство края. 

19.09.2024, Законодательное Собрание Красноярского края, 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=newstextPlus&day=today&captionid=79255  

 

Итоги летней оздоровительной кампании детей Севера 
На заседании комитета по развитию северных и арктических территорий и делам коренных 

малочисленных народов обсудили итоги летней оздоровительной кампании. 

Оздоровление детей, проживающих на территории Арктики, в летний период — один  

из приоритетов работы комитета. Системная работа включает как изменения в законодательной 

базе, так и ежегодное планирование, и подведение итогов с представителями северных 

муниципалитетов и руководителями отраслевых министерств. Открытый разговор помогает 

обозначить трудности, обсудить возможные решения и перспективы организации оздоровления 

детей в следующем году. 

В 2024 летняя оздоровительная кампания для маленьких северян была организована  

как в крае, так и за его пределами. Как отметил заместитель министра образования Александр 

Молодкин, в летний сезон отдохнули более 5,5 тысяч детей из Арктической зоны, в числе которых 

ребята из детских домов, опекаемые, члены семей участников СВО. 

На организацию отдыха и оздоровления детей Арктической зоны направлено более  

169,5 млн рублей. Организованы 43 лагеря с дневным пребыванием, где смогли отдохнуть свыше 

2,7 тыс. детей, включая 120 юных норильчан из военно-патриотического лагеря «Мальчишки 

Севера». 

В загородные оздоровительные лагеря, расположенные в пределах Красноярского края, 

направлено 453 ребенка. Средняя стоимость путевки составляла 65,6 тыс. рублей, 70% стоимости 

оплачивалось из краевого бюджета. Льготники: дети-инвалиды, ребята из малоимущих или 

многодетных семей, сироты, дети из семей, находящихся в социально опасном положении, 

получали путевки за счет средств краевого бюджета. 

За пределами Красноярского края в текущем году отдых и оздоровление получили более  

3700 детей, в том числе 2300 детей из Арктической зоны, включая 660 ребят, направленных  

по программе «Дети Арктики». По этому федеральному проекту маленькие северяне отдохнули  

в лагерях, расположенных на побережье Черного моря, курортов Кавказских Минеральных Вод. 

Благодаря законам, разработанным профильным комитетом, детям, направляемым  

в загородные оздоровительные лагеря, бесплатно предоставляются путевки и проезд в составе 

организованной группы, проживание и пятиразовое питание в местах сбора организованных групп, 

трехразовое горячее питание в пути следования и набор продуктов питания. 

По инициативе комитета с 2024 году предусмотрена аналогичная мера социальной поддержки 

для детей юга Эвенкии, не относящегося к Арктической зоне по федеральному закону. В этом году 

этой возможностью воспользовались 33 ребенка, отдохнувшие в лагерях Анапы. Общий объем 

финансирования на оздоровление по программе «Дети Арктики», включая средства федерального 

бюджета, составил свыше 110 млн рублей. 

Анализируя трудности, возникшие при организации летнего отдыха, первый заместитель 

министра культуры региона Наталия Гельруд отметила, что в следующем году работу  

с муниципалитетами планируется начать раньше. Учесть нужно при организации и специфику смен 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=newstextPlus&day=today&captionid=79255
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для одаренных детей. Творческие направления занятий музыкой, живописью, хореографией длятся 

21 день, а продолжительность путевок для северян — 42 дня. 

Наталия Говорушкина, заместитель министра здравоохранения, рассказала о медицинском 

сопровождении отдыхающих детей и порекомендовала усилить информационную работу  

с родителями о важности вакцинации в организованных детских коллективах. 

Агентство по делам севера планирует представить в профильный комитет законопроект  

по определению статуса проводников. Это люди, знающие тундру, которые укажут 

местоположение кочевой семьи. Маленьких северян для летнего отдыха собирают  

на авиатранспорте. 

Подводя итог обсуждению, Людмила Магомедова отметила важность обсуждения: «Считаю 

меры, которые принимаются для оздоровления детей в регионе, беспрецедентными. Благодарю 

губернатора и правительство края за поддержку. Проделана огромная работа и профильными 

министерствами, и краевым парламентом. Решая вместе важную задачу, мы понимаем, что 

результат межведомственного взаимодействия — отдохнувшие, здоровые, счастливые дети. 

Заканчивая сезон, мы уже начинаем мероприятия по подготовке к проведению летней 

оздоровительной кампании 2025». 

20.09.2024, Законодательное Собрание Красноярского края, 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=newstextPlus&day=today&captionid=79260 

 

Владислав Зырянов: «Потенциал перерабатывающей отрасли края ещё предстоит раскрыть» 
Комитет по делам села и аграрной политике обсудил вопрос о развитии внутреннего рынка 

производства продукции с высокой добавленной стоимостью и обеспечении продовольственной 

безопасности. 

Депутаты побывали на двух крупных предприятиях — «Милко» и «Ярск»». Они являются 

лидерами по переработке молока и мяса в регионе, оба используют сырье красноярских хозяйств. 

Парламентарии осмотрели производственные цеха, ознакомились с инвестиционными проектами  

и планами развития предприятий. 

Открывая первое после парламентских каникул заседание комитета, его председатель 

Владислав Зырянов подчеркнул: «Красноярский край — крупнейший производитель 

сельскохозяйственного сырья как в России, так и в Сибири. Однако по переработке сырья  

мы серьезно отстаем в сравнении с другими сибирскими регионами. Потенциал 

перерабатывающей отрасли края ещё предстоит раскрыть. И губернатором, и Законодательным 

Собранием поставлена задача решить в ближайшие годы эту важнейшую проблему». По словам 

Владислава Зырянова, темой переработки, продовольственной безопасности и суверенитета 

комитет планирует заниматься системно. 

О ситуации в отрасли и о планах на ближайшие годы по самообеспечению края основными 

продуктами питания депутатам рассказала первый заместитель министра сельского хозяйства 

Лариса Белецкая.  

По её прогнозу, индекс производства пищевых продуктов к 2030 году (в сопоставимых ценах) 

к уровню 2021 года должен составить 133,8% или 135,4 млрд рублей. Вырастет производство муки, 

крупы, молочных и мясных продуктов, овощной продукции. Самый значительный рост —  

в 36,3 раза ожидается по производству рапсового масла, в 10 раз — по производству консервов  

из овощей и фруктов. Для этого будут реализованы инвестиционные проекты по строительству 

новых перерабатывающих цехов, модернизации существующих производств. В планах не только 

обеспечение собственных потребностей в продовольствии, но и поставки переработанной 

продукции в другие регионы и страны Азиатско-Тихоокеанского региона. 

В обсуждении проблем отрасли вместе с депутатами участвовали руководители крупных 

перерабатывающих предприятий и потенциальные инвесторы. Говорили о предстоящей 

модернизации производств, инвестиционных приоритетах и изменении параметров 

государственной поддержки АПК. Эти изменения должны стимулировать производство готовых 

продуктов. К примеру, сейчас Красноярский край в России является лидером по производству 

семян рапса. В этом году их должны заготовить около 500 тысяч тонн. Треть этого сырья 

отгружается в Китай, а при наличии перерабатывающих мощностей могли бы перерабатывать его 

на месте и получать гораздо больше прибыли. Также из края сырое молоко везут на переработку  

в Кемеровскую область и Казахстан, при этом местные молочные комбинаты жалуются на дефицит 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=newstextPlus&day=today&captionid=79260
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сырья. 

«Это ненормальная ситуация, которую надо исправлять. — считает Владислав Зырянов, — 

Очевидно, что строить заводы нужно на своей территории. Чтобы стимулировать региональных 

производителей заниматься переработкой сельхозпродукции и производством продуктов питания, 

в крае действуют меры господдержки. Ее объем по инвестициям ежегодно составляет около  

1,5 млрд рублей. Это серьезная цифра, и здесь нам очень важно поддерживать  

те инвестиционные проекты, которые будут влиять на увеличение добавленной стоимости, 

налоговых отчислений и создание новых рабочих мест». 

20.09.2024, Законодательное Собрание Красноярского края, 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=newstextPlus&day=today&captionid=79259 

 

Проблемы аграриев с уборкой урожая – на контроле депутатов 
Из-за сложных погодных условий в Красноярском крае вводится режим чрезвычайной 

ситуации. 

Комитет по делам села и агропромышленной политике заслушал доклад министерства 

сельского хозяйства о ситуации с уборкой урожая в регионе. 

Уборочная страда в нынешнем году стартовала на две недели раньше прошлогодней. Погода 

этим летом в целом была в большинстве районов благоприятной для роста и развития всех 

сельскохозяйственных культур, но затяжные дожди внесли свои негативные коррективы. 

 Зерновых и зернобобовых культур обмолочено 54,3% от плана. Это немного меньше 

прошлогоднего. Намолочено 1 1267,8 тыс. тонн при средней урожайности 27,5 центнеров  

с гектара. На аналогичную дату 2023 года было получено 1 568,4 тыс. тонн при средней 

урожайности 30 центнеров с гектара. 

Сдерживающим фактором уборки является выпадение обильных осадков, что создает 

значительные трудности для аграриев региона. Дожди, совпавшие со снижением температуры, 

приводят к прорастанию зерна в колосе, что приводит к снижению урожая и негативно сказываются 

на его качестве. Возрастает риск развития болезней колоса и поражение зерна грибковыми 

заболеваниями, что приведет к невозможности использования его на корм сельскохозяйственным 

животным. 

Также есть сложности с уборкой и других сельскохозяйственных культур, например, рапса  

и овощей. «В Красноярском крае объявлен режим чрезвычайной ситуации из-за переувлажнения 

почвы. Режим ЧС распространяется на все растениеводческие территории края — 37 районов», 

— рассказал депутатам министр сельского хозяйства края Илья Васильев, прибывший с заседания 

правительства края, на котором и было принято решение о режиме ЧС. 

Введение такого режима позволит поддержать предприятия: аграрии смогут получить 

страховые выплаты и частично покрыть убытки, а также избежать санкций за недостижение 

показателей при получении мер господдержки. 

«Плохая погода нанесла серьезный удар по сельхозпроизводителям края. Депутаты-аграрии, 

естественно, заинтересованы в том, чтобы ущерб АПК был сведен к минимуму. Надеемся, что 

режим ЧС поможет предприятиям края пережить сложный период с наименьшими потерями. 

Эта тема — на особом контроле и у аграрного комитета, и у исполнительной власти», — отметил 

председатель комитета Владислав Зырянов. 

Еще один значимый вопрос, рассмотренный комитетом — осенняя корректировка бюджета.  

В 2024 году доходы краевого бюджета увеличиваются на 32 млрд рублей. Расходы также возрастут, 

в основном, на социально значимые направления, к примеру, такие как льготное лекарственное 

обеспечение. Что касается АПК, по словам руководства минсельхоза, произойдет 

перераспределение расходов по отдельным направлениям господдержки в объеме 314 млн рублей 

внутри государственной программы «Развитие сельского хозяйства и регулирование рынка 

сельскохозяйственной продукции, сырья и продовольствия». Комитет большинством голосов 

поддержал предложенные изменения в закон о краевом бюджете. 

Также комитет в первом чтении поддержал проект закона, которым предлагается внести 

изменения в закон «О регулировании земельных отношений в Красноярском крае». 

20.09.2024, Законодательное Собрание Красноярского края, 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=newstextPlus&day=today&captionid=79260 
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Работа с трудными подростками – важная социальная деятельность ФК «Тотем» 
В спортивном комплексе ФК «Тотем» состоялось заседание Общественного совета ГУ ФСИН 

России по Красноярскому краю. Опытом реализации социальных проектов в сфере ресоциализации 

несовершеннолетних осужденных и трудных подростков участников познакомил член комитета  

по спорту и молодежной политике, депутат Законодательного собрания региона Сергей Горбунов. 

Выездное заседание Общественного совета ГУ ФСИН России по Красноярскому краю было 

посвящено широкому кругу вопросов, в том числе связанных с внедрением новых социальных 

практик, направленных на повышение эффективности воспитательной работы с осужденными.  

По оценкам специалистов, одними из самых действенных инструментов являются занятия 

физической культурой и спортом. Крайне важна такая деятельность с несовершеннолетними 

осужденными и трудными подростками, находящимися на различных видах учета. 

Особое внимание, которое уделяется данному направлению в системе ФСИН, подчеркнул 

состав участников заседания Общественного совета. Возглавил заседание врио начальника  

ГУ ФСИН России по Красноярскому краю Антон Ефаркин, а почетными гостями стали министр 

спорта Красноярского края Денис Петровский и депутат Законодательного Собрания 

Красноярского края Сергей Горбунов. Как пояснили во ФСИН, спортивная база ФК «Тотем» была 

выбрана местом проведения заседания Общественного совета в качестве признания заслуг клуба  

в работе с оступившимся ребятами. 

Ресоциализация несовершеннолетних осуждённых ведётся при непосредственном участии 

АНО ФК «Тотем», работающего в данном направлении совместно с ФСИН России с 2018 года. 

Важным этапом совместных усилий стала реализация федерального социального проекта «Начни  

с чистого листа», который затронул все воспитательные колонии России. В ходе работы команде 

ФК «Тотем» удалось посетить восемь воспитательных колоний по всей стране — от Ижевска  

до Новосибирска и от Краснодара до Белгорода, а участниками мероприятий стали  

478 воспитанников учреждений — более половины от общей численности. 

Проект стал самым масштабным из всех, реализуемых в этой сфере некоммерческим 

сектором. Его целью было внедрение новых практик, направленных на ресоциализацию 

несовершеннолетних после выхода из мест лишения свободы. Для чего в регионах были 

привлечены 78 некоммерческих организаций, которые включились в совместную с ФСИН работу 

на территориях. Высокую оценку проекту дала лично председатель СФ ФС РФ Валентина 

Матвиенко, которую подробно информировали об итогах работы. 

В рамках развития общественной инициативы ФК «Тотем» с ГУ ФСИН России  

по Красноярскому краю заключили соглашение о сотрудничестве. Подписание документа 

проходило под эгидой Совета Федерации ФС РФ, на церемонии лично присутствовал председатель 

комитета по конституционному законодательству и государственному строительству Андрей 

Клишас. Прописанные в соглашении мероприятия расширяют возможности воспитательной 

колонии в работе по ресоциализации несовершеннолетних осужденных. 

Соглашение предусматривает включение в проект трудных подростков — ребят, находящихся 

на учете в связи с правонарушениями. Для организации данной работы АНО ФК «Тотем» 

привлекло некоммерческую организацию Центр социально-психологической поддержки  

«Все свои!», имеющую большой опыт работы со сложными категориями детей. В частности, сейчас 

в рамках социального проекта «Начни с чистого листа» команда организации ведет работу  

с условно осужденными и ребятами, вступившими в конфликт с законом. Главная задача — помочь 

молодым людям найти себя в социально приемлемых формах деятельности, вне противоправной 

среды. Тем самым избежать опасности рецидива, который, как правило, приводит уже к более 

серьезным последствиям, в частности отбыванию наказания в воспитательной колонии. 

«Очень важно развивать широкое взаимодействие общества и ФСИН России в деле 

ресоциализации оступившихся ребят, о чем говорят совместные реализуемые проекты. Молодым 

людям нужно сохранять связь с социумом, видеть положительный пример и возможности 

самореализации. Хорошо, что таких социальных инициатив становится все больше. Эта работа 

крайне необходима, ведь речь идет о наших детях, нашем общем будущем», — отметил депутат 

Законодательного Собрания Красноярского края Сергей Горбунов. 

20.09.2024, Законодательное Собрание Красноярского края, 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=news&day=today&captionid=79262 
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К 100-летию Михаила Решетнева в СибГУ открыта его именная аудитория 
Именная аудитория, посвященная Михаилу Федоровичу Решетневу, открылась в Сибирском 

государственном университете науки и технологий им. М.Ф. Решетнева. Новая образовательная 

площадка появилась в рамках юбилейного проекта — 10 ноября исполнится сто лет со дня 

рождения ученого, инженера, конструктора, одного из основоположников советской и российской 

космонавтики. Он внёс большой вклад в развитие российских систем спутниковой связи  

и спутниковой навигации, оказал значительное влияние на красноярскую науку, объединив 

талантливых учёных, инженеров, разработчиков ракетно-космической техники. 

В помещении одного из корпусов вуза оборудован просторный учебный зал, где будут 

проходить лекции о выдающихся конструкторах и предприятиях, инженерном деле  

и высокотехнологичных производствах. 

В торжественном открытии принял участие спикер Законодательного Собрания Алексей 

Додатко. Он поздравил студентов и преподавателей со знаковым событием: 

— Уверен, что эта аудитория станет востребованным научно-просветительским центром,  

что очень важно и для профориентации, и для распространения научно-технических знаний среди 

наших земляков. Красноярской и российской науке есть чем гордиться. Отмечу, что одним  

из решений Законодательного Собрания стало установление именных стипендий для талантливой 

молодежи, в том числе — имени Михаила Решетнева. Михаил Федорович — знаковая личность 

красноярской науки, его наследие продолжает работать и эта аудитория — один из примеров. 

Ректор СибГУ им. М.Ф. Решетнева Эдхам Акбулатов подчеркнул, что деятельность ученого 

— предмет гордости жителей всего Красноярского края. Это мероприятие открыло череду 

юбилейных торжеств, посвященных Михаилу Решетневу, основная часть которых состоится  

в ноябре. 

— Ученым советом было принято решение об увековечивании памяти Михаила Федоровича. 

Этот просветительский комплекс будет работать для всех, кто интересуется современными 

технологиями. Проект реализован при поддержке наших индустриальных партнеров. Будем 

использовать эту площадку для подготовки кадров нового поколения, — рассказал Эдхам 

Акбулатов. 

24.09.2024, Законодательное Собрание Красноярского края, 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=newstextPlus&day=today&captionid=79272 

 

Владимир Чащин: «Инициативы краевых депутатов находят отражение  

в федеральном законодательстве» 
Председатель комитета по бюджету, государственной собственности и защите прав граждан 

рассказал о планах работы комитета в новом парламентском сезоне. 

Первое, чем займется комитет, — осенняя корректировка бюджета, её проект уже представило 

правительство региона. 

В этом году доходы краевого бюджета увеличиваются на 32 млрд рублей и составят  

411,7 млрд рублей, расходы вырастут до 453,1 млрд рублей. 

Это позволит усилить финансирование социальных направлений и сократить дефицит 

бюджета. Согласно прогнозам, сумма налоговых и неналоговых доходов в этом году вырастет  

на 27,6 млрд рублей. 

Дополнительные деньги пойдут на оплату услуг ЖКХ льготникам и другим категориям 

граждан. Финансовые вливания ожидаются в сферы культуры и туризма, здравоохранения. 

Увеличат выплаты медицинским работникам, дополнительные средства направят на выплаты 

ежемесячных детских пособий, увеличатся расходы на жилищные сертификаты для детей-сирот. 

В муниципальные образования края в 2024 году направят дополнительно 1,4 млрд рублей. 

Резервный фонд планируется увеличить на 1,5 млрд рублей. Из этого фонда будут выделяться 

средства для поддержки участников специальной военной операции и членов их семей. 

Дополнительные средства выделены на развитие студенческого спорта и молодежные 

проекты. Станет больше бюджетных мест в системе среднего профессионального образования. 

Заработная плата бюджетников вырастет — на 8,8 млрд рублей увеличатся фонды оплаты 

труда в бюджетной сфере. 

«Все предложения комитетов, формирующие главный финансовый документ края, были 

внесены еще в июле, мы будем контролировать, чтобы они нашли отражение в бюджете региона. 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=newstextPlus&day=today&captionid=79272


45 

Отмечу, что депутаты принимали активное участие в совещаниях комиссий по социально-

экономическому развитию края при рассмотрении проектирования бюджета на трехлетний 

период. 

Также напомню, что по проекту бюджета проводятся общественные слушания», — 

рассказал Владимир Чащин. 

Члены комитета по бюджету, государственной собственности и защите прав граждан 

продолжат работу по согласованию передачи в муниципальную собственность жилых домов, 

построенных для детей-сирот и бюджетников. На ближайшей сессии будет принято постановление 

ЗС края по передаче в муниципальную собственность Ачинска жилого дома на 85 квартир,  

он построен по госпрограмме края «Создание условий для обеспечения доступным и комфортным 

жильем граждан». В прошлом году такие дома получили Курагинский, Ермаковский и Шушенский 

районы, в этом — Больше-Муртинский и Ужурский, город Канск. Для переселенцев из аварийного 

жилья предназначены тринадцать пятиэтажек в лесосибирском микрорайоне Юбилейный. В общей 

сложности это 1279 квартир площадью почти 63 тыс. квадратных метров. В шесть домов жители 

заехали в прошлом году, в остальных новоселье пройдёт до конца этого года. 

Депутаты комитета по бюджету, государственной собственности и защите прав граждан 

работают над корректировкой списка получателей бесплатной юридической помощи на территории 

края. В этот список планируется внести тех, кто пострадал в результате аварии на Чернобыльской 

АЭС. 

«Хочется отдельно отметить работу комитета по внесению изменений в федеральное 

законодательство. 8 августа вступил в силу закон на основе нашей законодательной инициативы. 

Он предусматривает ответственность за самовольное пользование централизованными 

системами водоснабжения и водоотведения. Еще на один наш законопроект о бесплатной 

юридической помощи детям-сиротам по жилью получено положительное заключение Совета 

законодателей. После устранения замечаний, документ будет направлен на заключение  

в Правительство РФ, а затем и в Государственную Думу. Надеемся также на скорое его 

рассмотрение. 

В заключении необходимо подчеркнуть, что впереди напряженная и ответственная работа», 

— резюмировал Владимир Чащин. 

25.09.2024, Законодательное Собрание Красноярского края, 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=news&day=today&captionid=79263 

Алексей Кулеш: «Нужно серьезно увеличивать расходы на реконструкцию  

и модернизацию сетей» 
Председатель комитета по строительству, жилищно-коммунальному хозяйству и вопросам ГО 

и ЧС рассказал о ближайших планах. 

– Одна из важнейших тем в нашей работе — безопасность на воде. Мы не раз обсуждали  

ее с участием экспертов, представителей органов местного самоуправления, но, к сожалению,  

по моему мнению, и по мнению моих коллег, пока на практике не сделаны те шаги, которые просто 

необходимо сделать. Есть серьезно проработанное постановление Законодательного Собрания, но 

эффективных мер для его реализации предпринято не было. 

К сожалению, и в этом летнем сезоне статистика гибели людей на воде остается 

удручающей. Такое положение дел требует решительных действий. Мы планируем работать  

по этому поводу с правительством, считаем необходимым выделять средства на обеспечение мер 

безопасности на водных объектах, в том числе, нужно принять и меры законодательные, чтобы 

дать возможность использовать федеральные деньги. Это наша общая боль, потому что речь 

идет о жизни людей. 

Вопросы жилищно-коммунального хозяйства требуют скорее даже не законодательного 

урегулирования, а серьезного финансирования. Эти проблемы мы будем обсуждать при подготовке 

проекта бюджета будущего года и в целом бюджета на трехлетний период. Нужно серьезно 

увеличивать расходы на реконструкцию и модернизацию сетей, потому что,  

к сожалению, ситуация критическая. Надежды на федеральное финансирование в нынешнем году 

не оправдались. Будем смотреть, что можно сделать в рамках нашего краевого бюджета в 2025 

году. 

Серьезные вопросы есть по работе Регионального фонда капитального ремонта. Это  

не вопросы критики или недовольства. Фонд неплохо работает, но мы понимаем, что требуются 
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уже новые подходы. Федеральный законодатель предоставил возможность проводить 

инструментальный контроль, оценку состояния многоквартирных домов. Мы пока этот закон  

не приняли. Правительство планирует его внести, и этот закон позволит использовать средства 

граждан для оценки состояния многоквартирных домов для более точного формирования 

краткосрочной программы капитального ремонта. Впереди серьезная работа по внесению 

изменений и уточнений в закон о капитальном ремонте. Мы планируем расширить список видов 

работ, которые необходимо проводить. 

Также планируем работать над законодательной базой комплексного развития территорий. 

Это непростая, но необходимая для Красноярска и края тема. 

26.09.2024, Законодательное Собрание Красноярского края, 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=news&day=today&captionid=79287 

 

Вера Оськина: «Программа мероприятий по модернизации школ масштабная  

и комплексная» 

Председатель комитета по образованию и культуре Вера Оськина рассказала о планах работы 

комитета на предстоящий парламентский сезон. 

Один из главных вопросов, который сейчас в комитете на особом контроле — капитальный 

ремонт школ. В этом году будет отремонтировано 7 образовательных организаций, а всего до 2027 

года — 40. 

Программа мероприятий по модернизации школьных систем образования не только 

масштабная. Что немаловажно, она комплексная, направлена не просто на проведение капитального 

ремонта школ, но и на оснащение их новым учебным оборудованием, мебелью, замену учебников. 

Все это позволяет не только значительно изменить подход к улучшению условий обучения детей, 

но и сделать школы современными и комфортными. 

«Задача властей — создать для всех детей, независимо от места жительства, необходимые 

условия для получения качественного образования», — подчеркнула Вера Оськина. 

В комитете на рассмотрении также находится очень важный законопроект, касающийся 

вопроса ремонта жилья для детей-сирот. «Тема сложная, однако такой положительный опыт                    

в крае есть (муниципальное образование г. Норильск), его и предлагается распространить на все 

другие территории края. Законопроект предусматривает за счет средств краевого бюджета 

ремонтировать закрепленные за сиротами жилые помещения», — рассказала Вера Оськина. 

Ситуации, когда дома становятся непригодными для жилья, возникают, например, в сельской 

местности, когда ребенка забирают в социальное учреждение. Следить за состоянием дома некому, 

он ветшает. Жилье должно предоставляться ребятам в пригодном для проживания виде, сейчас 

прорабатывается механизм решения этой задачи. Законопроект изучают эксперты, после 

поступления в Законодательное Собрание края всех заключений будет рассмотрение документа. 

Также в ближайшее время группа депутатов планирует внести на рассмотрение краевого 

парламента законопроект «О внесении изменения в статью 8 Закона края «О системе профилактики 

безнадзорности и правонарушений несовершеннолетних». 

«Проект закона разработан в связи с необходимостью увеличения численности 

специалистов, обеспечивающих деятельность комиссий по делам несовершеннолетних и защите их 

прав в муниципальных районах, муниципальных округах и городских округах края», — отметила 

Вера Оськина. 

Отдых детей и подростков — еще одна важная тема, находящаяся на контроле комитета. 

Востребованность лагерей среди семей с детьми очень высокая. При корректировке бюджета было 

выделено 50 миллионов на строительство дополнительного корпуса детского оздоровительного 

лагеря на 60 мест. «Безусловно, этого недостаточно. Будем с правительством обсуждать, чтобы 

на эти цели в бюджете закладывались средства на строительство не одного, а, например, пяти 

корпусов», — подчеркнула председатель профильного комитета. 

В сфере культуры также большое количество направлений, требующих решения. Один из 

приоритетов — поддержка культурно-досуговых центров в районах края. В небольших населенных 

пунктах клубные учреждения становятся настоящими центрами притяжения. В комитет достаточно 

часто поступают обращения от жителей с просьбами построить или отремонтировать имеющийся 

сельский клуб или дом культуры. В корректировку бюджета было добавлено 50 миллионов на их 

ремонт, но этого недостаточно, комитет будет вновь поднимать вопрос об увеличении объемов 
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финансирования этого направления. 

В регионе продолжается ремонт библиотек по краевому проекту «Библиотеки будущего». 

Также 19 библиотек стали модельными — это новое решение в организации современных 

культурных пространств. 

Также идет подготовка к реконструкции здания Красноярского театра оперы и балета. 

Необходимо успеть провести работы к 400-летию Красноярска, поэтому сейчас проводится 

техническое обследование здания театра. 

«Предстоит формирование бюджета на 2025 и последующие 2026-2027 годы. В приоритете 

— строительство зданий школ, обновление инфраструктуры образовательных учреждений                      

в соответствии с требованиями безопасности, ремонт детских садов, обновление                                       

и строительство культурно-досуговых учреждений в сельских районах и другие важные 

задачи», — рассказала Вера Оськина. 

27.09.2024, Законодательное Собрание Красноярского края, 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=news&day=today&captionid=79288  

 

Депутаты оценили подготовку мастер — планов развития опорных пунктов Арктики 

 

На заседании комитета по развитию северных и арктических территорий и делам КМН 

депутаты обсудили подготовку мастер - планов развития опорных пунктов Арктики. 

По поручению Президента РФ на федеральном уровне опорными пунктами Арктической зоны 

в регионе определены четыре населенных пункта: Норильск, Дудинка, Диксон, Игарка. Территории 

вносят существенный вклад в экономику и обороноспособность страны и в перспективе будут 

формировать половину грузопотока по Северному морскому пути. Разрабатываемые для них мастер 

— планы станут основой для подготовки комплексных проектов социально-экономического 

развития до 2035 года. 

Как сообщил Антон Нарчуганов, руководитель агентства по развитию северных территорий и 

поддержке КМН, в настоящее время в Красноярском крае разработаны 3 проекта мастер-планов 

развития агломерации Норильск-Дудинка, Диксона, Игарки и населенных пунктов Туруханского 

района. Документы призваны решить задачу, поставленную Президентом РФ Владимиром 

Путиным и стать «принципиально новым инструментом повышения качества жизни людей». 

В мастер-планах сведены концепции социально-экономического и пространственного 

развития территорий. Мероприятия тесно связаны с запросами и жителей, и представителей 

бизнеса. В основе документов — пожелания, которые высказывали северяне на проведенных 

социологических исследованиях, стратегических сессиях. Несмотря на уникальную специфику 

каждого населенного пункта, жителей зачастую волнуют схожие проблемы, связанные                                

с неудовлетворительным состоянием экологической ситуации, ЖКХ, транспортной и социальной 

инфраструктуры. 

Поэтапно до 2035 года планируется реализация комплекса мер по решению этих задач, что 

позволит создать комфортные условия для проживания граждан, обеспечить опорные функции 

населенных пунктов. 

В настоящее время мастер — планы корректируются, проекты получили одобрение 

Заместителя руководителя администрации Президента РФ Максима Орешкина, предстоит 

утверждение на федеральном уровне. 

Депутатский корпус активно включен в работу. Взаимодействуя с территориями, профильный 

комитет оценивал ход реализации комплексного плана на выездном заседании в Норильске год 

назад. Людмила Магомедова уверена, что без учета мнения жителей качественные преобразования 

невозможны: «В процессе корректировки документов нам необходимо выверить каждое 

мероприятие. Если позиция муниципалитетов не будет учтена, дополнительные расходы лягут 

нагрузкой на краевой бюджет. Мы понимаем, насколько это высокозатратные мероприятия                    

и должны обеспечить качественную подготовку документов». 

Примером слаженной работы стал Норильск — важнейший экономический центр в России: 

объем промышленного производства Норильского промышленного района составляет порядка 40% 

промышленного производства Красноярского края и более 1% промышленного производства 

страны. 

Глава Норильска Дмитрий Карасев рассказал о мероприятиях комплексного социально-
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экономического развития северного города, которые реализуются в рамках соглашения, 

подписанного городом, краем, федерацией и компанией «Норникель». Финансирование 

комплексного плана развития города составляет около 120 млрд рублей. Сделано многое: сдано 

быстровозводимое депо в Оганере, проведен капитальный ремонт в здании для размещения КЦСОН 

«Норильский», приобретено необходимое реабилитационное оборудование, завершен ремонт 

здания детского сада в Кайеркане. Помимо социальных учреждений в Норильске идет активное 

строительство домов. Уже в этом году планируется ввести в эксплуатацию многоквартирные дома      

в Центральном районе города, в Талнахе. В работе документация на строительство восьми 

многоэтажных домов в Оганере, для которых будет предусмотрены новые школы и детские сады, 

поликлиника. 

Проблемным вопросом остается ремонт коллекторного хозяйства: 70% коммунальных сетей 

имеют высокий износ. Ремонт с учетом специфики севера потребует колоссальных затрат. 

Людмила Магомедова подчеркнула: «Без восстановления инженерной и коммунальной 

инфраструктуры модернизация и обеспечение безопасности города невозможны. Общая 

протяженность коллекторного хозяйства в Норильске 660 км. По нашим расчетам удастся до 

2035 года пройти только 100 км. Нельзя так относиться к базе, на которой стоит город. При 

любом прорыве будет аварийная ситуация в условиях Крайнего Севера. Надеемся, что на это 

федеральная власть тоже обратит особое внимание. Планируем обращаться к нашим коллегам из 

Государственной Думы, их поддержка при формировании бюджета очень важна». 

27.09.2024, Законодательное Собрание Красноярского края, 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=newstextPlus&day=today&captionid=79290  

 

 

  

НОВОСТИ МУНИЦИПАЛИТЕТОВ 

 

«Ездить стало комфортнее»: общественники проверили качество ремонта дорог  

в Каратузском и Шушенском районах 

Краевые дорожники завершили ремонт участков дорог Каратузское – Ширыштык  

в Каратузском районе и Синеборск – Веселые Ключи в Шушенском районе. Работу выполнили  

в рамках нацпроекта «Безопасные качественные дороги». Общая протяженность обновленного 

покрытия составила 9 км. Стоимость ремонта – 125,6 млн рублей, выделенных из федерального  

и краевого бюджетов. 

На участке с 18 по 23 км дороги Каратузское – Ширыштык работа началась в прошлом году. 

Специалисты ликвидировали пучины, заменили асфальтобетонное покрытие, очистили  

от кустарников и мелколесья кюветы и отсыпали обочины, восстановили геометрию земполотна, 

установили новое барьерное ограждение и дорожные знаки, нанесли разметку. По просьбе жителей 

для удобства при проведении сельхозработ обустроили два съезда. 

Кристина Попова, участник общественного контроля: «Я езжу по этой дороге каждый день 

 и заметила значительные улучшения полотна после ремонта. Новый асфальтобетон, знаки  

и разметка, которые видно ночью, помогают водителям передвигаться по правилам. До ремонта 

дорога была в плохом состоянии – просадки грунта, постоянно нужно было притормаживать 

перед этими ямами, сейчас ездить стало гораздо комфортнее». 

На участке с 5 по 16 км трассы Синеборск – Веселые ключи, между поселком Синеборск  

и селом Дубенское, работа рассчитана на два года. В этом сезоне сдано 3,5 км покрытия,  

в следующем году дорожники обновят остальной отрезок. На объекте заменили асфальтобетонное 

покрытие, восстановили примыкания и обновили дорожно-знаковую информацию. 

Ольга Гончарова, общественный контролер: «Я сама водитель, регулярно езжу по этой 

дороге. Теперь проезжая часть стала гораздо лучше, без дефектов. До ремонта участок был, 

конечно, не в очень хорошем состоянии. Трещины, выбоины, местами просадки сильные, обочины 

заросли. После ремонта разметка, ограждение и знаки новые, всё выставлено, всё прекрасно 

видно. Прошлись, замерили, всё соответствует». 

Напомним, в текущем сезоне по нацпроекту «Безопасные качественные дороги» ремонт 

пройдет на 65 краевых трассах, в том числе на мостах. В эксплуатацию введут порядка 200 км 
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обновленного покрытия. В приемке объектов участвуют и районные представители общественного 

контроля дорожных работ. 

29.08.2024, управление автомобильных дорог по Красноярскому краю, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/113422 

 

В Ачинске вышли на линию первые экобусы 

Десять экобусов, работающих на сжатом природном газе, вышли на маршрут  

в Ачинске. 

Автобусы «Вектор NEXT» произведены на Павловском заводе Нижегородской области. 

Оснащены газовыми двигателями мощностью 170 л.с. экологического стандарта «Евро-5». Газовые 

баллоны обеспечивают запас хода на одной заправке до 600 км. Автобус рассчитан  

на 59 мест (23 посадочных). 

Экобусы стали основой автопарка муниципального перевозчика МУП «АГЭТ», который ранее 

занимался исключительно трамвайной сетью. Транспорт был приобретен за счет краевого бюджета 

по программе «Развитие транспортной системы». Это, своего рода, первые шаги  

в большой газификации, о которых недавно говорил Михаил Котюков, а также начало реализации 

комплексного плана по снижению выбросов и улучшению экологической обстановки в городе. 

Новый маршрут был разработан с учетом пожеланий горожан. Он охватывает частный сектор 

и другие отдалённые районы города. 

Игорь Титенков, глава города Ачинска: «Ранее в Ачинске не существовало муниципального 

автобусного перевозчика. Администрация берёт на себя ответственность за предоставление 

качественных и комфортных услуг в сфере пассажирских перевозок. Надеемся, что наш пример 

будет показательным и, смотря на нас, коммерческие организации обновят свои автопарки и тем 

самым внесут свой вклад в сохранение экологического благополучия горожан». 

Для справки 

Ачинск является участником федерального проекта «Чистый воздух» национального проекта 

«Экология». Обновление общественного транспорта – один из первых шагов комплексного плана, 

направленного на снижение выбросов в атмосферу и улучшение экологической обстановки  

в городе. 

29.08.2024, министерство транспорта Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/113425 

 

Михаил Котюков посетил Краснотуранский район 
В ходе рабочей поездки в Краснотуранский район Михаил Котюков посетил село Тубинск, где 

работает один из крупнейших производителей сельскохозяйственной продукции на юге 

Красноярского края – АО «Тубинск». 

Ежегодно предприятие, цеха которого расположены в шести селах края, производит более  

14 тыс. тонн молока, 1 тыс. тонн мяса и 24 тыс. тонн зерна. Кроме того, сотрудники заняты  

на производстве колбасных изделий и полуфабрикатов. 

Губернатор осмотрел доильный зал, коровник, телятники и обсудил с руководством 

предприятия перспективы развития животноводческого комплекса. «Коллектив, используя 

современные технологии, активно применяет опыт прошлых лет по разведению крупного-

рогатого скота» – отметила глава Краснотуранского района Оксана Ванева. 

Для модернизации и развития предприятие активно пользуется мерами господдержки. 

Например, в 2023 году АО «Тубинск» получило 92,6 млн рублей субсидии, из них 69,8 млн рублей 

– средства краевого бюджета. Здесь разводят буренок голштинской породы пестрого окраса  

с бурой и черной примесью. Молоко и мясо реализуются на территории Красноярского края  

и в соседних регионах. 

Кроме того, в АО «Тубинск» выращивают зерновые, технические и кормовые культуры. Более 

21 тыс. га составляет общая площадь сельскохозяйственных полей, где сеют пшеницу, ячмень, овес, 

кукурузу, рапс, гречиху. 

На предприятии работают 610 жителей района, половина из них – молодые кадры до 35 лет, 

для которых действуют особые меры поддержки. Так, в рамках краевой программы «Развитие 

сельского хозяйства и регулирование рынков сельскохозяйственной продукции, сырья  

и продовольствия» для молодых работников возводят частные дома. Трое сотрудников – 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/113422
http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/113425
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электромонтер Александр Шван, рабочий Артем Мельников и слесарь Виктор Сергеев скоро станут 

новоселами. Все они получили субсидии на строительство – от 3,6 до 4,8 млн рублей. Каждый 

вложил и собственные средства в свой будущий дом. Артем Мельников только готовится осваивать 

территорию под строительство, а Александр Шван и Виктор Сергеев уже возвели свои дома  

на соседних участках в Тубинске. 

Виктор Сергеев, слесарь доильного аппарата АО «Тубинск»: «Решили осесть в Тубинске – 

это родная земля, где все знакомо и где нам хорошо. Работа есть – мы с женой оба работаем  

в АО "Тубинск", недалеко детский сад для ребенка, школа. Мечтаем уже скорее переехать  

в новый дом, потому что пока арендуем жилье. Осенью начнем обустраивать участок – нам 

выделили 22 сотки. Условия программы, по которой строился наш дом, очень понятные  

и приемлемые». 

В ходе визита Губернатор края Михаил Котюков пообщался с рабочими племзавода 

«Краснотуранский», которые ведут уборочную кампанию на юге края. 

Общая посевная площадь озимых и яровых сельскохозяйственных культур племзавода  

в этом году составила более 24 тыс. га. Комбайнеры рассказали Губернатору, что горох и овес уже 

убраны, сейчас спецтехника работает на полях с пшеницей и ячменем. Уборочную страду 

планируют завершить к концу сентября, главное, чтобы не подвела погода. 

Министр сельского хозяйства края Илья Васильев отметил, что уборочная в регионе идёт 

высокими темпами. Практически все районы края молотят зерновые и зернобобовые культуры. 

Аграрии приближаются к отметке в миллион тонн зерна, а значит потребности внутреннего рынка 

почти закрыты. 

По информации министерства сельского хозяйства края, темпы полевых работ почти в два 

раза выше в сравнении с аналогичным периодом прошлого сезона. В Краснотуранском районе 

убрана почти треть площадей, а в целом по краю – более 37%. В некоторых районах уже начали 

убирать картофель и овощи, также в этом году аграрии раньше, чем в прошлом, стали молотить 

рапс. 

С директором племзавода «Краснотуранский» Олегом Атлягузовым Михаил Котюков обсудил 

и деятельность предприятия в области животноводства. Племзавод разводит не только крупный 

рогатый скот, но и племенных лошадей орловской рысистой породы и советской тяжеловозной 

породы. 

Краснотуранские конники неоднократно становились победителями различных соревнований. 

На заводе трудятся 425 человек. А к 2027-му году здесь планируется реализовать инвестиционный 

проект «Животноводческий комплекс на 2 658 фуражных голов», благодаря чему будет создано еще 

50 рабочих мест.  

Молодым специалистам оказывается помощь в получении жилья в рамках краевой 

госпрограммы. 

Накануне нового учебного года Губернатор Михаил Котюков посетил Краснотуранскую 

начальную общеобразовательную школу имени В.К. Фуги. В этом году образовательному 

учреждению исполняется 21 год. Уже 1 сентября сюда придут учиться 59 первоклассников,  

а в целом начальную школу посещают более 260 ребят с 1-го по 4-й класс.  

Преподавательский состав, по словам исполняющей обязанности директора школы Полины 

Моисеенко, принимает активное участие в жизни района. Учителя становятся победителями 

творческих и профессиональных конкурсов, не раз они представляли опыт своей работы коллегам 

из других территорий края. 

Михаил Котюков поинтересовался у главы района качеством ремонта кровли, который был 

проведен школе в прошлом году за счет краевого и муниципального бюджетов. Кроме того,  

он заглянул в пищеблок, в котором этим летом был отремонтирован цех горячего питания. 

Глава Краснотуранского района Оксана Ванева отметила, что нареканий к проведенным 

работам нет – школа полностью готова к новому учебному году.  

Еще один пункт рабочей поездки - дворец спорта «Русич», работу которого можно назвать 

ярким примером государственно-частного партнёрства. Дворец построен за счет средств 

индивидуального предпринимателя жителя Краснотуранска Геннадия Белошапкина. Комплекс 

«Русич» был открыт в феврале этого года, и его активными посетителями стали, в том числе  

и подростки, которые прежде состояли на профилактическом учете. Всего спорткомплекс 

посещают более 200 детей разного возраста. Тренерский состав проводит занятия по тхэквондо, 
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рукопашному бою, греко-римской борьбе. Педагоги также организуют летние спортивные детские 

сборы, межрайонные и межрегиональные соревнования, во дворце постоянно обновляется 

спортивная экипировка и оборудование. В залах во время визита Губернатора спортсмены 

готовились к тренировкам. Михаил Котюков обсудил с детьми их планы на будущее. Руководитель 

региона пожелал юным спортсменам удачи и поблагодарил Геннадия Белошапкина  

за неравнодушное отношение к будущему района. 

«Мы готовы поддерживать такие инициативы, ваша работа – прекрасный пример 

плодотворного сотрудничества власти и бизнеса. Главное, что у ребят организован досуг, они 

добиваются спортивных успехов», – сказал Михаил Котюков. 

Вопросы досуга и творческой реализации Губернатор края обсудил с молодежным активом 

территории. Студенты, волонтеры, молодые специалисты рассказали главе региона о своих идеях  

и проектах в области образования, туризма и развития общественных пространств  

и рекреационных зон. 

«Очевидно, с такой молодёжью у района хорошее будущее. А мы точно поможем эти идеи 

превратить в конкретные проекты, которые позволят району развиваться дальше», – сказал 

Михаил Котюков. 

Рабочая программа визита Михаила Котюкова в Краснотуранский район завершилась 

традиционной встречей с жителями территории. Губернатор, руководители краевых министерств, 

депутаты и специалисты районной администрации ответили на вопросы, которые беспокоят людей. 

Жителей района интересовали качество воды, благоустройство, ремонт межмуниципальных 

дорог, проведение качественной связи и интернета в малые поселения. Звучали обращения  

по поводу кадровых проблем в здравоохранении, обеспечения жильем молодых специалистов  

и организации подросткового досуга. 

Один из наиболее частых вопросов жителей юга края - это развитие туристической 

инфраструктуры. Почти 20 тысяч человек приезжают отдохнуть на берега Красноярского 

водохранилища. Краснотуранцы высказывали предложения по созданию привлекательных 

маршрутов, обустройству прибрежной полосы и проведению мероприятий. 

Губернатор, отвечая на вопрос по поводу туристического будущего района, рассказал,  

что край нацелен на активное развитие этой сферы — уже принята программа, которая будет 

способствовать организации полноценного отдыха туристов. В настоящее время агентством  

по туризму края совместно с администрацией района вносятся изменения в назначения земельных 

участков, ведется работа с предпринимательским сообществом, актуализируется туристический 

паспорт территории. 

Всего за три часа открытого диалога руководитель региона и краевые министры подробно 

ответили на более чем 40 вопросов, прозвучавших от жителей Краснотуранского района. 

Кроме того, в течение дня здесь работала общественная приёмная Губернатора края.  

На личную встречу со специалистами пришли 7 жителей района. Принято 12 письменных 

обращений. По каждому людям будут даны адресные ответы. В завершение встречи руководитель 

региона подвел итоги рабочего визита в территорию. 

Михаил Котюков, Губернатор Красноярского края: «Мы работали в Краснотуранском районе. 

Детально с главой территории обсудили и сельское хозяйство, и социальную сферу,  

и сферу туризма, в которой Краснотуранский район может серьезно прибавить. Здесь точно можно 

организовать и летние, и даже круглогодичные базы. Поможем законодательно это урегулировать  

и сделать Краснотуранский район излюбленным местом отдыха, причем не только красноярцев - 

ведь сюда приезжают люди из разных регионов страны. Нужно создать лучшие условия, чтобы этот 

отдых был более комфортным. Это позволит не только принимать здесь гостей в июле-августе,  

но и в другие месяцы. Для краснотуранцев это, конечно, даст дополнительные рабочие места.  
30.08.2024, управление пресс-службы Губернатора и Правительства Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/113437 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/113439 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/113448 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/113449 
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Татьяна Магдибур: Пищевая промышленность и туризм – новые ниши в развитии 

экономики Краснотуранского района 

Министр экономики регионального развития Красноярского края Татьяна Магдибур посетила 

Краснотуранский район. Вместе с Губернатором края Михаилом Котюковым министр посетила 

село Тубинск, где работает один из крупнейших производителей сельскохозяйственной продукции 

на юге края – АО «Тубинск». 

Ежегодно предприятие производит более 14 тысяч тонн молока, 1 тысячу тонн мяса  

и 24 тысячи тонн зерна. Кроме того, сотрудники заняты на производстве колбасных изделий  

и полуфабрикатов. На предприятии работают 610 жителей района, половина из них – молодые 

люди до 35 лет. 

Благодаря модернизации и развитию предприятия администрация района разработала и уже 

реализует МКПР «Тубинск»: проведен капитальный ремонт спортивного зала местной школы, 

здания детского сада, возведен крытый спорткомплекс с волейбольной и баскетбольной 

площадками, трибунами, раздевалками, санузлом и подсобными помещениями. В текущем году 

запланировано начало строительства водонапорной башни, а в 2025 году – реконструкция здания 

пищеблока Тубинской школы. 

Татьяна Магдибур: «У экономики Краснотуранского района есть потенциал развития.  

Мы видим хорошие результаты в сельском хозяйстве, выращивании зерна, животноводстве, 

улучшается социальная сфера. Однако есть большие ниши для развития.  

Во-первых, пищевая промышленность. Углубление переработки сельскохозяйственной продукции 

даст дополнительные экономические и бюджетные эффекты. Во-вторых, туризм. 

Краснотуранский район – излюбленное место отдыха не только для жителей края, сюда едут  

и гости из других регионов. Поэтому можно и нужно создавать условия для комфортного 

круглогодичного отдыха. Развитие туристической отрасли даст дополнительные рабочие места, 

дополнительную возможность для развития экономики района». 

02.09.2024, министерство экономики и регионального развития Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/113458 

 

Владислав Зырянов: «Правительство должно активней помогать Краснотуранскому району» 

Депутат Владислав Зырянов в составе представительной делегации краевой власти, которую 

возглавил губернатор Михаил Котюков, с рабочей поездкой побывал в Краснотуранском районе. 

Интересы его жителей парламентарий представляет в Заксобрании с 2011 года. 

Глава региона и председатель комитета Законодательного Собрания по делам села                             

и агропромышленной политике побывали в ведущих сельскохозяйственных предприятиях района 

— АО «Тубинск» и племзаводе «Краснотуранский», оценили ход уборочной и перспективы урожая 

2024 года, а также строительство жилья для молодых специалистов. Состоялись встречи 

губернатора с семьями бойцов СВО и молодежным активом района. 

По традиции насыщенную программу поездки завершал откровенный разговор Михаила 

Котюкова с жителями района. Вопросы, которые звучали на встрече в районном ДК, касались                 

по-настоящему болевых точек района — дефицита врачей, ремонта дорог, качества воды, 

благоустройства, отсутствия мобильной связи и интернета. 

«Рад, что руководитель региона в ходе рабочей поездки и встреч с краснотуранцами 

напрямую услышал о проблемах и надеждах, которыми живет район. Решением многих  

из этих проблем давно занимаюсь вместе с местной властью. В частности, за последнюю 

пятилетку удалось достигнуть существенного прогресса в обеспечении связью ряда населенных 

пунктов района, — отметил Владислав Зырянов. — Некоторые из тем, прозвучавших на встрече                     

с губернатором, взял себе на карандаш и планирую инициировать их рассмотрение на ближайших 

заседаниях аграрного комитета ЗС. Надеюсь, что и правительство края после этой весьма 

содержательной поездки будет более активно помогать Краснотуранскому району». 

Также Владислав Зырянов вручил Благодарственное письмо Законодательного Собрания 

главе Тубинского сельсовета Татьяне Владимировне Садовской, награжденной за многолетний 

добросовестный труд. 

02.09.2024, Законодательное Собрание Красноярского края, 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=doc&doc=79150&item=press&die=pressInformation&y

earcount=2024&monthcount=8&filters=newsdep  

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/113458
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В Большемуртинском районе для учеников распахнула двери новая школа 

Здание на 115 учащихся открылось в селе Бартат Большемуртинского района.  

До этого момента дети села и ближайших поселений ходили в старую деревянную школу  

1967 года. В марте 2023 года по национальному проекту «Образование» по поручению Президента 

РФ Владимира Путина началось строительство новой школы. 

В двухэтажном кирпичном здании расположены спортзал, актовый зал, две библиотеки – для 

старших и младших классов, просторная столовая с современным пищеблоком, оборудованные 

классы химии, физики, информатики, кабинет домоводства и учебная мастерская. Во всех классах 

есть компьютеры, оргтехника, интерактивные доски. В здании установлен лифт и пандусы для 

маломобильных учеников. На пришкольной территории обустроены футбольное поле, беговая 

дорожка и баскетбольная площадка. 

В новом учебном году в Бартатской школе пять первоклассников. Всего в коллективе 

образовательного учреждения 14 педагогов и 87 учеников. В том числе 34 ребёнка из ближайших 

деревень Тигино, Верх-Подъемная, Еловка и Бузуново, которых ежедневно доставляют  

на школьных автобусах. 

На торжественной линейке в новой школе побывал председатель краевого Правительства 

Сергей Верещагин. Он поздравил школьников и педагогов с началом учебного года и открытием 

нового здания. «Красивая современная школа сразу стала центром притяжения в селе, единым 

большим домом для детей, родителей и учителей. Я знаю, что на последних стадиях 

строительства, этим летом, даже сами ребята участвовали в обустройстве классов  

и благоустройстве территории. Уверен, что при таком бережном отношении школа станет 

любимой для многих поколений на долгие годы», – отметил Сергей Верещагин. 

02.09.2024, Правительство Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/113460  
 

Студенты предложили Енисейску «Круг возрождения» 
В Енисейске завершился первый очный этап Всероссийского урбанистического хакатона 

«Города». Две команды молодых архитекторов из разных регионов России соревновались  

в создании уникальной архитектурной концепции общественно-туристического маршрута «Тропа 

святителя Луки». Победил проект «Круг возрождения», который разработали студенты СФУ Дарья 

Шанина, Даниил Заря, Кирилл Белянин, а также Анастасия Болдырева из ДФУ и Ксения Тер-

Аракелян из МАРХИ. 

За пять дней архитекторы с кураторами искали решения для раскрытия культурного  

и архитектурного потенциала Енисейска. По замыслу организаторов, идеи, заложенные  

в проектах, помогут привлечь туристов, паломников и создать новые возможности для города. 

Проект команды-победителя предлагает три маршрута, которые пересекаются и перетекают 

друг в друга. Каждый знакомит с личностью святителя в формате паломничества, семейного досуга 

и квестов для молодого поколения. Среди идей – возведение смотровой площадки «Вознесение»  

на месте утраченной часовни. На каждом маршруте будет использоваться система навигации в виде 

малых архитектурных форм из оргстекла. Они будут не только ориентировать  

на местности, но и изображать утраченные храмы и проецировать их на места, где они были когда-

то расположены.   

Работы участников оценивало жюри, в состав которого входила заместитель руководителя 

администрации Губернатора Красноярского края Юлия Филатова: «Хакатон для нас тема новая, 

знаковая и перспективная. Этот проект во многом побуждает к созданию новых сценариев 

развития малых городов. Хочу выразить слова благодарности организаторам и ребятам, которые 

собрались из разных уголков нашей страны, чтобы посмотреть на Енисейск свежим взглядом  

и предложить новые идеи для его культурного развития. Мы с радостью возьмем  

их на вооружение для дальнейшего воплощения в жизнь. Занимаясь архитектурной составляющей, 

на самом деле, участникам пришлось подумать о будущем города и условиях для его развития. 

Очень кропотливая работа и интересные предложения». 

Другой представитель жюри – директор Сибирского института развития креативных 

индустрий Александр Черников – отметил важность хакатона «Города» для краевого города: 

«Енисейск не так давно отпраздновал свой юбилей, к которому в городе было восстановлено 

множество памятников культурного наследия. Теперь очень важно сохранить и развить эту 
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уникальную специализацию города. Одним из инструментов для этого стал хакатон "Города". 

Этот проект многогранный. Для начинающих специалистов – это возможность поработать  

над реальными объектами под руководством ведущих экспертов России и пополнить свое 

портфолио. Для бизнеса – это развитие кадрового потенциала индустрии. Для города – это 

готовый архитектурный проект: конкурсанты предложили интересные решения, новые взгляды 

на культурные пространства и старые помещения, чтобы сделать их местами притяжения 

людей. В совокупности все это укрепляет статус Енисейска как архитектурной столицы края». 

Следующий очный этап хакатона «Города» пройдет в Ставрополе с 6 по 11 сентября. 

Участники в командах будут разрабатывать проект креативного пространства для Дома молодежи. 

Для справки 
Всероссийский урбанистический хакатон «Города» проводится с 2019 года и собирает вместе 

талантливых урбанистов и архитекторов, экспертов креативных индустрий со всей России для 

совместной разработки проектов и решений, которые улучшат городскую среду. Хакатон «Города» 

в Енисейске проводился в рамках заключенного в июле на «Российской креативной неделе» 

трехстороннего соглашения. Его подписали президент АНО «Креативная экономика» Марина 

Абрамова, директор АНО «Сибирский институт развития креативных индустрий» Александр 

Черников и директор АНО РГП «Институт города» Алексей Николаев. 

03.09.2024, Сибирский институт развития креативных индустрий, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/113471 
 

«Просят записать на дополнительные занятия»: ученики Грузенской школы оценили новый 

центр «Точки роста» 

Министр образования края Светлана Маковская побывала в Грузенской школе Балахтинского 

района. Вместе с учениками и педагогами глава ведомства осмотрела центр «Точки роста», 

открывшийся в учреждении в новом учебном году. 

Теперь у ребят есть возможность изучать точные науки на таком же оборудовании, которое 

есть в крупных городских школах. Министр поздравила учеников и педагогов с открытием центра. 

«Проект "Точка роста" направлен на то, чтобы сделать образование в области 

естественно-научных, технических, цифровых и гуманитарных наук доступным школьникам  

из любого уголка нашего края. Поздравляю вас с этим важным событием. Уверена, что 

открывшийся центр поможет развить ваши таланты и способствует высоким образовательным 

результатам», – отметила министр. 

В этом году «Точки роста» открылись на базе 72 сельских школ. Благодаря нацпроекту 

«Образование» теперь дети из сёл и малых городов смогут изучать химию, физику, биологию  

и экологию с помощью современного и технологичного оборудования. 

В арсенале каждой школы появились цифровые микроскопы и лаборатории, роботы-

манипуляторы, ноутбуки, оборудование для демонстрации опытов по химии, физике, наборы для 

изучения основ робототехники и программирования. В коридорах и кабинетах образовательных 

центров провели ремонт. Все помещения оформлены в едином стиле. Для детей организовали 

пространство для отдыха с мягкими пуфами или удобными диванами.   

На вводном уроке ребята из начальной школы с помощью цифровой лаборатории по физике 

научились измерять температуру воды, а старшеклассники с помощью робота-манипулятора 

нарисовали потрет Александра Пушкина. 

«Для нашей небольшой и отдаленной школы центр – это целое событие. В первый же день 

нового учебного года ученики уже подходят и просят записать их на дополнительные занятия  

в "Точку роста"», – отметила руководитель центра «Точка роста» в Грузенской школе Тамара 

Полижаева. 

Напомним, в Красноярском крае за четыре года на базе сельских школ и школ малых городов 

открылось 398 «Точек роста». С 2020 года в центрах прошли обучение более 200 тысяч 

школьников. 

03.09.2024, министерство образования Красноярского края,  

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/113476    
 

В Ермаковском районе завершился ремонт дороги Танзыбей – Червизюль 

Краевые дорожники завершили ремонт первых 2,5 км трассы в Ермаковском районе. Работу 

выполнили в рамках нацпроекта «Безопасные качественные дороги». Из краевого и федерального 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/113471
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бюджетов было выделено более 54 млн рублей. 

На участке с 0 по 2,5 км, проходящем транзитом через село Танзыбей, специалисты уложили 

новое асфальтобетонное покрытие, отсыпали обочины, расчистили откосы от кустарников  

и мелколесья, отремонтировали примыкания, установили металлическое барьерное ограждение 

на подходах к мосту через реку Кебеж, обустроили участок новой дорожно-знаковой информацией. 

Представители общественного контроля оценили качество ремонта, в том числе высоту 

ограждения, ширину проезжей части. 

Дмитрий Игнатюк, общественный контролер: «Ремонтом в нашем поселке мы очень 

довольны, работа выполнена качественно и в полном объеме. До этого участок был в шатком 

состоянии – трещины и выбоины, знаков не хватало, обочины дерном заросли. Сейчас, конечно, 

гораздо комфортнее и безопаснее. Прошлись по дороге, всё осмотрели, проверили – всё 

соответствует проекту». 

Отметим, что в Ермаковском районе в этом году в рамках нацпроекта завершится капремонт 

автодороги Ермаковское – Разъезжее – Большая Речка. В настоящее время на участке с 10 по 16 км 

специалисты укрепляют земполотно и отсыпают слои дороги, укладывают асфальтобетонное 

покрытие. 

03.09.2024, управление автомобильных дорог по Красноярскому краю, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/113482 
 

В Норильске обновят магистральный коллектор за счёт средств Фонда  

национального благосостояния 

Президиум Правительственной комиссии по региональному развитию в РФ под 

председательством вице-премьера Марата Хуснуллина одобрил заявку Красноярского края  

на модернизацию коммунальной инфраструктуры за счет средств Фонда национального 

благосостояния. 

Новый проект будет реализован в Норильске. Это реконструкция магистрального коллектора 

на улице Бауманской в районе Талнах. На объекте обновят сети теплоснабжения, водоснабжения  

и водоотведения с полной заменой строительного конструктива. На участках выполнят гидро-  

и теплоизоляцию строительных конструкций. Также установят системы оперативно-

дистанционного контроля, освещения, пожарной безопасности, охранной сигнализации, 

сигнализации газовой защиты, приточно-вытяжной естественной вентиляции. 

На реализацию проекта будет выделено 622 млн рублей из средств ФНБ. Проект в Норильске 

стал уже 12 одобренной заявкой края. В целом региону удалось привлечь на развитие 

коммунальной инфраструктуры более 4,2 млрд рублей из Фонда национального благосостояния. 

Михаил Котюков, Губернатор Красноярского края: «Это очень важное решение. Для всех 

жителей края, а особенно для наших северян тепло в домах – это непременное условие для 

комфортной жизни. В Норильске реализуется комплексный план социально-экономического 

развития города до 2035 года. Модернизация городской системы теплоснабжения – одно  

из важнейших направлений этого плана, наряду с обновлением жилого фонда, реконструкцией 

объектов социальной инфраструктуры и созданием комфортной городской среды.  

В Красноярском крае по программе модернизации коммунальной инфраструктуры с участием 

средств ФНБ уже был выполнен ряд работ. Программа позволила обновить часть инженерных 

сетей в Красноярске. Кроме того, ведутся работы по модернизации объектов теплоснабжения  

в Канске и в поселке Мотыгино». 

Марат Хуснуллин, заместитель председателя Правительства РФ: «Программа модернизации 

коммунальной инфраструктуры с привлечением средств ФНБ входит в социально-экономическую 

инициативу Правительства «Инфраструктурное меню» – одну из самых востребованных  

у регионов. Задача программы, которая реализуется под кураторством Минстроя России, – 

обеспечить надежную работу объектов ЖКХ для комфортной жизни людей. В том числе 

благодаря ей в регионах поступательно решаются накопившиеся годами проблемы в отрасли.  

С 2022 года, когда она стартовала, качество коммунальных услуг улучшилось уже для 10,8 млн 

россиян». 

Оператором программы обновления коммунальной инфраструктуры из средств ФНБ является 

ППК «Фонд развития территорий». «С помощью льготных займов из средств Фонда национального 

благосостояния в Красноярском крае уже обновили 31,6 км инженерных сетей.  
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В целом в регионах Сибирского федерального округа эта программа позволила повысить качество 

жизни 2,3 млн человек в результате модернизации 96,9 км инженерных сетей  

и 29 объектов водоснабжения и теплоснабжения, например, котельных. Работы по модернизации 

коммунальной инфраструктуры продолжаются», – сказал генеральный директор Фонда развития 

территорий Ильшат Шагиахметов. 

По поручению Президента разрабатывается комплексная программа модернизации 

коммунальной инфраструктуры до 2030 года, которая будет включать различные механизмы                      

и источники, включая внебюджетные. 

03.09.2024, управление пресс-службы Губернатора и Правительства Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/113483  
 

В поселке Первомайск Мотыгинского района открыта новая школа 

В поселке Первомайск начались занятия в новой школе. Это современное двухэтажное здание, 

оснащенное всем необходимым учебным оборудованием. Оно сменило прежнюю деревянную 

школу, которая была построена еще в 1954 году. 

Открытие стало долгожданным праздником для местных жителей. На торжество пришли 

семьи, состоящие из нескольких поколений выпускников. 

На открытии и праздничной линейке в поселке побывал спикер Законодательного Собрания 

Алексей Додатко. Он поздравил жителей, учеников, педагогов: — Открыла двери новая школа 

посёлка Первомайск. Она заменила деревянное здание, которому было семьдесят лет. Здесь будет 

тот учительский состав, который выпустил уже не одно поколение учеников. Считаю, что двери 

школы должны быть действительно открытыми. Это центр притяжения всего поселка. Мы 

убедились, что для жителей появление современной школы стало праздником. Отмечу, что 

важная государственная задача — создание для всех детей равных стартовых возможностей для 

получения качественного образования. Ребята должны иметь доступ к лучшему оборудованию, 

ресурсам, учебным материалам — всему тому, что помогает вырастить грамотных людей,  

со сформированной гражданской позицией, чувством любви к большой и малой Родине. 

Первоклассников в этом году здесь немного, каждый ребенок стал почетным героем 

торжества. Для них провели специальную церемонию чествования — Алексей Додатко вручил 

подарки от краевого парламента. 

Дети и родители охотно делились впечатлениями. Так, в семье Лемешенко двое школьников: 

пятнадцатилетний Данил и семилетняя Екатерина. Девочка идет в первый класс и к подготовке 

отнеслась очень ответственно: тщательно выбирала форму, канцелярию, заранее заказала букет для 

учителя, учиться настроена исключительно на пятерки. Старший брат тоже к занятиям готов,                      

у парня серьезные планы в будущем поступить в учебное заведение системы МЧС. 

— В школу идем действительно с радостью. Мы и старую школу любили, а теперь                            

в восторге от нового здания, — рассказала мама ребят Светлана. 

Для гостей провели экскурсию по новой школе, построенной в рамках национального проекта 

«Образование». Рассчитана она на 115 учащихся, здесь будут заниматься юные жители двух 

населенных пунктов — из поселка Слюдрудник детей доставят на автобусе. Площадь здания 5 440 

кв.м. Учебные кабинеты оснащены по всем современным стандартам качества и безопасности, 

здесь предусмотрены просторные актовый и спортивные залы, пищеблок, библиотека, 

компьютерный класс, пространства для отдыха и творчества. Особое внимание уделено созданию 

доступной среды для маломобильных людей. Вокруг нового здания благоустроена территория, где 

оборудованы спортивная и игровая площадки. На строительство новой школы потребовалось более 

350 миллионов рублей. 

Директор школы Ирина Авдеева — сама выпускница этого образовательного учреждения. 

Окончила школу, институт, а потом вернулась сюда уже в качестве педагога. О своем коллективе                  

и детях она рассказывает с большою любовью и гордостью: — Вся моя жизнь связана с поселком               

и школой. Рада, что наши выпускники возвращаются сюда уже учителями. Открытие нового 

красивого и современного здания — большой праздник для всех. Пока шло строительство, было 

некоторое волнение. Теперь я по-настоящему счастлива. Начинается совершенно новая жизнь для 

детей и педагогов, у нас впереди много планов, будем развивать дополнительное образование. 

Также праздник посетила депутат краевого парламента Екатерина Уделько: — Мы рады, что 

в нашем избирательном округе открыта такая современная и красивая школа. Она 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/113483
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малокомплектная, но в ней предусмотрено всё для комфорта детей и педагогов: планировка, 

оборудование, отделка помещений. Всё это — стандарт современных образовательных 

учреждений. Мы пожелали, чтобы школа стала детям родным домом. Уверены, что будут успехи 

не только в учебе, но и в творчестве, спорте и других сферах. Побывав в этой школе,  

мы почувствовали атмосферу дружелюбия, любви к своей Родине, любви к труду. Было ощущение 

большой семьи и настоящего праздника. 

Отметим, что всего в Красноярском крае в этом году начали работать три новые школы.                     

В микрорайоне Солнечном краевого центра открыта новая школа, рассчитанная на 1100 мест. 

Учреждение построено в рамках нацпроекта «Образование». Еще одна школа открылась в селе 

Бартат Большемуртинского района. 

До конца 2024 года должно завершиться строительство школы на 80 учащихся                              

с дошкольными группами на 35 мест в селе Верх-Казанка Большемуртинского района и двух 

крупных школ на 1280 мест каждая в Красноярске (мкр. Метростроитель) и Сосновоборске. 

03.09.2024, Законодательное Собрание Красноярского края, 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=newstextPlus&day=today&captionid=79154  
 

Осенний сезон лесовосстановления начался в Красноярском крае 

В лесах Красноярского края начали высаживать сеянцы хвойных пород. К посадкам 

приступили в Тасеевском, Абанском, Каратузском, Ачинском и Богучанском районах края. Здесь 

планируют высадить молодые деревья на площади более 3 тысяч га. 

Всего осенью леса региона пополнят 7,9 млн сеянцев с открытой и закрытой корневой 

системой. Отметим, весной в лесах края высадили более 10 млн сеянцев. 

Евгений Герасимов, директор Абанского лесничества: «В этом году мы в местах после 

вырубок и пожаров высаживаем молодые сосны на площади почти 400 га. Часть территорий 

восстановили весной, остальное досаживаем сейчас. Саженцы для проведения посадок  

мы выращиваем в собственном питомнике, а также сеянцы с закрытой корневой системой 

приобретаем у соседнего лесничества, где они растут в мини-теплице. В работах  

по лесовосстановлению активно используем технику и оборудование, которые поступили в наше 

лесничество по нацпроекту «Экология». 

В 2024 году в Красноярском крае в рамках нацпроекта «Экология» впервые восстановят  

100 % всех лесов по отношению к погибшим деревьям. 

«Мы в течение пяти лет планомерно увеличивали объемы лесовосстановления.  

Так, в 2019 году работы были проведены на площади всего 92,9 тыс. га, а в 2024 году эта цифра 

выросла уже до 162,5 тыс. га. Большой вклад в восстановление лесов внесли арендаторы. В этом 

году они завершают посадки почти 9 млн молодых деревьев на лесокультурных площадях  

в районах края», - подчеркнул министр природных ресурсов и лесного комплекса Красноярского 

края Алексей Панов. 

04.09.2024, министерство природных ресурсов и лесного комплекса Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/113500  
 

«Наука на практике»: в крае открылись три школьных «Кванториума» 
В трех школах края открылись современные технопарки «Кванториум» — площадки, где дети 

могут освоить перспективные инженерные направления. В рамках нацпроекта «Образование» 

технопарки появились в школе №157 г. Красноярска, гимназии №4 г. Канска и в лесосибирском 

лицее. На оснащение и ремонт помещений из краевого и федерального бюджетов было выделено 

более 63 млн рублей. 

В школьных «Кванториумах» есть лаборатории по физике, биологии, химии, технологическая 

зона и место для отдыха.  Каждый из профильных кабинетов оборудован  

по последнему слову техники. Для ребят доступны цифровые микроскопы, модели молекул, 

химические реактивы и лабораторные принадлежности, инструменты для сборки роботов  

и многое другое. Учащиеся смогут осваивать современные лазерные технологии, нейротехнологии 

и искусственный интеллект, оттачивать навыки работы с беспилотниками, программировать 

роботов и изучать 3D-моделирование. Технопарки доступны для всех учеников города. 

Новый «Кванториум» в лесосибирском лицее посетила заместитель министра образования 

края Татьяна Гридасова. Она отметила, что одна из задач, поставленная Губернатором края 

Михаилом Котюковым, – это развитие научного-технического творчества. И новые «Кванториумы» 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=newstextPlus&day=today&captionid=79154
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успешно помогают реализовывать эту инициативу. 

«Детские технопарки «Кванториум» – это уникальная среда для развития талантов  

у детей разного возраста. Здесь педагоги не дают готовых знаний, а предлагают задавать 

вопросы, самостоятельно работать с информацией, с большим объемом данных. Работа 

строится на основе развития четырех важных навыков: креативность, коммуникативность, 

критическое мышление, командная работа. Таким образом, на выходе мы получаем 

высокомотивированным ребят, которые нацелены на инженерные специальности. А главное – 

именно Кванториумы активно пропагандируют среди молодежи научно-техническое 

творчество», – отметила Татьяна Гридасова. 

Все помещения школьных «Кванториумов» оформлены в соответствии с дизайн-проектом,  

а педагоги прошли обучение для работы на новом оборудовании. За четыре года в крае в рамках 

нацпроекта «Образование» открылось два «IT-Куба» и пять «Кванториумов», в том числе четыре  

из них появились на базе школ. 

05.09.2024, министерство образования Красноярского края, 

  http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/113508   
 

В Дивногорском техникуме лесных технологий начали обучать операторов беспилотных 

авиационных систем 

Первокурсники Дивногорского техникума лесных технологий осваивают новую 

специальность. Ребята приступили к освоению практических навыков по управлению БПЛА. 

Студентам демонстрируют методики управления различными моделями квадрокоптеров, 

механизмы взлета и посадки беспилотного летательного аппарата с вертикальным взлетом, работу 

электронной программы обработки материалов съемки. 

Напомним, в этом году техникум набрал первых 25 студентов по направлению «эксплуатация 

беспилотных авиационных систем». Программа обучения рассчитана почти  

на 4 года. 

Ольга Сквознякова, директор Дивногорского техникума лесных технологий: «Наше учебное 

заведение первое в регионе приступило к обучению операторов беспилотных авиационных систем  

в рамках полноценного основного профессионального образования. Учиться к нам приехали ребята 

из 17 районов края, также есть жители Дивногорска и Красноярска. БПЛА активно используют  

в лесном хозяйстве для обнаружения очагов возгораний, незаконных рубок и контроля 

деятельности арендаторов. Поэтому профессия становится все более актуальной, особенно  

для молодого поколения, которое выбирает себе будущее, ориентируясь на запросы 

работодателей». 

В арсенале лесников Красноярского края 59 БПЛА, в этом году в рамках нацпроекта 

«Беспилотные авиационные системы» закупят еще 22 квадрокоптера. 

Софья Харченко, студентка Дивногорского техникума лесных технологий: «С детства  

я увлекалась лесной тематикой, ходила в походы, изучала, как восстанавливают леса в регионе. 

Также меня всегда привлекали цифровые технологии, а дома у сестры был свой квадрокоптер. 

Поэтому, когда пришло время определяться с выбором новой профессии, я сразу решила 

поступать в наш лесной техникум и осваивать новую специальность». 

05.09.2024, министерство природных ресурсов и лесного комплекса Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/113514  
 

В районах края высадили первые деревья в рамках акции «Сохраним лес» 
В Красноярском крае прошли первые посадки деревьев в рамках Всероссийской акции 

«Сохраним лес». 

В Иланском районе специалисты лесничества совместно с местными жителями высадили  

800 елей на площади рядом с озером Таежное. В акции приняло участие 40 человек, в том числе 

школьники. 

Ребята поделились впечатлениями от участия в мероприятии. «Я впервые высаживала 

деревья, делали мы это вместе с мамой. Специалисты лесничества показали нам, как правильно 

посадить саженец, чтобы он лучше приживался, а также объяснили, как ухаживать  

за молодыми деревцами. Теперь будем следить за ростом маленьких елочек, помогать  

им окрепнуть», - отметила ученица школы Вера Мельниченко. 

В Ирбейском высадили 100 кедров недалеко от набережной реки Кан. К акции 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/113508
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присоединились 20 местных жителей, проживающих на соседних улицах. В Кодинске лесники 

высадили молодые сосны в городском парке вместе с воспитанниками школьного лесничества  

и их родителями. 

Напомним, посмотреть ближайшую дату посадок, выбрать удобное для себя место и время 

можно на сайте акции сохранимлесрф.рф. Инвентарь организаторы выдадут на месте. 

Акция «Сохраним лес» проходит во всех муниципалитетах Красноярского края в рамках 

национального проекта «Экология». Всего организаторы и жители края планируют высадить  

2 млн деревьев. 

06.09.2024, министерство природных ресурсов и лесного комплекса Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/113518 
 

Губернатор Красноярского края Михаил Котюков вручил государственные, ведомственные  

и краевые награды жителям края. В числе награжденных – 60 человек 
Почетное звание «Заслуженный работник местного самоуправления Российской Федерации» 

присвоено Геннадию Викторовичу Качаеву, главе Шарыповского муниципального округа. 

Геннадий Викторович возглавляет Шарыповский район с 28 марта 2004 года (с 2019 года – 

муниципальный округ). Под руководством Геннадия Викторовича Шарыповский округ 

демонстрирует устойчивое социально-экономическое развитие, привлекая значительные 

инвестиции и активно развивая агропромышленный комплекс, социальную инфраструктуру  

и спорт. За последние годы реализованы важные проекты, включая создание туристических зон  

и улучшение жилищно-коммунальных услуг, что подтверждается высокими оценками работы 

местной администрации и эффективностью социальных программ. Геннадий Викторович - член 

Президиума Совета муниципальных образований Красноярского края, председатель Палаты 

муниципальных районов и муниципальных округов, среди коллег отличается способностью 

вырабатывать новые механизмы и принципы работы. 

Совет муниципальных образований Красноярского края от всего муниципального сообщества 

поздравляет Качаева Геннадия Викторовича с присвоением почётного звания «Заслуженный 

работник местного самоуправления Российской Федерации»! 

06.09.2024, Совет муниципальных образований Красноярского края, 

http://www.ksmo.ru/news/4525/ 
 

Делегация Таймыра участвует во Всероссийском фестивале художественного творчества 
В Санкт-Петербурге проходит VIII Всероссийский фестиваль художественного творчества 

малочисленных финно-угорских и самодийских народов «Напевы северного ветра». Участники 

представят танцевальное, песенное, инструментальное и декоративно-прикладное творчество. 

Таймырский Долгано-Ненецкий муниципальный район представлен делегацией сотрудников 

учреждений культуры и образования. Одни из лучших солистов и знатоков культуры коренных 

народов Таймыра: Татьяна Царькова, Дмитрий Кошкарев, Евгения Вэнго, образования: Алексей 

Турдагин и Светлана Жовницкая представят программу, раскрывающую культурный, 

туристический потенциал территории. 

Также на фестивале пройдут круглые столы и конференции. Заместитель директора 

Информационно-методического центра Светлана Жовницкая выступит с докладом 

«Взаимодействие власти, общества и бизнеса в сохранении этнокультурного наследия нганасан», 

директор Центра народного творчества и культурных инициатив с.п. Караул Евгения Вэнго 

расскажет о семейных ценностях енисейских ненцев. 

Делегация Таймыра подготовила на фестиваль визитную карточку, выставку декоративно-

прикладного искусства, а также игровую программу (традиционные детские игры финно-угорских 

народов Таймыра). 

Всероссийский фестиваль художественного творчества малочисленных финно-угорских  

и самодийских народов проводится с 2010 года. Традиционно он проходит в Санкт-Петербурге  

и Ленинградской области. Участниками фестиваля с 2010 по 2022 год стало более 1,5 тыс. человек 

из 12 регионов Российской Федерации. 

06.09.2024, администрация Таймырского Долгано-Ненецкого муниципального района, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/113515  
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Уже больше 100 домов: частный сектор Минусинска активно переводят на экоотопление 

 

В частных домах Минусинска подрядные организации ускоренными темпами меняют старое 

отопительное оборудование на более экологичное. Уже более чем в 100 домах установили 

автоматизированные твёрдотопливные котлы. Работу проводят бесплатно за счет краевого 

бюджета.   

Одна из льготных категорий, которую поддерживает государство при установке новой 

системы отопления, – пенсионеры. 

Теперь автоматизированный твердотопливный котел стоит и у Нины Белослудцевой. 

Пенсионерка и ее муж когда-то построили большой дом. С каждым годом отапливать его 

становится не только дороже, но и труднее – зимой подсыпать уголь в старую печь приходилось 

каждые семь часов. 

«Выгрести золу тоже большая работа, – признается Нина Ильинична. – Поэтому, когда нам 

рассказали, что котел, который засыпать можно раз в десять дней, установят бесплатно,  

мы с мужем сразу согласились. Когда-то мы жили и в Нигерии, и на Карибских островах,  

но лучше нашей родной сибирской земли ничего нет. А теперь и суровые зимы станет переживать 

комфортнее». 

В этом году Правительство региона выделило 110 млн рублей на комплексное изменение 

экологической обстановки в Минусинске. 

Напомним, в южной столице края льготным категориям граждан помогают перейти  

с угольной генерации и на твердотопливные котлы с автоматической подачей пеллет,  

и на электроотопление. 

Всего в рамках федерального проекта «Чистый воздух» нацпроекта «Экология» до 2030 года 

как минимум восемь тысяч домовладений минусинцев переведут на более экологичные виды 

топлива. Правительство региона планирует расширить список льготников, которые получат 

экоотопление по субсидиям. 

06.09.2024, министерство экологии Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/terra/0/news/113520 

 

 

«Звёздный час» для учащихся емельяновской школы 

7 сентября депутаты Законодательного Собрания Наталья Пыжикова и Ирина Субочева 

приняли участие в традиционном мероприятии «Звездный час-2024» в Емельяновской СОШ №1. 

«Давно хотелось познакомиться со школой, об успехах воспитательной работы которой 

знают далеко за пределами Емельяновского района, — рассказала Ирина Николаевна. — Перед 

мероприятием мы увидели рабочие места, где плетут сети, шьют одежду нашим защитникам 

Отечества». 

По мнению депутатов, «Звёздный час» — это яркое и запоминающееся событие, где чествуют 

таланты и усилия, проявленные учениками, родителями и педагогами. Это результат упорного 

труда, стремления к знаниям и самосовершенствованию. На этом мероприятии многие увидели, как 

талантливые ребята демонстрируют свои достижения — в учебе, спорте или творчестве. Их успехи 

— это не только личные победы, но и результат поддержки, которую они получают от своих 

родителей и учителей. 

«Это не просто церемония награждения, а настоящая праздничная атмосфера, наполненная 

искренними эмоциями и радостью! Пусть «Звездный час-2024» станет стимулом для всех нас 

продолжать стремиться к новым высотам, делиться своими знаниями и опытом, поддерживать 

друг друга на пути к успеху. Впереди много новых достижений, и пусть каждый из вас сможет 

зажечь свою звезду еще ярче!», — пожелала Наталья Ивановна. 

«Столько добрых слов в адрес детей, родителей мы услышали, столько счастливых лиц! 

Очень доброе и трогательное мероприятие! Слова благодарности в лице директора школы Подус 

Людмилы Владимировны всему коллективу школы, родителям, общественным организациям за 

вклад в дело Победы, за яркий личный пример для подрастающего поколения. Вместе мы 

ПОБЕДИМ!» — сказала Ирина Субочева. 

На церемонии чествовали семьи, которые являются активными участниками военно-

патриотического движения «ЗаДЕЛО». От Законодательного Собрания Красноярского края 

http://www.krskstate.ru/press/news/terra/0/news/113520
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депутаты передали им, а также школьникам, чьи родители защищают нашу Родину, портфели                    

с набором канцелярии. 

09.09.2024, Законодательное Собрание Красноярского края, 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=doc&doc=79213&item=press&die=pressInformation&y

earcount=2024&monthcount=8&filters=newsdep  

 

Новый фельдшерско-акушерский пункт открылся в Большемуртинском районе 

В поселке Красные Ключи Большемуртинского района открылся новый модульный 

фельдшерско-акушерский пункт, построенный в рамках нацпроекта «Здравоохранение».   

ФАП расположен в 26 км от районного центра и будет обслуживать 197 жителей населенного 

пункта. 

«Раньше в Красных Ключах первая медицинская помощь была организована                                       

в приспособленном здании, куда по графику приезжал мобильный ФАП и специалист из районного 

центра. Теперь жители поселка могут обратиться ко мне за помощью в любой день», – 

рассказывает Нияз Амирханов, фельдшер нового медпункта. 

Территорию вокруг ФАПа благоустроили, для маломобильных пациентов предусмотрен 

пандус. 

В здании медпункта есть кабинет приёма пациентов и процедурная, комната ожидания, 

хозяйственно-бытовые помещения. Рабочее место фельдшера оснащено необходимым 

оборудованием и оргтехникой. В ФАПе можно сделать электрокардиограмму, измерить 

внутриглазное давление, определить уровень холестерина и глюкозы, поставить прививки. 

Отметим, что по нацпроекту «Здравоохранение» в Большемуртинском районе в январе 

приняла первых пациентов врачебная амбулатория села Таловка, построен фельдшерско-

акушерский пункт в селе Еловка и проходит лицензирование ФАП в деревне Муратово. 

09.09.2024, министерство здравоохранения Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/terra/0/news/113533  

 

В Ужурском и Балахтинском районах завершён ремонт дороги Шарыпово – Ужур – Балахта 

Краевые дорожники завершили ремонт трех участков трассы Шарыпово – Ужур – Балахта.  

В рамках нацпроекта «Безопасные качественные дороги» в этом году восстановлено порядка 10 км 

покрытия, общая стоимость работ – 196,8 млн рублей, выделенных из федерального и краевого 

бюджетов. 

В Ужурском районе введен в эксплуатацию участок с 79 по 86 км, который проходит 

транзитом через село Ильинка. За два года специалисты заменили асфальтобетонное покрытие,  

в том числе и на мосту через реку Ужурка, устранили пучины, восстановили водоотвод, отсыпали 

обочины, отремонтировали две автобусные остановки на 83-м км, установили новое барьерное 

ограждение и дорожно-знаковую информацию. В прошлом году сдано 3 км, еще 4 км – в этом 

сезоне. В приемке работ приняли участие и представители общественного контроля. 

Аналогичные работы выполнили подрядчики на участке с 100 по 106 км, проходящем 

транзитом через село Старая Курузба. Работы также рассчитаны на два сезона. В этом введено 

почти 1,5 км покрытия, полностью объект будет сдан следующим летом. Перед сдачей на участке 

также побывали общественники: осмотрели готовое асфальтобетонное покрытие, произвели замеры 

ширины проезжей части и проверили правильность обустройства участка дорожно-знаковой 

информацией. На обоих объектах ремонта замечаний не выявлено. 

Александр Костяев, участник общественного контроля: «Тут и колея была, и обочины – где-

то выше, где-то ниже. Ремонт дороги идет. Сделан пока небольшой объем, но мы, сельчане, 

благодарны. Осмотрели весь участок, всё замерили, проверили – замечаний нет. Рассчитываем  

на завершение ремонта в следующем году». 

В Балахтинском районе дорожники восстановили участок трассы со 138 по 144 км. Здесь 

уложили новое асфальтобетонное покрытие с устранением пучин, отремонтировали 

водопропускные трубы, установили новые дорожные знаки и нанесли разметку. Отметим, месяцем 

ранее также в Балахтинском районе был введен участок со 179 по 187 км на направлении 

Шарыпово – Ужур – Балахта. 

Всего же в рамках нацпроекта «Безопасные качественные дороги» в 2024 году будет введено  

в эксплуатацию порядка 200 км покрытия региональных дорог. В том числе на мостах. На эти цели 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=doc&doc=79213&item=press&die=pressInformation&yearcount=2024&monthcount=8&filters=newsdep
https://www.sobranie.info/index.php?dlink=doc&doc=79213&item=press&die=pressInformation&yearcount=2024&monthcount=8&filters=newsdep
http://www.krskstate.ru/press/news/terra/0/news/113533
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из краевого и федерального бюджетов выделено 8,5 млрд рублей. 

09.09.2024, министерство транспорта Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/terra/0/news/113535  

 

«Эта локация теперь самая красивая в городе!»: в Зеленогорске благоустроили  

сквер «Дружба» 

В центре Зеленогорска появился новый сквер, созданный по программе «Формирование 

комфортной городской среды» нацпроекта «Жильё и городская среда». 

В прошлом году зеленогорцы на ежегодном голосовании по благоустройству выбрали это 

место для преображения. 

На новой площадке появилось декоративное резиновое покрытие для проведения спортивных 

и культурных мероприятий, сцена-подиум для выступления творческих коллективов, а также места 

для зрителей с качелями и под навесами. Также сквер оборудовали местом для новогодней ёлки, 

детской площадкой с научно-познавательным игровым оборудованием. Большой популярностью 

среди горожан пользуется фотозона с качелями и декоративной подсветкой сосен. 

Вадим Терентьев, глава Зеленогорска: «Особенно красивым сквер становится в вечернее 

время, когда загорается подсветка! Вообще изначально это место планировалось для проведения 

спортивных мероприятий. Но при подготовке проекта учли мнение горожан, и в результате 

появились и сцена, и места для зрителей. Очень прошу всех бережно относиться ко всему 

оборудованию, чтобы сквер долгие годы радовал нас. Считаю, что эта локация теперь самая 

красивая в городе!»    

Напомним, в этом году в 24 муниципалитетах края появятся 30 новых общественных 

пространств, которые жители выбрали на ежегодном голосовании. 

09.09.2024, министерство строительства и жилищно-коммунального хозяйства  

Красноярского края, http://www.krskstate.ru/press/news/terra/0/news/113542  

 

Сергей Филимонов вместе с Сергеем Верещагиным открыли сквер в Зеленогорске  

после реконструкции 

В Зеленогорске прошло масштабное событие — открытие сквера «Дружба», реконструкцию 

которого провели в рамках программы «Формирование комфортной городской среды» нацпроекта 

«Жилье и городская среда». Дополнительные средства на реализацию проекта выделила Топливная 

компания «Росатома» «ТВЭЛ». «Открытие сквера «Дружба» — это яркий пример неравнодушия 

жителей города. Именно за реконструкцию сквера при голосовании отдали свои голоса 

зеленогорцы. И это еще раз доказывает, что вместе мы можем влиять на развитие города, на то, 

чтобы он действительно становился лучше, комфортнее и современнее», — отметил депутат. 

Перед большим праздником в честь открытия сквера прошло открытие памятной композиции 

Виктору Николаевичу Верещагину. Теперь мемориальная доска с его именем украшает вход  

во Дворец спорта «Олимпиец». 

Выступая перед гостями мероприятия, депутат отметил, что Виктор Николаевич в первую 

очередь был работником Электрохимического завода, отдавшим десятки трудовых лет 

предприятию. Большая часть его жизни принадлежала зеленогорскому спорту. Одна из главных 

заслуг Виктора Николаевича в том, что благодаря его усилиям многие спортсмены и тренеры 

оставались работать в городе, продолжая прославлять своими спортивными достижениями 

Зеленогорск на краевом уровне и на уровне страны. 

Почетное право открыть композицию предоставили сыну Виктора Николаевича — первому 

заместителю Губернатора Красноярского края — председателю Правительства Красноярского края 

Сергею Викторовичу Верещагину. 

10.09.2024, Законодательное Собрание Красноярского края, 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=doc&doc=79222&item=press&die=pressInformation&yearco

unt=2024&monthcount=8&filters=newsdep 
 

Более 1600 сельчан из Красноярского края смогут пользоваться мобильным интернетом  

и качественной сотовой связью 

Жители четырех малых населенных пунктов в Красноярском крае получили доступ                             

к быстрому мобильному интернету четвертого поколения и голосовым звонкам. Базовые станции 

http://www.krskstate.ru/press/news/terra/0/news/113535
http://www.krskstate.ru/press/news/terra/0/news/113542
https://www.sobranie.info/index.php?dlink=doc&doc=79222&item=press&die=pressInformation&yearcount=2024&monthcount=8&filters=newsdep
https://www.sobranie.info/index.php?dlink=doc&doc=79222&item=press&die=pressInformation&yearcount=2024&monthcount=8&filters=newsdep
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связи установили в деревне Верхняя Есауловка Манского района, сёлах Качулька Каратузского 

района, Ельник Назаровского района и Верх-Казанка Большемуртинского района. 

Сельчане теперь будут всегда оставаться на связи, смогут звонить по видеосвязи, получать 

государственные услуги, скачивать и загружать «тяжелые» файлы, в удобное время оплачивать 

счета, пользоваться банковскими приложениями и много другое. 

Николай Распопин, министр цифрового развития края: «Создание инфраструктуры связи                    

в населенных пунктах является одним приоритетных мероприятий нацпроекта "Цифровая 

экономика РФ". Обеспечение малых сёл услугами связи ведется в рамках краевой госпрограммы  

и федерального проекта. Также с этого года за счет регионального и федерального бюджетов 

началось масштабное строительство волоконно-оптической линии связи на севере края. Это 

также позволит нам обеспечить качественной сотовой связью и мобильным интернетом ряд 

малочисленных и труднодоступных сёл и деревень». 

В населенных пунктах есть школы и дома культуры. Благодаря быстрому мобильному 

интернету работникам учреждений стало проще готовиться к занятиям, организовывать различные 

мероприятия и активности для местных жителей, а подрастающему поколению – пользоваться 

образовательными платформами. 

11.09.2024, министерство цифрового развития Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/terra/0/news/113561 
 

В Красноярском крае отремонтировали участки дорог двух туристических направлений 

На юге края завершился ремонт участков региональных дорог Енисей – Шира                                       

в Новоселовском районе и обхода Ужура в Ужурском районе. Общая площадь обновленного 

покрытия составила порядка 8 км. В рамках нацпроекта «Безопасные качественные дороги»  

на ремонт из краевого и федерального бюджетов было выделено более 171 млн рублей. 

На обходе Ужура специалисты расширили проезжую часть, щебеночно-гравийное покрытие 

заменили на асфальтобетон, установили металлическое барьерное ограждение и дорожно-знаковую 

информацию. 

Олег Кириллов, глава города Ужур: «С открытием юго-восточного объезда города будет 

обеспечена транспортная безопасность. Сделали качественно, на всех этапах мы выезжали на 

объект, контролировали работу подрядчика. Думаю, что эта дорога прослужит еще долгие 

годы». 

Обход Ужура обеспечивает транспортную связь между одними из важнейших трасс 

Красноярского края – Шарыпово – Ужур – Балахта и Ачинск – Ужур – Троицкое, исключая 

транзитное движение по городской улично-дорожной сети, а также является важным 

туристическим направлением, позволяя добраться до озера Учум Ужурского района и баз отдыха 

республики Хакасия. 

В Новоселовском районе отремонтировали участок еще одного популярного туристического 

направления – автодороги Енисей – Шира. На отрезке с 10 по 17 км обновили асфальтобетонное 

покрытие, восстановили продольный водоотвод, отсыпали обочины, установили новые дорожные 

знаки, сигнальные столбики и нанесли разметку. 

Галина Ярлыкова, представитель общественного контроля: «В Сибири суровые зимы, осенняя 

дождливая погода, которые дают о себе знать, а летом трасса очень оживленная – многие здесь 

ездят отдыхать на озера в Хакасии. Огромная благодарность дорожникам за проделанную 

работу. С 2022 года практически каждый год дорога поэтапно ремонтируется,  

уже 17 километров нового асфальтобетона». 

В рамках нацпроекта «Безопасные качественные дороги» в 2024 году будет введено                             

в эксплуатацию порядка 200 км региональных дорог, включая мосты. На эти цели из краевого                        

и федерального бюджетов выделено 8,5 млрд рублей. 

12.09.2024, управление автомобильных дорог по Красноярскому краю, 

http://www.krskstate.ru/press/news/terra/0/news/113580  

 

В Железногорске создали комплекс радиоэлектронной борьбы с беспилотными  

летательными аппаратами 

В Промпарке Железногорска состоялась демонстрация комплекса противодействия БПЛА 

«Штиль», разработанного ООО «Сибрадиотех». 

http://project.krskstate.ru/nacprojects/digital
http://project.krskstate.ru/nacprojects/digital
http://www.krskstate.ru/press/news/terra/0/news/113561
http://www.krskstate.ru/press/news/terra/0/news/113580
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Его разработали и создали сибирские ученые и инженеры. Идейный вдохновитель проекта — 

Семён Ташев, генеральный директор ООО «Сибрадиотех», депутат городского Совета ЗАТО 

Железногорск. Он рассказал, что коллективы НПО ИЦ и «Сибрадиотех» с первых дней  

СВО оказывают помощь нашим бойцам. В общении с железногорцами, участвующими в СВО, 

Семен Олегович интересовался, чем еще можно помочь землякам, и выяснил, что в современных 

реалиях очень нужны средства радиоэлектронной борьбы с БПЛА. 

В кратчайшие сроки был разработан, собран и испытан блок полезной нагрузки, 

генерирующий помеховый сигнал, и антенный блок, в котором находятся рассчитанные                              

и изготовленные коллективом «Сибрадиотеха» антенны. Кабельные сборки, по которым сигнал 

идет к антеннам, также собственного изготовления. В качестве мобильной платформы был выбран 

УАЗ, называемый в народе «буханкой», как наиболее востребованный автомобиль на линии боевого 

соприкосновения. Объединив усилия с Федерацией автозвукового спорта Железногорска, удалось 

полностью переделать стандартную «буханку» в части энергетики: на неё был установлен 

специально доработанный генератор, выдающий в бортовую сеть ток необходимой силы. 

Полевые испытания показали эффективность комплекса против современных                                       

и перспективных разведывательных и FPV-дронов противника. 

Доставить на линию боевого соприкосновения разработку железногорских инноваторов 

поможет Общероссийский народный фронт. Председатель комитета по строительству, ЖКХ                       

и вопросам ГО и ЧС, депутат по Железногорскому избирательному округу Алексей Кулеш считает, 

что такие инициативы нужно поддерживать на всех уровнях: «Железногорск — это не только город 

высоких технологий, но и сосредоточение научного и инженерного потенциала. Здесь практически 

«на коленке» научились собирать сложнейшие приборы, которые используются в наших 

спутниковых, и как теперь выяснилось, в военных разработках. Ребята весь этот комплекс РЭБ 

сделали за свои деньги, потратив свое личное время. Скоро он поедет на передовую, чтобы пройти 

испытания в боевых условиях. Если они пройдут успешно, мы вместе с министерством 

промышленности края будем искать способы масштабировать производство этого уникального 

комплекса». 

13.09.2024, Законодательное Собрание Красноярского края, 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=newstextPlus&day=today&captionid=79235   

 

В Енисейске на улице Доры Кваш появился новый сквер 
В крае продолжают появляться новые благоустроенные пространства благодаря программе 

«Формирование комфортной городской среды» нацпроекта «Жильё и городская среда». 

В Енисейске в этом году добавилось ещё одно место для отдыха горожан. Сквер на улице 

Доры Кваш выбрали сами жители в прошлом году на ежегодном голосовании за благоустройство. 

Территория нынешнего сквера раньше представляла собой пустырь без всяких элементов 

благоустройства в центре одного из самых густонаселенных спальных районов города. Теперь                   

на преображённом пространстве появились места тихого отдыха, транзитные и прогулочные 

пешеходные дорожки, освещение. На перепаде высот установили лестницу. 

В следующем году, во время второго этапа работ добавятся детская и спортивная площадки. 

Новая территория имеет перспективу стать популярным местом отдыха. 

Всего в этом году благоустраивают 30 объектов, которые жители края выбрали                                  

на голосовании прошлого года. 

13.09.2024, министерство строительства и жилищно-коммунального хозяйства 

Красноярского края, http://www.krskstate.ru/press/news/terra/0/news/113596  

 

Два района Красноярского края ввели режим ЧС из-за переувлажнения почвы 

Курагинский и Манский районы ввели на своей территории режим ЧС. О сложной ситуации 

из-за опасного для урожая агрометеорологического явления заявили также Шушенский, 

Минусинский, Боготольский районы и Пировский муниципальный округ. Ход уборочной кампании 

обсудили на краевом совещании, которое по поручению Губернатора Михаила Котюкова провел 

заместитель председателя Правительства региона Леонид Шорохов. 

Каждой территории поручено держать на особом контроле подготовку качественного 

семенного материала для нового сезона. 

Леонид Шорохов, заместитель председателя Правительства Красноярского края:  

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=newstextPlus&day=today&captionid=79235
http://www.krskstate.ru/press/news/terra/0/news/113596
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«Мы по сравнению с аналогичным периодом прошлого года опережаем темпы уборочной кампании 

по уборке зерна и рапса, но видим, что идет снижение урожайности, а обильные осадки ведут  

к ухудшению качества зерна. 30 фермерских хозяйств уже закончили уборку, однако нельзя 

консервировать технику. Очень важно собрать весь урожай – бережем каждый колос, поэтому 

необходимо организовать межхозяйственное взаимодействие, чтобы вовремя прийти на помощь 

друг другу. Главы муниципалитетов должны взять эту работу на контроль. Надо активно 

готовиться к посевной кампании следующего года». 

Погожая погода позволила в минувшие выходные усилить темпы уборки овощей и зерна.  

Уже намолочено 1 млн 195 тысяч тонн, сообщил министр сельского хозяйства Илья Васильев. 

Однако есть районы, где ситуация остается сложной. Так, в Боготольском районе продолжаются 

дожди, по информации главы территории техника вязнет на полях, а уборка картофеля  

не представляется возможной – урожай в воде. Район готовится к введению режима ЧС, поскольку 

в последнюю декаду сентября синоптики прогнозируют похолодание. 

Илья Васильев, министр сельского хозяйства края: «Погодное окно позволило усилить темпы 

уборки картофеля и овощей, но с теми районами, где ситуация остается сложной, будем 

оперативно решать вопрос о ведении режима ЧС. Мы сосредоточены на заготовке кормов и семян 

под будущую посевную. Работает техника и на уборке рапса. Делаем всё что возможно  

в сложившихся условиях». 

Напомним, что в этом году уборочная кампания стартовала раньше, чем прошлым летом. 

Жаркая погода и умеренные осадки способствовали росту и развитию всех сельскохозяйственных 

культур, но из-за обильных дождей в конце августа и сентябре темпы уборочной сильно 

замедлились. 

Переувлажнение почвы зафиксировано в 12 районах региона. 

Министерство сельского хозяйства региона ежедневно мониторит ситуацию, вероятность 

введения общекраевого режима ЧС сохраняется. Напомним, что это позволит аграриям, 

оставшимся без необходимого объема урожая, рассчитывать на страховые выплаты. 

16.09.2024, управление пресс-службы Губернатора и Правительства Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/113616  

 

В Новосёловском районе приступили к первоначальному этапу по ликвидации 

несанкционированной свалки 

В Новоселовском районе подрядная организация начала инженерно-геодезические изыскания 

для подготовки проектной документации по ликвидации крупной несанкционированной свалки. 

Министерство природы России на основании документов, поданных министерством экологии 

края, внесло незаконно захламленный участок под Новоселово в реестр объектов накопленного 

вреда окружающей среде. 

На земельном участке площадью 1,7 га размещено 34,6 тыс. кубометров ТКО. 

Такие объекты наносят существенный вред окружающей среде. В почве зафиксированы 

превышения по целому ряду загрязняющих веществ. Среди них – нефтепродукты, свинец, медь, 

селен, цинк и т.д. Также повреждена флора, плодородный слой почвы, пострадала среда обитания 

животного мира. 

Юлия Гуменюк, первый заместитель министра экологии Красноярского края: «Таких 

масштабных уборок у нас не было уже очень давно. Поэтому со стороны министерства экологии 

мы посильно помогаем подрядчикам. Очень важно, чтобы все проекты ликвидации были закончены 

уже к 2025 году, и мы приступили к наведению порядка».  

18.09.2024, министерство экологии Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/terra/0/news/113637  

 

Мобильный интернет 4G появился в селе Ильинка Ужурского района 
Жители села Ильинка Ужурского района получили доступ к скоростному мобильному 

интернету 4G. В населенном пункте раньше была только голосовая связь. 

Мобильный интернет в селе появился за счет краевого бюджета в рамках региональной 

госпрограммы «Развитие информационного общества». Теперь 550 жителей Ильинки могут 

просматривать видео и слушать музыку в режиме онлайн, пользоваться госуслугами, звонить  

по видеосвязи, пользоваться социальными сетями, удаленно учиться и работать. 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/113616
http://www.krskstate.ru/press/news/terra/0/news/113637


66 

Вместе с мобильным интернетом жителям также стали доступны голосовые вызовы  

в формате VoLTE. Эта технология открывает новый уровень качества звонков: соединение 

устанавливается почти мгновенно. Голос звучит четче, что создает эффект присутствия. 

Создание инфраструктуры связи в малочисленных деревнях и селах является одной  

из важнейших задач государства в рамках реализации нацпроекта «Цифровая экономика».  

В Красноярском крае строительство объектов связи ведется в рамках двух программ: краевой  

и федеральной. Благодаря им в этом году планируется обеспечить мобильным интернетом  

66 населенных пунктов: 23 – за краевой бюджет, 43 – за федеральный бюджет. 

18.09.2024, министерство цифрового развития Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/terra/0/news/113642  

 

Команда «Запад» стала победителем XVII Спартакиады Совета 
Участников соревнований на открытии поприветствовали Алексей Додатко, председатель 

Законодательного Собрания Красноярского края, Владислав Логинов, председатель Совета 

муниципальных образования Красноярского края, глава г. Красноярска и Денис Петровский, 

министр спорта Красноярского края. 

Алексей Игоревич Додатко: «Отличные традиции нашего спортивного края во многом 

зарождаются непосредственно на земле. Из таких мероприятий вырастают серьезные 

олимпийские традиции Красноярского спорта!». 

Владислав Анатольевич Логинов: «Наша Спартакиада, спортивные соревнования самые 

массовые в Российской Федерации. И здесь мы опять задаем тон спортивным событиям. Я хочу 

пожелать нам всем хорошей, качественной, эффективной работы. У нас в стране 18 000 глав 

муниципальных образований и администраций. Это серьезнейший активный блок работы, 

который мы в данный момент вместе с вами выполняем. Мы объединены под флагом 

Всероссийской ассоциации развития местного самоуправления. Это наша главная задача - быть 

вместе. Я поздравляю вас с открытием нашей Спартакиады. Удачи спортсменам  

и хороших результатов!». 

Денис Витальевич Петровский: «Хочу каждого из вас поблагодарить, потому что своим 

примером вы показываете, что в независимости от возраста, пола, должности и статуса, 

физическая активность доступна каждому. Спасибо вам, вы задаете задел для всех остальных. 

 С праздником всех, с праздником спорта!». 

В финале приняли участие команды «Центр», «Север», «Юг», «Запад», «Восток». Спортсмены 

соревновались в 6 дисциплинах: легкой атлетике, дартсе, стрельбе из пневматической винтовки, 

волейболе, мини-футболе, настольном теннисе. С командными и личными результатами можно 

ознакомиться по ссылкам: http://www.ksmo.ru/news/4526/  

 В общекомандном зачёте места распределились следующим образом: 1 место - команда 

«Запад», 2 место - команда «Юг», 3 место - команда «Центр». 

Награждали победителей Александр Новиков, депутат Законодательного Собрания 

Красноярского края, председатель комитета по спорту, молодежной политике, туризму и развитию 

общественной среды; Денис Петровский, министр спорта Красноярского края и Владислав 

Логинов, председатель Совета муниципальных образований Красноярского края, глава  

г. Красноярска. 

Александр Новиков: «В области спорта у нас главный показатель – это доля граждан, 

систематически занимающаяся физкультурой и спортом, и я думаю, что как раз то, что делаете 

вы, свои примером показываете всем как нужно любить спорт и ценить здоровый образ жизни. 

Спасибо вам всем за то, что вы делаете!». 

Владислав Логинов: «Я хочу пожелать всем муниципальным образованиям, всем городам  

и районным центрам нашего края, чтобы в каждом муниципальном образовании была 

возможность провести такую Спартакиаду, для этого чтобы были созданы спортивные объекты 

и большие, хорошие тренерские команды!». 

О том, как прошли финальные игры Спартакиады, смотрите по ссылке: 
https://vk.com/kksov?w=wall637660585_4092.  

16.09.2024, Совет муниципальных образований Красноярского края, 

http://www.ksmo.ru/news/4526/  

 

http://www.krskstate.ru/press/news/terra/0/news/113642
http://www.ksmo.ru/news/4526/
https://vk.com/kksov?w=wall637660585_4092
http://www.ksmo.ru/news/4526/
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Нацпроект в действии: в Сосновоборске завершается строительство новой  

современной школы 
В Сосновоборске к открытию готовится новая школа на 1280 мест, построенная в рамках 

нацпроекта «Образование». Заканчивается благоустройство пришкольной территории, отделка 

помещений, проводится установка оборудования и мебели. Полностью завершить работу 

планируется в начале октября 2024 года. На объекте побывала министр образования края Светлана 

Маковская. 

В школе предусмотрено все необходимое для всестороннего развития детей – два спортивных 

зала, тренажерный зал, зал хореографии. Большой школьный информационный центр можно 

использовать как библиотеку и как место для проведения конференций, телемостов, занятий 

дополнительного образования. Для ребят из начальной школы и старших классов предусмотрены 

отдельные читальные залы. 

Общешкольные мероприятия будут проходить в актовом зале на 600 зрителей. Здесь ребята 

смогут готовиться к праздникам, отрабатывать навыки актерского и театрального мастерства. 

Пищеблок состоит из обеденного зала на 700 мест, раздаточной зоны, горячего, моечного  

и заготовочного цехов, комнат для хранения овощей и сухих продуктов. 

В образовательном учреждении появится и комната детских инициатив, зоны отдыха для 

детей, блок начальной школы с помещениями для групп продлённого дня, столярные мастерские 

для мальчиков и кабинет домоводства для девочек. Для преподавания нового предмета «Основы 

безопасности и защиты Родины» предусмотрят отдельный кабинет с необходимым учебным 

оборудованием. 

На пришкольной территории оборудовано большое футбольное поле и две спортивные 

площадки для игры в баскетбол, мини-футбол и волейбол. 

По словам Светланы Маковской, город давно нуждался в современной и просторной школе. 

«Сосновоборск – динамично развивающийся город с развитой инфраструктурой,  

с прибывающими сюда на постоянное место жительства людьми. Открытие нового 

образовательного учреждения позволит снять нагрузку с гимназии №1, четвёртой и пятой школ  

и сделает обучение детей безопаснее и комфортнее», – отметила Светлана Маковская. 

Школа построена в новом 8-м микрорайоне, где уже сейчас около семи тысяч жителей,  

из которых более 1,2 тысячи – дети. После открытия образовательного учреждения в городе 

исчезнет потребность в новых школьных местах. 

После завершения строительства школе предстоит получить лицензию на образовательную 

деятельность и пройти проверку всех надзорных органов. После этого дети смогут приступить  

к обучению. 

Напомним, в начале учебного года в крае открылись три новые школы – в Солнечном 

микрорайоне Красноярска на 1100 мест, в поселке Бартат Большемуртинского района и поселке 

Первомайск Мотыгинского района, рассчитанные на 115 мест каждая, сдана пристройка к зданию 

Осиновской школы Богучанского района на 100 мест. До конца года завершится также 

строительство школы на 80 учащихся с дошкольными группами на 35 мест в селе Верх-Казанка 

Большемуртинского района и школы на 1280 мест в микрорайоне Метростроитель краевой 

столицы. 

В городе Красноярске началось строительство еще четырех школ: в 7-м микрорайоне 

Аэропорт, в микрорайоне Тихие Зори, в жилом районе «Мичуринский» и по улице Омской. 

19.09.2024, министерство образования Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/113650 

 

В Лесосибирске ключи от новых квартир получили 190 жителей аварийных домов 
В Лесосибирске по региональной программе переселения граждан из аварийного жилого 

фонда, входящей в нацпроект «Жильё и городская среда», построили еще один дом. Ключи  

от квартир получили 190 человек. Новосёлы переезжают в пятиэтажку из 97 квартир на улице 

Портнягина, 16 в микрорайоне Юбилейном. 

В прошлом году в шесть домов микрорайона переселились более 1500 человек. В этом году 

ещё более 1300 жителей аварийных домов Лесосибирска получат ключи от новых квартир. 

Елена Кожевникова переселяется в новый дом: «В старом доме я прожила 48 лет. И вот 

такое счастье – ключи от новой квартиры. Нам с мужем и детьми абсолютно всё нравится, хотя 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/113650
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для нас всё необычно, ведь планировка квартиры другая». 

Переселение из аварийного жилья осуществляется разными способами – с помощью выплат 

возмещения, предоставления квартир на вторичном рынке жилья, строительства новых домов. 

Собственникам квартир предлагают выбрать способ переселения – получить выплату, либо новое 

жильё. 

С 2019 года в Красноярском крае в рамках нацпроекта «Жильё и городская среда» расселён 

аварийный жилой фонд общей площадью 265 тыс. кв м, переселены около 16 тыс человек.  

До конца года переселятся ещё две тысячи жителей края. 

19.09.2024, министерство строительства и жилищно-коммунального хозяйства 

Красноярского края, http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/113653  

 

Фестиваль народных игр прошёл в Дивногорске 
Участие в торжественном открытии фестиваля приняли Губернатор Михаил Котюков  

и прокурор Красноярского края Роман Тютюник. На набережной Дивногорска открылись  

15 игровых локаций и ремесленная ярмарка.  

Идею провести подобное мероприятие высказали сотрудники надзорного ведомства  

в 2022 году. А на первом Красноярском демографическом форуме инициатива была поддержана 

Правительством региона. 

«Основная цель фестиваля, рассказал прокурор Красноярского края Роман Тютюник, –  

это патриотическое и культурно-просветительское воспитание детей и молодежи, возрождение 

и популяризация исконно русских народных традиций и игр. Прошлой осенью фестиваль впервые 

прошел в Дивногорске, объединив более 2,5 тысячи участников. В этом году на площадках ждут 

более трех тысяч гостей». 

Принять участие в играх, правила которых хорошо знают с детства, вместе с семьями 

приехали ветераны специальной военной операции. В этом году в программу фестиваля включены 

домино, настольная игра «Чапаев», классики, «цепи кованые», резиночка, городки, вышибалы, 

«море волнуется раз», горячая картошка, хвостики, нитки, капканы, «конный бой», «палка-банка»  

и лапта. 

Губернатор края Михаил Котюков посетил площадки фестиваля, сыграл в народную игру 

«палка-банка», пообщался с дивногорцами и мастерами ремесленной ярмарки, которые приехали  

из разных уголков региона. 

Михаил Котюков, Губернатор Красноярского края: «Этот праздник проходит в Дивногорске 

уже второй раз. Видно, что эмоции и настроение у людей замечательные, здорово, что многие 

пришли сюда с семьями, ведь мы все родом из детства. Наши детские воспоминания, наши 

детские игры – это часть нашей культуры, нашего генетического кода, нашей самобытности.  

А значит очень важно уделять этому внимание. В следующем году предложим такие же проекты 

провести в Минусинске, Ачинске, Канске, Лесосибирске и Норильске. А финалы проведем здесь,  

в Дивногорске! Желаю всем ярких впечатлений и побед!» 

21.09.2024, управление пресс-службы Губернатора и Правительства Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/terra/0/news/113674  

 

Отремонтирован участок дороги на обходе Абана 
Завершен ремонт автодороги Канск – Абан – Богучаны на участке с 58 по 62 км в Абанском 

районе. Работу выполнили в рамках нацпроекта «Безопасные качественные дороги».  

Из федерального и краевого бюджетов на восстановление дороги было выделено 76,3 млн рублей. 

Специалисты обновили покрытие, в том числе на мосту через реку Абан, устранили пучины, 

ликвидировали несогласованные съезды, отремонтировали два пересечения и шесть примыканий, 

срезали дерн с обочин и отсыпали их щебнем, очистили кюветы от растительности, восстановив 

водоотвод. 

На повороте в деревню Петропавловка дорожники смонтировали новые автобусные 

остановки, обустроили участок сигнальными столбиками, новой дорожной-знаковой информацией 

и разметкой. 

В приемке работ участвовали и общественники. Отклонений и недостатков не выявили. 

Ремонт на автодороге Канск – Абан – Богучаны ведется непрерывно. Так, в 2020 году сдан 

участок со 187 по 197 в Богучанском районе и с 4 по 13 км в Канском районе, в 2022 году работу 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/113653
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выполнили на участке с 20 по 35 км в Иланском районе. В прошлом году – на участке с 50 по 57 км 

в Абанском районе. Кроме того, запланирован капремонт на участке с 236 по 244 км в Богучанском 

районе. 

23.09.2024, управление автомобильных дорог по Красноярскому краю 

 http://www.krskstate.ru/press/news/terra/0/news/113679  

 

В Большемуртинском районе завершается строительство школы 
В селе Верх-Казанка Большемуртинского района завершается строительство школы. Здание 

состоит из двух корпусов, рассчитанных на 80 учащихся и 35 дошкольников.   

Новая двухэтажная школа площадью больше 2,5 тыс. кв. метров оснащена современным 

учебным оборудованием. Для учеников начальной школы, а также для учащихся средней и старшей 

школы предусмотрены отдельные классы. Кабинеты по физике и химии дополнены специально 

оборудованными лаборантскими помещениями. В школе есть библиотека, книгохранилище, 

столярная мастерская, кабинеты кулинарии и кройки и шитья. 

В спортивном зале предусмотрены раздевалки для девочек и мальчиков с душевыми 

комнатами. Обеденный зал оснащён раздаточным, горячим и заготовочным цехами. В здании 

школы имеется лифт для маломобильных, а также автономная котельная и станция водоподготовки. 

Рабочим осталось завершить обустройство крылец, слаботочных сетей и территории вокруг 

школы. 

23.09.2024, министерство строительства и жилищно-коммунального хозяйства 

Красноярского края, http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/113680  

 

В Казачинском районе прошла «Битва хоров» 
21 сентября в селе Казачинское состоялся третий межрайонный конкурс-фестиваль «Битва 

хоров». 

Хоровые коллективы из Большемуртинского, Сухобузимского, Казачинского, Енисейского 

районов, Пировского муниципального округа, 

Лесосибирска и Красноярска собрались на сцене районного Дома культуры, чтобы показать 

свое мастерство и творчество. 

Мероприятие посвящено памяти легендарного председателя колхоза «Победа», почетного 

гражданина Пировского округа, кавалера ордена Красного Знамени Николая Александровича 

Михайлова. Организатор мероприятия — сын Николая Александровича, продолжатель дела отца, 

руководитель ООО «Победа» Пировского муниципального округа Сергей Михайлов. 

Открывая конкурс, Сергей Михайлов подчеркнул, что конкурс проводится в Казачинском,  

а далее планируется и в других территориях. Поскольку ценности, которые пронес Николай 

Александрович Михайлов через всю жизнь, актуальны как никогда. Патриотизм, любовь к своей 

земле, традиционные ценности — всё, о чем говорит президент России, — всё это зарождается 

именно в сельской местности. 

Он рассказал истории из жизни отца, воспоминание о дедушке — участнике Великой 

Отечественной войны. 

«Почему битва хоров? Потому что отец очень любил петь — в дороге, на поле, в работе. 

 А песня и в труде, и в бою, и в радости всегда помогает». 

Успехов участникам и «долголетия» мероприятию пожелали депутаты Законодательного 

Собрания края Наталья Пыжикова, Ирина Субочева и Евгений Гарин. 

«Спасибо большое организаторам за такое яркое и интересное мероприятие!  

Это уникальная возможность для творческих коллективов не только принять участие  

в музыкальных состязаниях, но и внести вклад в сохранение семейных ценностей, укрепить 

престиж и роль семьи в обществе, потому как многие коллективы выступали на сцене целыми 

династиями!» — поделилась впечатлениями Наталья Ивановна. 

«Самое ценное в таких мероприятиях — это память о людях, это передача традиций 

следующим поколениям! Итог — песню «Малиновый звон», которую очень любил Николай 

Александрович, исполнили все коллективы, а зрители подпевали стоя! В фойе Казачинского ДК 

работали выставки, была представлена выставка-продажа мясных и хлебобулочных изделий ООО 

«Победа», а пировское подворье «Татарская горница» познакомило с разнообразными 

национальными блюдами. Праздник удался на славу!» — отметила Ирина Николаевна. 

http://www.krskstate.ru/press/news/terra/0/news/113679
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В финале участники конкурса— фестиваля получили дипломы и памятные подарки,  

а призовые места разделили коллективы Большемуртинского района, Пировского муниципального 

округа. Абсолютным победителем стал ансамбль песни и танца «Новоенисейские зори» города 

Лесосибирска. 

23.09.2024, Законодательное Собрание Красноярского края, 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=news&day=today&captionid=79265  

 

В Емельяновском районе завершилось строительство первой очереди самого крупного  

в регионе логистического парка 
Вблизи деревни Старцево Емельяновского района завершился первый этап строительства 

крупнейшего в регионе логистического парка. Инвестиционный проект включен  

в КИП «Енисейская Сибирь».   

Планируется возвести производственно-складские комплексы класса «А» общей площадью 

порядка 600 тыс. кв. метров. Объем инвестиций в строительство составляет 30 млрд рублей, будет 

создано более 9 600 рабочих мест. 

Компания ООО «Мега-строй-М» получила разрешение на ввод в эксплуатацию первой 

очереди логистического парка площадью 36 тыс. кв. метров. Корпус состоит из складской зоны  

и офисной части. 

Идёт строительство второй и третьей очереди производственно-складских комплексов. 

Площадь объекта составит 30 тыс. кв. метров, из которых 28,5 тыс. кв. метров – складская часть, 

остальная площадь будет выделена под офисные помещения и техническую зону. 

Как и первые два склада, объект третьей очереди будет отвечать требованиям 

высокотехнологичного склада класса «А»: внешние стены будут состоять из трехслойных сэндвич-

панелей с утеплителем, полы выполнят из прочного бетона. Объект оснастят передовыми 

системами энергосбережения и противопожарной безопасности. 

Арендаторами парка станут различные логистические компании, предприятия оптовой  

и розничной торговли, а также компании, работающие в сфере электронной коммерции. 

«Наличие крупных логистических проектов в агломерации – позитивный фактор 

экономического роста в целом. Строительство этого логистического парка – один из крупных 

инвестиционных проектов Красноярского края», – рассказал генеральный директор Корпорации 

развития Енисейской Сибири Сергей Ладыженко. 

23.09.2024, корпорация развития Енисейской Сибири 

 http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/113683 

 

В норильских школах искусств появились уникальные рукописи композитора Якова Рассина 
Уникальные издания в виде нотных тетрадей в наши учреждения привезла депутат 

Законодательного Собрания края, заместитель председателя комитета по образованию и культуре 

регионального парламента Ирина Субочева. 

Она рассказала историю появления подарочных нотных тетрадей: разбирая семейные архивы, 

племянница известного композитора, бывшая норильчанка, ныне живущая в Красноярске, Людмила 

Вахменина обнаружила 250 рукописей Якова Рассина. Решив, что такое сокровище обязательно 

должно послужить современникам, она с помощью профессора кафедры фортепиано 

Краснодарского государственного института культуры, заслуженной артистки РФ Татьяны 

Сорокиной и члена Союза композиторов России Сергея Аникиенко превратила находку  

в 5 изданий. Каждое из них представляет собою нотную тетрадь, которую удобно разместить  

на пюпитре. В 5 сборниках — произведения из разных творческих циклов композитора. 

«Я очень рада, что мне удалось раздобыть эти уникальные издания для наших норильских 

музыкальных учреждений. Ведь Яков Рассин — не просто наш земляк, он действительно 

уникальный композитор, работал с мэтрами Исааком Дунаевским и Леонидом Утёсовым, а всеми 

любимая Клавдия Шульженко не раз исполняла произведения Рассина. Уверена, что эти нотные 

тетради по достоинству оценят норильские музыканты», — отметила Ирина Субочева. 

Первыми подарочные нотные тетради получили педагоги Норильского колледжа искусств  

и Норильской детской музыкальной школы. Эти рукописи будут использовать на занятиях,  

а произведения Якова Рассина норильчане наверняка не раз услышат теперь на городских 

концертах. К слову, педагоги тут же взялись за дело, практически без подготовки исполнив отрывок 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=news&day=today&captionid=79265
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композиции «У моря» (музыка Якова Рассина, стихи Риммы Казаковой), посвящённой Леониду 

Утёсову. 

«Прежде всего, это история — история музыки, к тому же из-под пера нашего 

красноярского композитора. То, что эти произведения Якова Рассина собрали и выпустили  

в таких нотных тетрадях, — это большая возможность для нас, музыкантов. Теперь у этих 

произведений начнётся новая жизнь. Мы внимательно их изучим, и, думаю, что-то будет включено 

в образовательную программу для наших учеников», — поделился впечатлениями от подарка 

директор Норильской детской музыкальной школы Данила Подоляк. 

Добавим, что нотные тетради, собранные из рукописей именитого композитора, Ирина 

Субочева также подарит коллективу и учащимся детских школ искусств в Талнахе и Кайеркане. 

24.09.2024, Законодательное Собрание Красноярского края, 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=news&day=today&captionid=79274 

 

В Лесосибирске построили вертолётную площадку для санавиации 
В Лесосибирске завершилось строительство вертолётной площадки для санитарной авиации. 

Теперь экстренную и скорую помощь медики смогут оказывать с соблюдением правила «золотого 

часа» − за 60 минут. Это время наиболее эффективно для спасения жизни и снижения риска 

осложнений. 

Посадочная площадка площадью 5,5 тыс. кв. метров находится в пределах городской 

застройки Лесосибирска, состоит из аэродромных плит, способных выдерживать значительные 

весовые нагрузки и низкие температуры. На площадке установлен ветроуказатель высотой 6,3 м, 

смонтировано светосигнальное оборудование, на покрытие нанесена опознавательная маркировка. 

По периметру посеяны многолетние травы для повышения сопротивляемости грунта нагрузкам  

от воздушного судна, обеспечения устойчивости земляного полотна, предохранения от размыва 

осадками и ветром. 

Площадка рассчитана на вертолёт Ми-8. 

24.09.2024, министерство строительства Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/113689 

 

В Назаровском районе отремонтировали 4,4 километра дорог, ведущих к селу Дорохово 
В Назаровском районе краевые дорожники завершили ремонт двух автодорог, ведущих к селу 

Дорохово. Напомним, на неудовлетворительное состояние дорожного полотна жаловались местные 

жители на встрече с Губернатором Красноярского края Михаилом Котюковым, которая прошла  

в Назаровском районе в 2023 году. По поручению руководителя региона был разработан проект 

ремонта дорог, а объекты включили в план работ на 2024 год. 

Участки дорог общей протяженностью 4,4 км в рамках национального проекта «Безопасные 

качественные дороги» отремонтировали на подъезде к селу и внутри села - между центральной 

частью Дорохово и Черемушками. Специалисты подрядной организации АО «Ачинское ДРСУ» 

ликвидировали пучины, заменили грунт, уложили новое асфальтобетонное покрытие, отсыпали 

обочины, установили новые сигнальные столбики и дорожные знаки, нанесли разметку. 

Сергей Волошин, общественник, отмечает: «До ремонта эти дороги были в очень плохом 

состоянии, ямочный ремонт не помогал. Они соединяют село Дорохово с районным и краевым 

центрами и связывают с транзитом до города Ужура, поэтому состояние этого дорожного узла 

важно для нас. Теперь здесь свежий ремонт. В ходе проверки замерили ширину и толщину 

асфальта, высоту барьерного ограждения и расстояние между стойками, ширину разметки.  

Но самое главное – здесь новое покрытие, по которому теперь комфортно передвигаться,  

не переживая за свой автомобиль и пассажиров, с легкостью преодолевая пусть и не самое 

большое, но значительное для нас расстояние». 

Добавим, в этом году в Назаровском районе также ремонтируют участок дороги с 35 по 37 км 

на маршруте Назарово – Сахапта – Подсосное. В этом сезоне введут в эксплуатацию один км 

покрытия, в полностью объект сдадут в 2025 году. Специалисты заменят дорожное покрытие, в том 

числе и на мосту через реку Сахапта и на 6 примыканиях, устранят пучины, очистят кюветы  

и обочины, установят новые дорожные знаки. 

24.09.2024, министерство транспорта Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/113695 
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Фонды Музея Норильска пополнились новыми экспонатами 
На следующей неделе музею исполнится 85 лет. Различные предметы из семейного архива 

известной в 70-80 годах норильчанки Галины Вахмениной музейным работникам передала депутат 

краевого Законодательного Собрания Ирина Субочева. 

Открытки, значки, пригласительные билеты на мероприятия, газетные и журнальные вырезки 

и другие уникальные предметы, выпущенные ограниченным тиражом к определенным датам, — это 

лишь часть новых экспонатов норильского музея. Как пояснила Ирина Субочева, Галина 

Вахменина в 70-80 годах прошлого века возглавляла Управление культуры Норильска, затем — 

наш музей. А ценные для заполярного города предметы передала музейным работникам дочь 

Галины Константиновны Людмила. 

Директор норильского музея Наталья Федянина добавила, что это уже третий ценный груз, 

сформированный из семейной коллекции Вахмениных, еще один — в пути, идет по Енисею.  

«Как только в начале юбилейного для музея года мы узнали, что дочь Галины Константиновны 

Вахмениной готова нам передать различные предметы, связанные с историей Норильска,  

мы не раз направляли в Красноярск своих сотрудников, чтобы они отобрали экспонаты для наших 

фондов. Что-то привозили самостоятельно, что-то отправляли грузом. В целом набралось больше 

100 уникальных предметов. Хочу сказать, что у Норильска особая история, и ее частички 

«утекают» с территории с каждым уехавшим человеком, который здесь раньше жил и работал. 

И мы очень ценим такие моменты, когда родные и близкие людей, сыгравших определенную роль  

в развитии нашего города, помогают пополнять музейный фонд Норильска», — поведала она. 

Среди переданных музею экспонатов — альбом Галины Вахмениной, где собраны различные 

информационные и фотоматериалы о том периоде, когда она руководила отраслью культуры 

Норильска, изразец, который некогда украшал стены известного в советское время детского кафе 

«От 2 до 5», значки, выпущенные к памятным городским событиям, работы известных северных 

художников и много документов, отражающих целый пласт норильской истории. 

«Ценность этих предметов не в них самих, а в их привязке к истории города, каким-то 

историческим моментам, к развитию нашей страны в целом. Я уверена, что для музеев не бывает 

лишних материалов. Часть из экспонатов может выставляться, что называется «под стеклом», 

а часть может войти в интерактивные мероприятия, которые наш музей проводит в большом 

количестве. Я считаю, что привезти нужно все, а музейные работники обязательно разберутся, 

как эти по сути случайные находки можно будет использовать в дальнейшей деятельности. 

Надеюсь, что новые экспонаты по достоинству оценят, прежде всего, школьники и студенты: 

будут активно использовать фонды нашего музея для написания различных научных работ, 

посвященных истории Норильска», — отметила заместитель комитета Заксобрания края  

по образованию и культуре Ирина Субочева. 

Теперь работникам норильского музея предстоит изучить полученные предметы, чтобы найти 

для них достойное место в будущих тематических экспозициях. 

24.09.2024, Законодательное Собрание Красноярского края, 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=news&day=today&captionid=79279 

 

В Назарове построили спортивную площадку 
В Назарове на улице Гуськова появился новый объект для спорта и отдыха благодаря 

программе «Формирование комфортной городской среды» нацпроекта «Жильё и городская среда». 

Место для благоустройства выбрали сами жители во время ежегодного голосования. 

Территория площадью около 6 тыс. кв. метров находится рядом с детско-юношеской спортивной 

школой, до благоустройства представляла собой пустырь с небольшим количеством детских горок 

и качелей. 

Дизайнеры разработали проект преображения территории с учётом пожеланий жителей  

и особенностей местности. Так, натоптанная тропа, по которой назаровцы привыкли пересекать 

довольно значительное пространство, превратилась в асфальтированную дорожку с освещением. 

Новые тропы, дорожки и оборудование расположили так, чтобы сохранить саженцы хвойных 

деревьев, высаженных жителями в предыдущие годы. 

Теперь здесь появилась универсальная спортивная площадка для занятий баскетболом, мини-

футболом, волейболом, спортплощадка со спортивным оборудованием, детская игровая площадка  

с разными типами качелей и игровым комплексом, поляна для игры в бадминтон. Для более 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=news&day=today&captionid=79279
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комфортного времяпровождения территория дополнена местами отдыха с навесами, скамьями, 

урнами, велопарковками. 

Самыми активными пользователями новой спортплощадки станут воспитанники спортивной 

школы. Также жители расположенных рядом домов активно пользуются новыми возможностями – 

катаются на самокатах, роликах, велосипедах, занимаются скандинавской ходьбой, просто гуляют 

по удобным, освещённым дорожкам. 

25.09.2024, министерство строительства и жилищно-коммунального хозяйства 

Красноярского края, http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/113702 

 

 

Новые дороги и школа в Емельяновском районе по просьбам жителей: Александр Орехов 

проверил ход строительства инфраструктуры 

Заместитель полномочного представителя Президента России в Сибирском федеральном 

округе Александр Орехов совершил рабочий визит в Красноярский край. Совместно с членами 

Правительства региона он провел прием граждан по обращениям, поступившим на имя Президента 

России. 

В частности, Александр Орехов обсудил строительство школы с жителями Емельяновского 

района. В поселке Солонцы проживают около 9 тысяч человек. Здесь работает одна школа, 

рассчитанная на 622 учащихся. Сейчас в образовательном учреждении в две смены обучаются 

более 700 школьников. 

В 2023 году в поселке по краевой госпрограмме «Развитие образования» начали строить еще 

одну школу – на 505 учащихся. Заместитель полпреда побывал на объекте. Строительная 

готовность составляет 40%. Возвести здание планируется до конца текущего года. Открыть новую 

школу для учеников планируется в третьей четверти 2025/2026 учебного года. 

В приёмную Президента России за содействием в ремонте участка автодороги обратились  

и жители села Никольское. Дорога соединяет населённые пункты Емельяново – Никольское – Талое 

и находится в неудовлетворительном состоянии. 

В рамках краевой государственной программы «Развитие транспортной системы» разработана 

проектная документация на капитальный ремонт проблемного участка дороги. Работа начнется 

летом 2025 года: на транзитном участке протяжённостью 900 метров отремонтируют 

асфальтобетонное покрытие, проложат тротуары, обустроят остановочные пункты, проведут 

освещение и установят дорожные знаки. 

«Необходимо сдать объекты в срок, провести все работы максимально качественно  

и ответственно. Строительство и модернизация социально значимой инфраструктуры в регионах 

Сибири находится на личном контроле полномочного представителя Анатолия Серышева», – 

отметил Александр Орехов. 

25.09.2024, управление пресс-службы Губернатора и Правительства Красноярского края, 

 http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/113700  

 

 

Вице-спикер ЗС Дмитрий Свиридов о рабочей поездке в Норильск:  

«С главой города и председателем горсовета обсудили вопросы, требующие особого внимания 

на краевом уровне» 
Заместитель председателя Законодательного Собрания Дмитрий Свиридов провел совещание 

с главой города Дмитрием Карасевым по вопросам реализации социально-экономического плана 

развития Норильска, формирования бюджета муниципального образования в привязке к краевому 

бюджету. Кроме того, Дмитрий Свиридов и выступил в числе спикеров на заседании фракции 

партии «Единая Россия» в норильском городском Совете. 

«Каждый раз приезжая в Норильск вижу, что очень активно ведётся работа по ремонту  

и реновации разных городских объектов» — поделился впечатлениями от поездки на Север вице-

спикер, — «Эта работа должна продолжаться. Несмотря на сложность подготовки бюджета 

на следующий год, депутаты Законодательного Собрания края, представляющие Норильск, будут, 

в первую очередь, работать на защиту интересов норильчан. Во время встречи с главой города 

Дмитрием Карасевым и председателем норильского Горсовета Александром Петряковым мы, как 

раз, обсудили важные финансовые вопросы, требующие особого внимания на краевом уровне.  

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/113702
http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/113700
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В первую очередь, речь, идет о том, как сформировать бюджет Норильска таким образом, чтобы 

развитие города активно продолжалось». 

25.09.2024, Законодательное Собрание Красноярского края, 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=news&day=today&captionid=79280 

 

Новый пункт выдачи вещей «Тотемки» открылся в Лесосибирске 
Все больше территорий Красноярского края охватывается системной поддержкой, 

реализуемой в рамках социального проекта «Тотемка». Благодаря открытию постоянно 

действующего пункта выдачи бесплатных вещей теперь такая помощь станет доступной  

на постоянной основе нуждающимся жителям Лесосибирска и прилегающих населенных пунктов 

северной части региона. 

Потребность в вещевой помощи в Лесосибирске очень серьезная — это показали выездные 

акции «Тотемки», на первую же пришло почти полтысячи человек. Такие масштабные 

благотворительные мероприятия были проведены в северном городе уже дважды. И постоянно  

их участниками становились сотни семей, для которых привезенные вещи стали едва ли  

не единственной возможностью обновить изрядно износившийся гардероб. 

Неслучайно люди писали благодарные отзывы об акциях и просили приезжать «Тотемку»  

на север Красноярского края почаще. Серьезным ограничением здесь является большая 

удаленность от краевого центра, чтобы доставить вещи нуждающимся, требуется преодолеть более 

300 километров пути. Изменить ситуацию, как показала деятельность «Тотемки», способна 

организация пунктов выдачи вещей непосредственно в территориях. 

В Лесосибирске, видя значительную востребованность у населения оказываемой «Тотемкой» 

вещевой помощи, к реализации планов по созданию постоянно действующего пункта выдачи  

в городе решено было подключить местные власти и неравнодушных общественников — АНО 

«Города Сибирские». При участии депутата Законодательного Собрания Красноярского края 

Евгения Петренко некоммерческая организация смогла найти подходящее помещение и выстроить 

дальнейшую работу. 

Результатом этих совместных усилий и стал новый пункт выдачи вещей, который всего за два 

дня работы смог оказать вещевую поддержку 70 лесосибирцам. Среди них, как выяснилось, были  

и погорельцы. Женщина с тремя маленькими детьми в результате пожара оказались буквально  

на пепелище. Огонь уничтожил все нажитое, а впереди холода. В пункте выдачи для семьи сразу 

подобрали необходимую одежду и обувь. Именно оперативность и адресность является одним  

из главных приоритетов в деятельности «Тотемки», которая фактически становится центром 

оперативной вещевой помощи в Красноярском крае для жителей, пострадавших в результате 

чрезвычайных ситуаций. 

Пункт выдачи вещей в Лесосибирске стал уже пятым в системе «Тотемки». Ранее такие 

филиалы, помимо Красноярска, открылись в Ачинске и Сухобузимском, а также Кызыле  

в Республике Тыва. Практика работы показывает — максимальный эффект оказываемой 

«Тотемкой» помощи достигается там, где она приходит непосредственно к тем жителям, кто в ней 

больше всего нуждается. Поэтому изначально команда выстраивала свою работу, ориентируясь  

на реальные потребности конкретных людей в тех или иных территориях. Ведь нужно понимать, 

что ситуация во всех населенных пунктах региона разная, как экономическая, так и социальная. 

Всего за время деятельность «Тотемки» бесплатную вещевую помощь уже получили более 18 000 

жителей края. 

Несмотря на разность территорий, одно в них будет одинаково — качество работы пунктов 

выдачи. Деятельность в них обеспечивают команды волонтеров, которые в обязательном порядке 

проходят обучение в «Тотемке», где им на практике демонстрируют тонкости организации работы 

по обеспечению системной вещевой помощи. Не стал исключением и Лесосибирск, где каждую 

субботу волонтеры готовы принимать заявки от населения и оказывать необходимую вещевую 

помощь. Более того, вскоре пункты выдачи получат необходимые ресурсы для работы в рамках 

нового проекта от «Тотемки», подержанного краевой грантовой программой «Партнёрство». 

«Для населения Красноярского края формирование системы вещевой поддержки — это 

важный фактор социальной защищенности. Благодаря уникальной общественной инициативе  

у государства появляется надежный помощник в решении значимой для жителей задачи, а у семей 

региона — уверенность в будущем, ведь есть куда обратиться даже в самых сложных жизненных 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=news&day=today&captionid=79280
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ситуациях. Все говорит о необходимости более широкого включения городов и поселков в развитие 

этой системы помощи, что сделает поддержку более доступной и адресной», — убежден депутат 

Законодательного Собрания Красноярского края Сергей Горбунов. 

25.09.2024, Законодательное Собрание Красноярского края, 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=news&day=today&captionid=79281  
 

В Дивногорске строят десятиэтажный дом для переселения из аварийных домов 
В Дивногорске строят многоквартирный дом по краевой программе «Переселение граждан  

из аварийного жилищного фонда» нацпроекта «Жильё и городская среда». 

Кирпичный 10-этажный дом на улице Школьной будет состоять из 125 квартир. Из них  

72 квартиры передадут дивногорцам из аварийных деревянных домов на улицах Театральная, 

Чкалова, Бочкина, Х. Гримау, П. Лумумбы. В новостройку переедут 188 местных жителей с трех 

тысяч квадратных метров аварийного жилья. 

Жильцов из аварийных домов расселяют разными способами. Из муниципального жилья 

переселяются в квартиры, приобретённые на вторичном рынке жилья. Собственникам предлагают 

компенсацию, либо квартиру на вторичном рынке жилья или в новостройке. Новые дома для 

переселенцев чаще строят там, где нет свободного рынка жилья, – в небольших городах, в сельской 

местности. 

В Красноярском крае в рамках нацпроекта «Жильё и городская среда» с 2019 года построены 

и заселены 64 многоквартирных дома. До конца этого года достроят ещё 11 домов в Дивногорске, 

Лесосибирске, Боготоле, Бирилюсском и Енисейском районах. 

Больше 16 тысяч жителей разными способами переселились из аварийных домов. До конца 

года переселятся ещё две тысячи человек. Таким образом, к концу года в крае расселят всё жильё, 

признанное аварийным до января 2017 года. В следующем году начнётся реализация очередной 

программы переселения, в которую войдут дома, признанные аварийными с января 2017 до января 

2022 года. 

26.09.2024, министерство строительства и жилищно-коммунального хозяйства 

Красноярского края, http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/113712   
 

«Готовность 60%»: министр спорта края проверил ход строительства бассейна в Шарыпове 
Министр спорта Красноярского края проинспектировал строительство крытого плавательного 

бассейна. Двухэтажное здание внешне будет напоминать фигуру кита. Внутри здания расположится 

25-метровый бассейн с шестью дорожками и 12-метровая чаша для обучения плаванию. Кроме того, 

будут оборудованы спортивный зал, массажные кабинеты, душевые и раздевалки, помещения для 

тренеров, а также врачебный кабинет с лабораторией. 

За время летнего сезона на стройплощадке произошли заметные сдвиги. Здание обрело 

контур, - возвели стены, почти на 80% завершена кровля. Сейчас строители ведут укладку труб, 

кабеля, монтируют системы вентиляции и пожаротушения. Готовность объекта составляет 60%. 

«Главное, что необходимо сделать до холодов – закрыть тепловой контур, - отмечает 

министр спорта Красноярского края Денис Петровский. - Строительных и отделочных работ 

предстоит выполнить ещё немало, но уже сейчас мы планируем организацию деятельности этого 

спортивного объекта, с администрацией города обсуждаем формирование штатного 

расписания». 

Бассейн в Шарыпове возводится в рамках проекта «Спорт – норма жизни» национальной 

программы «Демография». Отметим, что в Красноярском крае по этой программе ранее построены 

46 площадок ГТО, а также два крупных объекта – крытый каток «Восток-Арена» в Канске  

и физкультурно-оздоровительный комплекс «Победа» в Рыбинском районе. Это позволило 

привлечь в систематическим занятиям физкультуры жителей разных возрастных категорий  

и в целом повысило комфортность проживания в городах. 

26.09.2024, министерство спорта Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/113718  
 

В железногорском промпарке открыли новое производство 

На территории опережающего развития «Железногорск» открылась новая производственная 

линия компании ООО «Завод Энергетик». Здесь будут выпускать компоненты для высоковольтных 

линий электропередачи – птицезащитные устройства, жесткие анкерные линии  

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=news&day=today&captionid=79281
http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/113712
http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/113718
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и антивандальные гайки. В производстве задействовано высокотехнологическое оборудование,  

в том числе станок лазерной обработки металла и пресс с моторизированной системой 

бомбирования. 

Размещение производства на территории опережающего развития «Железногорск» даёт 

производителю целый комплекс дополнительных льгот и преференций. Например, пониженные 

налоговые льготы, обеспечение инфраструктурой, упрощенный порядок предоставления земельных 

участков и другое. 

«ТОР "Железногорск" стал перспективной площадкой для реализации бизнес-проектов, 

открыв новые горизонты для корпоративного роста и устойчивого развития. Правительство 

активно содействует в реализации бизнес-идей, предлагая инвесторам выгодные условия для 

создания и развития новых производств. Инвесторы имеют возможность пользоваться рядом 

значительных преимуществ для осуществления бизнеса, среди которых особенно выделяются 

налоговые льготы и преференции. В дополнение к этому для компаний-резидентов ТОР 

"Железногорск" установлен низкий порог объёма капитальных вложений – от миллиона рублей. 

Резиденты получают поддержку в области недвижимости и инфраструктуры», – отметил 

Максим Ермаков, министр промышленности и торговли Красноярского края. 

 В ТОР «Железногорск» работают 18 резидентов, которые производят металлические 

конструкции, вагон-дома, радиоэлектронные средства связи, коммуникационную аппаратуру, 

телевизионные камеры и др. Резиденты уже вложили более 240 млн рублей инвестиций  

и организовали порядка 240 рабочих мест. 

26.09.2024, министерство промышленности и торговли Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/113720  
 

  

АНАЛИТИКА 

 
Около 2,5 тонны мусора вывезли с берегов реки Маны 

Сотрудники дирекции по особо охраняемым природным территориям совместно с жителями 

региона собрали около 2,5 тонны мусора с берегов реки Маны. 

Организаторы акции очистили от пластика, стекла и других бытовых отходов 25 туристских 

стоянок. В уборке приняло участие 15 человек. 

«Я впервые приняла участие в акции. Очень рада, что в нашем регионе проводят такие 

мероприятия, ведь места вдоль берегов Маны удивительной красоты, важно поддерживать здесь 

порядок, чтобы сохранить природу родного края. Хочется еще раз напомнить всем жителям и 

гостям региона о необходимости сбора мусора после отдыха, чтобы не загрязнять прибрежные 

зоны», - отмечает участница акции Юлия Терешкова. 

Впервые акцию «Чистые берега Маны» в крае провели в 2013 году. За 11 лет организаторами 

было собрано и вывезено на полигон почти 30 тонн мусора. 

Также 21 сентября в рамках федерального проекта «Сохранение уникальных водных 

объектов» национального проекта «Экология» в Красноярске проведут еще одну экологическую 

акцию «День Енисея». Все неравнодушные жители смогут присоединиться к акции и вместе  

с организаторами очистить от мусора берега реки. 

02.09.2024, министерство природных ресурсов и лесного комплекса Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/113452   
 

В крае ликвидировали почти 200 свалок на территории гослесфонда 

В Красноярском крае за последние три года ликвидировали 199 свалок на территории 

государственного лесного фонда общим объемом более 21 тыс. куб. м. 

Так, в Ермаковском районе возле села Салба очистили от мусора территорию гослесфонда, 

специалисты вывезли на полигон 33 автомобиля бытовых отходов. В Емельяновском районе 

ликвидировали свалку объемом 300 куб. м, на очищенной от отходов территории специалисты 

высадили 200 саженцев ели. 

Алексей Панов, министр природных ресурсов и лесного комплекса Красноярского края: 

«Работа по ликвидации несанкционированных мест размещения бытовых отходов в лесах края 

продолжается. Часть свалок мы уберем осенью, далее очищать от мусора территории 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/113720
../../../../tabakova/AppData/Local/Temp/notes90C43B/АНАЛИТИКА
http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/113452
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продолжат весной, после схода снежного покрова». 

Свалки в лесах выявляют во время наземного патрулирования специалисты лесничеств  

и Лесной охраны, в помощь специалистам - фотоловушки и беспилотники. 

К примеру, в Енисейском районе фотоловушка помогла зафиксировать нарушителя, который 

высыпал в лесу опилки и горбыль, а в Сухобузимском районе дрон помог обнаружить местного 

жителя, который сливал на территории гослесфонда жидкие бытовые отходы. Теперь обоим 

мужчинам грозит штраф в размере 40 тысяч рублей, также они обязаны самостоятельно очистить 

захламленные территории. 

Если вы обнаружили в лесу свалку бытовых отходов, то можете сообщить об этом  

по телефону: 8-800-100-94-00, а также используя мобильное приложение «Берегите лес»,  

где можно указать геолокацию нарушения и прикрепить фото. 

02.09.2024, министерство природных ресурсов и лесного комплекса Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/113463  
 

В крае подвели итоги летних спортивных игр среди городских округов 

Летние спортивные игры среди городских округов Красноярского края прошли накануне  

в Железногорске. Участие приняли почти 700 физкультурников из Ачинска, Боготола, Бородина, 

Дивногорска, Железногорска, Зеленогорска, Солнечного, Канска, Красноярска, Лесосибирска, 

Минусинска, Назарова, Сосновоборска, Шарыпова и Кедрового. 

Команды боролись за призовые места в девяти видах программы, таких как баскетбол, 

волейбол, мини-футбол, плавание, полиатлон, шахматы, настольный теннис и легкая атлетика.  

В Год семьи организаторы включили в соревнования и семейные старты. 

Среди семейных команд, набравших победное количество очков, – семьи Бусаревых  

из Ачинска и Николаевых из Лесосибирска, а также Аксёновых из Зеленогорска и Власенко  

из Минусинска. 

В абсолютном зачете победу одержала команда из Железногорска. Серебряным призером 

спартакиады стала команда Зеленогорска, замкнула тройку призеров команда из Ачинска. 

В комплексном зачёте среди малых городов тройка сильнейших выглядит следующим 

образом: первое место – у Дивногорска, на втором месте расположилась команда из Назарова, 

бронза соревнований – у команды из Сосновоборска. 

Денис Петровский, министр спорта Красноярского края: «Наше традиционное мероприятие 

объединяет активных и энергичных жителей честным соревновательным духом и спортивным 

азартом. Своим личным примером вы показываете, что физическая культура доступна людям 

любого возраста и профессии». 

В летних и зимних соревнованиях городских округов участвуют в основном любители-

физкультурники трудоспособного возраста. Своим примером они активно пропагандируют 

спортивный образ жизни, привлекая к занятиям своих друзей и близких. Это увеличивает 

количество граждан, занимающихся спортом, способствуя выполнению целей проекта «Спорт – 

норма жизни» нацпроекта «Демография». 

02.09.2024, министерство спорта Красноярского края, 

 http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/113457 
 

Фермеры Красноярского края получат гранты на производство продуктов 
Завершился краевой грантовый конкурс «Региональный продукт». Фермеры  

из Емельяновского и Берёзовского районов получат 70 млн рублей на переработку сельхозсырья  

и производство готовых продуктов. В реализацию проектов сельхозпроизводители вложат  

не менее 10% своих денег. На расходование грантов даётся полтора года. 

Юлия Воронежцева с 2012 года выращивает овощи в Берёзовском районе. Участвовать  

в отборе решила из-за потребности магазинов в готовой продукции и возможности реализовать 

больший её объём. Планирует вложить грант в приобретение модульного объекта и оборудования 

для переработки сырья, тем самым расширит имеющуюся производственную базу.   

«Мы заметили, что спрос на сырые свёклу, морковь, картофель падает, а на варёные, 

очищенные или нарезанные, наоборот, растёт.  Такая же ситуация с капустой: засоленную купят 

с большей вероятностью. Нужно подстраиваться под запрос рынка», – рассказывает Юлия. 

Также в этом году грант «Региональный продукт» получит фермер из Емельяновского района 

Мисак Погосян. С 2016 года он занимается молочным животноводством, производит как сырое 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/113463
http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/113457
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молоко, так и готовые молочные продукты. У фермера уже есть опыт в переработке,  

но оборудование требовало обновления. Поэтому и подал документы на конкурс. 

В хозяйстве Мисака Погосяна порядка 80 голов крупного рогатого скота, производственные 

помещения, оборудование, сельхозтехника, в частности, трактор, который куплен  

с господдержкой два года назад. «Переработкой решил заняться, чтобы кормить людей 

натуральными продуктами. Качественное молоко – основа здоровья детей», – считает Мисак. 

На грант глава фермерского хозяйства планирует построить дополнительный цех, купить 

технологическое оборудование для переработки молока и спецтранспорт для перевозки готовых 

продуктов. 

Илья Васильев, министр сельского хозяйства края: «Успешно пройти конкурса "Региональный 

продукт" можно за счёт грамотного оформления документов и качественной защиты проекта. 

Нужно ориентироваться в бизнес-процессах, понимать риски и возможности для развития, 

показать знания в отрасли. Ведь грант – это только начало. По проекту необходимо работать 

минимум три года, нарастить объём переработки и производства готовых продуктов, выполнить 

все заявленные показатели. Открытие в крае новых перерабатывающих мощностей и увеличение 

выпуска продукции с большей добавленной стоимостью – ключевые направления работы 

Правительства и Минсельхоза края. Поэтому мы будем и дальше ориентировать 

сельхозпроизводителей на развитие переработки, в том числе с господдержкой». 

Конкурс грантов «Региональный продукт» состоялся в крае во второй раз. В прошлом году 

господдержку по направлению получили четыре фермера из Ачинского, Емельяновского, 

Берёзовского и Бирилюсского районов. 

05.09.2024, министерство сельского хозяйства Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/113512  
 

Семейные фермы Красноярского края получат более 32 млн рублей на развитие своего дела 

Семейным фермам края возместят до 60% затрат на покупку сельхозтехники и оборудования, 

а также сельхозживотных. Почти 32,5 млн рублей получат 11 хозяйств Шушенского, Курагинского, 

Каратузского, Новосёловского, Балахтинского, Ачинского, Берёзовского, Партизанского  

и Ирбейского районов. 

Тамара Слабухо из Ирбейского района с мужем и дочерью занимается овцеводством. Есть  

в хозяйстве ещё четыре работника. Фермерскую продукцию покупают рестораны Красноярска.  

В этом году Тамара приобрела технику для заготовки кормов – обмотчик рулонов и измельчитель. 

Часть затрат на эти цели ей компенсируют из федерального и краевого бюджетов. 

Фермер признаётся, что работали и с другими сельхозживотными, однако овцеводство – 

проще. В целом же сельский труд никогда не бывает лёгким: «Раньше мы держали коров, но потом 

перешли на овец и баранов. Накормил их, напоил, они уже довольные. Однако вести 

сельхозпроизводство – всегда сложно: рано встать, всех обслужить, найти, куда сбыть 

продукцию и т.д. Забота о животных тоже дорого стоит», – делится Тамара. 

Хозяйство получало господдержу от Минсельхоза края также по другим направлениям.  

В частности, грант на покупку овцематок, реконструкцию производственных помещений  

и открытие мясного цеха. Дело развивается, скоро на ферме планируют заняться переработкой. 

«Семейная ферма» – одна из давно работающих и зарекомендовавших себя в России 

программ. С этого года господдержка предоставляется в виде субсидий. 

Министр сельского хозяйства края Илья Васильев: «Все заявки в этом году прошли отбор, 

субсидии хозяйства получат до конца сентября. Формат финансирования по направлению 

изменился, не все смогли оперативно перестроиться. Уверен, в следующем году желающих 

получить господдержку по программе будет больше. Развитие в регионе семейных хозяйств 

позволяет формировать преемственность поколений в агропромышленном комплексе. Кроме того, 

фермерство – одна из основ экономики малых населённых пунктов и продовольственной 

безопасности. Поэтому поддержка малых форм хозяйствования, создание условий для открытия 

новых небольших предприятий на селе и расширение направлений их деятельности – наш 

приоритет». 

24.09.2024, министерство сельского хозяйства Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/113696   
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ППМИ: стартовал цикл семинаров для участия в конкурсе в 2025 году 

26 августа в Сосновоборске прошел консультационный семинар ППМИ по подготовке 

инициативных проектов для участия в конкурсе в 2025 году. 

Участниками мероприятия стали 25 человек: представители городских округов 

Сосновоборска, Железногорска, Красноярска, муниципалитетов Березовского района  

(пгт. Березовка, Есаульский, Маганский, Бархатовский, Зыковский сельсоветы), а также депутаты 

городского Совета депутатов г. Сосновоборска. 

С приветственным словом к участникам семинара выступили глава г. Сосновоборска Алексей 

Кудрявцев, заместитель директора – начальник отдела Института Елена Мрачек. 

Первая часть мероприятия была посвящена условиям участия в Программе поддержки 

местных инициатив: изменениям, критериям конкурсного отбора и основным этапам подготовки 

конкурсной документации. Консультант Наталья Лобзина рассказала об изменениях в Порядке, 

представила практические инструменты по привлечению населения и общественному участию. 

Во второй части консультант Вячеслав Черненький подробно разобрал с участниками 

заполнение конкурсной заявки, обратив внимание на правильность заполнения каждого пункта. 

Также консультантами было акцентировано внимание на часто встречающиеся ошибки при 

заполнении заявки. 

Семинар прошел продуктивно, участники получили ответы на интересующие вопросы, 

поделились опытом уже реализованных проектов, кроме того, смогли обсудить и получить 

консультацию по своим проектным идеям. 

28.08.2024, институт государственного и муниципального управления при Правительстве 

Красноярского края, https://www.krasimr.ru/sobytiya/news/ppmi/ppmi-startoval-tsikl-seminarov-dlya-

uchastiya-v-konkurse-v-2025-godu/  

 

Практика Института по подготовке муниципальных кадров представлена на международном 

форуме Технопром в Новосибирске 

Международный форум технологического развития «Технопром-2024» в этом году стал 

одиннадцатым по счету и собрал в Новосибирске 150 делегатов из 38 стран. 

Главной темой форума стала «Наука и технологии — основа социально-экономического  

и пространственного развития России». 

Одним из заметных событий второго дня Форума стал круглый стол «Кадровая политика  

в системе муниципального управления», участники которого обсудили вопросы политики региона 

по развитию кадров в органах местного самоуправления, кадровой стратегии в условиях кадрового 

дефицита, популяризации муниципальной службы среди молодежи, возможности 

профессионального развития муниципальных служащих. 

«Как привести уровень квалификации персонала в соответствие с постоянно растущими 

требованиями?» — так звучала тема выступления представителей Института в лице директора 

Алексея Менщикова и заместителя директора – начальника отдела Ирины Валюшицкой, которые 

представили практику работы с муниципалитетами. 

Алексей Менщиков рассказал о комплексном подходе Института, который включает 

консультационно-методическую помощь, правовой консалтинг, организацию межведомственного 

взаимодействия в решении вопросов муниципального управления, экспертное сопровождение 

региональных программ по развитию территорий и иную профессиональную поддержку 

деятельности муниципальных органов власти. 

«Особенность нашей помощи заключается в том, что мы в первую очередь беремся  

за актуальные темы, основанные на реальных запросах от муниципалитетов. Так в 2022 году 

вопросы по соблюдению муниципальными образованиями требований пожарной безопасности  

в условиях особого противопожарного режима стали наиболее актуальными, поэтому  

мы запустили спецпроект по обеспечению первичных мер пожарной безопасности  

в муниципалитетах края. В рамках проекта совместно с ведомствами мы провели очные и онлайн 

мероприятия, разработали пакет муниципальных правовых актов, регулирующих указанную сферу 

https://www.krasimr.ru/sobytiya/news/ppmi/ppmi-startoval-tsikl-seminarov-dlya-uchastiya-v-konkurse-v-2025-godu/
https://www.krasimr.ru/sobytiya/news/ppmi/ppmi-startoval-tsikl-seminarov-dlya-uchastiya-v-konkurse-v-2025-godu/
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правоотношений. Все это в комплексе с другими краевыми мероприятиями позволило 

муниципалитетам уже в 2023 году пройти пожароопасный период в более спокойном рабочем 

режиме», — отметил Алексей Менщиков. 

Что касается комплексного подхода, то в этом году стартовал проект «Сибирский центр 

муниципальных компетенций», в рамках которого на условиях консолидированного участия 

регионов Сибири предлагается оказывать комплексную поддержку муниципального сообщества. 

Мероприятия проекта прошли в Иркутске, Красноярске, Улан-Удэ, Кемерово. 

Тезис об актуальных повестках в деятельности Института в своем выступлении продолжила 

Ирина Валюшицкая и рассказала о системе профессиональной подготовки на курсах повышения 

квалификации. Сотрудники Института разработали программу обучения по обеспечению 

первичных мер пожарной безопасности. Другая актуальная тема — противодействие коррупции, 

также в фокусе нашего внимания. 

Кроме того, Институт развивает профессиональные сообщества. В этом году была проведена 

первая конференция муниципальных юристов Сибири и Дальнего Востока, которая была посвящена 

вопросам выявления правообладателей ранее учтенных объектов недвижимости. Участие в таких 

мероприятиях позволяет представителям муниципалитетов обсудить наиболее сложные вопросы, 

донести до ведомств проблемы, с которыми приходится сталкиваться  

на местах, обменяться опытом, наметить пути решения, и что немаловажно, понять, что они  

не остаются один на один со своими проблемами. 

Участники круглого стола отметили положительный опыт Института и комплексный подход  

в формировании профессиональных компетенций представителей органов местного 

самоуправления. 

30.08.2024, институт государственного и муниципального управления при Правительстве 

Красноярского края, https://www.krasimr.ru/sobytiya/news/institut/praktika-instituta-po-podgotovke-

munitsipalnykh-kadrov-predstavlena-na-mezhdunarodnom-forume-tekhnop/ 

 

В Пировском округе прошёл форум «Время героев» 

Депутат Законодательного Собрания Наталья Ивановна Пыжикова посетила первый                          

в Красноярском крае и первый в СФО окружной форум «Время героев». 

4 сентября в Пировском округе прошел патриотический форум «Время героев», 

объединивший около 200 граждан, представителей общественности, молодежи, ветеранов, 

участников СВО и их семей, более 10 спикеров, подготовивших интересные, яркие                                       

и содержательные выступления на тему патриотизма. 

Открывая форум, глава округа Александр Евсеев отметил: «Задачи, которым посвящен 

форум, имеют ключевое значение для страны, Красноярского края и Пировского округа.  

В обществе велик запрос на патриотические ценности. Ценности, которые способны объединять 

поколения и способны выдержать любые испытания. Особенно молодым людям важно помнить, 

что патриотизм — это не просто слова, это активное участие в жизни общества, в помощи тем, 

кому она необходима. Это стремление глубоко изучать историю Отечества, беречь культурное 

наследие и природное достояние России. Это готовность действовать так, чтобы страна 

становилась сильнее, а жизнь каждого ее гражданина была достойной». 

В фойе окружного Дома культуры, где проходило собрание, работала выставка, 

подготовленная библиотекарями «От героев былых времен и до наших дней» — литературный 

рассказ о преемственности поколений, о героях Великой Отечественной и героях-современниках. 

Выставка из детских рисунков на военную тему добавила теплых, ярких патриотических красок                   

в мероприятие. Присутствующие боевые офицеры, «люди в погонах», с опытом и стажем военной 

жизни, делились боевым и жизненным опытом на самом простом, теплом, человеческом языке. 

Два с половиной часа форума прошли на одном дыхании. Наталья Ивановна отметила, что                  

в таком формате форум – первый не только в крае и сибирском округе, но и, возможно, в России. 

Форум завершился церемонией возложения цветов к памятнику пировчан-героев ВОВ. 

05.09.2024, Законодательное Собрание Красноярского края, 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=doc&doc=79187&item=press&die=pressInformation&y

earcount=2024&monthcount=8&filters=newsdep  
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Алексей Додатко: «Партнерство государства и НКО — ключ к решению значимых  

социальных задач» 

В Красноярске состоялся НЕфорум НКО «Благодетели Красноярья», прошедший                                

в знаменательную дату — международный День благотворительности. Вместе с авторитетными 

федеральными экспертами делились опытом и обсуждали перспективы развития некоммерческого 

сектора представители законодательной и исполнительной власти края, предпринимательского 

сообщества, организаций третьего сектора. 

Открыл форум председатель Законодательного Собрания Красноярского края Алексей 

Додатко. В своем приветственном слове к участникам он подчеркнул, что сейчас организации 

некоммерческого сектора являются важным партнером государства в решении значимых для 

общества проблем. Все чаще НКО эффективно замещают государственные институты, через новые 

инструменты обеспечивая более качественное предоставление социальных услуг. Такая работа 

ведётся в разных сферах жизни общества — данные говорят о более чем 500 тыс. жителей 

Красноярска, получающих такие услуги. 

Красноярский край занимает достойное место в России по объемам государственной 

поддержки организаций некоммерческого сектора через программу «Партнёрство». Собственно, 

НЕфорум НКО «Благодетели Красноярья» в этом году получил такую поддержку, и в регион 

смогли приехать профессиональные руководители НКО, чтобы поделиться своим опытом. В целом, 

некоммерческие организации региона могут претендовать на получение средств на реализацию 

своих проектов более чем по 150 грантовым программам и конкурсам. Однако, как отмечали 

спикеры форума, предстоит многое сделать, чтобы НКО раскрыли весь свой потенциал. 

«Программы поддержки требуют постоянной донастройки, чтобы оставаться 

актуальными и востребованными. Эти программы требуют продвижения, чтобы ими могли 

воспользоваться передовые инициативы, которые должны активно масштабироваться. 

«Благодетели Красноярья» — именно та площадка, где имеется возможность в прямом 

открытом диалоге формировать условия для поступательного развития некоммерческого сектора 

в Красноярском крае. Партнерство государства и НКО — ключ к решению значимых социальных 

задач», — отметил Алексей Додатко. 

Площадка «Благодетели Красноярья» является общественной инициативой АНО ФК «Тотем». 

Её автор Евгений Иванов в ходе мероприятия подчеркнул, что она должна стать постоянно 

действующей — диалог НКО, бизнеса и государства должен быть регулярным. Форум стал пятым 

по счёту и самым представительным за историю мероприятия: спикерами выступили авторитетные 

федеральные эксперты, проекты которых включены Фондом президентских грантов в 100 лучших 

социальных практик страны и рекомендованы к тиражированию на всей территории России. 

Поделиться своим уникальным опытом и провести практикумы с региональными НКО                       

в Красноярск приехали: генеральный директор Всероссийского открытого фестиваля детского 

экранного творчества «Бумеранг» Наталья Васильева, учредитель московского Разведывательно-

водолазного клуба, создатель проекта «Голоса погибших кораблей» Константин Богданов, 

основатель театра-студии «МХАТик» Мария Рябова, президент Пермской краевой общественной 

организации защиты прав детей-инвалидов и их семей «Счастье жить» Анастасия Гилёва, 

исполнительный директор международного кинофестиваля социально ориентированных фильмов, 

видеороликов и социальной рекламы «Лампа» Ирен Ванидовская. 

Столь представительная делегация федеральных лидеров НКО посетила Красноярск впервые. 

Каждый из них имеет большой практический опыт реализации социальных проектов, участия                    

в грантовых конкурсах, а также владеет навыками в различных областях, от маркетинга  

и PR-продвижения до стратегического планирования. Для красноярских некоммерческих 

организаций это возможность взять на вооружение лучшие инструменты лидеров сектора. 

По результатам работы форума «Благодетели Красноярья» экспертами и участниками будут 

сформированы предложения по совершенствованию условий развития некоммерческого сектора                 

в Красноярском крае. Как отметил в ходе выступления Алексей Додатко, власть ждёт  

от организаторов мероприятия итоговую резолюцию и обязательно включится в реализацию 

полученных на форуме предложений. Сформировать резолюцию поручено депутату 

Законодательного Собрания, президенту ФК «Тотем» Сергею Горбунову. 

06.09.2024, Законодательное Собрание Красноярского края, 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=newstextPlus&day=today&captionid=79204  

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=newstextPlus&day=today&captionid=79204
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В городах и районах края прошли консультационные семинары ППМИ по подготовке 

инициативных проектов на 2025 год 

4-5 сентября Институт провёл консультационные семинары ППМИ в Канске  

и Заозерном, посвященные технологиям реализации инициативных проектов и обучению 

подготовки конкурсной документации для участия в конкурсном отборе Программы поддержки 

местных инициатив. 

В мероприятиях приняли участие представители восточной группы районов края: г. Канска, 

ЗАТО Зеленогорск, г. Бородино, г. Заозерный, Канского, Абанского, Тасеевского, Дзержинского, 

Нижнеингашского, Иланского, Саянского, Ирбейского, Рыбинского Партизанского, Манского, 

Уярского районов. 

10-11 сентября Институт продолжил серию выездных консультационных семинаров ППМИ в 

городе Боготол и селе Козулька. 

В мероприятиях приняли участие представители западной группы районов края: города 

Боготол, Шарыпово, Назарово, Ачинск, ЗАТО п. Солнечный, Шарыповский и Тюхтетский 

муниципальные округа, Боготольский, Назаровский, Ачинский, Бирилюсский, Большеулуйский, 

Козульский районы. 

13 сентября в с. Казачинское состоялся консультационный семинар «ППМИ-2025: подготовка 

инициативного проекта». 

В семинаре приняли участи представители органов местного самоуправления из 

Казачинского, Енисейского, Большемуртинского, Сухобузимского районов, Пировского 

муниципального округа, города Енисейска. 

18 сентября в г. Минусинск прошел завершающий очные мероприятия консультационный 

семинар ППМИ.  

Участниками стали представители органов местного самоуправления Ермаковского, 

Идринского, Краснотуранского, Курагинского, Минусинского, Новоселовского, Шушенского 

районов и города Минусинск. 

Экспертами семинара выступали методисты института Евгения Коленченко, Валентина 

Антропова, Наталья Лобзина и Вячеслав Черненький. 

Программа семинаров состояла из теоретической части, на которой консультанты 

рассказывали об условиях участия в программе, критериях конкурсного отбора и основных этапах 

подготовки конкурсной документации. 

Практическая часть включала в себя консультации по имеющимся проектным идеям 

инициативных проектов от жителей для предоставления на конкурс ППМИ в 2025 году. 

Напоминаем, что с 1 сентября открыт прием конкурсных заявок на конкурс Программы 

поддержки местных инициатив 2025 года. Прием продлится до 1 декабря 2024 года  

и осуществляется Институтом государственного и муниципального управления при Правительстве 

Красноярского края. 

09-19.09.2024, институт государственного и муниципального управления при Правительстве 

Красноярского края, https://www.krasimr.ru/sobytiya/news/ppmi/v-kanske-i-zaozernom-proshli-

konsultatsionnye-seminary-ppmi-po-podgotovke-initsiativnykh-proektov-na/  

https://www.krasimr.ru/sobytiya/news/ppmi/kozulka-i-bogotol-prinyali-estafetu-seminarov-ppmi-po-

podgotovke-initsiativnykh-proektov-na-2025-god/  

https://www.krasimr.ru/sobytiya/news/ppmi/v-kazachinskom-predstaviteli-munitsipalnogo-

upravleniya-razbiralis-s-tekhnologiey-po-vydvizheniyu-i-/  

https://www.krasimr.ru/sobytiya/news/ppmi/zavershayushchiy-lineyku-ochnykh-meropriyatiy-

konsultatsionnyy-seminar-ppmi-proshel-v-minusinske/ 

Выездной семинар «Мобильный Институт» по актуальным вопросам муниципального 

управления прошел в Канске 

12 сентября 2024 года в Канске состоялся выездной семинар «Актуальные вопросы 

правоприменения на муниципальном уровне». 

Участниками мероприятия стали представители муниципального управления восточной 

группы районов края. 

С приветственным словом к участникам выступили глава города Канска Ольга Витман, 

заместитель директора Института Анатолий Вишневецкий. Ольга Витман отметила, что правовая 

https://www.krasimr.ru/sobytiya/news/ppmi/v-kanske-i-zaozernom-proshli-konsultatsionnye-seminary-ppmi-po-podgotovke-initsiativnykh-proektov-na/
https://www.krasimr.ru/sobytiya/news/ppmi/v-kanske-i-zaozernom-proshli-konsultatsionnye-seminary-ppmi-po-podgotovke-initsiativnykh-proektov-na/
https://www.krasimr.ru/sobytiya/news/ppmi/kozulka-i-bogotol-prinyali-estafetu-seminarov-ppmi-po-podgotovke-initsiativnykh-proektov-na-2025-god/
https://www.krasimr.ru/sobytiya/news/ppmi/kozulka-i-bogotol-prinyali-estafetu-seminarov-ppmi-po-podgotovke-initsiativnykh-proektov-na-2025-god/
https://www.krasimr.ru/sobytiya/news/ppmi/v-kazachinskom-predstaviteli-munitsipalnogo-upravleniya-razbiralis-s-tekhnologiey-po-vydvizheniyu-i-/
https://www.krasimr.ru/sobytiya/news/ppmi/v-kazachinskom-predstaviteli-munitsipalnogo-upravleniya-razbiralis-s-tekhnologiey-po-vydvizheniyu-i-/
https://www.krasimr.ru/sobytiya/news/ppmi/zavershayushchiy-lineyku-ochnykh-meropriyatiy-konsultatsionnyy-seminar-ppmi-proshel-v-minusinske/
https://www.krasimr.ru/sobytiya/news/ppmi/zavershayushchiy-lineyku-ochnykh-meropriyatiy-konsultatsionnyy-seminar-ppmi-proshel-v-minusinske/
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поддержка Института очень важна для органов местного самоуправления и совместное обсуждение 

сложных вопросов, обмен опытом на мероприятиях позволяют находить более эффективные 

решения. 

Экспертами выступили: глава города Канска Ольга Витман, сотрудники Института — 

заместитель директора Анатолий Вишневецкий, заместитель начальника экспертно-правового 

отдела Максим Пенизев, юрисконсульт Роман Курчатов, методист Екатерина Базанова. 

На семинаре обсуждались вопросы участия в конкурсах как возможность продвижения  

и развития территорий, работы с уставами муниципальных образований, исполнения судебных 

решений и практика оспаривания постановлений при взыскании исполнительского сбора, 

обеспечение первичных мер пожарной безопасности в муниципальных образованиях, привлечения 

к административной ответственности должностных лиц местного самоуправления, деятельности 

административных комиссий и особенности участия в производствах по делам  

об административных правонарушениях. 

Кроме того, в рамках «Мобильного Института» представители муниципалитетов получили 

юридические консультации от сотрудников Учреждения. 

13.09.2024, институт государственного и муниципального управления при Правительстве 

Красноярского края, https://www.krasimr.ru/sobytiya/news/institut/vyezdnoy-seminar-mobilnyy-institut-

po-aktualnym-voprosam-munitsipalnogo-upravleniya-proshel-v-kanske/ 

 

Патриотическая конференция «Zа Победу» собрала единомышленников 
Депутат Законодательного Собрания Красноярского края Сергей Зяблов принял участие  

в патриотической конференции «Zа Победу» в Шушенском районе. 

19 сентября 2024 года в Шушенском районном центре культуры состоялась первая 

патриотическая конференция «Zа Победу», на которой Сергей Зяблов выступил перед участниками 

с приветственным словом. 

Посетителей Шушенского районного центра культуры музея-заповедника встречала выставка, 

рассказывающая о помощи участникам СВО. Особым экспонатом стало благодарственное письмо 

от командования части, которой адресно помогает музей-заповедник. Создана в музее  

и стационарная экспозиция, рассказывающая об участии бойцов — уроженцев Шушенской земли  

в специальной военной операции: об их непростых буднях, о мужестве и героизме наших ребят. 

«Полезность конференции несомненна. В ней приняли участие единомышленники: участники 

волонтерского движения, молодежные организации, депутаты всех уровней, главы сельсоветов, 

руководители органов власти района. Весьма впечатлён работой в Шушенском районе  

по поддержке наших бойцов в СВО. Всем огромное спасибо за участие и организацию проведения 

конференция «Zа Победу» — отметил Сергей Зяблов. 

24.09.2024, Законодательное Собрание Красноярского края, 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=news&day=today&captionid=79273  

 

Дмитрий Свиридов обсудил с коллегами задачи госполитики в Арктике 
Вице-спикер Законодательного Собрания Красноярского края Дмитрий Свиридов принял  

в формате ВКС участие в круглом столе «Актуальные задачи государственной политики 

Российской Федерации в Арктической зоне: состояние законодательства, проблемы 

правоприменения, перспективы развития», прошедшем в Якутске. 

В числе организаторов круглого стола — «Северный форум по устойчивому развитию», 

Конституционный совет Республики Саха (Якутия), Институт государства и права РАН, 

Ассоциация коренных малочисленных народов Севера, Сибири и Дальнего Востока РФ. 

Серди участников круглого стола — известные российские и китайские ученые, 

преподаватели вузов из России и Китая, депутаты региональных Парламентов северных регионов 

РФ, представители исполнительной власти и предприниматели. 

В повестке — доклады и выступления по самым актуальным разнообразным вопросам,  

от правового обеспечения, до проблем международных отношений: задачи стратегического 

развития Арктики, новая Концепция устойчивого развития коренных малочисленных народов, 

экологическая и климатическая безопасность, правовая модель устойчивого развития арктической 

зоны, энергетическая политика в Арктической зоне и национальный проект «Энергетика, 

особенности устойчивого землепользования в границах арктического гектара, приоритетные 

https://www.krasimr.ru/sobytiya/news/institut/vyezdnoy-seminar-mobilnyy-institut-po-aktualnym-voprosam-munitsipalnogo-upravleniya-proshel-v-kanske/
https://www.krasimr.ru/sobytiya/news/institut/vyezdnoy-seminar-mobilnyy-institut-po-aktualnym-voprosam-munitsipalnogo-upravleniya-proshel-v-kanske/
https://www.sobranie.info/index.php?dlink=news&day=today&captionid=79273
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направления международно-правовых исследований и многие другие. 

«Интереснейшее и важное мероприятие, — прокомментировал работу Круглого стола 

Дмитрий Свиридов, — состав участников, география этого Круглого стола, и конечно самые 

актуальные вопросы развития Севера, поднятые сегодня, предоставляют возможность не просто 

поделиться опытом с коллегами, но многое узнать о новых правоприменительных практиках. 

Круглый стол позволяет взглянуть на задачи, стоящие перед северными территориями шире,  

не в рамках одного региона, а в масштабах всей российской Арктики». 

26.09.2024, Законодательное Собрание Красноярского края, 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=news&day=today&captionid=79283 

 

 

 

 

 

НОВОЕ В ФЕДЕРАЛЬНОМ ЗАКОНОДАТЕЛЬСТВЕ 

 

 КОНСТИТУЦИОННЫЙ СТРОЙ. ОСНОВЫ ГОСУДАРСТВЕННОГО УПРАВЛЕНИЯ 

Проект Федерального закона N 709876-8 «О внесении изменений в отдельные 

законодательные акты Российской Федерации» 

Предлагается установить особенности заключения и исполнения концессионных соглашений 

и соглашений в отношении объектов здравоохранения, в том числе предназначенных  

для санаторно-курортного лечения. 

Законопроектом в числе прочего: определяется предельный размер финансового участия 

публичной стороны в исполнении соглашения; устанавливается порядок проведения Минздравом 

России оценки и согласования соглашений, планируемых к заключению в субъектах РФ,  

на предмет их соответствия требованиям к размещению медицинских организаций государственной 

системы здравоохранения и муниципальной системы здравоохранения и иных объектов 

инфраструктуры в сфере здравоохранения; устанавливаются требования к оказанию медицинской 

помощи с использованием объекта соглашения, в том числе в части непрерывности ее оказания; 

определяются условия привлечения государственной медицинской организации  

в качестве оператора по соглашению, осуществляющего отдельные права и обязанности 

концессионера (частного партнера) по эксплуатации объекта соглашения в части оказания 

медицинской помощи населению. 

Также законопроект предусматривает ограничение возможности заключения соглашений  

в отношении имущества, принадлежащего медицинской организации государственной 

(муниципальной) системы здравоохранения, в случае если такая медицинская организация является 

единственной медицинской организацией, оказывающей медицинскую помощь населению на 

территории муниципального образования по одному из профилей: онкология, анестезиология                     

и реаниматология, эндокринология, сердечно-сосудистая хирургия, инфекционные болезни, 

гематология, детская онкология, детская хирургия, кардиология, неврология, нейрохирургия, 

психиатрия, радиология, радиотерапия, реаниматология, рентгенэндоваскулярная диагностика                     

и лечение, травматология и ортопедия, хирургия. 

На концессионера (частного партнера) возлагается обязанность по соблюдению требований 

законодательства в сфере охраны здоровья и предоставлению отчетности о медицинской 

деятельности. 
 

Указ Президента РФ от 02.09.2024 N 743 «О юбилейной медали «80 лет Победы в Великой 

Отечественной войне 1941 - 1945 гг.»  

(Официальный интернет-портал правовой информации http://pravo.gov.ru, 02.09.2024) 

Учреждена юбилейная медаль «80 лет Победы в Великой Отечественной войне 1941 - 1945 

гг.». 

Приводится описание юбилейной медали, а также перечень лиц, подлежащих награждению. 
 

Постановление Правительства РФ от 31.08.2024 N 1199 «О внесении изменений  

в постановление Правительства Российской Федерации от 15 апреля 2014 г. N 296» 
(Официальный интернет-портал правовой информации http://pravo.gov.ru, 02.09.2024, начало 

действия документа 10.09.2024) 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=news&day=today&captionid=79283
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Актуализированы положения государственной программы «Социальная поддержка граждан» 

Раздел, касающийся оценки текущего состояния сферы реализации государственной 

программы, дополнен показателями 2023 года. 

Уточнены приоритеты и цели государственной политики в сфере реализации Программы,  

а также задачи, определенные в соответствии с национальными целями. Продлены периоды 

реализации отдельных мероприятий программы. Так, например, мероприятие «Реализация 

потенциала каждого человека, развитие его талантов, воспитание патриотичной и социально 

ответственной личности», определенное Указом о национальных целях развития Российской 

Федерации на период до 2036 года. 

Уточнены некоторые целевые показатели: 

«Увеличение ожидаемой продолжительности жизни до 78 лет к 2030 году и до 81 года к 2036 

году, в том числе опережающий рост показателей ожидаемой продолжительности здоровой жизни»; 

«Увеличение к 2030 году численности граждан пожилого возраста и инвалидов, получающих 

услуги долговременного ухода, не менее чем до 500 тыс. человек из числа наиболее нуждающихся в 

таких услугах»; 

«Увеличение к 2030 году доли молодых людей, вовлеченных в добровольческую  

и общественную деятельность, не менее чем до 45 процентов». 
 

«Перечень поручений по итогам встречи с семьями - финалистами Всероссийского конкурса 

семей проекта «Это у нас семейное»  
(утв. Президентом РФ 07.09.2024 N Пр-1822) 

Президент РФ поручил установить ежемесячные выплаты трудоспособным лицам, 

осуществляющим уход за ребенком-инвалидом, в размере 10 тысяч рублей независимо от факта 

родства таких лиц с ребенком. 

Также поручено, в числе прочего: установить ежегодную выплату многодетным семьям, 

приуроченную ко Дню семьи, любви и верности; рассмотреть вопрос о создании на объектах 

дорожного сервиса инфраструктуры, необходимой для обеспечения потребностей семей с детьми 

дошкольного возраста; рассмотреть вопрос о преобразовании закрытых шахтовых полигонов  

в объекты, предназначенные для проведения мероприятий по профессиональной ориентации  

и экскурсий. 

 

Постановление Правительства РФ от 11.09.2024 N 1234 «О внесении изменений  

в постановление Правительства Российской Федерации от 10 марта 2022 г. N 336» 

(Официальный интернет-портал правовой информации http://pravo.gov.ru, 13.09.2024, начало 

действия документа - 21.09.2024) 

Уточнены особенности осуществления государственного и муниципального (надзора) 

контроля. 

Согласно постановлению, проведение в 2022 - 2024 годах внепланового контрольного 

(надзорного) мероприятия теперь возможно также: 

с согласия органов прокуратуры - при выявлении факта ненаправления уведомления о начале 

осуществления предпринимательской деятельности; 

без согласования с органами прокуратуры - при поступлении информации о возможном 

нарушении обязательных требований, создающих угрозу обороне страны и безопасности 

государства. 

Также предусмотрены особенности проведения отдельных мероприятий в период до 2030 

года, в частности: 

в рамках государственного пожарного надзора при проведении рейдового осмотра  

на объектах, деятельность на которых осуществляют несколько контролируемых лиц, срок 

взаимодействия с одним контролируемым лицом может превышать один рабочий день,  

но составлять не более 10 рабочих дней; 

если в ходе контрольной закупки выявлены нарушения обязательных требований применения 

ККТ, инспектор вправе незамедлительно начать проведение документарной проверки или выездной 

проверки; 

срок проведения контрольной закупки в рамках осуществления контроля (надзора)  

за применением ККТ может быть увеличен до 25 рабочих дней. 
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Распоряжение Правительства РФ от 11.09.2024 N 2501-р «Об утверждении Стратегии 

государственной культурной политики на период до 2030 года» 

(Официальный интернет-портал правовой информации http://pravo.gov.ru, 16.09.2024, начало 

действия документа - 11.09.2024) 

Утверждена новая Стратегия государственной культурной политики на период до 2030 года 

Приоритетными направлениями Стратегии названы, в частности, следующие: 

обеспечение государственной поддержки, стимулирование и поощрение культурной 

деятельности, способствующей достижению целей и задач государственной культурной политики, 

направленной на сохранение традиционных российских духовно-нравственных ценностей, 

исторической памяти и защиту исторической правды; 

создание федеральной информационно-аналитической системы мониторинга реализации 

государственной культурной политики; 

обеспечение условий для равного доступа к услугам в сфере культуры инвалидов и лиц  

с ограниченными возможностями здоровья, вовлечения их в культурную жизнь общества; 

осуществление просветительской, патриотической и военно-патриотической работы среди 

молодежи, в том числе на базе музеев, многофункциональных культурных центров, клубных 

учреждений; 

создание условий для развития высшего и среднего профессионального образования в сфере 

культуры и искусств; 

развитие сети образовательных организаций дополнительного образования детей (детских 

школ искусств) и пр. 

Стратегия будет реализована в два этапа: 

- на 1-м этапе (2024 - 2027 годы) утверждается план реализации Стратегии на 2025 - 2027 

годы, приводятся в соответствие Стратегии документы стратегического планирования, а также 

планы по их реализации, осуществляются меры законодательного и нормативно-правового 

характера, обеспечивающие совершенствование федерального законодательства и нормативных 

правовых актов субъектов РФ в связи с принятием Стратегии, корректировка соответствующих 

государственных программ РФ и государственных программ субъектов РФ; 

- на 2-м этапе (2028 - 2030 годы) утверждается план реализации Стратегии на 2028 - 2030 

годы, разрабатываются дополнительные меры законодательного и нормативно-правового 

характера, обеспечивающие повышение ресурсной базы реализации государственной культурной 

политики, в том числе за счет государственно-частного партнерства, создания институтов развития, 

использования цифровых ресурсов, повышения качества управления, дополнительных мер 

организационного и финансового характера, необходимых для достижения целей, задач  

и приоритетных направлений Основ государственной культурной политики и Стратегии. 

Признаны утратившими силу распоряжение Правительства РФ от 29 февраля 2016 г. N 326-р, 

которым ранее была утверждена аналогичная Стратегия, и изменяющий его акт. 
 

СОЦИАЛЬНОЕ ОБЕСПЕЧЕНИЕ. ПОСОБИЯ И ЛЬГОТЫ 
 

Приказ Минтруда России от 09.08.2024 N 400н «О внесении изменений в Правила выплаты 

пенсий, осуществления контроля за их выплатой, проведения проверок документов, 

необходимых для их выплаты, начисления за текущий месяц сумм пенсии в случае 

назначения пенсии другого вида либо в случае назначения другой пенсии в соответствии  

с законодательством Российской Федерации, определения излишне выплаченных сумм 

пенсии, утвержденные приказом Министерства труда и социальной защиты Российской 

Федерации от 5 августа 2021 г. N 545н»  

(Официальный интернет-портал правовой информации http://pravo.gov.ru, 11.09.2024С 1 января 

2025 года вносятся изменения в Правила выплаты пенсий и осуществления контроля  

за их выплатой, начало действия документа - 01.01.2025) 

В связи с принятием Федерального закона от 8 июля 2024 г. N 173-ФЗ, направленного  

на возобновление индексации страховых пенсий работающим пенсионерам, вносятся необходимые 

изменения в Правила выплаты пенсий, утвержденные приказом Минтруда России  

от 5 августа 2021 г. N 545н. 

Кроме того, настоящим приказом уточнены положения, касающиеся порядка сообщения  
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в территориальные органы СФР сведений о прекращении работы и (или) иной деятельности  

за пределами территории Российской Федерации. 
 

ЗДРАВООХРАНЕНИЕ 
 

Постановление Главного государственного санитарного врача РФ от 30.08.2024 N 10  

«О внесении изменения в санитарные правила СП 2.4.3648-20 «Санитарно-

эпидемиологические требования к организациям воспитания и обучения, отдыха  

и оздоровления детей и молодежи», утвержденные постановлением Главного 

государственного санитарного врача Российской Федерации от 28.09.2020 N 28» 

(Официальный интернет-портал правовой информации http://pravo.gov.ru, 17.09.2024, начало 

действия документа - 01.03.2025, срок действия документа ограничен 1 января 2027 года) 

Уточнен порядок организации питания детей в общеобразовательных организациях. 

Из санитарных правил СП 2.4.3648-20 «Санитарно-эпидемиологические требования  

к организации воспитания и обучения, отдыха и оздоровления детей и молодежи» исключено 

требование, согласно которому во вновь строящихся и реконструируемых общеобразовательных 

организациях количество мест в обеденном зале должно обеспечивать организацию питания всех 

обучающихся не более чем в две перемены. 

Таким образом, внесенными изменениями предусмотрена возможность организации питания 

обучающихся в три перемены. 

Настоящее постановление вступает в силу с 1 марта 2025 года и действует до 1 января 2027 

года. 
 

ТРУД И ЗАНЯТОСТЬ 
 

Распоряжение Правительства РФ от 02.09.2024 N 2401-р «Об утверждении Концепции  

по повышению уровня занятости инвалидов в Российской Федерации на период до 2030 года, 

плана мероприятий по ее реализации»  

(Официальный интернет-портал правовой информации http://pravo.gov.ru, 04.09.2024, начало 

действия документа - 02.09.2024) 

На период до 2030 года утверждена концепция по повышению уровня занятости инвалидов. 

Концепция определяет цель, принципы, задачи, основные направления и механизмы 

реализации государственной политики в рассматриваемой сфере. 

Предполагается 2 этапа реализации настоящей Концепции, взаимосвязанных  

и скоординированных по времени и комплексу планируемых мероприятий. На I этапе (2025 - 2027 

годы) разрабатываются новые или актуализируются действующие федеральные законы, иные 

нормативные правовые акты, регулирующие вопросы трудовой деятельности инвалидов, 

принимаются организационные и методические документы в части реализации мер по повышению 

уровня занятости инвалидов, формируется порядок межведомственного взаимодействия и прочее. 

На II этапе (2028 - 2030 годы) обобщаются эффективные региональные практики по повышению 

уровня занятости инвалидов, проводится оценка эффективности принятых нормативных правовых 

актов, осуществляется мониторинг и, при необходимости, корректировка плана мероприятий. 

Определены целевые показатели реализации Концепции, приведен план мероприятий  

по ее реализации. 

 

Постановление Правительства РФ от 14.09.2024 N 1263 «Об утверждении Положения  

об организации органами службы занятости прохождения профессионального обучения, 

получения дополнительного профессионального образования безработными гражданами  

и иными категориями граждан» 

(Официальный интернет-портал правовой информации http://pravo.gov.ru, 14.09.2024, начало 

действия документа - 01.01.2025) 

Правительством определены порядок и условия прохождения профессионального обучения, 

получения дополнительного профессионального образования безработными гражданами и иными 

категориями граждан по направлению органов службы занятости. 

Отмечено, в частности, что в целях организации обучения и содействия занятости граждан, 

направляемых на обучение органами службы занятости, заключаются договоры с использованием 
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ЕЦП "Работа в России". На портале также размещаются перечни организаций, осуществляющих 

образовательную деятельность и прошедших отбор в целях обучения граждан, и реализуемых ими 

образовательных программ. 

С помощью ЕЦП «Работа в России» гражданин сможет выбрать организацию  

и образовательную программу по выбранной им профессии (специальности). 

Обучение граждан будет осуществляться по образовательным программам в соответствии  

с перечнем востребованных на рынке труда профессий и специальностей, который утвердит орган 

государственной власти субъекта РФ. 

Закреплено, что утвержденное Положение применяется в случаях, если источником 

финансирования обучения являются средства бюджетов субъектов РФ (за исключением 

финансовых средств, передаваемых из федерального бюджета бюджету субъекта РФ  

на осуществление целевых расходов), а также средства бюджетов муниципальных образований  

(за исключением финансовых средств, передаваемых местным бюджетам на осуществление 

целевых расходов). 

 

СВЯЗЬ. ИНФОРМАЦИЯ И ИНФОРМАТИЗАЦИЯ 

 

Постановление Правительства РФ от 29.08.2024 N 1172 «О государственной информационной 

системе управления в области охоты и сохранения охотничьих ресурсов» 

(«Собрание законодательства РФ», 09.09.2024, N 37, ст. 5553, начало действия документа - 

01.01.2025 (за исключением отдельных положений).  

Утверждено положение о государственной информационной системе управления в области 

охоты и сохранения охотничьих ресурсов. 

Положение определяет порядок создания, развития и эксплуатации ГИС управления  

в области охоты и сохранения охотничьих ресурсов, состав и структуру содержащейся  

в ней информации, порядок, периодичность и сроки предоставления, обработки и обмена 

информацией, функции оператора федеральной системы, функции иных участников 

информационного взаимодействия, порядок взаимодействия с информационными системами 

органов, не являющихся поставщиками информации и получателями информации, порядок 

предоставления доступа к информации, а также порядок взаимодействия с инфраструктурой, 

обеспечивающей информационно-технологическое взаимодействие информационных систем, 

используемых для предоставления государственных и муниципальных услуг в электронной форме. 

Минцифры России является техническим заказчиком и обеспечивает создание указанной 

информационной системы. Минприроды России является ее функциональным заказчиком  

и обеспечивает развитие и эксплуатацию. 

Настоящее постановление вступает в силу с 1 января 2025 г., за исключением отдельных 

положений, вступающих в силу с 1 сентября 2025 г. 

 

ОБРАЗОВАНИЕ, НАУЧНАЯ ДЕЯТЕЛЬНОСТЬ, КУЛЬТУРА 

 

Приказ Минкультуры России от 29.08.2024 N 1648 «О внесении изменений в Единые правила 

организации комплектования, учета, хранения и использования музейных предметов                        

и музейных коллекций, утвержденные приказом Министерства культуры Российской 

Федерации от 23 июля 2020 г. N 827»  

(Официальный интернет-портал правовой информации http://pravo.gov.ru, 30.08.2024, начало 

действия документа - 01.03.2025, срок действия документа ограничен 1 января 2027 года) 

Актуализированы Единые правила организации комплектования, учета, хранения  

и использования музейных предметов и музейных коллекций. 

Реализован Федеральный закон от 12.12.2023 N 581-ФЗ «О внесении изменений  

в Федеральный закон «О Музейном фонде Российской Федерации и музеях в Российской 

Федерации». 

В том числе устанавливаются требования к порядку согласования учредителем музея 

концепции комплектования собрания музея. 
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ТУРИЗМ. СПОРТ 

 

«Методические рекомендации по развитию видов спорта с невысокой стоимостью 

спортивной экипировки, спортивного инвентаря и оборудования, эксплуатации объектов 

спорта и спортивных сооружений в государственных и муниципальных организациях, 

реализующих дополнительные образовательные программы спортивной подготовки»  
(утв. Минспортом России 23.08.2024) 

Разработаны методические рекомендации по развитию в субъектах РФ видов спорта  

с невысокой стоимостью спортивной экипировки, инвентаря и оборудования 

Рекомендуется, в частности, обеспечивать проведение мероприятий, направленных  

на пропаганду занятий физической культурой и спортом, обеспечивать проведение физкультурных 

и массовых мероприятий по видам спорта с привлечением всех категорий населения, 

организовывать проведение конкурса на лучшую организацию работы  

по эффективному развитию видов спорта. 

Приводится перечень видов спорта с невысокой стоимостью спортивной экипировки, 

спортивного инвентаря и оборудования, эксплуатации объектов спорта и спортивных сооружений. 

 

ЖИЛИЩЕ. ЖКХ 

 

Письмо Росреестра от 28.08.2024 N 13-00844/24 «По вопросу о необходимости получения 

решения органа местного самоуправления о признании садового дома жилым домом» 

(При применении следует учитывать, что документ не носит нормативный характер, является 

разъяснением по конкретному запросу, актуален на дату издания) 

Даны разъяснения по вопросу о необходимости получения решения органа местного 

самоуправления о признании садового дома жилым домом, если назначение здания изменилось  

в результате реконструкции. 

Сообщается, в частности, что в соответствии с пунктом 14 статьи 1 Градостроительного 

кодекса РФ изменение параметров объекта капитального строительства, его частей (высоты, 

количества этажей, площади, объема), в том числе надстройка, перестройка, расширение, а также 

замена и (или) восстановление несущих строительных конструкций, за исключением замены 

отдельных элементов таких конструкций на аналогичные или иные улучшающие показатели таких 

конструкций элементы и (или) восстановления указанных элементов, является реконструкцией 

объектов капитального строительства (за исключением линейных объектов). 

В результате реконструкции здания может быть изменено назначение такого здания. 

В этой связи, по мнению Росреестра, в целях осуществления государственного кадастрового 

учета изменения характеристик объекта недвижимости в результате реконструкции объекта 

недвижимости представление решения органа местного самоуправления о признании садового дома 

жилым домом, предусмотренного Постановлением Правительства РФ от 28.01.2006 N 47  

«Об утверждении Положения о признании помещения жилым помещением, жилого помещения 

непригодным для проживания, многоквартирного дома аварийным и подлежащим сносу  

или реконструкции, садового дома жилым домом и жилого дома садовым домом», не требуется. 

 

СЕМЬЯ 
 

Минтруд: с 1 октября по 31 декабря 2024 года планируется апробировать использование  

для подтверждения статуса многодетной семьи по месту требования QR-кода, содержащегося 

в электронном удостоверении многодетной семьи 

(Документ опубликован не был. Письмо Минтруда России от 10.09.2024 N 24-7/10/В-15017  

«О подтверждении статуса многодетной семьи в Российской Федерации») 

Сообщается о разработке проекта приказа Минтруда «Об утверждении порядка 

подтверждения статуса многодетной семьи в Российской Федерации по месту требования  

с использованием сведений, предусмотренных пунктом 3 распоряжения Правительства Российской 

Федерации от 29 июня 2024 г. N 1725-р», в соответствии с которым предполагается, что для 

граждан будет обеспечена возможность подтверждения статуса многодетной семьи  

по месту требования при предъявлении двухмерного штрихового кода (QR-кода), содержащегося в 
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электронном удостоверении многодетной семьи, который будет отображаться при наличии 

подтвержденной учетной записи в разделе «Семья и дети» личного кабинета гражданина  

на Едином портале госуслуг и в мобильном приложении «Госуслуги». 

Для считывания QR-кода сотрудниками учреждений и иных организаций, которые 

предоставляют услуги, льготы и иные преференции многодетным семьям, необходимо: 

- наличие подтвержденной учетной записи в ЕСИА; 

- наличие считывающего устройства (мобильного устройства) с камерой, установленным 

мобильным приложением «Госуслуги» и доступом к сети «Интернет». 

Отмечено, что при подтверждении статуса многодетной семьи по месту требования  

в соответствии с проектом приказа не требуется предоставлять бумажное удостоверение 

многодетной семьи. 

Таким образом, с октября по декабрь 2024 года включительно будет отработан порядок 

формирования и использования QR-кода, содержащегося в электронном удостоверении 

многодетной семьи, для подтверждения статуса многодетной семьи по месту требования при 

получении мер социальной поддержки. С 1 октября 2024 года QR-код может использоваться 

наравне с бумажным удостоверением многодетной семьи. 

 

  

НОВОЕ В ЗАКОНОДАТЕЛЬСТВЕ И ИНЫХ НОРМАТИВНЫХ 

ПРАВОВЫХ АКТАХ КРАСНОЯРСКОГО КРАЯ 
 

КОНСТИТУЦИОННЫЙ СТРОЙ 

 

Постановление Правительства Красноярского края от 10.09.2024 N 620-п «О внесении 

изменений в Постановление Правительства Красноярского края от 30.09.2013 N 520-п  

«Об утверждении государственной программы Красноярского края «Сохранение и развитие 

традиционного образа жизни и хозяйственной деятельности коренных малочисленных 

народов» 

(Официальный интернет-портал правовой информации Красноярского края 

http://www.zakon.krskstate.ru, 11.09.2024; официальный интернет-портал правовой информации 

http://pravo.gov.ru, 16.09.2024, в соответствии с п. 3 данный документ вступил в силу в день, 

следующий за днем официального опубликования) 

Увеличен общий объем бюджетных ассигнований на реализацию программы «Сохранение  

и развитие традиционного образа жизни и хозяйственной деятельности коренных малочисленных 

народов» с 2782230,5 до 2783524,2 тыс. рублей. 

Уточнены базовые значения показателей программы за 2023 год. В новой редакции изложена 

информация об источниках финансирования программы и ее структурных элементов. 

Внесены изменения в перечень мероприятий программы в части расходов на 2024 год,  

а также результатов реализации программы. 

 

ОСНОВЫ ГОСУДАРСТВЕННОГО УПРАВЛЕНИЯ 

 

Постановление Правительства Красноярского края от 05.09.2024 N 615-п «О внесении 

изменений в Постановление Правительства Красноярского края от 10.12.2021 N 863-п  

«Об утверждении Положения о региональном государственном контроле (надзоре) в области 

долевого строительства многоквартирных домов и (или) иных объектов недвижимости» 

(Официальный интернет-портал правовой информации Красноярского края 

http://www.zakon.krskstate.ru, 05.09.2024, в соответствии с п. 3 данный документ вступил в силу  

в день, следующий за днем официального опубликования) 

Уточнено, что проведение профилактического визита обязательно в отношении 

контролируемого лица, которое 2 и более раз допустило нарушения одних и тех же требований 

законодательства о долевом строительстве, в течение 2 месяцев с момента выявления первого  

из указанных нарушений службой строительного надзора и жилищного контроля Красноярского 

края. 

В новой редакции изложены перечень индикаторов риска нарушения обязательных 
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требований, применяемых при осуществлении государственного контроля (надзора),  

а также индикативные показатели регионального контроля в области долевого строительства 

многоквартирных домов и (или) иных объектов недвижимости. 

 

Постановление Правительства Красноярского края от 27.08.2024 N 596-п «О внесении 

изменений в отдельные Постановления Правительства Красноярского края, регулирующие 

вопросы предоставления государственных услуг» 

(Официальный интернет-портал правовой информации Красноярского края 

http://www.zakon.krskstate.ru, 03.09.2024; Официальный интернет-портал правовой информации 

http://pravo.gov.ru, 06.09.2024; «Наш Красноярский край», N 68, 11.09.2024. В соответствии с п. 6 

данный документ вступил в силу в день, следующий за днем официального опубликования) 

Внесены изменения в Постановления Правительства Красноярского края от 24.10.2023  

N 845-п «Об утверждении перечня государственных услуг, предоставляемых исполнительными 

органами Красноярского края, органами местного самоуправления муниципальных образований 

Красноярского края, и внесении изменений в отдельные Постановления Правительства 

Красноярского края, регулирующие вопросы предоставления государственных услуг»,  

от 27.12.2022 N 1170-п «Об утверждении Перечня государственных услуг, предоставляемых 

исполнительными органами Красноярского края, в отношении которых подача запросов, 

документов, информации, необходимых для их получения, а также получение результатов 

предоставления таких услуг осуществляются в пределах территории Красноярского края  

по выбору заявителя независимо от его места жительства или места пребывания (для физических 

лиц, в том числе индивидуальных предпринимателей) либо местонахождения (для юридических 

лиц) и Порядка их предоставления», от 29.01.2019 N 27-п «Об утверждении перечня 

государственных услуг, предоставляемых органами исполнительной власти Красноярского края, 

территориальными государственными внебюджетными фондами, предоставление которых 

посредством комплексного запроса не осуществляется, и типовых составов взаимосвязанных 

государственных услуг органов исполнительной власти Красноярского края для предоставления их 

заявителям по соответствующему комплексному запросу, а также порядка организации  

их предоставления в краевом государственном бюджетном учреждении «Многофункциональный 

центр предоставления государственных и муниципальных услуг», от 29.08.2013 N 418-п  

«Об утверждении перечня государственных услуг, предоставляемых органами исполнительной 

власти Красноярского края, территориальными государственными внебюджетными фондами,  

в краевом государственном бюджетном учреждении «Многофункциональный центр 

предоставления государственных и муниципальных услуг». 

Уточнены перечни предоставляемых государственных услуг и исполнительных органов 

государственной власти, ответственных за их предоставление. 

 

Приказ министерства природных ресурсов и лесного комплекса Красноярского края  

от 16.09.2024 N 86-1981-од «Об утверждении Порядка, периодичности, сроков и форм 

проведения проверок осуществления органами местного самоуправления муниципальных 

районов, муниципальных и городских округов края отдельных государственных полномочий 

по организации мероприятий при осуществлении деятельности по обращению  

с животными без владельцев» 

(Официальный интернет-портал правовой информации Красноярского края 

http://www.zakon.krskstate.ru, 17.09.2024, начало действия документа - 18.09.2024) 

Определен Порядок проведения министерством природных ресурсов и лесного комплекса 

Красноярского края проверок осуществления органами местного самоуправления муниципальных 

образований полномочий по организации мероприятий при осуществлении деятельности  

по обращению с животными без владельцев. 

Согласованы перечень должностных лиц, уполномоченных на проведение проверок,  

а также особенности осуществления плановых и внеплановых проверок с указанием оснований для 

их назначения. 

Установлено, что срок проведения проверок не должен превышать 20 рабочих дней. 

Утверждена форма плана проверки. 

Признаны утратившими силу Приказ министерства экологии и рационального 
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природопользования Красноярского края от 20.05.2022 N 77-678-од "Об утверждении Порядка, 

периодичности, сроков и форм проведения проверок осуществления органами местного 

самоуправления муниципальных районов, муниципальных и городских округов края отдельных 

государственных полномочий по организации мероприятий при осуществлении деятельности  

по обращению с животными без владельцев", а также изменяющий его документ. 

 

Постановление Правительства Красноярского края от 23.09.2024 N 669-п «О внесении 

изменений в Постановление Правительства Красноярского края от 29.01.2021 N 51-п  

«Об организации оказания государственных услуг в социальной сфере в соответствии  

с Федеральным законом от 13.07.2020 N 189-ФЗ «О государственном (муниципальном) 

социальном заказе на оказание государственных (муниципальных) услуг в социальной сфере» 

в Красноярском крае» 

(Официальный интернет-портал правовой информации Красноярского края 

http://www.zakon.krskstate.ru, 24.09.2024, в соответствии с п. 3 данный документ вступил в силу  

в день, следующий за днем официального опубликования) 

Перечень государственных услуг в социальной сфере, включаемых в социальные заказы 

Красноярского края, по которым исполнители определяются путем отбора исполнителей услуг, 

дополнен ранним выявлением случаев ВИЧ-инфекции и мерам по информационной и иной 

неспецифической профилактике ВИЧ-инфекции среди ключевых и уязвимых групп населения,  

а также физкультурно-оздоровительной услугой для граждан старшего возраста. 

Утверждены показатели эффективности организации оказания данных государственных услуг 

с указанием индикаторов, базовых величин, целевого ориентира, а также ответственных 

исполнителей. 

 

ФИНАНСЫ. НАЛОГИ 

 

Постановление Правительства Красноярского края от 30.08.2024 N 611-п «О внесении 

изменений в Постановление Правительства Красноярского края от 12.04.2024 N 252-п  

«Об утверждении Методики распределения иных межбюджетных трансфертов бюджетам 

муниципальных образований Красноярского края на государственную поддержку 

муниципальных комплексных проектов развития и правил их предоставления» 

(Официальный интернет-портал правовой информации Красноярского края 

http://www.zakon.krskstate.ru, 30.08.2024; официальный интернет-портал правовой информации 

http://pravo.gov.ru, 02.09.2024; в соответствии с п. 3 данный документ вступил в силу в день, 

следующий за днем официального опубликования) 

Уточнено, что для заключения соглашения о предоставлении межбюджетного трансферта 

заявитель обязан предоставить копию уведомления об отсутствии в ЕГРН запрашиваемых сведений 

на объект инфраструктуры, являющийся автомобильной дорогой общего пользования местного 

значения, выданную не ранее 30 рабочих дней до даты предоставления документов. Определен 

порядок межведомственного запроса данного документа. 

Увеличен размер межбюджетного трансферта на 2024 год, предоставляемого Ужурскому 

району, с 39220,4 до 54292,9 тыс. рублей. 

 

Постановление Правительства Красноярского края от 10.09.2024 N 630-п «О внесении 

изменений в Постановление Правительства Красноярского края от 24.12.2019 N 760-п  

«Об утверждении Порядка предоставления и распределения субсидий бюджетам 

муниципальных образований на переселение граждан из не предназначенных  

для проживания строений, созданных в период промышленного освоения Сибири  

и Дальнего Востока» 

(Официальный интернет-портал правовой информации Красноярского края 

http://www.zakon.krskstate.ru, 17.09.2024, в соответствии с п. 3 данный документ вступает в силу 

по истечении 10 дней после дня официального опубликования) 

Уточнены порядок заключения соглашения о предоставлении субсидии, а также порядок 

проведения ежегодного конкурсного отбора. 

Внесены изменения в предельный уровень софинансирования объема расходного 
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обязательства муниципальных образований Красноярского края из краевого бюджета,  

а также в особенности перераспределения средств субсидии. 

Изменения вступают в силу по истечении 10 дней после дня официального опубликования. 

 

Постановление Правительства Красноярского края от 11.09.2024 N 637-п «О внесении 

изменений в Постановление Правительства Красноярского края от 23.01.2023 N 39-п  

«Об утверждении Порядка предоставления и распределения субсидий бюджетам 

муниципальных образований Красноярского края на реализацию мероприятий, связанных  

с подготовкой проектов межевания земельных участков, проведением кадастровых работ  

в отношении земельных участков» 

(Официальный интернет-портал правовой информации Красноярского края 

http://www.zakon.krskstate.ru, 12.09.2024, в соответствии с п. 3 данный документ вступил в силу  

в день, следующий за днем официального опубликования) 

Определены перечень оснований для внесения изменений в распределение объемов субсидий 

в пределах средств, предусмотренных на реализацию мероприятий, связанных  

с подготовкой проектов межевания земельных участков, проведением кадастровых работ, а также 

порядок подачи и рассмотрения проекта о внесении изменений. 

 

Постановление Правительства Красноярского края от 11.09.2024 N 636-п «О внесении 

изменений в Постановление Правительства Красноярского края от 27.05.2021 N 361-п  

«Об утверждении Порядка предоставления и распределения субсидий бюджетам 

муниципальных образований на создание условий для предоставления горячего питания 

обучающимся общеобразовательных организаций» 

(Официальный интернет-портал правовой информации Красноярского края 

http://www.zakon.krskstate.ru, 11.09.2024, в соответствии с п. 3 данный документ вступает в силу с 

01.01.2025, но не ранее дня, следующего за днем официального опубликования) 

С 1 января 2025 года уточняется предельный уровень софинансирования объема расходного 

обязательства муниципального образования Красноярского края из краевого бюджета  

при предоставлении субсидии. 

В новой редакции излагается перечень критериев конкурсного отбора, на основании которых 

проводится оценка предоставленных документов. Вносятся изменения в перечень документов, 

которые необходимо предоставить для перечисления средств субсидии. 

Уточняется форма заявления на участие в конкурсном отборе на предоставление субсидии,  

а также форма заявки на перечисление субсидии бюджету муниципального образования. 

 

Постановление Правительства Красноярского края от 11.09.2024 N 635-п «О внесении 

изменений в Постановление Правительства Красноярского края от 20.05.2022 N 439-п  

«Об утверждении Порядка предоставления и распределения субсидий бюджетам 

муниципальных образований на реализацию мероприятий по модернизации школьных 

систем образования» 

(Официальный интернет-портал правовой информации Красноярского края 

http://www.zakon.krskstate.ru, 11.09.2024, официальный интернет-портал правовой информации 

http://pravo.gov.ru, 16.09.2024, в соответствии с п. 3 данный документ вступил в силу в день, 

следующий за днем официального опубликования) 

Уточнен механизм предоставления субсидии на приобретение оборудования в целях 

реализации мероприятий по модернизации школьных систем образования. Согласовано,  

что для данной субсидии более не установлен размер долевого финансирования за счет средств 

местного бюджета. 

Определено, что перечисление субсидии осуществляется министерством образования 

Красноярского края на единый счет бюджета муниципального образования, открытый  

в Управлении Федерального казначейства по Красноярскому краю. 

 

ХОЗЯЙСТВЕННАЯ ДЕЯТЕЛЬНОСТЬ 

Постановление Правительства Красноярского края от 27.08.2024 N 601-п «О внесении 

изменений в Постановление Правительства Красноярского края от 30.09.2013 N 510-п  
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«Об утверждении государственной программы Красноярского края «Развитие транспортной 

системы» 

(Официальный интернет-портал правовой информации Красноярского края 

http://www.zakon.krskstate.ru, 30.08.2024; официальный интернет-портал правовой информации 

http://pravo.gov.ru, 02.09.2024; «Наш Красноярский край», N 66, 04.09.2024, в соответствии с п. 3 

данный документ вступил в силу в день, следующий за днем официального опубликования) 

Уменьшен объем финансового обеспечения программы «Развитие транспортной системы»  

с 184919656,9 до 184919633,8 тыс. рублей. В новой редакции изложена информация об источниках 

финансирования программы и ее структурных элементов. 

Внесены изменения в механизм реализации мероприятия по обеспечению транспортной 

безопасности объектов транспортной инфраструктуры, расположенных на автомобильных дорогах 

общего пользования регионального и межмуниципального значения, за счет средств дорожного 

фонда Красноярского края в рамках комплекса процессных мероприятий «Содействие развитию 

автомобильных дорог». 

 

ОКРУЖАЮЩАЯ ПРИРОДНАЯ СРЕДА И ПРИРОДНЫЕ РЕСУРСЫ 

 

Указ Губернатора Красноярского края от 28.08.2024 N 266-уг «О создании охранных зон 

памятников природы краевого значения «Рыбинский бор» и «Лесной массив «Анцирские 

дачи», установлении их границ и утверждении Положений о них» 

(Официальный интернет-портал правовой информации Красноярского края 

http://www.zakon.krskstate.ru, 29.08.2024, в соответствии с п. 3 данный документ вступил в силу  

в день, следующий за днем официального опубликования) 

С 1 марта 2025 года в целях предотвращения неблагоприятных антропогенных воздействий 

устанавливаются границы охранных зон памятников природы краевого значения «Рыбинский бор» 

в Рыбинском районе и «Лесной массив «Анцирские дачи» в Канском районе с указанием сведений 

об их местоположении. 

Определяется перечень ограничений использования земельных участков в границах охранных 

зон. 

 

Указ Губернатора Красноярского края от 08.08.2024 N 247-уг «О внесении изменений в Указ 

Губернатора Красноярского края от 31.12.2019 N 362-уг «Об утверждении схемы размещения, 

использования и охраны охотничьих угодий на территории Красноярского края» 

(Официальный интернет-портал правовой информации Красноярского края 

http://www.zakon.krskstate.ru, 29.08.2024, в соответствии с п. 3 данный документ вступил в силу  

в день, следующий за днем официального опубликования) 

Уточнены наименования особо охраняемых природных территорий, действующих  

на территории Красноярского края, площадь охотничьих угодий и иных территорий, являющихся 

средой обитания охотничьих ресурсов по муниципальным образованиям Красноярского края, зоны 

общедоступных охотничьих угодий по муниципальным образованиям Красноярского края,  

а также зоны, планируемые для создания закрепленных охотничьих угодий. 

По состоянию на 1 ноября 2023 года в Красноярском крае предоставлено в пользование 

76903,9 тысячи гектаров охотничьих угодий. В штате охотпользователей состоят 918 работников, 

занятых в охотничьем хозяйстве, в том числе: 483 производственных охотничьих инспектора,  

19 охотоведов, 46 егерей, 184 промысловых охотника, 186 прочих работников. 

 

ЗДРАВООХРАНЕНИЕ. ФИЗИЧЕСКАЯ КУЛЬТУРА И СПОРТ. ТУРИЗМ 

 

Постановление Правительства Красноярского края от 27.08.2024 N 594-п «О внесении 

изменений в Постановление Правительства Красноярского края от 26.12.2023 N 1081-п  

«Об утверждении Территориальной программы государственных гарантий бесплатного 

оказания гражданам медицинской помощи в Красноярском крае на 2024 год и на плановый 

период 2025 и 2026 годов» 

(Официальный интернет-портал правовой информации Красноярского края 

http://www.zakon.krskstate.ru, 03.09.2024; официальный интернет-портал правовой информации 
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http://pravo.gov.ru, 03.09.2024, в соответствии с п. 3 данный документ вступил в силу в день, 

следующий за днем официального опубликования) 

Более не устанавливаются подушевые нормативы финансирования на прикрепившихся лиц по 

профилю «акушерство и гинекология» и «стоматология», используемые для оплаты первичной 

медико-санитарной помощи по данным профилям. 

В новой редакции изложены нормативы объема оказания и нормативы финансовых затрат  

на единицу объема медицинской помощи; подушевые нормативы финансирования, 

предусмотренные территориальной программой; перечень медицинских организаций, участвующих 

в реализации программы; стоимость программы по источникам финансового обеспечения и по 

условиям бесплатного оказания медицинской помощи гражданам. 

Внесены изменения в дифференцированные нормативы объема оказания медицинской помощи  

на период с 2024 по 2026 годы. 

 

Постановление Правительства Красноярского края от 19.09.2024 N 659-п «О внесении 

изменений в Постановление Правительства Красноярского края от 31.12.2019 N 792-п  

«Об утверждении Порядка предоставления и распределения субсидии бюджетам 

муниципальных образований Красноярского края на приобретение специализированных 

транспортных средств для перевозки инвалидов, спортивного оборудования, инвентаря, 

экипировки для занятий физической культурой и спортом лиц с ограниченными 

возможностями здоровья и инвалидов в муниципальных физкультурно-спортивных 

организациях» 

(Официальный интернет-портал правовой информации Красноярского края 

http://www.zakon.krskstate.ru, 19.09.2024, официальный интернет-портал правовой информации 

http://pravo.gov.ru, 23.09.2024, в соответствии с п. 3 данный документ вступил в силу в день, 

следующий за днем официального опубликования, за исключением абз. 34 - 60 п. 1, вступающих  

в силу с 01.01.2025) 

Уточнены условия предоставления субсидии, перечень документов, необходимых  

для предоставления субсидии. В частности, к указанным документам отнесены согласие  

на обработку персональных данных лиц, копия устава организации, в целях оснащения которой 

истребуется субсидия. 

С 1 января 2025 года устанавливается формула расчета факта достижения результата 

использования субсидии. Перечисление субсидии будет осуществляться в течение 20 рабочих дней 

со дня представления местной администрацией соответствующего муниципального образования 

Красноярского края необходимых документов. 

 

ОБРАЗОВАНИЕ. НАУЧНАЯ ДЕЯТЕЛЬНОСТЬ. КУЛЬТУРА 

 

Постановление Правительства Красноярского края от 19.09.2024 N 658-п «Об утверждении 

Методики распределения иных межбюджетных трансфертов бюджетам муниципальных 

образований Красноярского края на выплату ежемесячного денежного вознаграждения 

советникам директоров по воспитанию и взаимодействию с детскими общественными 

объединениями в общеобразовательных организациях, правил их предоставления» 

(Официальный интернет-портал правовой информации Красноярского края 

http://www.zakon.krskstate.ru, 20.09.2024, начало действия документа - 21.09.2024, в соответствии 

с п. 4 данный документ вступил в силу в день, следующий за днем официального опубликования  

и применяется к правоотношениям, возникшим с 01.09.2024) 

Методика устанавливает процедуры распределения и предоставления иных межбюджетных 

трансфертов бюджетам городских, муниципальных округов и муниципальных районов 

Красноярского края на выплату ежемесячного денежного вознаграждения советникам директоров 

по воспитанию и взаимодействию с детскими общественными объединениями  

в общеобразовательных организациях. 

Иные межбюджетные трансферты предоставляются бюджетам муниципальных образований               

в целях финансирования в полном объеме расходных обязательств по финансовому обеспечению 

выплаты ежемесячного денежного вознаграждения из расчета 5000 руб. в месяц. 

Установлены требования к получателю трансфертов, перечень необходимых документов, 
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предоставляемых в срок до 21-го числа месяца, предшествующего месяцу перечисления иного 

межбюджетного трансферта, в 2024 году - до 23 сентября. 

Утверждено распределение иных межбюджетных трансфертов бюджетам муниципальных 

образований Красноярского края на выплату ежемесячного денежного вознаграждения советникам 

директоров по воспитанию и взаимодействию с детскими общественными объединениями                           

в общеобразовательных организациях на 2024 год. 

 

Постановление Правительства Красноярского края от 10.09.2024 N 619-п «О внесении 

изменений в Постановление Правительства Красноярского края от 30.09.2013 N 508-п  

«Об утверждении государственной программы Красноярского края «Развитие образования» 

(Официальный интернет-портал правовой информации Красноярского края 

http://www.zakon.krskstate.ru, 17.09.2024, официальный интернет-портал правовой информации 

http://pravo.gov.ru, 16.09.2024, в соответствии с п. 3 данный документ вступил в силу в день, 

следующий за днем официального опубликования) 

Увеличен общий объем финансирования государственной программы Красноярского края 

«Развитие образования» с 296868556,6 до 297957340,1 тыс. рублей. 

В новой редакции изложены информация об источниках финансирования программы  

и ее структурных элементов; перечень мероприятий программы; перечень объектов 

государственной и муниципальной собственности края, подлежащих строительству, 

реконструкции, техническому перевооружению или приобретению, а также информация  

об основных мерах правового регулирования отрасли «Образование». 

Внесены изменения в механизм реализации комплексов процессных мероприятий 

«Обеспечение доступности и повышение качества профессионального образования», «Создание  

в системе дошкольного, общего и дополнительного образования равных возможностей  

для современного качественного образования, позитивной социализации детей» 

 

Распоряжение Правительства Красноярского края от 16.09.2024 N 782-р «О внесении 

изменений в Распоряжение Правительства Красноярского края от 04.05.2022 N 344-р» 

(Документ опубликован не был, в соответствии с п. 2 данный документ вступил в силу  

с 16.09.2024) 

Внесены изменения в Распоряжение Правительства Красноярского края от 04.05.2022  

N 344-р «Об утверждении региональной программы Красноярского края «Модернизация школьных 

систем образования». 

Уточнено финансовое (ресурсное) обеспечение реализации мероприятий программы  

в разрезе государственных (муниципальных) общеобразовательных организаций в части уточнения 

наименований объектов капитального ремонта. 
 

ЖИЛИЩЕ 
 

Постановление Правительства Красноярского края от 23.09.2024 N 667-п «О внесении 

Изменений в Постановление Правительства Красноярского края от 03.08.2023 N 623-п  

«Об утверждении Перечня индикаторов риска нарушения лицензионных требований, 

используемых при осуществлении регионального государственного лицензионного контроля 

за осуществлением предпринимательской деятельности по управлению многоквартирными 

домами в Красноярском крае» 

(Официальный интернет-портал правовой информации Красноярского края 

http://www.zakon.krskstate.ru, 23.09.2024, в соответствии с п. 3 данный документ вступил в силу  

в день, следующий за днем официального опубликования) 

Расширен перечень индикаторов риска. В него вошли трехкратный и более рост количества 

обращений за единицу времени в сравнении с предшествующим аналогичным периодом, 

поступивших в адрес службы от граждан или организаций, являющихся собственниками  

или пользователями помещений в многоквартирном доме, о фактах нарушения лицензионных 

требований; увеличение в два или более раза среднегодового показателя износа конструктивного 

элемента общего дома, а также выявление в реестре перечней выполнения работ и оказания услуг 

по содержанию и текущему ремонту общего имущества отсутствия информации о текущем ремонте 
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за текущий год и два предшествующих года. 
 

Приказ министерства строительства и жилищно-коммунального хозяйства Красноярского 

края от 19.09.2024 N 562-о «О внесении изменений в Приказ министерства строительства  

и жилищно-коммунального хозяйства Красноярского края от 26.01.2024 N 43-о  

«Об утверждении Административного регламента предоставления министерством 

строительства и жилищно-коммунального хозяйства Красноярского края государственной 

услуги по постановке на учет граждан, выехавших из районов Крайнего Севера  

и приравненных к ним местностей, имеющих право на получение социальных выплат  

на приобретение жилья в соответствии с Федеральным законом от 25.10.2002 N 125-ФЗ  

«О жилищных субсидиях гражданам, выезжающим из районов Крайнего Севера  

и приравненных к ним местностей» 

(Официальный интернет-портал правовой информации Красноярского края 

http://www.zakon.krskstate.ru, 19.09.2024, в соответствии с п. 3 данный документ вступает в силу 

по истечении 10 дней после дня официального опубликования) 

В перечень документов, необходимых для предоставления государственной услуги, 

предоставляемых заявителем по собственной инициативе, включен документ, подтверждающий 

общую продолжительность стажа работы заявителя в районах Крайнего Севера и приравненных  

к ним местностях за периоды после 01.01.2020 (копия трудовой книжки либо сведения о трудовой 

деятельности). Установлено, что решение о постановке (отказе в постановке) на учет принимается 

не позднее чем через 15 рабочих дней с даты регистрации заявления. 

Уточнен порядок осуществления межведомственного взаимодействия. 

 

БЕЗОПАСНОСТЬ И ОХРАНА ПРАВОПОРЯДКА 
 

Постановление Правительства Красноярского края от 23.09.2024 N 664-п «О внесении 

изменений в Постановление Правительства Красноярского края от 23.12.2019 N 737-п  

«Об утверждении Порядка предоставления и распределения субсидий бюджетам 

муниципальных образований Красноярского края на мероприятия по развитию 

добровольной пожарной охраны» 

(Официальный интернет-портал правовой информации Красноярского края 

http://www.zakon.krskstate.ru, 24.09.2024, в соответствии с п. 3 данный документ вступил в силу  

в день, следующий за днем официального опубликования) 

Порядок устанавливает методику распределения субсидий между муниципальными 

образованиями Красноярского края, предельный уровень софинансирования объема расходного 

обязательства муниципальных образований Красноярского края из краевого бюджета, процедуру 

перечисления субсидий бюджетам муниципальных образований Красноярского края, сроки  

и порядок представления отчетности муниципальными образованиями Красноярского края. 

Уточнен перечень документов, прилагаемых к заявке на участие в конкурсном отборе  

по направлениям «Развитие и укрепление материально-технической базы добровольной пожарной 

охраны на территории муниципальных образований», «Осуществление строительства, 

реконструкции, капитального ремонта, текущего ремонта зданий (помещений), находящихся  

в муниципальной собственности, необходимых для осуществления деятельности добровольной 

пожарной охраны на территории муниципальных образований», «Возведение сборно-разборного 

здания (сооружения), необходимого для осуществления деятельности добровольной пожарной 

охраны на территории муниципального образования». 

 

  

РЕГИОНАЛЬНОЕ ЗАКОНОТВОРЧЕСТВО 

 
 

«О внесении изменений в Закон края «О социальной поддержке семей, имеющих детей,                     

в Красноярском крае» (внесен Прокурором Красноярского края Степановым В.А., № 6642-136ПЗ 

от 03.09.2024) 

«О внесении изменений в статьи 3 и 5 Закона края «О государственной поддержке 
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садоводства и огородничества в Красноярском крае» (внесен Правительством Красноярского 

края Верещагиным С.В., № 6648-137ПЗ от 03.09.2024) 

«О внесении изменений в Закон края «О регулировании земельных отношений                                    

в Красноярском крае» (внесен Правительством Красноярского края Верещагиным С.В., № 6649-

138ПЗ от 03.09.2024) 

«О внесении изменений в статьи 2 и 3 Закона края «О льготных тарифах в сфере 

теплоснабжения и горячего водоснабжения на территории края» (внесен Правительством 

Красноярского края Верещагиным С.В., № 6666-139ПЗ от 03.09.2024) 

«О внесении изменений в Закон края «О содействии занятости населения в Красноярском 

крае» (внесен Прокурором Красноярского края Тютюником Р.Н., № 6670-140ПЗ от 04.09.2024) 

«О внесении изменений в статьи 2 и 7 Закона края «Об административно-территориальном 

устройстве Красноярского края» (внесен Губернатором Красноярского края Котюковым М.М.,               

№ 6676-141ПЗ от 04.09.2024) 

«О внесении изменений в Закон края «О внесении изменений в Закон края «О выплате 

социального пособия на погребение и возмещении стоимости услуг по погребению» (внесен 

Правительством Красноярского края Верещагиным С.В., № 6769-142ПЗ от 09.09.2024) 

«О внесении изменений в Закон края «О реализации государственных гарантий бесплатного 

оказания гражданам медицинской помощи в Красноярском крае» (внесен Правительством 

Красноярского края Верещагиным С.В., № 6810-143ПЗ от 11.09.2024) 

 «О внесении изменений в Закон края «О краевом бюджете на 2024 год и плановый период 

2025-2026 годов» (внесен Правительством Красноярского края Верещагиным С.В., № 6824-144ПЗ 

от 11.09.2024) 

«Основы правовых гарантий коренных малочисленных народов Российской Федерации, 

проживающих в Красноярском крае» (внесен Правительством Красноярского края Верещагиным 

С.В., № 6835-145ПЗ от 12.09.2024) 

«О присвоении почетного звания «Почетный гражданин Красноярского края» Белякову Г.П., 

Бенюмову М.И., Галееву Р.Г.» (внесен Краевой комиссией по наградам Пономаренко С.А.,                   

№ 6876-146ПЗ от 13.09.2024)   

«О внесении изменений в Закон края «О защите прав ребенка» и в статью 1 Закона края «О 

наделении органов местного самоуправления муниципальных районов, муниципальных 

округов и городских округов края государственными полномочиями по обеспечению жилыми 

помещениями детей-сирот и детей, оставшихся без попечения родителей, лиц из числа детей-

сирот и детей, оставшихся без попечения родителей» (внесен Правительством Красноярского 

края Верещагиным С.В., № 6880-147ПЗ от 13.09.2024) 

«О внесении изменений в Закон края «О компенсации расходов на оплату найма жилых 

помещений медицинским работникам» (внесен депутатами Законодательного Собрания 

Красноярского края Зайцевым И.А., Мироновой А.А., Оськиной В.Е., № 6948-148ПЗ от 17.09.2024)   

«О внесении изменений в Закон края «Об образовании в Красноярском крае» (внесен 

Правительством Красноярского края Верещагиным С.В., № 7003-149ПЗ от 18.09.2024)   

«О внесении изменений в Закон края «Об установлении границ и наделении 

соответствующим статусом муниципального образования Новоселовский район                                 

и находящихся в его границах иных муниципальных образований» (внесен Новоселовским 

районным Советом депутатов Толстиковой Л.Ю., № 7169-150ПЗ от 23.09.2024) 

«О внесении изменений в Закон края «О социальных выплатах многодетным гражданам на 

приобретение земельного участка и улучшение жилищных условий» (внесен Губернатором 

Красноярского края Котюковым М.М., № 7172-151ПЗ от 23.09.2024) 

«Об объединении всех поселений, входящих в состав Новоселовского муниципального района 

Красноярского края, и наделении вновь образованного муниципального образования 
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статусом муниципального округа» (внесен Новоселовским районным Советом депутатов 

Толстиковой Л.Ю., № 7195-152ПЗ от 24.09.2024) 

«О ежемесячной денежной выплате гражданам, больным фенилкетонурией» (внесен 

депутатами Законодательного Собрания Красноярского края Бойковым А.П., Енджиевским З.Л.,               

№ 7213-153ПЗ от 24.09.2024)   

«О внесении изменения в статью 8 Закона края «О системе профилактики безнадзорности                 

и правонарушений несовершеннолетних» (внесен депутатами Законодательного Собрания 

Красноярского края Аветисяном А.С., Ампилоговой Г.В., Васильевым Е.Е., Дмитриевым Д.В., 

Додатко А.И., Дроздовым В.А., Зайцевым И.А., Захаринским Ю.Н., Игнатенко А.Л., Кулешом А.В., 

Магомедовой Л.В., Мироновой А.А., Новиковым А.В., Оськиной В.Е., Пензиной Е.Е., Петренко 

Е.А., Пыжиковой Н.И., Самковым А.П., Свиридовым Д.В., Субочевой И.Н., Фарукшиным В.М., 

Чащиным В.Ф., Чернышенко В.Н., № 7243-154ПЗ от 25.09.2024) 

 

 

 

 

АНОНСЫ 

 

О созыве первого заседания восьмой сессии 

Законодательного Собрания Красноярского края 

10 октября 2024 года запланировано проведение первого заседания восьмой сессии 

Законодательного Собрания Красноярского края. 

Предполагаемый перечень вопросов:  

1. О назначении мировых судей в Красноярском крае. 

2. О привлечении к исполнению обязанностей мировых судей в Красноярском крае. 

3. О докладе об экологической ситуации в Красноярском крае. 

4. О проекте закона края № 4228-80ПЗ «О государственном регулировании тарифов  

на транспортные услуги, оказываемые на подъездных железнодорожных путях на территории 

Красноярского края». 

5. О проекте закона края № 4229-81ПЗ «О внесении изменений в Закон края «Об отдельных 

полномочиях Правительства Красноярского края в области предоставления коммунальных услуг  

и снабжения коммунальными ресурсами» и Закон края «Об организации транспортного 

обслуживания населения в Красноярском крае». 

6. О проекте закона края № 5760-109ПЗ «О внесении изменения в приложение к Закону края 

«О Территориальном фонде обязательного медицинского страхования Красноярского края». 

7. О проекте закона края № 5173-102ПЗ «О внесении изменений в отдельные законы края  

в сфере социальной поддержки граждан». 

8. О проекте закона края № 3811-71ПЗ «О внесении изменений в Закон края «О содействии 

занятости населения в Красноярском крае». 

9. О проекте закона края № 5119-98ПЗ «О внесении изменения в статью 2 Закона края  

«Об охране труда в Красноярском крае». 

10. О проекте закона края № 4265-83ПЗ «О признании утратившим силу Закона края  

«О порядке определения величины прожиточного минимума малоимущей семьи или малоимущего 

одиноко проживающего гражданина в Красноярском крае». 

11. О проекте закона края № 3735-69ПЗ «О признании утратившим силу Закона края «О мерах 

социальной поддержки работников организаций, подведомственных исполнительным органам 

государственной власти края». 

12. О проекте закона края № 6824-144ПЗ «О внесении изменений в Закон края «О краевом 

бюджете на 2024 год и плановый период 2025–2026 годов». 

13. О проекте закона края № 4863-91ПЗ «Об установлении случаев, при которых не взимается 

плата за предоставление копий технических паспортов, оценочной и иной документации  

и содержащихся в них сведений». 

14. О проекте закона края № 6479-130ПЗ «О внесении изменений в Закон края  

«О приватизации государственного имущества Красноярского края». 

15. О проекте закона края № 6566-132ПЗ «О внесении изменения в статью 6 Закона края  

«О бесплатной юридической помощи в Красноярском крае». 
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16. О проекте закона края № 4867-92ПЗ «О внесении изменений в статью 7.4 Закона края  

«Об обеспечении прав детей на отдых, оздоровление и занятость в Красноярском крае». 

17. О проекте закона края № 5014-95ПЗ «О внесении изменений в статьи 5 и 9 Закона края 

«Об образовании в Красноярском крае». 

18. О проекте закона края № 6248-123ПЗ «О внесении изменения в статью 23 Закона края  

«О культуре». 

19. О проекте закона края № 5179-104ПЗ «О признании утратившим силу Закона края  

«Об осуществлении социальных выплат на приобретение жилых помещений по государственным 

жилищным сертификатам гражданам Российской Федерации, лишившимся жилых помещений  

в результате чрезвычайных ситуаций, стихийных бедствий, террористических актов или при 

пресечении террористических актов правомерными действиями, избравшим местом жительства 

Красноярский край». 

20. О проекте закона края № 5761-110ПЗ «О признании утратившими силу отдельных законов 

края, регулирующих подготовку и утверждение документации по планировке территории  

в Красноярском крае». 

21. О проекте закона края № 5762-111ПЗ «О внесении изменений в Закон края «Об отдельных 

вопросах правового регулирования предоставления молодым семьям социальных выплат  

на приобретение (строительство) жилья». 

22. О проекте закона края № 5016-97ПЗ «О внесении изменений в Закон края «О составе  

и порядке подготовки проектов схем территориального планирования Красноярского края, а также 

о порядке внесения изменений в схемы территориального планирования Красноярского края». 

23. О проекте закона края № 5484-106ПЗ «О внесении изменения в статью 6 Закона края  

«Об организации проведения капитального ремонта общего имущества в многоквартирных домах, 

расположенных на территории Красноярского края». 

24. О проекте закона края № 5015-96ПЗ «О внесении изменения в статью 1 Закона края  

«О наделении органов местного самоуправления Таймырского Долгано-Ненецкого муниципального 

района и поселений, входящих в его состав, государственными полномочиями по социальной 

поддержке отдельных категорий граждан, проживающих в Таймырском Долгано-Ненецком 

муниципальном районе Красноярского края, а также по государственной регистрации актов 

гражданского состояния». 

25. О проекте закона края № 6649-138ПЗ «О внесении изменений в Закон края  

«О регулировании земельных отношений в Красноярском крае». 

26. О проекте закона края № 4606-87ПЗ «О внесении изменений в статьи 2 и 3 Закона края  

«О полномочиях органов государственной власти Красноярского края в области архивного дела». 

27. О проекте закона края № 4655-88ПЗ «О внесении изменений в Закон края  

«Об особенностях правового регулирования муниципальной службы в Красноярском крае». 

28. О проекте закона края № 5462-105ПЗ «О внесении изменений в Закон края  

«О регулировании отдельных отношений, связанных с участием граждан и их объединений  

в охране общественного порядка на территории Красноярского края». 

29. О проекте закона края № 5868-113ПЗ «О внесении изменений в Закон края  

«Об установлении границ и наделении соответствующим статусом муниципального образования 

Иланский район и находящихся в его границах иных муниципальных образований». 

30. О проекте закона края № 6249-124ПЗ «О внесении изменений в Закон края  

«Об установлении границ и наделении соответствующим статусом муниципального образования 

Казачинский район и находящихся в его границах иных муниципальных образований». 

31. О проекте закона края № 6309-125ПЗ «О внесении изменений в Закон края  

«Об установлении границ и наделении соответствующим статусом муниципального образования 

Ирбейский район и находящихся в его границах иных муниципальных образований». 

32. О проекте закона края № 6208-122ПЗ «О внесении изменений в Закон края  

«Об установлении границ и наделении соответствующим статусом муниципального образования 

Саянский район и находящихся в его границах иных муниципальных образований». 

33. О проекте закона края № 4322-85ПЗ «О внесении изменений в статьи 5 и 22 Закона края 

«О статусе депутата Законодательного Собрания Красноярского края». 

34. О проекте закона края № 2419-45ПЗ «О внесении изменений в Закон края  

«Об установлении границ и наделении соответствующим статусом муниципального образования 
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Канский район и находящихся в его границах иных муниципальных образований» и приложение 25 

к Закону края «Об установлении границ и наделении соответствующим статусом муниципального 

образования Дзержинский район и находящихся в его границах иных муниципальных 

образований». 

35. О проекте закона края № 2947-54ПЗ «О внесении изменений в Закон края  

«Об установлении границ и наделении соответствующим статусом муниципального образования 

Ермаковский район и находящихся в его границах иных муниципальных образований». 

36. О проекте закона края № 5871-115ПЗ «Об объединении всех поселений, входящих в состав 

Бирилюсского района Красноярского края, и наделении вновь образованного муниципального 

образования статусом муниципального округа». 

37. О проекте закона края № 5870-114ПЗ «О внесении изменений в Закон края  

«Об установлении границ и наделении соответствующим статусом муниципального образования 

Бирилюсский район и находящихся в его границах иных муниципальных образований». 

38. О проекте закона края № 6003-120ПЗ «Об объединении всех поселений, входящих в состав 

Боготольского района Красноярского края, и наделении вновь образованного муниципального 

образования статусом муниципального округа». 

39. О проекте закона края № 6002-119ПЗ «Об изменении статуса деревни Дмитриевка 

Вагинского сельсовета Боготольского района Красноярского края и внесении изменений  

в отдельные законы края». 

40. О проекте закона края № 6001-118ПЗ «О внесении изменений в Закон края  

«Об установлении границ и наделении соответствующим статусом муниципального образования 

Боготольский район и находящихся в его границах иных муниципальных образований». 

41. О проекте закона края № 6333-126ПЗ «Об объединении всех поселений, входящих в состав 

Козульского района Красноярского края, и наделении вновь образованного муниципального 

образования статусом муниципального округа». 

42. О проекте закона края № 6334-127ПЗ «О внесении изменений в Закон края  

«Об установлении границ и наделении соответствующим статусом муниципального образования 

Козульский район и находящихся в его границах иных муниципальных образований». 

43. О проекте закона края № 6127-121ПЗ «О специальном статусе «Населенный пункт 

трудовой доблести». 

44. О проекте закона края № 3046-65ПЗ «О почетном звании Красноярского края «Трудовая 

доблесть». 

45. О проекте закона края № 6876-146ПЗ «О присвоении почетного звания «Почетный 

гражданин Красноярского края» Белякову Геннадию Павловичу, Бенюмову Михаилу Иосифовичу, 

Галееву Ринату Гайсеевичу». 

46. О проекте закона края № 6602-135ПЗ «О внесении изменений в приложение 1 к Закону 

края «О системах оплаты труда работников краевых государственных учреждений». 

47. О проекте закона края № 4798-90ПЗ «О внесении изменений в статьи 5 и 6 Закона края  

«О создании благоприятных условий для развития туризма в Красноярском крае». 

48. О проекте закона края № 5141-101ПЗ «О внесении изменений в Закон края «О физической 

культуре и спорте в Красноярском крае». 

49. О проекте закона края № 5140-100ПЗ «О внесении изменений в Закон края  

«О патриотическом воспитании». 

50. О согласовании передачи в безвозмездное пользование объекта культурного наследия. 

51. О согласовании безвозмездной передачи имущества из государственной собственности 

Красноярского края в муниципальную собственность города Ачинска. 

52. О снятии с контроля постановления Законодательного Собрания края. 

53. О внесении изменений в состав комитетов Законодательного Собрания Красноярского 

края. 

54. О награждении Почетной грамотой Законодательного Собрания края. 

24.09.2024, отдел по взаимодействию с представительными органами  

местного самоуправления организационного управления  

Законодательного Собрания Красноярского края 
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Начинается приём заявок на участие в программе поддержки местных инициатив 
Муниципальные образования региона могут принять участие в конкурсе по программе 

поддержки местных инициатив. Для этого нужно заявить проект, выбранный и поддержанный 

жителями территории, и представить необходимые документы. Заявки принимает Институт 

государственного и муниципального управления при Правительстве края с 1 сентября  

по 1 декабря этого года. 

К участию в программе принимаются проекты по возведению детских и спортивных 

площадок, приобретению техники и оборудования, ремонту объектов, уличному освещению  

и других направлений. С этого года появилась возможность благоустройства дворов, прилегающих 

проездов, парковок и тротуаров. 

Владимир Бахарь, заместитель председателя Правительства края – министр финансов: 

«Программа поддержки местных инициатив – это ключевой инструмент в реализации принципов 

инициативного бюджетирования в нашем регионе. Она позволяет не только оперативно решать 

актуальные для населения вопросы, но и вовлекать граждан в распределение бюджетных 

ресурсов». 

Для справки 

Обязательным условием программы поддержки местных инициатив является готовность 

граждан софинансировать заявленные проекты на уровне не менее 3%. Не менее 5% стоимости 

добавляет местный бюджет, 7% поступает из иных источников (например, от организаций).  

Но основная сумма – 85% общего объема финансирования проекта – направляется из краевого 

бюджета. Подробная информация о программе и её реализации размещена на сайте ppmi24.ru. 

30.08.2024, министерство финансов Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/113428 

 

Экскурсии, квесты и конкурсы: школьникам расскажут о сохранении и приумножении 

лесных богатств региона 
В Красноярском крае традиционно вместе с началом учебного года стартует ежегодная акция 

«Лесники открывают двери». Школьникам в течение двух месяцев специалисты будут рассказывать 

о том, какие мероприятия в регионе проводят для сохранения и приумножения лесов. Для ребят 

проведут открытые уроки, практические занятия, экскурсии, конкурсы и мастер-классы. 

Сотрудники Иланского лесничества организуют экскурсии, представят лесохозяйственную 

технику, покажут, как ее использовать. В питомнике ребята проверят, как подросли молодые 

деревья, которые они высадили несколько лет назад. 

В Дивногорском техникуме лесных технологий проведут дни открытых дверей для 

старшеклассников, расскажут про специальности, которые можно получить в образовательном 

учреждении. Помимо этого, для ребят проведут экскурсию в дендросад техникума. 

Во всех районах края специалисты Лесопожарного центра организуют для школьников 

экскурсии и покажут, как работает спецтехника, которую используют для борьбы с огненной 

стихией. Также школьники смогут примерить форму лесного пожарного и попробовать потушить 

условное возгорание. 

«Ежегодно в акции принимают участие более 25 тысяч школьников по всему краю. 

Результатом данной работы становится не только более бережное отношение ребят  

к сохранению наших природных ресурсов, а также возрастающий интерес детей к выбору лесных 

профессий. Многие ребята присоединяются к движению школьных лесничеств, где обучаются  

и готовятся к поступлению в профильные учебные заведения», - подчеркнула Полина Барлекова, 

главный специалист отдела охраны и защиты лесов министерства природных ресурсов и лесного 

комплекса Красноярского края.  

Мероприятия акции «Лесники открывают двери» пройдут во всех районах края. 

30.08.2024, министерство природных ресурсов и лесного комплекса Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/113436 

 

Ярмарки вакансий и профтуры: молодёжь Красноярского края приглашают  

на «Новые рубежи» 
Центры занятости Красноярского края проводят ежегодную акцию «Новые рубежи» для 

студентов выпускных курсов организаций профессионального и высшего образования. 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/113428
http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/113436
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В программе – семинары, тренинги, онлайн-собеседования с потенциальными 

работодателями, ярмарки вакансий и Дни открытых дверей на предприятиях. 

Студенты и выпускники смогут принять участие в профтурах. Такие мероприятия организуют 

более чем на 120 предприятиях края. К примеру, в Шушенском районе студенты сельхозколледжа 

посетят животноводческий комплекс. Молодые люди ознакомятся с условиями труда, пообщаются 

с представителями профессий, пройдут собеседования, и как результат, трудоустроятся или попадут 

в кадровый резерв. 

«Акция "Новые рубежи" – это одна из мер по трудоустройству молодежи. Студентов 

центры занятости подготавливают к выходу на рынок труда, обучают навыкам составления 

резюме и общения с работодателем. Для выпускников проводят мероприятия, направленные  

на карьерное продвижение и содействие предпринимательству. Кроме того, этот проект 

помогает работодателям оценить самих себя», – рассказал руководитель агентства труда  

и занятости населения Красноярского края Виктор Новиков. 

По вопросам участия в акции или по программе мероприятий следует обращаться в центр 

занятости. 

Акция продлится до 1 ноября. 

04.09.2024, агентство труда и занятости населения Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/113499  

 

По модели «Сириуса»: в крае открылся центр выявления и поддержки способностей  

и талантов у детей и молодежи 
В рамках нацпроекта «Образование» на базе Школы космонавтики в Железногорске открылся 

региональный центр выявления и поддержки способностей и талантов у детей  

и молодежи «Спутник». Центр направлен на развитие способностей детей в сфере науки, спорта  

и творчества. На базе различных площадок – вузов, круглогодичных загородных оздоровительных 

лагерей, учреждений культуры и спорта – лучшие педагоги будут реализовывать образовательные 

программы, соответствующие запросам региональной экономики и социальной сферы. 

Школьники в возрасте от 10 до 17 лет смогут пройти обучение по программам 

допобразования и получить дальнейшую профессиональную поддержку от специалистов. 

На открытии центра заместитель председателя Правительства края Алексей Медведев 

отметил, что региональный центр создан по модели «Сириуса», что позволит школьникам 

углубиться в сферу своих интересов, получить новые навыки и, конечно, в будущем развивать 

экономику региона и приносить пользу родному краю. 

«Эта работа будет организована на системной основе совместно с нашими передовыми 

университетами и предприятиями края. Основной упор в деятельности центра – это практика. 

Опыты, мастер-классы от лучших педагогов, спортсменов и культурных деятелей. Главное –  

в центре есть все направления, чтобы каждый школьник мог реализовать свои способности», – 

отметил Алексей Медведев. 

Программы дополнительного образования смогут пройти более 1,7 тысячи ребят, которые 

демонстрируют выдающиеся успехи в науках – математике, физике, химии и биологии; спорте – 

регби, баскетболе, футболе и шахматах; искусстве – в области изобразительного и театрального 

искусства, танцев и музыки. Еще 4,3 тысячи обучающихся пройдут дистанционные курсы. 

Определены площадки для всех образовательных программ. Например, школьники смогут 

погружаться в творчество на базе Сибирского государственного института искусств имени Дмитрия 

Хворостовского, Красноярского колледжа искусств имени П.И. Иванова-Радкевича, детских 

музыкальных школ и школы искусств. По направлению «Наука» интенсивные погружения пройдут 

на базе Школы космонавтики и физико-математической школы СФУ, а также Сибирского 

государственного университета науки и технологий имени академика  

М.Ф. Решетнёва, Сибирского федерального университета и Красноярского государственного 

педагогического университета имени В.П. Астафьева. По направлению «Спорт» таланты у детей 

будут развивать на базе футбольного манежа «Футбол-Арена «Енисей», спортивного комплекса 

«Авангард» и детского оздоровительного лагеря «Орбита». 

Для оснащения центра из федерального и краевого бюджетов было выделено более 167 млн 

рублей. В числе приобретённого оборудования - студии джалинга для реализации программ  

с применением дистанционных технологий и создания видеоуроков, оборудование  

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/113499


104 

для лабораторий дистанционного зондирования земли, гидропоники и сити-ферм, наборы  

по робототехнике, лаборатории по физике, биологии, цифровые микроскопы, ноутбуки.  

Есть и уникальное оборудование, которое установлено только в «Спутнике», – лаборатории  

по изучению нанотехнологий и агропоники. 

Первые профильные осенние смены краевого центра «Спутник» стартуют уже на следующей 

неделе. 

Напомним, что в мае в ежегодном послании Губернатор Михаил Котюков говорил  

о развитии системы поддержки талантливых детей в крае. Новый центр по работе с одаренными 

детьми призван не только поддержать одаренных школьников, но и дать им возможность  

в дальнейшем трудоустроиться на ведущие предприятия края. 

10.09.2024, министерство образования Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/113559 

 

Жителям края предлагают более 200 направлений для обучения по нацпроекту «Демография» 

С начала года к бесплатному обучению востребованным профессиям по нацпроекту 

«Демография» приступили около 1,7 тысячи жителей Красноярского края. Среди них – мамы 

дошколят, молодежь, участники специальной военной операции и многие другие. До начала 

занятий все слушатели проходят профориентацию в краевой службе занятости. Консультация 

специалиста помогает выбрать направление, которое соответствует желаниям соискателя                            

и потребностям рынка труда. 

Записаться на обучение можно на портале «Работа России». 

Подготовка специалистов проходит в очном и очно-заочном форматах. Курсы ведут 

организации высшего и профессионального образования, а также различные центры обучения. 

Доступно более 200 направлений. В этом году жители края чаще выбирали для себя такие 

специальности, как «программист», «педагог», «психолог-консультант», «оператор наземных 

средств управления беспилотными летательными аппаратами», «таргетолог», «специалист  

по управлению персоналом». 

Возможность бесплатно получить профессию есть у молодых мам, граждан до 35 лет или  

в возрасте 50 лет и старше, участников специальной военной операции и других. Так, в этом году 

обучение организовали для участников СВО из Сосновоборска, Зеленогорска, Назарова                              

и Красноярска. 

16.09.2024, агентство труда и занятости населения Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/113614 

 

Работа в другой территории края: служба занятости оплатит переезд соискателя 

С начала года уже 74 жителя края при содействии службы занятости трудоустроены в другой 

территории региона. Специалистов приняли на предприятия сельского хозяйства, промышленности, 

социальной сферы. От государства соискатели получили помощь в выборе места работы и 

финансовую поддержку переезда. 

Перераспределение работников внутри региона позволяет обеспечить дополнительную 

кадровую потребность работодателей. К примеру, таким путем идут, чтобы закрыть сезонную 

потребность на селе. Так, тракторист из Минусинского района трудоустроен на время уборочной  

в Краснотуранске. 

Также предусмотрено трудоустройство в другой местности на постоянной основе. Например, 

жительница поселка Нижняя Пойма Нижнеингашского района переселилась в село Идринское 

Идринского района для работы в учреждении социального обслуживания, а жительница села 

Большая Уря Канского района стала оператором машинного доения в селе Бражном. 

«Женщина обратилась к нам с целью трудоустройства. Мы предложили ей несколько 

вакансий оператора машинного доения. Больше всего ее заинтересовал вариант в Бражном 

Канского района. В итоге соискательница переселилась для работы на предприятии», – рассказала 

директор центра занятости населения города Канска Светлана Гребенюк. 

При временном трудоустройстве из краевого бюджета соискатели получают средства  

на проезд к месту работы и обратно, на суточные расходы и аренду жилья. При переселении  

на постоянное место жительства предоставляется единовременное пособие в размере 40 тысяч 

рублей и компенсация расходов на переезд семьи. 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/113559
https://trudvsem.ru/information-pages/support-employment/
http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/113614
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«Стать участником направления по трудоустройству в другой местности может любой 

клиент службы занятости. Все организационные процессы, связанные с поиском вакансии, 

согласованием кандидата с работодателем, возьмет на себя карьерный консультант», – рассказал 

руководитель агентства труда и занятости населения Красноярского края Виктор Новиков. 

Подробнее об услуге можно узнать на Интерактивном портале агентства труда и занятости 

населения Красноярского края. 

20.09.2024, агентство труда и занятости населения Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/113666 

 

В Красноярском крае стартует творческий конкурс, приуроченный к Году семьи 
Жителей Красноярского края приглашают на конкурс «Мама – это целый мир». Участвовать 

могут все жители края старше 12 лет. 

Конкурс входит в перечень мероприятий Года семьи и проводится в рамках нацпроекта 

«Демография». Прием заявок и творческих работ пройдет с 1 октября по 1 ноября 2024 года. 

В этом году помимо ежегодных форматов «Фотография», литературного сочинения «Слово  

о маме» и видеоролика, добавлена номинация «Рисунок». 

Ирина Пастухова, министр социальной политики Красноярского края: «Самые дорогие для 

каждого из нас люди – это наши мамы. Они отдают нам всю свою теплоту, нежность и заботу, 

подчас, забывая о себе. И признание им в любви – это один из способов сказать спасибо  

за их ежедневный труд. Очень символично, что награждение победителей состоится  

на Красноярском демографическом форуме». 

Подробная информация о конкурсе, а также формы заявки размещены на сайтах министерства 

социальной политики Красноярского края www.szn24.ru и Краевого центра семьи и детей 

www.kcsd24.ru. Заявку и творческую работу необходимо отправлять на электронный адрес: 

konkurs_krai@mail.ru. 

25.09.2024, министерство социальной политики Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/113699   

С 3 по 5 октября 2024 года в Красноярске и селе Овсянка пройдёт Всероссийский форум 

литературных музеев, приуроченный к 100-летию со дня рождения Виктора Астафьева 
В форуме примут участие около 70 специалистов из 30 музеев 10 регионов России. 

В программе мероприятия – знакомство с музеями и библиотеками, деловая программа, 

посвященная обсуждению актуальных задач и проблем литературно-музейного сообщества. 

4 октября, в 13.30, в малом концертном зале Красноярской краевой филармонии (пр. Мира, 2б) 

пройдет открытая лекция «Боль и быль Виктора Астафьева» от Павла Крючкова, литературного 

критика, звукоархивиста, заместителя главного редактора журнала «Новый мир», ведущего 

научного сотрудника Дома-музея К.И. Чуковского, отдела Государственного литературного музея 

(Москва). Вход на лекцию свободный по предварительной регистрации: 

forms.yandex.ru/u/66e406305056905728a9d5be 

Кроме того, с 1 октября в Литературном музее им. В.П. Астафьева (ул. Ленина, 66) начнет 

работу выставка «Сибирский литературный треугольник», посвященная Виктору Астафьеву, 

Василию Шукшину и Валентину Распутину. 

Организатор – Красноярский краевой краеведческий музей при поддержке министерства 

культуры Красноярского края. 

26.09.2024, официальный портал Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/anons/0/anons/9722 

 

Сибирский муниципальный форум: 15 лет обмена опытом и лучшими практиками  

в сфере местного самоуправления 

Сибирский муниципальный форум – это площадка для диалога между представителями 

государственной власти, местного самоуправления и экспертного сообщества. В рамках форума 

участники имеют уникальную возможность обменяться опытом, обсудить актуальные проблемы  

и совместно найти пути их решения. 

В 2024 году в Красноярске пройдет юбилейный XV Сибирский муниципальный форум. 

15 лет форум объединяет усилия представителей органов власти, местного самоуправления  

и экспертного сообщества для обсуждения и выработки подходов для развития местного 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/113666
mailto:konkurs_krai@mail.ru
http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/113699
http://www.krskstate.ru/anons/0/anons/9722
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самоуправления и улучшения качества муниципального управления.  

Форум стал значимым событием не только для муниципального сообщества Сибирского 

федерального округа, но и муниципалитетов других регионов РФ. 

Ключевая тема XV Сибирского муниципального форума – правовая поддержка и судебная 

защита муниципалитетов. 

Участники обсудят актуальные вопросы правового обеспечения местного самоуправления, 

развития профессиональных навыков в правовой сфере муниципальных кадров, проблемы судебной 

защиты органов местного самоуправления, пути их решения, поделятся свои опытом  

по данным направлениям. 

Форум пройдет в три этапа: 

1.    Онлайн–этап 

Участников ждут онлайн–мероприятия по актуальным вопросам правового обеспечения 

местного самоуправления, развития профессиональных навыков в правовой сфере муниципальных 

кадров. Темы будут обозначены по результатам предварительного опроса участников. 

2.     День регионов 

Специальная программа форума для экспертного обсуждения актуальных вопросов местного 

самоуправления. 

3.     Основной день 

7 ноября программа будет включать в себя работу тематических площадок (в параллельном 

формате) и пленарное заседание с выступлением официальных лиц, организаторов, а также 

проведение экспертной сессии по итогам работы тематических площадок. 

Площадки основного дня затронут проблему ликвидации несанкционированных свалок, 

проблемные вопросы разрешения конфликта интересов на местном уровне, деятельность 

административных комиссий, а также муниципальные практики по делам об административных 

правонарушениях. 

Мероприятие пройдет при поддержке полномочного представителя Президента Российской 

Федерации в Сибирском федеральном округе, организаторами выступают Администрация 

Губернатора Красноярского края, Правительство Красноярского края, ККГБУ ДПО «Институт 

государственного и муниципального управления при Правительстве Красноярского края». 

Регистрация на форум откроется 7 октября на сайте https://imr-anons.ru/smf15 

Следить за анонсами и новостями форума можно также в телеграм-каналах ИГМУ|Всегда  

на связи и СМФ|межрегионалный форум 

Справочно: 

Интерес к форуму со стороны экспертного и муниципального сообщества, ежегодно 

возрастает. В период пандемии форум не прекратил свою работы и перешел в онлайн. С 2023 года 

форум вновь стал очным. 

Каждый год ключевые темы форума – отражение запросов муниципалитетов. Актуальные 

вопросы и проблемные точки обсуждаются на площадках через призму экспертного мнения  

и практического опыта субъектов муниципальной власти. 

2023 – Муниципальное управление в Российской Федерации: новые вызовы и перспективы 

развития 

2022 – Эффективность муниципального управления как фактор развития регионов России 

2021 – Противодействие коррупции на муниципальном уровне 

2020 – Вопросы судебной защиты местного самоуправления 

 26.09.2024, институт государственного и муниципального управления при Правительстве 

Красноярского края, https://www.krasimr.ru/sobytiya/news/institut/sibirskiy-munitsipalnyy-forum-15-let-

obmena-opytom-i-luchshimi-praktikami-v-sfere-mestnogo-samouprav/ 

 

 

Уважаемые коллеги! 

Напоминаем, что представительные органы, желающие принять участие в краевом 

конкурсе на лучшую организацию работы представительного органа муниципального 

образования в 2024 году, не позднее 1 октября 2024 года представляют в Законодательное 

Собрание края (г. Красноярск, ул. Ленина, д. 123Д, кабинет 105): 

решение представительного органа об утверждении отчетных материалов; 

https://imr-anons.ru/smf15
https://t.me/igmu24
https://t.me/igmu24
https://t.me/smd_igmu
https://www.krasimr.ru/sobytiya/news/institut/sibirskiy-munitsipalnyy-forum-15-let-obmena-opytom-i-luchshimi-praktikami-v-sfere-mestnogo-samouprav/
https://www.krasimr.ru/sobytiya/news/institut/sibirskiy-munitsipalnyy-forum-15-let-obmena-opytom-i-luchshimi-praktikami-v-sfere-mestnogo-samouprav/
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отчетные материалы, характеризующие работу представительного органа за период                  

с 1 января 2023 года по 1 сентября 2024 года, объемом до 20 печатных страниц, включающие 

текстовую информацию, сформированную по направлениям деятельности, указанным в 

разделе 5 Порядка; 

сопроводительное письмо на имя председателя Законодательного Собрания края за 

подписью председателя представительного органа. 

В качестве приложений к отчетным материалам могут быть представлены схемы, 

таблицы, фотографии, аудио- и видеоматериалы, копии публикаций в средствах массовой 

информации, методические и другие материалы, иллюстрирующие деятельность 

представительного органа. 

Дополнительную информацию по вопросам участия и проведения конкурса можно получить в 

организационном управлении Законодательного Собрания края по телефонам: 8(391)249-39-09 – 

Петровых Наталья Николаевна; 8(391)249-34-54 – Табакова Ирина Николаевна. 

27.09.2024, отдел по взаимодействию с представительными органами  

местного самоуправления организационного управления  

Законодательного Собрания Красноярского края 

 


